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SECRETARÍA

(B-570) Romeritos, listos para las cenas de Navidad y Año Nuevo
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural estima una producción de tres mil 624
toneladas cantidad superior a la registrada en 202 de romeritos para garantizar la
elaboración del platillo típico durante las fiestas decembrinas. 24 Horas, P 1 / La Prensa, P 9
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001100nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000983nc.pdf
https://sociedad-noticias.com/2023/12/21/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://hojaderutadigital.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/sociedad/se-produciran-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-
temporada-decembrina-7518
https://889noticias.mx/noticias/estan-listos-los-romeritos-para-la-elaboracion-de-la-cena-de-navidad/
https://imagenagropecuaria.com/2023/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-
ano-anterior/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/12/21/sader-alista-sus-proveedores-para-responder-la-
demanda-romeritos-564523.html
https://mexico.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://edomex.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.esdelatino.com/sader-se-prepara-para-la-cena-navidena-alista-sus-proveedores-de-
romeritos/
https://www.tabascohoy.com/romeritos-se-anticipa-una-produccion-de-mas-de-3-mil-toneladas-en-esta-
temporada/
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/esta-garantizado-el-abasto-del-romerito-planta-valorada-por-
los-aztecas-11182325.html/amp
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/21/no-sabes-que-cenar-agricultores-alistan-3-mil-624-toneladas-
de-romeritos/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/se-producir%C3%A1n-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-
temporada-decembrina/ar-AA1lRzWc
https://www.tierrafuerte.mx/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/
https://twitter.com/QuadratinMexico/status/1737942411517825430
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1737918726169678281

(B-568) Agiliza Agricultura ingreso de cárnicos sanos y seguros
Con la finalidad de reducir hasta 80 por ciento el tiempo de inspección de mercancías
cárnicas que ingresan al país y que tienen como destino un establecimiento Tipo Inspección
Federal (TIF), la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) trabaja para
extender el uso de la Contraseña de calidad zoosanitaria para los usuarios confiables en la
importación (UCON).
https://www.tierrafuerte.mx/agilizan-inspeccion-de-carnicos-que-ingresan-al-pais/

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001100nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000983nc.pdf
https://sociedad-noticias.com/2023/12/21/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://hojaderutadigital.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.quadratin.com.mx/nacionales/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/sociedad/se-produciran-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina-7518
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/12/21/sociedad/se-produciran-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina-7518
https://889noticias.mx/noticias/estan-listos-los-romeritos-para-la-elaboracion-de-la-cena-de-navidad/
https://imagenagropecuaria.com/2023/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/
https://imagenagropecuaria.com/2023/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/12/21/sader-alista-sus-proveedores-para-responder-la-demanda-romeritos-564523.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/12/21/sader-alista-sus-proveedores-para-responder-la-demanda-romeritos-564523.html
https://mexico.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://edomex.quadratin.com.mx/romeritos-listos-para-las-cenas-de-navidad-y-ano-nuevo/
https://www.esdelatino.com/sader-se-prepara-para-la-cena-navidena-alista-sus-proveedores-de-romeritos/
https://www.esdelatino.com/sader-se-prepara-para-la-cena-navidena-alista-sus-proveedores-de-romeritos/
https://www.tabascohoy.com/romeritos-se-anticipa-una-produccion-de-mas-de-3-mil-toneladas-en-esta-temporada/
https://www.tabascohoy.com/romeritos-se-anticipa-una-produccion-de-mas-de-3-mil-toneladas-en-esta-temporada/
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/esta-garantizado-el-abasto-del-romerito-planta-valorada-por-los-aztecas-11182325.html/amp
https://www.la-prensa.com.mx/metropoli/esta-garantizado-el-abasto-del-romerito-planta-valorada-por-los-aztecas-11182325.html/amp
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/21/no-sabes-que-cenar-agricultores-alistan-3-mil-624-toneladas-de-romeritos/
https://www.angulo7.com.mx/2023/12/21/no-sabes-que-cenar-agricultores-alistan-3-mil-624-toneladas-de-romeritos/
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/se-producir%C3%A1n-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina/ar-AA1lRzWc
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/se-producir%C3%A1n-3-mil-624-ton-de-romeritos-para-temporada-decembrina/ar-AA1lRzWc
https://www.tierrafuerte.mx/supera-produccion-de-romeritos-de-2023-a-la-registrada-en-el-ano-anterior/
https://twitter.com/QuadratinMexico/status/1737942411517825430
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1737918726169678281
https://www.tierrafuerte.mx/agilizan-inspeccion-de-carnicos-que-ingresan-al-pais/
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https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/sader-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-a-
territorio-mexicano/

(B-567) Tecnologías desarrolladas por INIFAP generan derrama económica en el sector
agropecuario por mil 600 mdp
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que durante 2023 el uso
de tecnología desarrollada por el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales,
Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) brazo técnico y científico de la dependencia generó una
derrama económica de más de 1600 millones de pesos para sus usuarios en el sector
agropecuario del país.
https://www.2000agro.com.mx/tecnologia/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-1600-mdp-en-el-
sector-agropecuario/

(B-553) Investiga Agricultura trazabilidad del melón mexicano
En colaboración con el Servicio Nacional de Sanidad Inocuidad y Calidad
Agroalimentaria (Senasica), se ordenó al Comité Estatal de Sanidad Vegetal realizar
muestreos para descartar la presencia de virus, infecciones u otros problemas en los
melones. Gracias a estas acciones, la funcionaria aseguró que se puede excluir
completamente la responsabilidad de los melones producidos en los valles de Guaymas y
Empalme en los casos de salmonelosis reportados tanto en Estados Unidos como en
Canadá.
https://www.tierrafuerte.mx/descartan-la-presencia-de-salmonela-en-los-melones-producidos-en-sonora/

Balanza comercial agroalimentaria presentó superávit de 6 mil 270 mdd
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que, de acuerdo con el SIAP, la
dinámica de las ventas al exterior y el nivel que se alcanzó, permitió al país obtener divisas
que superaron en 15 mil 169 millones de dólares a las exportaciones petroleras y en 18 mil
413 millones de dólares al turismo extranjero.
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-comercial-agroalimentaria-presento-superavit-de-
6-mil-270-mdd-11177542.html

M+ / Abasto seguro / Redacción
Romeritos, ya listos para Navidad: Sader La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
estima una producción de 3 mil 624 toneladas de romeritos para garantizar el abasto para los
mexicanos, al ser necesario para un platillo típico durante las fiestas decembrinas. En 2022,
indicó, la producción de romeritos generó un valor superior a los 17 millones de pesos para
los agricultores de la región centro de México. Milenio Diario, 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001140nc.pdf

Banxico busca más competencia en los créditos de nómina

https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/sader-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-a-territorio-mexicano/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/sader-agiliza-ingreso-de-carnicos-sanos-y-seguros-a-territorio-mexicano/
https://www.2000agro.com.mx/tecnologia/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-1600-mdp-en-el-sector-agropecuario/
https://www.2000agro.com.mx/tecnologia/tecnologias-desarrolladas-por-inifap-generan-1600-mdp-en-el-sector-agropecuario/
https://www.tierrafuerte.mx/descartan-la-presencia-de-salmonela-en-los-melones-producidos-en-sonora/
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-comercial-agroalimentaria-presento-superavit-de-6-mil-270-mdd-11177542.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/balanza-comercial-agroalimentaria-presento-superavit-de-6-mil-270-mdd-11177542.html
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001140nc.pdf
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A fin de fomentar la competencia en el mercado, así como simplificar el proceso de
originación y pago de los créditos asociados a la nómina, el Banco de México (Banxico)
presentó un proyecto para modificar algunas disposiciones en la materia. La consulta pública
que lanzó el organismo monetario se refiere a las disposiciones de las instituciones de
crédito, las sociedades financieras de objeto múltiple reguladas que mantengan vínculos
patrimoniales con instituciones de crédito y la Financiera Nacional de Desarrollo
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero de la Circular 3/2012. El Financiero, P 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001002nc.pdf

SFP extingue órganos internos de control
La Secretaria de la Función Pública (SFP) publicó un Acuerdo, en el Diario Oficial de la
Federación, con el que se extinguen diversos Órganos Internos de Control (OIC) en las
dependencias. Expertos señalaron que la extinción de estos permitiría una concentración
excesiva de poder y la falta de contrapesos en el gobierno, además de que hay dudas de
cómo será su implementación. El acuerdo también detalló la distribución de las dependencias,
órganos administrativos desconcentrados y entidades paraestatales en 16 ramos
gubernamentales, como Gobernación, Relaciones Exteriores, Hacienda, Agricultura, Salud,
Educación, Trabajo, Energía, y otros. El Economista, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000703nc.pdf

Con casi 100 variedades, las flores de nochebuena son alma de la navidad y se
cultivan en Edomex
Con casi 100 variedades, las flores de nochebuena son alma de la navidad y se cultivan en
Edomex. En esta temporada decembrina, la flor de nochebuena es un elemento
imprescindible en los hogares mexicanos. Actualmente existen casi cien variedades de esta
planta, florece principalmente durante el invierno. Quienes se dedican a su cultivo han
logrado producir plantas que pueden crecer entre 6 y 11 semanas, destaca la Secretaría de
Agricultura. Y es que en la entidad la producción de esta flor es muy alta: "de acuerdo con el
Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera, SIAP, al cierre 2022 se alcanzó una
producción de más de un millón 120 mil plantas de nochebuena". Portal, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000457nc.pdf

Contrastan fallos en caso Segalmex
Durante las últimas semanas, jueces federales concedieron la libertad provisional a dos de
los ex funcionarios procesados por el caso Segalmex, uno de los cuales ya salió de prisión,
aunque también negaron ese beneficio a otros dos presuntos implicados. El cambio de
medida cautelar fue concedido en audiencias a Roberto Rivera Ramos, ex subgerente de la
Dirección Comercial, y Simón Escobar Copea, ex jefe del almacén, ambos de Diconsa en
Querétaro. Reforma, 3
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001231nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001002nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000703nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000457nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001231nc.pdf
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Teléfono Rojo / Tras fraude en Segalmex, su exdirector es apóstol de honestidad /
José Ureña
Porque quien dirigía la empresa con el mayor escándalo de corrupción del sexenio, Ignacio
Ovalle Fernández, es apóstol de la honestidad lopezobradorista. Usted sabe la historia:
Cuando Mexicanos Contra la Corrupción descubrió el fraude en Segalmex, ante el cual la
estafa maestra se difumina, Ovalle fue envuelto con el manto presidencial. Tras ser exhibido,
Ovalle Fernández cedió el cargo en manos del sudcaliforniano Leonel Cota Montano, pero él
fue enviado al Instituto Nacional para el Federalismo y Desarrollo Municipal. 24 Horas, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000991nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Aviso por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de obtentor de
variedades vegetales, correspondiente al mes de noviembre de 2023.
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712310&fecha=22/12/2023#gsc.tab=0

AGRICULTURA
Se acelera la inflación en la primera quincena de diciembre
En la primera mitad de diciembre, la inflación general anual en México se aceleró por tercera
quincena consecutiva, debido a que los precios de los servicios no ceden, al igual que las
mercancías agrícolas. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer
que en la primera quincena de diciembre de 2023 el INPC presentó una variación de 0.52%
respecto a la quincena anterior. Dentro del índice no subyacente, a tasa quincenal, los
precios de los productos agropecuarios subieron 1.45% y los de energéticos y tarifas
autorizadas por el gobierno, 0.03%. Contra Réplica, 11/ La Razón de México, 17 / Economista, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000625nc.pdf

Agroindustria tequilera produjo 1,214 litros por minuto
Debido a que es una de las bebidas espirituosas con mayor proyección de crecimiento en
Estados Unidos y tiene presencia en 120 países alrededor del mundo, este 2023 se
produjeron 1,214 litros de tequila por minuto. El Comisionado Técnico del Consejo Regulador
del Tequila (CRT), Martín Muñoz, comentó que, de acuerdo con las proyecciones hacia el
cierre de 2023, la bebida nacional por excelencia terminará el año con "una ligera baja" de
4% en producción y de 3% en exportaciones. Si sigue esta tendencia, prácticamente
estamos proyectando que la agroindustria cerraría el 2023 con una producción de 625
millones de litros de tequila producidos, respecto a los 651 millones que se produjeron el año
pasado". El Economista, 43

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000991nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5712310&fecha=22/12/2023#gsc.tab=0
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001165nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000625nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000738nc.pdf

El pavo, con abasto
EI Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) aseguró que existe el abasto suficiente de
pavo entero, pierna y lomo, para responderá la demanda de las fiestas de Fin de Año en el
país. Ernesto Salazar, gerente de Estudios Económicos y Comercio de Comecarne, dijo que
de enero a noviembre se importaron mil 414 toneladas más que el año pasado y el precio
bajó 5 por ciento. El Heraldo de México, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000404nc.pdf

Ronda Estatal
Las heladas que se han registrado en el municipio de Perote acabaron con al menos 100
hectáreas de alfalfa, el principal producto agrícola de ese lugar. El Sol de México, 11
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000588nc.pdf

Sobremesa / Le salió el tiro por la culata... / Lourdes Mendoza
Qué tal, que Leonel Godoy quedó en segundo lugar en las encuestas por las senadurías de
Michoacán. Bien por el Doctor; sólo un detalle: no hizo evidente que quería registrarse a esa
candidatura. Le salió el tiro por la culata, si consideramos que Michoacán está en los
primeros lugares de inseguridad y violencia a nivel nacional, situación que afecta a sectores
económicos clave como la agricultura, sin olvidar que, de acuerdo con el INEGI, los delitos
en los hogares cuestan al estado más de 9 mmdp. El Financiero, 39
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001216nc.pdf

Pesos y Contrapesos / Informalidad (2/2) / Arturo Damm ArnalDe la aportación de la
informalidad económica total a la generación del PIB, el comercio al por mayor aportó el
28.7% (29.0%); la construcción el 14.1% (14.6%); las industrias manufactureras el 13.9%
(13.3%); la agricultura, cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y
caza el 11.4% (11.1%); comercio al por menor el 7.3% (7.3%); otros servicios, excepto
actividades gubernamentales, el 6.0% (5.9%); transportes, correos y almacenamientos el
4.0% (3.7%); servicios de alojamiento temporal y de preparación de alimentos y bebidas el
3.1% (2.9%); el resto de las actividades de producción de bienes y servicios el 11.1%
(11.9%). La Razón de México, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001143nc.pdf

Project Syndicate / Mejores empleos significan un mejor desarrollo / Dani Rodrik
La economía convencional siempre ha tenido un punto ciego en lo que respecta al empleo. El
problema se remonta a Adam Smith, quien colocó a los consumidores, y no a los
trabajadores, en el trono de la vida económica. Lo que importa para el bienestar, argumentó,
no es cómo o qué producimos, sino si podemos consumir nuestro paquete preferido de

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000738nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000588nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001216nc.pdf
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Hoja 6 de 12
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

bienes y servicios. En un país pobre, un buen trabajo suele ser aquel que simplemente
permite un nivel de vida más alto que una agricultura de subsistencia improductiva y
agotadora o una existencia precaria en el sector informal. El Economista, P 39
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000690nc.pdf

GANADERÍA

M+ / Come carne / Redacción
La gripe aviar en EU limita olería de pavo Este año se limitará la oferta de pavos en México,
debido a que en Estados Unidos, principal proveedor de esta carne de ave para el mercado,
reportó brotes de gripe aviar que redujeron el volumen de producción y con ello su oferta e
incrementó su precio al consumidor, de acuerdo con el Consejo Mexicano de la Carne
(Comecarne). Milenio Diario, 17
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001140nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Pirata, más de 30% del bacalao para fin de año
En estas fiestas navideñas, 31.5 por ciento del bacalao que tendrán en sus mesas los
mexicanos, tanto para la cena de Navidad como de fin de año, en realidad será tiburón,
incluso tilapia procedente de China. El precio actual del kilo del supuesto bacalao importado
desde aguas de Noruega se comercializa alrededor de 400 pesos en mercados
especializados en pescados y mariscos, tiendas de ultramarinos y de autoservicio,
principalmente. La tilapia tiene un valor promedio de 140 pesos por kilo, es decir, hay un
"robo" al consumidor de 260 pesos, equivalente a un precio mayor en 85.7 por ciento. La
Razón de México, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001137nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Cierres en la frontera traen pérdidas
Por la crisis migratoria que viven México y Estados Unidos, autoridades estadounidenses
cerraron los cruces ferroviarios internacionales de Eagle Pass y El Paso, Texas, tras detectar
un aumento en el número de migrantes que cruzan la frontera en tren, por lo que, la
Confederación Patronal de la República Mexicana (COPARMEX), hizo un llamado a ambas
naciones a abordar el tema migratorio, para evitar afectación en la economía. Dichas
medidas discrecionales representan un fuerte golpe económico para México y socavan la
confianza entre ambos países. Por ejemplo, en lo agropecuario, nuestro país depende de
importar insumos para la alimentación humana y ganadera. Cerca del 25% del maíz amarillo

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000690nc.pdf
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y casi el 63% de la pasta de soja consumida en México se importa por esos dos cruces. Basta,
P 5
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000129nc.pdf

Cierre de cruces ferroviarios de El Paso y Eagle Pass cumple ya cuatro días
Por cuarto día consecutivo, los cruces ferroviarios de Eagle Pass y El Paso, Texas, se
mantuvieron cerrados a pesar de que el sector privado de México anunció la reapertura
desde la noche del miércoles. La embajada de Estados Unidos en México confirmó ayer que
seguía el cierre. Mientras, la US Grains Council, que representa a productores agrícolas de
aquel país que exportan a México, reportó que existe una negociación para reabrirlos, pero
no hay una fecha definida para hacerlo. La Jornada, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000701nc.pdf

Cierre de vías pone en riesgo a cerveceros
El cierre del cruce fronterizo ferroviario entre Coahuila y Texas a consecuencia de la oleada
migrante, está a horas de parar la producción y exportación de cerveza. "La cervecera
Constellations Brands que importa cebada, que importa malta para la fabricación de la
cerveza, en cuestión de horas, por no decir que en 48 horas, se quedaría sin materia prima y
eso implica tener que detener la fabricación de cerveza, y esperemos que no llegue a eso",
dio a conocer Claudio Garza, secretario de Economía en Coahuila a medios. El Financiero, P
10
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001016nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Sorprende el alza en precios de alimentos
Tan sólo en el primer grupo de artículos se tuvo un incremento de 7.85% en comparación
con el Durante la primera quincena de diciembre, la inflación general anual en México se
ubicó en un nivel de 4.46%, la mayor variación para un mismo periodo desde 2018, de
acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Entre los principales
productos que presionaron a la inflación del último mes del año destacan las frutas y
verduras, alimentos, bebidas, tabaco, al igual que el pago de colegiaturas. El Sol de México, 1/
24 Horas, 16/ Eje Central, 1/ El Universal, 1 /El Heraldo de México, 19 / Excélsior, P.p.1 / La Razón de
México, 17 / Milenio Diario, 16 / La Jornada, 23, 36 / Reforma, P.p.1/ El Economista, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000696nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001146nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001394nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001291nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000411nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001165nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000815nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000719nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001407nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000625nc.pdf

Hacer poche en Navidad costará 16% más
Este año, elaborar ponche de frutas, bebida tradicional para los mexicanos en esta época, costará 16
por ciento más que en diciembre de 2022. De acuerdo con datos de Grupo Consultor de Mercado
Agrícolas (GCMA), en la primera quincena de diciembre la guayaba reportó una inflación anual de
15.2 por ciento, con un precio por arriba de los 42 pesos por kilo. El tejocote alcanzó los 45 pesos por
kilo en la Ciudad de México, un aumento de 8.2 por ciento, respecto a los primeros días de diciembre
de 2022. La manzana Golden registró un ligero aumento anual de 0.2 por ciento, con lo que se
comercializa cerca de los 49 pesos por kilo. Reforma, p.p.1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001400nc.pdf

Los precios de los ingredientes se mantienen estables contra 2022
En esta temporada navideña, las familias mexicanas pueden celebrar con alegría y
moderación de gastos, ya que los precios de los ingredientes tradicionales para la cena
navideña se han mantenido estables en comparación con el año anterior. Según los precios
reportados a la Profeco por parte de tiendas de autoservicio de la Ciudad de México y el Área
Metropolitana, los cárnicos y vegetales son los que presentan precios razonables para el
beneficio de los consumidores. De 7 productos analizados, comprando un kilo de cada uno,
el costo sería de 562 pesos, un precio 2.4% menor comparado con diciembre de 2022. El
Financiero, P 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000954nc.pdf

Los 10 productos con precios al alza con mayor incidencia
El alza de los productos son: Cebolla 35.86%; jitomate 6.87%, tomate verde 12.38%; nopales
20.49%; chile poblano, 19.67%. El Economista, 4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000673nc.pdf

Oro y cobre al alza por datos ele EU y debilidad del dólar
Granos a la baja Los futuros de la soya en Chicago cayeron, ya que los operadores se
centraron en las previsiones de lluvias en Brasil, atenuando algunas preocupaciones sobre
las pérdidas de rendimiento en el principal exportador mundial de la oleaginosa. El contrato
de soya más activo en la Bolsa de Comercio de Chicago bajó 0.75% a 13.0325 dólares el
bushel. El maíz subió gracias a un rebote técnico, consolidándose tras los mínimos del
contrato en la sesión anterior, ya que el cierre de los pasos ferroviarios en la frontera entre
Texas y México ha avivado las preocupaciones sobre posibles interrupciones de las
exportaciones estadounidenses tras una cosecha récord. El Economista, 25
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000662nc.pdf
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Crece riesgo de escasez de alimentos por cierre ferroviario
El mantener cerrados dos cruces ferroviarios en la frontera norte hasta en tanto existan "más
acciones" de cumplimiento de la ley en materia migratoria por parte de México, podría
generar escasez de alimentos, además de tener pérdidas diarias por 130 millones de dólares,
advirtieron empresarios mexicanos. Además, le impacta a la industria agrícola porque las
importaciones de la mayor parte del alimento para el ganado también se hacen por tren. El
Economista, 30
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000685nc.pdf

Cenan más caro
La mayoría de los productos que se compran para la cena navideña, tendrán un incremento
de precio respecto al año previo, pero varios subieron más que la inflación anual. pierna de
cerdo, 7.4%; pavo ahumado, 14.0%; naranja 7.9%; manzana golden -8.4%; huevo 9.07%;
lechuga romana -11.11%; jitomate 14.%; harina de trigo -10.26%, y papa 10.29%. Reforma,
P.p.1/ Diario de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000170nc.pdf

Capitalinos ultiman preparativos para navidad
Faltan unas horas para la celebración de la Nochebuena y la Navidad y miles de capitalinos
acuden a mercados y tianguis en busca de sus últimos ingredientes para armar su cena
navideña. Romeritos, bacalao, pavo, lomo y pierna de cerdo, sin faltar el ponche, las
ensaladas navideñas y los buñuelos, son algunos de los tradicionales platillos que en las
mesas de los mexicanos no pueden faltar para celebrar en familia las fiestas decembrinas. El
Financiero, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000970nc.pdf

Coordenadas / Enrique Quintana
Menudo regalo navideño llego con el más reciente dato de inflación. El INEGI reportó ayer
que en la primera quincena de diciembre el índice Nacional de Precios al Consumidor tuvo
un incremento de 4.46% por ciento a tasa anual. En las dos quincenas de noviembre, el
incremento fue de 4.32 y 4.33%, respectivamente. En este recuento, tampoco fue buena
noticia el comportamiento de los precios de las frutas y verduras, cuyo incremento fue 7.85%
cuando en la segunda quincena de noviembre habían subido 5.5%. El Financiero, P 2
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000977nc.pdf

ALIMENTACIÓN

Qué Pasará con la Comida Chatarra en la Escuela Esto Dice la Ley que Entra en Vigor
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El Diario Oficial de la Federación publicó este miércoles el decreto con reformas a la Ley
General de Educación, en materia de salud alimentaria en las escuelas, que entrará en vigor
este jueves 21 de diciembre. La nueva normatividad busca fomentar estilos de vida saludable
entre los estudiantes, y para tal fin instruye a la Secretaría de Educación Pública (SEP) para
definir lineamientos relacionados con la comida que se vende y se consume en las escuelas.
El 25 de octubre de 2022 el pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen que
reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley General de Educación, en
materia de salud alimentaria en las escuelas. La Calle / Edomex, P 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000393nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Inversiones/ Cambio Climático
El calor afecta a fruta mexicana: Limoneira Harold Edwards, CEO de la empresa de frutas de
Estados Unidos Limoneira, dijo que las altas temperaturas que vivió el país en el verano
derivadas del cambio climático, no sólo limitaron la producción agrícola del país, también
impactó la calidad y el tamaño de la fruta, por lo que estima que un alza en la demanda y sus
precios. Milenio Diario, 18
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001060nc.pdf

FERIAS/EXPOSICIONES

Feria de la Trucha; total apoyo a los productores, refrenda Nicolás Romero
Tras inaugurar en representación del alcalde, Armando Navarrete López, la edición XXII de la
Feria: de la Trocha (con duración del 14 al 22 de Diciembre), la síndica municipal, Yoselin
Mendoza Ramírez, refrendó el apoyo del actual gobierno a los productores frutícolas, para
seguirlos atendiendo en sus necesidades y continuar fortaleciendo la economía local. Heraldo
Estado de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001256nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Incautan laboratorios; 95% estaba en desuso
De los narcolaboratorios incautados por el Ejército, el 95% estaba en desuso y abandonado,
revela una investigación de Reuters. La agencia noticiosa dio a conocer que México parece
estar asegurando sólo un puñado de laboratorios activos de drogas por mes, pese a la
presión de Estados Unidos para acabar con el tráfico de fentanilo. Reuters informó el número
de redadas de laboratorios desde que el Presidente Andrés Manuel López Obrador asumió el
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cargo en diciembre de 2018, al incluir en su lista de incautaciones cientos de
establecimientos inactivos. . Reforma, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001177nc.pdf

Crimen convierte a México en cementerio de 5 mil fosas ilegales
En todo México se han localizado al menos 5 mil 291 fosas clandestinas, de las cuales se
recuperaron 9 mil 425 cuerpos y decenas de miles de restos humanos (desde torsos y
extremidades hasta fragmentos óseos, piezas dentales y grasa corporal), la mayoría sin que
se conozca a cuántas personas pertenecen, de acuerdo con cifras del Registro Nacional de
Fosas Clandestinas y Cuerpos Exhumados de la Comisión Nacional de Búsqueda, que van
de 2006 a agosto de 2023. De esos más de 9 mil cuerpos, 3 mil 66 se han identificado y mil
548 fueron entregados a sus familias. El Universal, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001316nc.pdf

Se irá a litigio reelección de siete chapulines
Las aspiraciones de Nancy de la Sierra, Marco Antonio Gama, Jorge Carlos Ramírez Marín,
Nuvia Mayorga, Eruviel Ávila, [osé Luis Pech y Jaime Bonilla para reelegirse como senadores
de la República tendrán que resolverse en litigio en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF), pues su salida de los partidos que los llevaron al Senado en 2018 se
dio después del plazo marcado por la Constitución. Excélsior, P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001012nc.pdf

Más acciones en contra de migrantes urge EU a México
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, exhortó ayer a su par mexicano, Andrés Manuel
López Obrador a adoptar "más acciones" para controlar ei flujo de migrantes sin papeles a
través de la frontera común. En su cuenta de X, antes Twitter, Biden informó: "Hablé con el
presidente López Obrador de México sobre los esfuerzos para gestionar la migración en el
hemisferio occidental. "Se necesitan urgentemente más acciones de cumplimiento para
reabrir los puertos de entrada claves a través de nuestra frontera compartida. "Nuestros
equipos se reunirán en los próximos días para tomar nuevas medidas", concluyó. La Jornada,
P1
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000697nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES
Priistas conversos representan cientos de años de prisión
Los priistas que se fueron a la campaña de la precandidata presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum, representan varios cientos de años de cárcel, aseguró la aspirante de la
coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez Ruiz. Al encabezar un encuentro con
militantes y simpatizantes del sector agropecuario en el municipio de El Marqués, Querétaro,
afirmó que Eruviel Ávila, Alejandro Murat, Jorge Carlos Ramírez Marín, Adrián Ruvalcaba y
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Nuvia Mayorga, entre otros, abandonaron el PRI para sumarse a la abanderada de Morena a
cambio de impunidad. El Universal, 8
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001334nc.pdf

Arsenal / El despertar de Xóchitl y el SOS de Javier Corral / Francisco Garfias
Xóchitl Gálvez hizo a un lado el gastado recurso de la venta de gelatinas para ayudar a su
familia y le entró de frente al problema de la inseguridad en México. Lo hizo por donde duele:
las masacres de jóvenes en 2023. Xóchitl habló del tema en un encuentro que sostuvo ayer
con militantes y simpatizantes del sector agropecuario, en El Marqués, Querétaro. Excélsior, P
4
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023001045nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000383nc.pdf

Se fueron cientos de años de prisión: Xóchitl
La precandidata presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, arremetió en contra de los
expriistas que anunciaron su apoyo para Claudia Sheinbaum, porque dijo que se fueron con
el oficialismo en busca de impunidad. Al encabezar un encuentro con simpatizantes del
sector agropecuario, se refirió a los exmiembros del tricolor que esta semana anunciaron la
conformación de la Alianza Progresista, como Alejandro Murat, Eruviel Ávila, Adrián
Rubalcava, Jorge Carlos Ramírez Marín y Nuvia Mayorga, entre otros. Señaló que no se
fueron convencidos, sino que lo que buscan es la impunidad ante sus presuntos actos de
corrupción y algunos "expedientes abiertos" e incluso se refirió a Omar Fayad, quien fue
designado como embajador en Noruega. La Razón de México, P 8 / El Heraldo de México, P 10
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_22122023/22122023000887nc.pdf
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¡TOC, TOC! ¿Es Santa Claus? No, es una nueva crisis
migratoria llamando a la puerta. La oleada de migrantes
que cruzan México para llegar a Estados Unidos ya
volvió a prender las alarmas en Washington y pronto
llamaron a Palacio Nacional para tratar el asunto.
EL FONDO del problema es que el flujo migratorio
le pega no sólo a la relación binacional, sino inclusive
al comercio, a la seguridad alimentaria nacional
y hasta a ¡la guerra de Ucrania!
PORQUE en la capital norteamericana, los republicanos
están usando la crisis migratoria como arma electoral,
exigiéndole a Joe Biden ponerle freno o de lo contrario
le recortarán los fondos que manda a Kiev.
DE AHÍ que vendrá a la CDMX la plana mayor del
gabinete: el canciller Antony Blinken, el titular de
Seguridad Interna, Alejandro Mayorkas, y la poderosa
asesora presidencial, Elizabeth SherwoodRandall
ESTÁ por verse cuál será la respuesta mexicana ante esta
nueva crisis. Cada vez queda más clara la insuficiencia
del Instituto Nacional de Migración y la falta de un
planteamiento integral a esta problemática.

POR CIERTO que el conflicto migratorio también
aprieta en lo local y los gobiernos estatales ya sienten
la lumbre en los aparejos.
POR EJEMPLO, Óscar Pimentel, secretario de
Gobierno de Coahuila, tronó contra la Federación
y exigió mayores recursos para el Instituto Nacional
de Migración. Con la crisis en Piedras Negras,

en donde hay por lo menos 7 mil migrantes varados,
el colaborador del mandatario priista Manolo Jiménez
demandó apoyo federal para atender la bronca.
CÓMO estará de grave el asunto que Pimentel de
plano pidió deportaciones vía aérea, así como bloquear
en la frontera sur el paso de caravanas y uso de trenes
para evitar que sigan arribando extranjeros a Coahuila.
HAY QUE tomar también en cuenta la voz

de los gobernadores mexicanos, no sólo
de los estadounidenses.

LA MAGISTRADA Mónica Soto tendrá su primera
gran prueba con la decisión que tome el Trife
para los nombramientos de funcionarios en el INE.
En resumen, lo que buscan la consejera presidenta,
Guadalupe Taddei, y su grupo es que el tribunal
revierta un acuerdo tomado por los anteriores
consejeros electorales.
EL DETALLE está en que este acuerdo lo que hace
es garantizar que los nuevos funcionarios cuenten
con algo muy elemental: experiencia en el área que
buscan encabezar. Así que está por verse si el Trife
obliga al INE a cumplir sus propias reglas o si le permite
a Guadalupe Taddei meter a sus recomendados.
CON EL mejor espíritu navideño de paz y armonía,
el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo
que desea un cese al fuego en Gaza Lo mismo pidieron
los habitantes de Tierra Caliente, de Los Altos,
de Zacatecas, de Reynosa
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El decreto de Milei
"No hay alternativa al ajuste

y no hay alternativa al shock".
Javier Milei

En Argentina no se permitía a las
personas llegar a un acuerdo pa
ra un contrato de alquiler de vi

vienda. Los términos los dictaba la Ley
de Alquileres, pero esta fue derogada
por el nuevo presidente Javier Milei
este 20 de diciembre en un "Decreto
de Necesidad y Urgencia" con 300 mo
dificaciones a la legislación vigente. La
derogación se hizo "para que el mer
cado inmobiliario vuelva a funcionar
sin problemas y que alquilar no sea
una odisea".

' Las restricciones a los contratos
de arrendamiento habían hecho que
muchos propietarios prefirieran no
alquilar o lo hicieran solamente a fa
miliares o amigos. Esto redujo la ofer
ta de vivienda y perjudicó a quienes
querían alquilar. Ahora los contratos
se regirán por el Código Civil y Co
mercial y los términos podrán ser pac
tados libremente por las partes, quie
nes incluso podrán fijar el alquiler en
divisas extranjeras... como ya se hacía,
pero fuera de la ley.

También fue derogada la Ley de
Góndolas. Esta limitaba la libertad de
los supermercados para colocar pro
ductos en sus estantes y restringía
los espacios para productos importa
dos. La derogación se hizo "para que
el Estado deje de meterse en las deci
siones de los comerciantes argentinos".
Se abrogó de igual manera la Ley de

Compre Argentino, que favorecía a los
proveedores locales en las adquisicio
nes gubernamentales. El sector públi
co terminaba pagando así, con dine
ro de los contribuyentes, precios más
altos que cualquiera.

Estos son algunos ejemplos de los
cientos de acciones que lanzó el pre
sidente Milei en su decreto del 20 de
diciembre. Muchas simplemente pre
tenden eliminar la burocracia que
ahoga la vida económica argentina.
Se han derogado los controles de pre
cios en las compras de prepago, se ha
establecido la receta médica electró
nica, se ha dado permiso para que los
clubes de fútbol puedan ser socieda
des anónimas si lo desean, se ha libe
ralizado el régimen jurídico de la in
dustria vitivinícola, se ha derogado la
Ley de Tierras para promover las in
versiones y se ha reformado el Códi
go Aduanero para facilitar el comercio
internacional.

Milei también está sentando las
bases para empezar un proceso de pri
vatización de las empresas del Estado.
Por eso ha derogado la normatividad
que impide la privatización de las em
presas públicas, eliminado el régimen
de sociedades del Estado y transfor
mado todas las sociedades del Estado
en sociedades anónimas. En el caso de
Aerolíneas Argentinas, que acumula
un déficit de 7,909 millones de dóla
res desde su reestatizadón en 2008, el
decreto establece la autorización para
la cesión del paquete accionario total
o parcial y la instauración de una polí
tica de "cielos abiertos", que permitirá

a empresas internacionales llenar los
huecos que pudiera dejar la aerolínea
gubernamental.

Las más de 300 medidas de Mi
lei están incluidas en un solo decreto.
Curiosamente, fueron los gobernantes
peronistas los que establecieron la fi
gura del Decreto de Necesidad y Ur
gencia para darle la vuelta al Congre
so. Estos llamados DNU, sin embargo,
solo pueden aplicarse en "circunstan
cias excepcionales", que no se defi
nen, mientras que el Congreso debe
verificar que sean constitucionales.

La batalla apenas empieza. Los
sindicatos y políticos peronistas y
de izquierda tratarán de frenar mu
chas o todas las medidas. El proble
ma, sin embargo, es que el Estado
está quebrado: "No hay plata", dice
el Presidente. El modelo peronista
ha empobrecido durante décadas a
un país que a principios del siglo XX
era uno de los más ricos del mun
do. Hoy, sin embargo, los ciudada
nos argentinos han dado un mensaje
al elegir a Milei. Quieren un Estado
que se meta menos en la economía,
que les permita trabajar y prosperar
con libertad.

• AQUÍ NOS TOCÓ
Cristina Pacheco fue un referente en
la prensa mexicana. Siempre amable,
abierta a escuchar, preocupada por los
demás. La conocí en los ochenta con
José Emilio Pacheco. Era un placer
conversar con ella, leer sus historias
y ver sus trabajos periodísticos.
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QUIENES conocen

cómo y cuándo se
giran los citatorios
en la Fiscalía de

Investigación de los
Delitos en Materia de
Trata de Personas de
la CDMX cuentan que
dos encumbrados

priistas capitalinos
recibieron una cordial
invitación a fuerzas

para presentarse en
esa dependencia
el martes 26 de
diciembre.

SEGÚN se supo, se
trata del mismísimo

presidente del
partido en la Ciudad,
Israel Betanzos,
y de Armando
Tonatiuh González,
ex coordinador

de los diputados
locales del tricolor,
ambos cercanos

al ex dirigente
local Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre,
quien está en prisión
y sometido a proceso
por el delito de trata.

Y ES probable que

tengan un Fin de
Año poco festivo,
pues no fueron
convocados en calidad

de testigos, sino de
—jouch!— probables
responsables.

• • •

AYER fue Una valla

ciclista para defender
el carril de División
del Norte. Decenas

de pedalistas se
colocaron en los

costados para evitar
invasiones de motos y
automóviles.

Y HABRÁ que estar
muy atentos, pues
cuentan que son
varios los colectivos
en defensa de

ciclistas y peatones
los que organizarán
actividades como

esta: pacíficas, pero
llamativas.

ESTÁN convencidos
de que, aunque del
lado de las autoridades
el aumento de hechos
viales sea sólo una
estadística, ellos no
dejarán de visibilizar el
problema.
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Oportunistas
Motel Kamawa. Habitación

número 210. En pleno ac
to pasional, Rosibel le pre

guntó a Libidio: "¿Te gusta cómo te
beso?". "Sí". "¿Te gusta cómo te acari
cio?". "Sí". "¿Te gusta cómo te hago el
amor?". "Sí". "¿Te casarás conmigo?".
"No cambies la conversación"... Las
amigas de Susiflor quisieron saber:
"¿Qué es de tu novio?". "¡Joder! se
enojó ella. ¡No puede una acostar
se con un hombre sin que todos em
piecen a decir que es tu novio!"... Sa
lado es un sujeto libidinoso, lúbrico,
salaz. Alguien le hizo una pregunta:
"¿Qué clase de brassiére te gusta en tu
pareja?". Respondió. "Me gustan los
brassiéres estilo novelas de Balzac".
El otro se desconcertó: "¿Cómo son
ésos?". Explicó Salacio: "Con un gran
contenido humano". (Conservo en la
memoria una honda frase del autor
de "La comedia humana": La fin est le
retour de toutes chosesá l'unite, qui est
Dieu. Al final todas las cosas volverán
a la unidad, que es Dios. Traducción
libre)... La veleta de la catedral, cansa
da de que la gente dijera: "Es una ve
leta" para calificar a quien es voluble
y tornadizo, decidió un día volverse
firme, constante. Ya no giró para indi
car la dirección del viento; permane
ció inconmovible, inmóvil. Pero como

según las leyes de la física algo tiene
que moverse cuando sopla el aire, en
tonces fue la catedral la que empezó
a girar. Por regla general las puertas
de las catedrales miran al poniente.
De ese modo los fieles, al entrar, ca
minan hacia el punto por donde sale
el Sol, antigua representación de Dios.
Pues bien: la fachada de esta catedral
ya no veía hacia un solo rumbo car
dinal. A veces se orientaba hacia el
oriente; luego, norteada, se dirigía al
norte; en seguida una surada la hacía
volverse en dirección del sur. Aquello
fue algo inusitado, y sorprendió bas
tante a quienes eran fáciles para el
asombro. Bien pronto el público em
pezó a decir en alusión a las personas
veleidosas: "Es tornadizo como una
catedral"... Algún buen escritor de
bería escribir un cuento con la trama
que aquí he imaginado. Le cuadra el
relato que el venezolano José A. Ma
rín oyó de labios de su pequeña hija:
"Había una vez un colorín colorado".
En la mala política, que es un cuento
sin final y sin principios, hay mu
chos que se mueven hacia donde so
pla el viento. Desde luego ya no hay
ideologías. Babalucas le preguntó aun
amigo: "¿Es cierto que Fulano de Tal
está muerto?". "Sí confirmó el ¿tro.
Muerto y sepultado". "Caramba se

consternó Babalucas. Entonces la
cosa estuvo peor". Muertas y sepul
tadas están igualmente las ideologías.
Ningún partido conserva ya las ideas
y programas que lo originaron. Ejem
plo de esto son los priistas que de
pronto dejaron de serlo para hacerse
morenistas. Ahora están con Claudia
Sheinbaum hasta la ignominia A esa
clase de políticos se les llamaba antes
"pancistas", cuando aún había más de
100 palabras en nuestro vocabulario.
El término "pancista" significa aco
modaticio, oportunista, y se aplica
también a los que hacen de la políti
ca ocasión de medro personal. Desde
luego, nadie espera que los políticos
sean miembros de una santa cofra
día, o novicias de convento en el caso
de las mujeres, pero no cabe duda de
que el olvido de la ética y de eso que
antes se conocía como decencia aca
rrea graves daños a la comunidad. La
política sería mejor si no la manejaran
los políticos... Glafira fue a estudiar en
la ciudad contra la voluntad de su pa
dre, que temía los peligros que aguar
dan a las jóvenes en la urbe. Al día
siguiente de su llegada Glafira le pu
so un mensaje a su mamá: "Ayer me
matricularon". "¡Ah! exclamó el vie
jo. ¡Ya sabía yo que algo malo le iba
a suceder!"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Eri otro tiempo el tiempo era más tiempo.

Quiero decir que transcurría más
despacio, con lentitud morosa.

Papá: ¿cuánto falta para la Navidad?
Una semana.

Y aquella semana parecía eterna.

¿Cuánto duró este año?
Nada.

Y el próximo ¿cuánto durará?

Menos que nada, si es que acaso dura.
"... Pues si vemos lo presente / cómo
en un punto se es ido / y acabado, / si
juzgamos sabiamente / daremos
lo no venido / por pasado...".

Los versos de Manrique, con el ritmo
de las campanas que doblan a muerto,
dicen una verdad viva.

Gocemos el día, entonces, gocemos
cada hora, cada instante. ¡Se van tan
pronto! Con ellos se va la vida y nosotros
nos vamos.

Vivamos plenamente, y hagamos más
recuerdos para vivirlos después. Mañana...
Mañana será otro día.

(Quizá).

¡Hasta mañana!...
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"Hoy no es prioridad la justicia en
Zacatecas", acusa Arturo Nadie
::::: El que "no se anduvo por las ramas" en Zaca
tecas, nos platican, fue el presidente del Poder
Judicial local, Arturo Nahle García, pues en un
programa de radio se fue "duro y a la cabeza"

contra el gobierno de David
a Monreal Ávila (Morena) y el
¡2 bloque de diputados oficialistas,
| por "el tijeretazo" presupuestal
2 aplicado a la institución que en

cabeza Nos detallan que don
Arturo acusó que "hoy no es
prioridad la justicia en Zacate

  cas" y puso en duda las cifras
Arturo Nahle que recientemente presumieron
García las autoridades en una reunión

de seguridad sobre la baja en
los delitos de alto impacto, pues indicó con iro
nía; "Ojalá que así sea, pero a nosotros se nos han
ido para arriba las cargas de trabajo en los juzga
dos de Control". ¡Tómala!

Deja partido, se queda con la curul
::::: En Veracruz, nos comentan que finalmente la
diputada local priista Anilú Ingram Vallines
concretó lo que era "crónica de una renuncia
anunciada" al PRI, donde militó más de 20 años.

Nos detallan que, desde hace
tiempo, doña Anilú ha andado
muy pegada a liderazgos more
nistas de "no muy buena repu
tación" en el Congreso local, pe
ro "la gota que derramó el vaso"
fue la designación como virtual
candidato tricolor a la guberna
tura del diputado federal José

Anilú Ingram Yunes Zorrilla, por lo que hizo
Vallines berrinche y anunció su salida

del PRI para irse a apoyar a la
precandidato morenista a la Presidencia, Claudia
Sheinbaum, aunque varios preguntan ¿cuándo
dejará la curul que le da jugoso salario y que le
asignó el partido que abandona?

Encuentro positivo de Manolo y Alto
::::: Tremenda expectativa generó en Coahuila,
nos comparten, el primer encuentro que sostuvie
ron el gobernador Manolo Jiménez Salinas
(PRI) y el presidente Andrés Manuel López

Obrador, por ser de partidos
diferentes. Sin embargo, nos in
dican, la reunión fue mejor de
lo que se esperaba, sobre todo
en la inauguración de la prime
ra etapa del proyecto Agua salu
dable para La Laguna, el cual es
un proyecto que beneficiará a
Torreón y cuatro municipios

Manolo más, pero además don Manolo
Jiménez agradeció el respaldo federal y

ofreció a don Andrés Manuel
trabajo conjunto de coordinación y colaboración
para beneficio de su estado y del país. Como di
cen, el primer encuentro fue "como cuchillo en
mantequilla". ¡Qué tal!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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ALLITO

Chertorivski saca los prohibidos
y bebe licuacbelas
::::: Al ritmo de cumbia, Salomón Chertorivski,
precandidato de Movimiento Ciudadano a la Je
fatura de Gobierno, estrenó su jingle de precam
paña, la cumbia Chilango mix. En el video se ve a
don Salomón caminando muy sonriente por las

calles de la Ciudad, mientras
pasan imágenes de taxistas, co
merciantes y organilleros que
bailan al ritmo de la melodía;
en una de las tomas también se
le observa sacando sus mejores
pasos, mientras la cumbia se
mezcla con el rap destacando
frases como "Chertorivski im
pulsó el Seguro Popular". Al
emecista también se le ve con
vivir y brindar con un grupo

de jóvenes con todo y licuachela en mano, y es
que, nos recuerdan, uno de sus principales obje
tivos es llegar a los jóvenes, por lo que su apues
ta es verse como un perfil cercano a ellos, fresco
y lejos de lo que llaman la política del pasado.
Ya se verá si el baile y las licuachelas convencen
a los chavos capitalinos.

Salomón

Chertorivski

Higinlo Martínez va por reelección
::::: Tal como se tenía previsto, Higinio Martínez
buscará reelegirse como senador de la República
por el Estado de México; la noche de este miérco
les se confirmó que el texcocano irá en fórmula
con Mariela Gutiérrez, esto luego de las encues
tas que realizó Morena para definir a sus perfiles
para ocupar un escaño. Nos recuerdan que a fina
les de noviembre, cuando don Higinio renunció a
su cargo como jefe de Gabinete y de Proyectos
Especiales que le confió la gobernadora mexi
quense Delfina Gómez, había adelantado que
dejaba este encargo para buscar la reelección en
la Cámara Alta y adentrarse al proyecto de Clau
dia Sheinbaum a la Presidencia de la República,
eso sí, siempre insistiendo en que tal decisión no
se debió a un rompimiento con el grupo Texcoco
que hoy gobierna dicha entidad, sino más bien a
un asunto de principios políticos.
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Prometen pago completo
úe aguinaldo a policías
::::: Luego de que en días recientes elementos de
la Policía Auxiliar del Estado de México (Cu
saem) denunciaran que no habían recibido el
pago completo de su aguinaldo, el secretario de
Seguridad estatal, Andrés Andrade, aclaró que
dichas denuncias serán atendidas, por lo que gi
ró instrucciones para que se cumpla con los pa
gos correspondientes y los uniformados reciban
su aguinaldo completo. El secretario, nos dicen,
aseguró que esta es una muestra de la ruta que
seguirá esta administración estatal para dejar
atrás la opacidad en el manejo de los recursos
de la corporación.
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Chertorivski saca los prohibidos
y bebe licuacbelas
::::: Al ritmo de cumbia, Salomón Chertorivski,
precandidato de Movimiento Ciudadano a la Je
fatura de Gobierno, estrenó su jingle de precam
paña, la cumbia Chilango mix. En el video se ve a
don Salomón caminando muy sonriente por las

calles de la Ciudad, mientras
pasan imágenes de taxistas, co
merciantes y organilleros que
bailan al ritmo de la melodía;
en una de las tomas también se
le observa sacando sus mejores
pasos, mientras la cumbia se
mezcla con el rap destacando
frases como "Chertorivski im

Salomón pulsó el Seguro Popular". Al
emecista también se le ve conChertorivski

vivir y brindar con un grupo
de jóvenes con todo y licuachela en mano, y es
que, nos recuerdan, uno de sus principales obje
tivos es llegar a los jóvenes, por lo que su apues
ta es verse como un perfil cercano a ellos, fresco
y lejos de lo que llaman la política del pasado.
Ya se verá si el baile y las licuachelas convencen
a los chavos capitalinos.
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Higinlo Martínez va por reelección
::::: Tal como se tenía previsto, Higinio Martínez
buscará reelegirse como senador de la República
por el Estado de México; la noche de este miérco
les se confirmó que el texcocano irá en fórmula
con Mariela Gutiérrez, esto luego de las encues
tas que realizó Morena para definir a sus perfiles
para ocupar un escaño. Nos recuerdan que a fina
les de noviembre, cuando don Higinio renunció a
su cargo como jefe de Gabinete y de Proyectos
Especiales que le confió la gobernadora mexi
quense Delfina Gómez, había adelantado que
dejaba este encargo para buscar la reelección en
la Cámara Alta y adentrarse al proyecto de Clau
dia Sheinbaum a la Presidencia de la República,
eso sí, siempre insistiendo en que tal decisión no
se debió a un rompimiento con el grupo Texcoco
que hoy gobierna dicha entidad, sino más bien a
un asunto de principios políticos.

Prometen pago completo
úe aguinaldo a policías
::::: Luego de que en días recientes elementos de
la Policía Auxiliar del Estado de México (Cu
saem) denunciaran que no habían recibido el
pago completo de su aguinaldo, el secretario de
Seguridad estatal, Andrés Andrade, aclaró que
dichas denuncias serán atendidas, por lo que gi
ró instrucciones para que se cumpla con los pa
gos correspondientes y los uniformados reciban
su aguinaldo completo. El secretario, nos dicen,
aseguró que esta es una muestra de la ruta que
seguirá esta administración estatal para dejar
atrás la opacidad en el manejo de los recursos
de la corporación.
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corepris, tarüi psrs sin suine
::::: Nos comentan que ante la tardanza de los go
biernos federal, estatal y municipal para acabar de
limpiar todas las calles de Acapulco y Coyuca de
Benítez, tras el paso del huracán Otis, y por todos
los problemas sanitarios que ello acarrea, la Comi
sión Federal para la Protección contra Riesgos Sa
nitarios (Cofepris) publicó ayer en sus redes socia
les un tutorial para enseñar a la población de Gue
rrero, cómo encalar la basura y los escombros que
dejó el fenómeno natural, para evitar la prolifera
ción de organismos en descomposición y combatir
focos de infección. Bajo el título "El buen Calo. El
encalador de residuos que te protege y se protege",
la Comisión busca informar a la población la ma
nera de tratar los residuos. Nos hacen ver que esta
campaña hubiera funcionado mejor si se hubiera
lanzado inmediatamente después del paso de Otis,
pero no a casi dos meses del desastre.

El consolido por Palacio Nacional
::::: Nos comentan en Palacio Nacional que, aun
que algunos quieran señalar que existe una buena
amistad entre el presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el exgobemador de Baja California,
Jaime Bonilla, la realidad es que la relación entre
ambos se ha enfriado, casi a niveles de congela
ción. Los escándalos en tan sólo dos años que duró

su gobierno, el enfrentamiento
con su sucesora, la gobernadora
Mariana del Pilar Ávila, son

la»!*.*. solo dos de los motivos que han
llevado al distanciamiento, que
se tradujo en que Bonilla aban
donara la bancada de Morena en
el Senado para irse a refugiar a
la del Partido del Trabajo. El po

Jaime lémico empresario quiso postu
Bonilla larse como candidato a la presi

dencia municipal de Tijuana, pe
ro recibió señales desde Palacio Nacional de que
no era buena idea, por lo que buscaba reelegirse en
el Senado, pero la coalición MorenaPVEMPT le
cerró las puertas de la vía plurinominal, así que
nos dicen que si don Jaime le quiere presumir a
alguien que goza de una gran amistad con el Presi
dente, esa persona solo tiene que ver la situación
de congelamiento en la que se encuentra.
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Las razonas del "progresista" Eruvü
::::: El llamado que el exgobernador Eruviel Ávila
hizo a los priistas enojados con la dirigencia de
Alejandro "Alito" Moreno no es un asunto me
nor; pues, nos dicen, ya hay varios líderes tricolo
res enfilándose para dejar el partido y sumarse a
la llamada "Alianza Progresista". Después de dejar
su militancia de casi 30 años, don Eruviel tuvo
que salir a reconocer que hace seis años, en un
comentario a la ligera, juzgó de manera anticipa
da, y desde el desconocimiento a la exjefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum; sin embargo, dijo
que ahora que conoció sus propuestas para enca
bezar la Presidencia de la República, es un con
vencido del proyecto de país que propone el "se
gundo nivel de la Cuarta Transformación".

una mas del secretarlo de
seguridad PObHce del Edomex
::::: Mientras que en el Estado de México la si
tuación de la seguridad vive momentos compli
cados, nos comentan que el secretario de Segu
ridad Pública de la entidad, Andrés Andrade
Téllez, realiza viajes de fin de semana acompa
ñado de su familia y lo hace escoltado por ele
mentos de las fuerzas especiales de la corpora
ción a su cargo. Los oficiales portando armas de
alto calibre y vehículos oficiales realizan viajes
por tierra sin portar oficios de comisión. Nos
aseguran que dentro del propio gobierno ha ha
bido varias quejas por el desempeño del funcio
nario, pero también por sus excesos como el de
los viajes de fin de semana.
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El verdadero peligro de la
Ley antinmigrante SB4
Este lunes 18 de diciembre, día

internacional de las y los mi
grantes, en un acto político de

cinismo, el gobernador de Texas firmó
la Ley antinmigrante SB4, misma que
entrará en vigor en marzo del 2024.
Dichaleybuscaestablecer como delito
estatal los emees ilegales en la frontera
y prevé penas de hasta 20 años de cár
cel Faculta a las autoridades de segu
ridad a nivel estatal y local para de
tener personas "sospechosas" de ha
ber cruzado la frontera de forma irre
gular, al tiempo de permitir a jueces
estatales de Tfexas ordenar su regreso

al país desde el cual ingresaron que en
términos prácticos es México.
Algunos expertos esperan que la

LSB4 sea bloqueada antes de su en
tradaen vigor. Al respecto, han surgido
diversas denuncias y posicionamien
tos en su contra y las asociaciones de
defensa de derechos civiles en Estados
Unidos y el condado de El Paso han ya
iniciado el proceso de impugnación
Se prevé que el gobierno federal de ese
país y otros actores también lo hagan
México se ha manifestado en contra y
seguramente enviará notas diplomá
ticas en los siguientes días.

La Ley SB4 es, sobre todo, parte de
la campaña política del gobernador
Greg Abbot, reelecto en su estado y as
pirantealacandidaturadelpartido re
publicano a la presidencia en las pró
ximas elecciones. Abbot ha utilizado
como bandera de campaña a las per
sonas en movilidad, proponiendouna
y otra vez medidas xenófobas, extre
mas y antinmigrantes. Como mues
tra, las boyas en el Río Bravo, la ope
ración Estrella del Desierto que con
templa diversas disposiciones racistas
y el impulso para que programas in
humanos como Quédate en México y
el Título 42 se mantuvieran
Los 5 principales problemas de la

LSB4 son:
1. Es inconstitucional. De

acuerdo con la ley estadounidense,
la cuestión migratoria corresponde
a la federación y no a los estados.
2. Vulnera la soberanía de Mé

xico. La previsión de regresar a los
migrantes que ingresen a Texas de
forma irregular al país desde el que
entraron, se traduce en la práctica,
en el envío de extranjeros a territo
rio mexicano sin que haya mediado
un acuerdo entre ambos estados.
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3. Falta de capacidades tanto de
policías locales como de jueces es
tatales en d tema migratoria En
Estados Unidos existen cerca de 56
Cortes federales de Inmigración perte
necientes al Departamento de Justicia
con jueces especializados y con cierto
nivel de experiencia y entrenamiento
en la materia. La SB4 no prevé ningún
tipo de capacitación para que los jueces
estatales puedan asumir competen
cias migratorias. Lo mismo suoede con
los policías, quienes carecen de capa
cidades para atender el tema migrante.
Y, por último, no queda claro cómo la
policía estatal podría determinar la
causa probable de que alguien haya
cruzado ¡legalmente la frontera, no es
tablece elementos que constituyan evi 
dencia o causa probable. Existe el ries
go que se utilice un perfil racial y dis
credonalidad en las revisiones.
4. Empleo de más recursos de

los texanos para el control fronte
riza Un mayor número de detencio

nes, procesos judiciales y encarcela
mientos requieren elgasto de recursos
económicos que podrían utilizarse
para otras necesidades de los texanos
y que pueden derivar eventualmente
en un aumento de sus impuestos.
5. Falta de claridad en la opera

tividad. Existe incertidumbre sobre la
manera en que será implementada.
Seguramente esta ley será bloquea

da como ha sucedido en el pasado con
iniciativas similares. Por ejemplo, Ati
zona aprobó en 2010 su propia legi
slación migratoria con medidas pare
cidas y fiie bloqueada por el tribunal
Supremo en Estados Unidos en 2012,
argumentando que los asuntos mi
gratorios son competencia federal. Sin
embargo, el anuncio y la visibilidad
que se le ha dado a la LSB4 afecta la
dinámica comunitaria de las personas
migrantes, genera miedo y alimenta
un mensaje y una actitud xenófobas
en un estado que cuenta con un 40%
de población hispana. •

En el pasado Día Internacional de las y los Migrantes,
el gobernador de Texas firmo la Ley antinmigrante SB4.
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ASTILLERO

Por Ucrania, EUpresiona a México //
De nuevo, enviados "de alto nivel" // 2023:
avantes4T y Claudia//Xóchitl, desesperada
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO ES BUENA noticia para Mé
xico que vuelva la delegación
presionante de Estados Unidos en
materia de migración. Ya México
trastocó su tradicional política

migratoria durante la administración de Do
nald Trump, con Marcelo Ebrard en un raudo
rol claudicante, según ha narrado el entonces
presidente del país vecino: la migra 4T fue ha
bilitada y de manera virtual la frontera estadu
nidense se corrió hasta el sur mexicano.

BIDEN HA ENVIADO, y lo vuelve a hacer, a
su secretario de Estado, Antony Blinken; al de
Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas, y a
la virtual comisionada especial para asuntos
migratorios, de crimen organizado y conexos,
Liz Sherwood Randall, asesora de la Casa
Blanca. Todo ello, luego de una llamada de Joe
desde Washington a Palacio Nacional para
solicitarinformar de ta realización de este en

cuentro, que sucederá "en los próximos días"
(tal vez este sábado), expresamente dirigido a
atender "la crisis migratoria".

EL VOCERO DE seguridad nacional de
Washington, John Kirby, dijo que "se habla
de aumentar los puestos de control en líneas
ferroviarias y carreteras y ampliar la presencia
de fuerzas de seguridad en la frontera sur de
México". En el fondo, Biden presiona a México
para que apriete el puño e impida mediante la
fuerza el tránsito de migrantes hacia Estados
Unidos como fórmula para que los legislado
res republicanos, en manifiesto cambalache,
aprueben más fondos de ayuda a Ucrania.
Triste papel.

EN OTRO TEMA: cierra 2023 con evidente

consolidación política y electoral del proyecto
llamado 4T, con insuficiencia e incompetencia
inocultables de la oposición pripanista y un
proceso de desgaste y confrontación del Poder
Ejecutivo con el Judicial federal en particular
y, en general, con los organismos autónomos,
entre ellos de marcada manera el Instituto Na
cional Electoral (INE).

CLAUDIA SHEINBAIJM FUE instalada este
año como aspirante oficial a la sucesión, con un
concentrado poder de Andrés Manuel López
Obrador. Encaminada sin riesgo visible a Palacio
Nacional, la ex jefa del Gobierno capitalino tiene
circunstancias ambivalentes, pues además de la
dependencia que tiene respecto a la fuerza del
máximo imán electoral, ha debido negociar con
Marcelo Ebrard (quien juega a parecer rebelde,
aunque ya está arreglado), con Adán Augusto
López Hernández (quien le hizo el vacío durante
varias semanas) e incluso con Ricardo Monreal
(cuyo pago inmediato pretende ser la candidatu
ra de su hija a la alcaldía Cuauhtémoc).

POR SI FUERA poco, ha promovido la pri
panización de Morena, con especial evidencia
irónica en el caso de los ex priístas de funesto
historial que, al "apoyarla", la debilitan.

RESPECTO A XÓCHITL Gálvez, poco hay
qué decir. No ha levantado; los partidos que la
apoyan sólo piensan en candidaturas legislati
vas y de otra índole y, en la desesperación, ha
recurrido a las tretas de guerra propagandísti
ca sucia en las que es especialista el calderonis
mo, por la vía del vocero Max Cortázar.

Astillas

LA ESCRITORA, PERIODISTA y conduc
tora de memorables programas de televisión,
Cristina Pacheco, falleció ayer. Durante déca
das dejó testimonio de su calidad narrativa e
informativa en Aquí nos tocó vivir y Conver
sando con Cristina Pacheco, difundidos a través
de Canal Once, además de su semanal entrega
d el Mar de h istorias en La Jornada... A las tur
bulencias en el tribunal electoral federal (con
dos magistrados en recurrente enfrentamiento
con otros tres) se suman las del INE, donde la
consejera presidenta, Guadalupe Taddei, no
logra estabilizar la nave ni regularizar la opera
ción de funcionarios claves... Y, mientras este
tecleador da descanso a sus lectores durante
dos semanas a partir del próximo lunes, para
reanudar faena el lunes 8 de enero, por lo cual
desde ahora desea a quienes se asoman a esta
sección que pasen una feliz Navidad y que el
año venidero sea venturoso, ¡hasta pronto!

Fecha: 22/12/2023

Página: 16

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 22,909

Página 12 de 156 Índice



Fecha: 22/12/2023

Página: 36

Area cm2: 15

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 1,311

Página 13 de 156 Índice



Que Citlalli Hernández,
secretaria general de Morena,
se sinceró con eso de que ha
costado trabajo procesar y en
tender que se sumen al partido
figuras de la oposición, como
la Alianza Progresista por Mé
xico, fundada por ex priistas y
que ahora apoyan como "sol
dados" a Claudia Sheinbaum.

Durante una conversación por
redes sociales con militantes, la
senadora reconoció que entre
esos personajes "hay traidores
al movimiento" y llamó por eso a
privilegiar a los cuadros de la 4T,
pese a que han mostrado manse
dumbre estilo "¿nos adoptas?".

Que el líder nacional del
PRI, Alejandro Moreno, ha
decidido hasta el momento ig
norar la adhesión de sus ex co

/

rreligionarios Eruviel Avi
la, Alejandro Murat, Adrián
Rubalcavay otros ex priistas a
la precampaña presidencial de
Claudia Sheinbaum, mientras
que, en contraste, el coordina
dor de la bancada tricolor en la

Cámara de Diputados, Rubén
Moreira, ha descalificado por
dos días seguidos a los tránsfu
gas, llamándoles, por decir lo
menos, "trapecistas", "malaba
ristas" y "más conservadores
que Miramón".

Que las nominaciones a se

nadores del PAN despertaron
reacciones de preocupación en
algunos integrantes del equi
po de precampaña de Xóchitl
Gálvez, pues se prendieron fo
cos rojos con la nominación de

Laura Esquivel, quien fue j efa
de asesores de Marko Cortés,
pero nunca ha ganado un cargo
de elección popular, y en otro
flanco interno llama la aten
ción la salida de Silvano Aureo

les, pues Michoacán se convier
te así, dicen, en un estado débil
para el frente opositor, donde
no pueden darse el lujo de per
der ni un voto.

Que después de la renun
cia de la diputada plurinominal
Anilú Ingram al PRI, partido
que la hizo legisladora federal y
estatal, para apoyar a los candi
datos de Morena a la guberna
tura y a la Presidencia, el coor
dinador de la bancada guinda en
Veracruz, Juan Javier Gómez,
advirtió que no hay cabida en
su fracción, pero no se crea que
porque no recogen tránsfugas,
sino porque de sumar más cúra
les caerían en sobrerrepresenta
ción. Oportuna aclaración,
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Cierre de año con
cifras de horror

Para documentar el pesimismo:
1. Con las cifras oficiales de la Secre

taría Federal de Seguridad, en los cinco
años recientes han sido asesinadas 174 mil 716 per
sonas y suman 47 mil las desaparecidas.

2. Sin contal las 11 víctimas en Salvatierra, en los úl 
timos tres Causa en Común de María Elena Morera
contabiliza 2 mil 130 masacres (tres o más víctimas en
un solo hecho violento), 427en el año que agoniza
3. En tres años también se cometieron 40 mil ase

sinatos de jóvenes (72 por ciento más que en el pri
mer trienio de Peña Nieto) y
4. Según el Instituto Nacional de Estadística y

Geografía, 40 por ciento del total de víctimas tenía
entre 12 a 29 años de edad.

Y sospechosista, el presidente López Obrador
suele relacionar los asesinatos de jóvenes con el
consumo de drogas, por lo que chicos indignados
corearon frente a Palacio Nacional:

"No fueron las drogas/ fue tu incompetencia";
"Nos están matando/ no solo en Salvatierra"; "Si
salgo no quiero que me maten...".
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Para el gobierno federal es otra la película.
Sin embargo, sobre la delincuencia juvenil, Animal

Político tiene publicada información en un reporta
je colectivo de excelenciaque es oportuno recuperar:
"El gobierno del presidente López Obrador ha

gastado más de 90 mil millones de pesos en becas
del programa Jóvenes Cons
truyendo el Futuro.Y paraes
te 2023 prevé una inversión
de otros 23 mil millones (...).
Al primer semestre del año
ha beneficiado a casi 284 mil

jóvenes y a un acumulado de
2 millones 600 mil en cuatro

años, consiste en la entrega
de 6 mil 300 pesos mensuales

a jóvenes de entre 18 y 29 años, más la posibilidad
de aprender un oficio (...). López Obrador aseguró:
'No hemos hecho últimamente un análisis sobre

las detenciones en general y el porcentaje de jóve
nes que se detienen, pero estoy seguro —es hipotéti
co, porque tenemos que revisarlo— que ya cada vez
son menos los jóvenes que se detienen en activida
des delictivas (...). Estamos viendo que cada vez son
menos jóvenes. Los delincuentes ya no se llevan a
losjóvenes'...".
No obstante, mediante solicitudes de transparen

cia, el medio que dirige Daniel Moreno concluyó que
"haaumentado la participación de jóvenes enhechos
delictivos de alto impacto que pudieran estar relacio
nados con el crimen organizado". Y detallaba:
"En esta administración las detenciones de jóve

nes (67 mil 147) subieron 45 por ciento. En Nuevo
León, por ejemplo, entre 2019 y 2022 las detencio
nes de personas de 19 a 25 años aumentaron 327por
ciento, en comparación con el periodo 20152018.
En Baja California, 75 adolescentes y jóvenes de
hasta 18 años fueron detenidos por asesinato, 60
por ciento al alza en comparación con el periodo
20152018".

No fue el caso, como afirmó el Presidente, de las
recientes masacres en Celaya de los estudiantes de
medicinay los muchachos de Salvatierra que cele
braban una posada...

Chicos indignados
corearon frente a

Palacio Nacional: "iVo
fueron las drogas/ fue

tu incompetencia
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Las cosas siempre
se pueden poner
peor

Entiendo que todos nos de
seamos en estos tiempos
un feliz año, que 2024 sea lo

mejor y otras bonitas frases. Bien. Sintá
monos bien un rato.

Más aún por este fin de 2023, que ha
sido brutal en términos de violencia, el
tipo de violencia que apunta claramen
te a la ocupación territorial por parte del
crimen organizado y en donde en cada
evento hay múltiples víctimas.

La característica de este fenómeno

que va invadiendo el país se junta con
las elecciones del próximo año. Las más
grandes de la historia en términos de los
miles de puestos que están enjuego. La
combinaciónpuederesultar catastrófica
Regreso al ejercicio de investigación y

datos que viene haciendo Data Cívica, "Vo
tar entre balas", que registra la violencia cri
minal electoral de México. El reporte de no
viembre no da razones para el optimismo.
Cito: En el periodo

de 2018 a 2023 se han

registrado un total de
mil 564 ataques, ase
sinatos, atentados y
amenazas contra per
sonas asociadas con el

ámbito político, gubernamental o contra
instalaciones de gobierno o partidos. Has
ta el momento, el año 2023 ha registrado
lamayor cantidad de eventos de violencia
criminalelectoral: 529. Los estados don
de ocurrieron los eventos de noviembre

de 2023 fueron: Michoacán, Zacatecas,
Nuevo León, Chiapas, Guerrero, Jalisco,
Guanajuato, Oaxaca, Chihuahua, Baja
California, Tamaulipas, Veracruz, Tabas

co, Morelos. Si comparamos este mes con
el mismo mes del año anterior, notamos
que existe un incremento de 28.95%.
La violencia no distingue partidos, ni

poderes. Funcionarios de ejecutivos lo
cales o de tribunales o precandidatos; to
dos están en riesgo. Porque la disputa es
por el poder territorial.
No hay que ser un pesimista, basta ver

los datos de violencia en cada año electo

ral —antes y después de las votaciones—
parasaberqueesteaño,
dado el tamaño de la

elección y la situación
de la segundad,las c°
sasmuyprobablemen
tesePondránPeor.
Queda claro que el

gobierno federal no cambiará lo que ha
venido haciendo —es un decir— los pasa
dos cinco años. Y dado que estos apodera
mientos de estructuras de gobierno por
medio de la violencia se dan en lo local, mal
haríamos en solo ver laviolenciayno fijar
nos enlos próximos años quién en verdad
gobierna en cientos de municipios.
Porque sí, las cosas siempre se pueden

poner peor.

Es claro que el gobierno
federal no cambiará lo
¦, • i i • i

que ha venido haciendo
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Napoleón

Monumento y motivo de
escritores e historiado

res, Napoleón veía con
desprecio a los primeros y con descon
fianza a los segundos. "Fabricantes de
frases", decía de los literatos, pese a que
después algunos dedicaron líneas le
gendarias, como la crónica de Stendhal
sobre el sitio de Waterloo o la certeza de

Balzac de que si el emperador conquis
taba con la espada, él, novelista, lo haría
con la pluma.

Hoy que el personaje ha vuelto al
ruedo mundial con la película de Rid
ley Scott, valga hacer algunos apuntes
y recomendar dos o tres títulos que da
rán mejor contexto a la cinta, mayori
tariamente vapuleada por la crítica es
pecializada, aunque en ciertos puntos
de forma injusta, como lo hacen quie
nes reclaman "inexactitud" o "false
dad" histórica.

La película es eso, una obra de fic
ción, no un documental, por lo que es
inútil criticar si de verdad bombar
deó las pirámides
de Egipto, territorio
que sí saqueó y cons
ta en el sótano del
Museo del Louvre, o
si Robespierre mu
rió como aquí se ex
hibe. De atenerse al rigor histórico, la
caída del jacobino es aún más dramá
tica, con una intervención decisiva de
Joseph Fouché, a quien Scott da dos
segundos y ningún parlamento en
dos horas y media.
El también llamado Carnicero de

Lyon fue un personaje clave en la vida
de poder del corso, como se puede leer

en algunos pasajes de las Memorias
de Napoleón, editadas por Desván de
Handa con el curioso subtítulo de "es
critas por él mismo", o en la biografía
Fouché: el genio tenebroso, de Stefan
Zweig, que en mis épocas universita
rias podíamos leer en una edición de
Epoca a la que le volaron la introduc
ción, o ahora en Acantilado con la le
yenda "Retrato de un hombre político".
Napoleón hizo público un dato sobre

Fouché, al que designó jefe de policía:
era el único hombre al que temía.

Por lo demás, la
vuelta constante a los

campos de guerra en
el filme era obligada,
tratándose de uno de

los mayores estrate
gas en la historia, y

quizá deba sostenerse que sí hay un ex
ceso de escenas sobre la relación con

Josefina, como aquella inexplicable en
la que están debajo de una mesa, que
poco aportan a la trama.
En cuanto a la violencia, pues es

Ridley Scott: Alien, Blade Runner,
Thelma & Louise, La caída del halcón
negro, Gladiador...

La película es eso,
una obra de ficción,
no un documental
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CONTINENTE

El periodismo se niega
a morir en América

Latina (pese a todo)

MAEL
VALLEJO

Hace unos días NiemanLab, de la Univer

sidad de Harvard, publicó mi predicción
para el periodismo en 2024. Escribí es

te reconocimiento a quienes se juegan la vida todos los
di as en América Latina por informar:
En 2022, América Latina fue la región más peligro

sa para ejercer el periodismo en el mundo. Las cifras de
distintas organizaciones varían entre 30 y 42 periodis
tas asesinados en ese año. Aunque aún no hay cifras ofi
ciales sobre 2023, el panorama no es muy distinto: la
Unesco afirma que 69 periodistas de diez países fueron
asesinados en la región entre enero de 2022 y julio de
2023. Más que en Ucrania o Siria.
No solo se trata de asesinatos: los periodistas sufren

de violencia no letal, amenazas, precarización laboral,
encarcelamientos y son obligados a vivir en el exilio.
Países como El Salvador, Nicaragua o Cuba son aguje
ros negros para la libertad de expresión, debido a sus re
gímenes autoritarios. En otros como Brasil, Colombia o
Perú, más allá de las amenazas a quienes realizan cober
turas sobre corrupción y crimen organizado, también
sufren violencia quienes reportean sobre comunidades
indígenas, temas medioambientales o de migración.
La falta de modelos de negocio exitosos que vayan

más allá de obtener ingresos por la publicidad guberna
mental o la búsqueda masiva de clics, también ha pre
carizado a los periodistas.
Pese a todo eso (o quizá por eso), en América Lati

na se siguen haciendo grandes investigaciones y siguen
surgiendo medios que buscan
fiscalizar al poder y explicarle
procesos complejos desde el
crimen organizado hasta las
empresas que saquean el me

dio ambiente a una audiencia
necesitada de información ve

rificada, creíbleycon contexto.
Son medios que han nacido

y crecido, mayoritariamente,
gracias a esfuerzos titánicos de periodistas que han teni
do que convertirse en entrepreneursmientras lidian con
gobiernos autocráticos o buscan cómo obtener fondos.
En México buscan hacer una diferencia medios y coo 

perativas periodísticas como Quinto Elemento Lab, A
dónde van los desaparecidos o la Alianza de Medios. En
Brasil, BepórteryAgéncia Pública.
En Centroamérica, una zona muy violenta para los

periodistas, hay medios que se mantienen a flote. En El
Salvador lo hacen Focos, Factum o El Faro. En Nicara
gua, donde más de 250 periodistas viven en el exilio por
la dictadura de Daniel Ortega, Divergentes sigue infor
mando. Lo mismo que ContraCorriente, en Honduras,
y Redacción Regional, que suma medios de toda la zona.
Cuba es otra dictadura donde hacer periodismo es

casi imposible, pero lo siguen haciendo en El estornu
do y Periodismo de barrio. En Colombia, la histórica la
bor periodística la mantienen Mutante, Cuestión Pú
blica, Cerosetenta y Vorágine.

En VenezuelaestáEl Bus TV, cuyos periodistas se suben
a autobuses para hacer unnoticiero en vivo para informar
lo que el gobierno busca censurar. Los millones de exilia
dos de Venezuela que se encuentran en otros países han
logrado tambiéngenerar medios como CápsulaMigrante.
También están El hilo, El Surti (Paraguay), GK y Plan

V (Ecuador), Ojo Público (Perú) y Muy Waso (Bolivia).
Esta no es una lista definitiva. Sin duda, faltan mu

chos otros medios que, pese a todas las circunstancias,
buscan seguir informando en una de las zonas más pe
ligrosas para ejercer el periodismo,
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Países como El
Salvador, Nicaragua
o Cuba son agujeros

negros para la
libertad de expresión
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Fin de año

Esta es la última columna

que publicaré este año en
este espacio. Volveré el 8 de

enero del siguiente.
El país cierra el año bañado en san

gre, más violento e impune que en nin
gún momento que yo recuerde.
El gobierno ha decidido no mirar ha

cialaviolenciaque prometió erradicar,
sino mirarse a sí mismo en el espejo de
sus obras sin terminar, una de las cua

les, el Tren Maya, el Presidente compa
ró con la llegada del hombre a la luna.
El delirio de los logros no significa

descontrol de la política de continui
dad que el Presidente conduce, rumbo
a una elección de Estado que empieza
por una gigantesca disparidad de di
nero y poder en la contienda, y cierra
el año con un debilitamiento, parecido
a la captura, del árbitro electoral, tan
to en su vertiente organizativa, el INE,
como en su vertiente

judicial, el TEPJF.
El proyecto de ga

nar las elecciones pa
ra suprimir los con
trapesos de la vida
política mexicana y
volverla dictatorial no requiere inter
pretación: está en el discurso presiden
cial de todos los días. Y en los discursos
de la candidata presidencial oficialista.
Otra cosa es que puedan conseguir

lo. Pero, tanto por sus palabras como
por sus actos, creo que no hay espa
cio a la duda respecto de la intención
de duplicar la dosis de autoritarismo
y concentración de poder que hemos

vivido estos años, bajo el presidente
López Obrador.
En el proyecto de continuidad están

apostados el gobierno y su candidata, y
en esa apuesta llevan la debilidad.
Porque más de lo mismo por seis

años quiere decir más Estado cliente
lar, y más dinero paralos programas so
ciales, lo cual está bien aunque estaría
al alcance de cualquier gobierno. Pero
quiere decir también más violencia,

más polarización, más
discordia y más exclu
sión de todo lo que ha
sido expulsado, estig
matizado o destruido

por la llamada cuarta
transformación.

Las cuentas de la realidad son muy
distintas de las cuentas del delirio auto

ritario y de su propósito de imponerse a
toda costa. Serán cuentas reales para el
siguiente gobierno, más allá de los dis
cursos y de la ortopedia electoral del 24.
Entre todas las cuentas pendientes,

quizá la mayor acabe siendo la del país
bañado en sangre que nos deja el año
que se va.

El país cierra 2023
bañado en sangre, más
violento e impune
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Un domingo
en la Alameda

o recuerdo el año. Un fun
cionario cultural de Bellas

I ^ Artes me invitó a partici
par en un homenaje en honor de Cris
tina Pacheco en la sala Manuel M. Pon

ce. Acepté. Era un domingo de sol en la
Alameda. Tiempo antes de empezar la
mesa donde hablaríamos de la obra pe
riodística de Pacheco, la sala estaba a
reventar. Desde lo alto de las escaleras

negras de mármol vi a una multitud, no
exagero, de admiradores de Pacheco.

Entonces leí esto, no lo entrecomillo
porque trae algo de verdad y recuerdo,
que son una pero no la misma cosa: to
da obra necesita un soplo del azar. La
revista Sucesos resuena en la mente de

quienes vimos esas páginas en la mesa
de la casa y el nombre de Gustavo Ala
triste sonaba común y no evocaba co
mo ahora aun fantasma.

Cristina Pacheco quería entrevis
tar a boxeadores, a prostitutas, a ladro
nes y a matanceros. En ese inicio había
un destino. Más tarde el Sol de Méxi

co, luego la Revista
Siempre! y la figura
legendaria de Pagés.
Más adelante, El Día
y Enrique Ramírez y
Ramírez al frente de

ese proyecto. Cristina
Pacheco se ha llevado con ella un gran
capítulo de esta historia del periodismo
en México.

Entonces me preguntaba, como
ahora, de dónde vienen, de qué tra
dición se desprenden los textos de la
obra periodística de Pacheco. Nadie
llega por sí solo a una orilla. Pienso
entonces que en sus relatos subyace

una versión sombría de la vida de Los

mexicanos pintados por sí mismos de
Hilarión Frías y Soto, o de los Pira
tas del boulevard de Heriberto Frías,
de la prensa de la época retratando la
pobreza, la desigualdad, la penumbra
del futuro. A estos eslabones le llaman
tradición, Cristina Pacheco forma
parte de ella. En tiempos en los que
nadie quiere reconocerse en tradi
ción alguna, Pacheco se comprometió
con su voz y su pasado. No es poca co
sa, sus protagonistas y sus temas bus

can la fibra última de
la ciudad. Las breves
crónicas de Pacheco
buscan en su natura

lidad la historia larga,
el laberinto de la tra

ma. Este fue siempre
el desafío interior de la narrativa de
Cristina Pacheco.

Daban las doce del día de aquel do
mingo y el sol rajaba tablas, Cristina,
José Emilio, Laura Emilia y no sé si Ce
cilia cruzaban avenida Juárez, todo pa
recía eterno y feliz.
(Las Prácticas Indecibles volverán en

eneroaestapágina3de MILENIO).^™

Cristina Pacheco se

comprometió con su
voz y su pasado
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Elecciones en riesgo
Ahora a defender la tilma de
la investidura presidencial.

Florestán

o es un descubrimiento, pero para el
presidente López Obrador debe ser

_L ^ un ataque el señalar su estrategia
para debilitar los órganos electorales autónomos
como hemos visto a lo largo de su gobierno.
Está el registro de su ofensiva permanen

te contra el INE, —¿recuerdan su plan B?— que
canceló con el arribo de Guadalupe Taddei y el
ataque permanente contra el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, TEPJF, que
tiene disminuido a cinco de sus siete magistrados
y recién operó para que lo presidiera otra aboga
da cercana, Mónica Soto.

Su decisión de bloquear la designación en el
Senado de esos dos magistrados pendientes, que
ha reducido la alineación de ese Tribunal, se con
firmó la semana pasada, cuando Dante Delgado
condicionó el voto de MC para designar a la mi
nistra número 11 de la Suprema Corte, a lo que se
opuso en su afán de tenerlo minusválido, mandó
línea a su bancaday fue cuando Ricardo Monreal
adelantó que el acuerdo se había roto, convirtién
dose, López Obrador, en el primer presidente de
la República en 106 años de historia en designar
una ministra, Lenia Batres.
Pero esa no es la única evidencia de su estrate

gia para disminuir a ese Tribunal, que será el que
declare la legalidad de las elecciones y de la próxi
ma presidenta.

Le doy estos datos: en el Senado hay 130 nom

bramientos pendientes por instrucciones presi
denciales, de éstos son dos magistrados de la Sa
la Superior del TEPJF, cinco de salas regionales y
42 de tribunales electorales, ¡49 vacantes! En es
tas condiciones es imposible que pueda cumplir
su mandato constitucional en las elecciones del

próximo 2 de junio, donde además del presidente
de laRepública, se eligen a 128 senadores,500dipu
tados federales, nueve gobernadores, 31 congresos
locales, mil 803 presidencias municipales, mil 973
sindicaturas, 14 mil 160 regidurías, 160 concejalías
y 431 auxiliarías, un total de 19 mil 634cargos loca
les y629 federales, el mayor proceso en la historia,
y el régimen apuesta a una autoridadjudicial coja,
incapaz de garantizar su legalidad.

Insisto: ¿a quién beneficia esta estrategia pre
sidencial? Solo él lo sabe. A Claudia, no.
Y al país, tampoco.

RETALES
/ /

1. MAS. López Obrador también ha detenido el
nombramiento de 78 magistrados del Tribunal
de Justicia Administrativa, tres integrantes del
CNH y a tres comisionados del INAI, sentencia
dos a muerte;
2. DESAPARECIDOS. Ayer se fue contra la ex
titular de la Comisión Nacional de Búsqueda de
desaparecidos, Karla Quintana, a la que acusó de
sumarle más a su gobierno, van 47 mil 700, para
que superara los 17 mil de Calderón; y
3. PESAR. Murió la querida Cristina Pacheco y
ya es leyenda. Querida Cristina, descansa en paz.
Un abrazo al enorme Emilio, tu Emilio.^™

Por vacaciones no merecidas, pero sí necesa
rias, nos vemos en enero, pero en privado.
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A Luis Jorge Galindo le apasionan y divierten,
cómo él lo dice, sus quehaceres de carácter
profesional, de docencia, cultura y deporte,
de ahí su vocación de realizar un libro relativo
de su experiencia respecto a la importancia
del profesor o profesora que intervenga en
despertar las habilidades, empatias y capa
cidades sobre cualquier tema y, aunque de
manera central aborde el tema del deporte,
trasluce que este ejemplo se reitera con quie
nes jerárquicamente hacen las veces de jefes
y/o maestros, a la vez, significa que la existen
cia, en la mayor parte de todos, el grado de
influencia de quienes tienen una
experiencia o mando, con base a
sus funciones, generan la posi
bilidad de incrementar nuestras

capacidades o de disminuirlas.
La sistematización de los sa

beres se remonta a la sociedad
occidental, la cultura griega. Los
primeros profesores llamados
sofistas los podemos igualar
con quienes en la universidad
se construyen con la figura del
maestro y, de acuerdo con las
fluctuaciones históricas, atravie
sa periodos de desprestigio social
y otros de estimación. Platón de
cía que el Estado se gestaba en la
educación y ello dependerá "de
la educación de los educadores".
En la sociedad romana, el

maestro carecía de reconocí

miento, habiendo periodos en
los que no cobraban salarios, sólo recibían
regalos. Sócrates enaltece el sentido social
de la docencia en Roma, generando procesos
educacionales con rigor y método científico,
unificando la educación con las funciones del

maestro, plasmando un programa educativo
que persigue la perfección humana. En la Edad
Media, el maestro se convierte en el eje de la
educación y, en la etapa moderna, hay interés
por modernizar los programas educativos, por
la existencia de edificios escolares y una ver
tiente social tildada de pedagogía social.
La formación del magisterio es un pilar

fundamental en la Reforma, se incremen
ta el número de escuelas y se expanden las

órdenes religiosas que se dedican casi ex
clusivamente a la enseñanza, generando un
vehículo difusor de la ideología. En la edad
contemporánea, la escuela comienza a ser un
sinónimo de progreso.

En Francia, en 1794, se funda la primera
escuela normal de maestros, a partir de eso,
otras naciones construyen escuelas normales
que serán pioneras en la formación de pro
fesores conservadores de buenas costumbres
y guardas del orden social establecido. En el
siglo XIX se robustece la importancia de la
formación magisterial, el maestro debía ser

una persona instruida, prepara
da cultural y profesionalmente.

El rol del docente, del pro
fesor o del maestro, es de guía,
de mediador, un ente personal
que acompaña a los estudiantes
para construir conocimiento de
forma individual y de forma co
laborativa, pudiendo ser, desde
un modelo constructivista, en
donde el estudiante o alumno,
como el docente, tienen un pa
pel activo para poder recopilar
los conocimientos previos, ge
nerar nuevos aprendizajes, ayu
dar a desarrollar conocimientos

conceptuales, procedimentales
y, sobre todo, actitudinales.
Una sociedad dinámica,

donde todo va cambiando y va
transformando la educación
académica, deportiva y de todo

tipo, tiene que ubicar las nuevas tecnologías
como parte de una realidad, en donde se
puede alcanzar el conocimiento mediante
el aprendizaje, la orientación y la motiva
ción, que sean generadoras de habilidades
y de resiliencia.

Al ser esta la última columna del año, me
permito, en principio, agradecer al periódico
Excélsior la oportunidad de compartir ideas,
pensamientos y sentimientos, sobre queha
ceres vivenciales y profesionales. Les deseo
a todas y todos que tengan felices fiestas, un
feliz año nuevo y que haya salud en su cuer
po, fiebre en su corazón y un horizonte hacia
donde caminar.
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Aquí nos tocó vivir
• La voz de Cristina Pacheco resonará Stémament&Sn
los corazones de aquellos que aprendieron a ver más
alia de las apariencias.

Ayer por la mañana el corazón de la televisión y el periodis
mo mexicanos latió con pesar al enterarse de la partida de
una de sus figuras más queridas y emblemáticas: Cristina
Pacheco. La noticia, anunciada por Yuriria Sierra a través
de un sentido tuit, resonó en el ciberespacio y dejó a mu
chos nostálgicos y a otros tantos curiosos por descubrir el
legado de esta gran dama del periodismo televisivo.

"Descansa, querida Cristina Pacheco. Tú nos enseñaste
a amar la CDMX, con sus muchos rostros, con su eterno car
naval de asfalto, con su alegríay con su caos... Porque aquí
nos tocó vivir y tú supiste narrar como nadie al monstruo
más grande y tierno en su chinampa de acero". Ayer tuiteé
esto, al enterarme de su fallecimiento. Imposible no pensar
en todo el impacto que Cristina Pacheco tuvo en nuestra
(al menos la mía) percepción de la Ciudad de México.

Pacheco nació en San Felipe, Guanajuato, en 1941. Se
graduó de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM y Co
menzó su carrera periodística en el periódico El Universal
En 1977, se unió a Canal Once, donde condujo el programa
Aquí nos tocó vivir, que se convirtió en un emblema de la
televisión mexicana.

En Aquí nos tocó vivir. Pacheco se dedicó a explorar la
cultura popular de la Ciudad de México. Entrevistó a artis
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tas, escritores, músicos, políticos
y personajes de la vida cotidiana.
Su programa fue un escaparate
para la diversidad de la ciudad y
ayudó a que los mexicanos se re
conocieran en ella.

Cristina no fue sólo una pe
riodista; fue una cronista apa
sionada que supo capturar la
esencia de la urbe y transmitirla
a través de la pantalla. Su progra
ma emblemático, Aquí nos tocó
vivir, no sólo era un escaparate
de historias cotidianas, sino un
testimonio de la diversidad, ri
queza y complejidad de la vida
en la Ciudad de México. Pacheco
no temía adentrarse en los rinco
nes más inexplorados y mostrar
la cara oculta de la metrópoli, te
jiendo así un retrato auténtico y
huttsnigL

Su legado trasciende las fronteras del periodismo y se
erige como un testimonio de cómo la empatia y la aten
ción a los detalles pueden transformar un relato. Cristina
Pacheco nos recordó que cada persona tiene una historia
valiosa, que cada rincón de la ciudad esconde secretos que
merecen ser contados y que el periodismo es, ante todo, un
acto de amor por la realidad que nos rodea.

Con su partida, Cristina deja un vacío difícil de Henar en
la televisión mexicana. Su estilo cercano, su mirada aguday
su capacidad para conectar con la audiencia trascendieron
generaciones. En un panorama mediático a menudo satu
rado de noticias efímeras, ella representó la constancia, la
autenticidad y el compromiso con la verdad.

Hoy, mientras lamentamos su ausencia, recordemos a
Cristina Pacheco como la maestra que nos enseñó a amar
y comprender la compleja danza de la Ciudad de México.
Su voz resonará eternamente en los corazones de aquellos
que aprendieron a ver más allá de las apariencias, a apre
ciar la diversidad y a encontrar belleza en las historias co
tidianas. Descansa en paz, querida cronista, y gracias por tu
inigualable contribución al periodismo y a la comprensión
de nuestra amada metrópoli. Pacheco fue una mujer que
amó profundamente a su país, a su ciudad y a la televisión
mexicana. Su trabajo seguirá inspirando a generaciones de
mexicanos por venir.
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El despertar de Xóchitl
y el SOS de Javier Corral
Xóchitl Gálvez hizo a un lado el gastado recurso de la venta
de gelatinas para ayudar a su familia y le entró de frente al
problema de la inseguridad en México. Lo hizo por donde
duele: las masacres de jóvenes en 2023: Fueron cinco en
Nuevo Laredo, supuestamente a manos de militares vincu
lados a proceso. Otros cinco que fueron levantados por el
crimen organizado en Lagos de Moreno, jalisco. Se los tragó
la tierra. Nada se sabe de ellos. A seis muchachos más que
estaban en una granja de Malpaso, Zacatecas, en una luna
da, también los mataron sicarios de los cárteles

Cinco estudiantes de medicina corrieron la misma suer

te en Celaya, Guanajuato, y a 11 que asistían a una posada
en Salvatierra también fueron asesinados. Xóchitl habló del

tema en un encuentro que sostuvo ayer con militantes y sim
patizantes del sector agropecuario, en El Marqués, Querétaro.

Allí dijo también: "Necesitan una presidenta que no le ande
dando abrazos a los delincuentes. Necesitan una presidenta
que tenga las agallas para aplicar la ley, porque para mí la
ley sí es ley. Basta de abrazos a los delincuentes y balazos a
los jóvenes. Esto tiene que parar, y todavía el Presidente de
la República se pregunta cómo fue que el narcotráfico y los
delincuentes se han apoderado de todos estos territorios".

La candidata presidencial opositora se compromete a no
limitarse a reuniones con el gabinete de seguridad todos los
días a las seis de la mañana, si el voto le favorece. Tiene claro
que madrugar no es suficiente. Los datos oficiales lo comprue
ban: 169 mil 500 homicidios en lo que va del sexenio de la
transformación, mucho más que con Calderón y Peña Nieto.
* La candidata de la coalición opositora se levantó con las
pilas puestas. Le entró a los guamazos Con los expriistas que
se fueron "con la señora de enfrente": "Hay que ver lo que
el señor Eruviel (Ávila) decía hace seis años: que la seño
ra candidata de enfrente no tenía la capacidad de ser jefa
de Gobierno, pero con algunos expedientes abiertos, pues
cambian de opinión. Se fueron (con Sheinbaum) cientos de
años de prisión por la corrupción de estos personajes. Fue
ron a buscar impunidad, porque el señor (Alejandro) Murat.
hasta hace unos meses, estaba acusado de un quebranto de
cinco mil millones de pesos y el señor Fayad tiene abiertos
en Hidalgo unos expedientes por la estafa siniestra.
* Eruviel Ávila, exgobernador del Estado de México, se sintió

balconeado. Subió a redes un video en el que intenta justi
ficar sus dichos de hace seis años, én los que asegura que
la exjefa de Gobierno de la CDMX, a la que ahora apoya, no
sabe gobernar. "Fue un comentario a la ligera. La verdad es
que no conocía a la doctora Sheinbaum. Me he sorprendido,
como millones de mexicanos, de su trabajo, sus resultados,
su seriedad, su honestidad. En seis años a muchos nos hizo
cambiar de opinión porque, además, no la conocía. Sería
injusto decir lo contrario... Doctora Claudia Sheinbaum, te
vamos a apoyar con todo, hasta donde tope... los que ya sabe
mos, andan muy nerviosos porque saben que van a perder".
* Javier Corral no siente lo duro, sino lo tupido. El exgober
nador de Chihuahua se refirió ayer a la "agresión física y ver
bal" que sufrió el miércoles en un restaurante de Chihuahua,
mientras comía con unos amigos. En una denuncia pública
que subió a redes sociales, responsabiliza de esa agresión a
Raymundo Romero, exsecretario general de Gobierno con
César Duarte. y al exdiputado local, Fernando Reyes, a los
que encarceló por supuestos actos de corrupción.

Dice que no es la primera vez que personas que estuvie
ron en prisión por actos de peculado agravado, realizan "ac
tos de provocación" en su contra. Menciona a Jesús Manuel
Esparza, exauditor superior de Chihuahua: Alejandro Villa
rreal. exsecretario de la Sección 11 del SNTE: Christopher
Daniel James Barousse, líder local de los jóvenes del PRI, y
Enrique Valles, exoficial mayor de la ciudad de Chihuahua.

Corral asegura que hay una creciente hostilidad hacia su
persona, desde que decidió sumarse al proyecto de Claudia
Sheinbaum. "Se ha desatado una campaña de odio e infun
dios en las redes sociales, alentada por el aparato de gobierno
del estado de Chihuahua", señala. Y agrega que por el estado
de indefensión en el que se encuentra ha solicitado alas au
toridades federales su intervención ante esos hechos.
* El colectivo de mujeres 50+1 acusa a Fernando "N", asesor
en la FGR, de violencia y acoso sexual en contra de Leticia
Uribe Martínez, extrabajadora de ese órgano autónomo con
funciones de ministerio público. "En las mismas instalacio
nes de la dependencia la hostigaba sexualmente y le enviaba
mensajes obscenos. Promovió una denunciay la FGR sólo lo
sancionó con un mes de sueldo, permitiéndole conservar su
trabajo", asegura el colectivo. Y pide se sancione de manera
ejemplar a este funcionario.
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A marchas forzadas,
inauguraciones
"pantalla"

No se drogaban, le aclaran a gritos en Salvatierra.

Ahora sí que ya encarrerado el ratón... como diría alguno,
nada parece más evidente hoy que Andrés Manuel López
Obrador y los suyos no están dispuestos a dejar que ter
mine el desfalleciente 2023 sin concluir el periplo nacional
que realizan con objeto de inaugurar, aunque inconclusas y
prácticamente inoperantes en todos los casos, las llamadas
"obras insignia" del fracasado gobierno de la 4T.

Luego de que en marzo de 2022 el tabasqueflo cortó el
listón en la remodelada base militar de Santa Lucía convertida
en Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), y de que el
régimen obligó a las aerolíneas nacionales a rnigrar parte de
sus operaciones a esa terminal, aun cuando carecía, y sigue
careciendo, de las más elementales vías de acceso y salida
de pasajeros y carga de medio centenar de vuelos diarios, en
promedio, la administración federal hizo suya la práctica de
poner en operación obras costosas, no terminadas y cuya ope
ración, como es obvio suponer, deja hoy mucho que desear...

Lo mismo sucedió con la puesta en marcha, en julio de
2022, de los trabajos; de la (siempre anegada) refinería de
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Dos Bocas, en Paraíso, Tabasco,
que por razones similares alas
arriba citadas, construida ésta
como aquéllas con un sobre cos
to multimillonario, debió esperar
hasta septiembre pasado, casi un
año y medio, para producir su
primer barril de refinadas que,
antes de que cierre 2023, de
berán sumar, a decir de López,
290,000 unidades cada 24 horas,
lo que, a decir de especialistas,
era prácticamente imposible...
Hace apenas unos días, ya

subido en la dinámica de las in

auguraciones "pantalla", el Eje
cutivo encabezó la puesta en
marcha de la primera etapa del
denominado Tren Maya, cu
briendo sólo un tercio del re

corrido originalmente definido
para el mismo que, a la vista de
su operación, se ganó en cuestión de horas la nominación
de Tren Falla y que hoy, también inconcluso e inoperante,
lo hará con el denominado Tren Interoceánico del Istmo de

Tehuantepec, que irá de Salina Cruz a Coatzacoalcos y que,
conforme a información disponible, deberá esperar antes
de comenzar a operar de manera regular.

Obras inconclusas éstas, pues, que inauguradas más por
urgencia electoral que por otra razón, deberán esperar a la
próxima administración para ser concluidas... "si aquélla
así lo decide".

©
ASTERISCOS

* Encabezada por el impresentable e inútil Félix Salgado
Macedonio, el Senado instalo, finalmente ayer, casi dos
meses después del impacto de Otis en Acapulco, la Co
misión para el Seguimiento de la Reconstrucción. Ello, a
decir de los mal pensados, en respuesta al anuncio —"sólo
eso.,,"— del gobierno de que invertirá hasta 70,000 millones
en la reactivación del puerto...
* Ante el creciente problema que representa la migración ile
gal a Estados Unidos, el priista gobernador Manolo Jiménez,
de Coahuila, confirmó su decisión de trabajar, junto con el
Instituto Nacional de Migración (INM), del impresentable
Francisco Garduño, y mandos militares desplegados en la
entidad, para evitar el agravamiento del asunto. Bien...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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1 Cascada de obras. El presidente Andrés
«Manuel López Obrador inauguró la primera

etapa del proyecto Agua Saludable para La
Laguna, destinado a abastecer de agua a nueve
municipios en Durango y Coahuila, afectados por
contaminación con arsénico. Permitirá el uso de
200 millones de metros cúbicos del río Nazas,
reduciendo la explotación de pozos contaminados.
López Obrador destacó la importancia de la obra,
realizada con diálogo y participación ciudadana,
y enfatizó que su presencia en la inauguración no
busca publicidad, sinó cumplir con el compromiso
de no dejar obras inconclusas. Pa' que luego no
digan otra cosa.

2 Candado. Los partidos PRI y Morena
• presentaron una queja ante el TEPJF contra

un acuerdo del INE que instaura un mecanismo
extraordinario para asegurar la formación y
funcionamiento de sus órganos centrales. El caso
fue asignado a la magistrada presidenta Mónica
Soto, quien deberá preparar el proyecto para la Sala
Superior. Este mecanismo le otorga 30 días para
proponer a los nueve responsables de direcciones y
unidades. Incluye una cláusula que impide nombrar
a los rechazados como encargados de despacho.
Candado contra el desequilibrio.

3 Mismas caras. En el Senado, 22 de los 32

• senadores plurinominales, así como 15
suplentes y tres senadores con licencia se anotaron
en la lista de los 90 senadores que desean reelegirse,
mientras que Dante Delgado, líder nacional
de Movimiento Ciudadano, y un grupo de ocho

chapulines están entre los 33 legisladores en activo
que decidieron ya no continuar con sus labores en
el Senado. Nombres como Pedro Haces, Alejandro
Rojas o Guadalupe Murguía están anotados. Y
surge la pregunta: ¿sí a los pluris?, ¿aún?

4 Luto. El árbol navideño en el centro de

• Salvatierra, Guanajuato, está apagado desde
el domingo cuando ocurrió el multihomicidio.
Sólo las luces de las veladoras colocadas a su

alrededor le dieron un poco de luminosidad. Los
manifestantes colocaron ahí una lona con un dibujo
que representaba a los 11 muchachos asesinados,
y una leyenda: "Salvatierra: un día volveremos
a brillar". La imagen ya es viral desde ayer. Al
gobernador Diego Sinhue Rodríguez se le vino
la noche encima y callar sobre la tragedia no le
servirá de nada, ni a él ni a los deudos ni al estado.
Manifiéstese, gobernador.

5 Indignación. Hace unos días, cinco policías
• detuvieron a un vendedor de carbón en

Michoacán, supuestamente por carecer de permiso.
Para nadie es un secreto que las redes sociales son
plataformas que ayudan a la población a denunciar
arbitrariedades, en especial cuando hay abuso de
las autoridades. El video que, rápidamente se hizo
viral en la red social X, muestra cuando un grupo
de uniformados aprehende al vendedor, pese a los
gritos de desesperación y el llanto de su pequeña
hija. Montoneros con el pueblo, los oficiales del
gobernador Alfredo Ramírez Bedolla. Dóciles y
entregados al crimen organizado.
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Travesía al abismo
Luis Rogelio Almanza perdió a su hijo Galileo en la masacre
de Salvatierra, Cuanajuato. Fue uno de los once asesinados la
madrugada del domingo, cuando hombres armados irrumpie
ron en una posada y mataron a cuantos pudieron.

En entrevista para Imagen Radio, me dijo que era un joven
sano, que hacía ejercicio y trabajaba duro en el negocio fami
liar. "Ni siquiera fumaba", afirmó.

Un deudo no tendría por qué hacer esas precisiones, de
no ser porque el consumo de drogas se ha convertido en la
explicación favorita de quienes culpan a las víctimas para no
tener que averiguar las verdaderas razones del crimen, ya sea
porque es muy duro ver en lo que se está convirtiendo este país
o porque no conviene a la política.

"En muchos lugares de México, los habitantes estamos a dos
fuegos: la violencia del crimen organizado y la incompetencia
o la abierta complicidad de los gobernantes", agregó Almanza.

Cuando le pregunté si creía en la hipótesis de la fiscalía
guanajuatense, de que los asesinos dispararon indiscrimi
nadamente sobre los asistentes a la posada en la exhacienda
de San José del Carmen en venganza por la negativa de los
organizadores de dejarlos ser parte de la reunión, el empresario
fue cauteloso:

"Confio en el trabajo de las autoridades, pero hay una cosa:
es cierto que se negó la entrada a un grupo de extraños, se les
invitó amablemente a retirarse, pero de ahí a que hayan sido
ellos mismos quienes volvieron después, acompañados de
gente armada, eso no está comprobado, es, sólo una hipótesis".

De confirmarse que eso fue lo que pasó, tiene unas implica
ciones terribles. No porque sea la primera masacre que se da en
Cuanajuato o en el país de lejos, no es así, sino porque sig
nificaría que los delincuentes no necesitan razones para matar.

Desde luego, hemos sabido de crímenes espantosos, como
prender fuego a un casino con gente en el interior, pero casi
siempre han tenido que ver con la lógica del negocio criminal:
castigar a quienes no quieren pagar la extorsión, aterrorizar a
los grupos rivales, inhibir la acción policiaca, etcétera.

De confirmarse que fue por despecho, sería una escalada en
la brutalidad criminal. Sí, Hipólito mató a Rosita Alvírez por no
bailar con él según se relata en el corrido atribuido a Felipe
Valdés Leal y basado en un crimen real ocurrido en Saltillo
en 1883, pero no acabó con todos los asistentes a la fiesta.

Si "mátenlos a todos" es la orden que provino de un pere
grino a quien no le franquearon la entrada, la implicación es
que cualquiera puede ser asesinado en cualquier momento y
por cualquier motivo.

Hay signos de que esa violencia espontánea comienza a
brotar en nuestras calles, como las escenas de energúmenos
que se bajan del auto para arreglar a golpes, o a balazos un
incidente de tránsito.

Ojalá no sea tan nimio el motivo para privar de la vida a
un grupo de personas. Y no digo que no sea grave la violencia
que se usa para asegurar la continuidad de los negocios ilícitos,
sino que ésta es rastreable y prevenible claro, siempre que la
autoridad encargada de la seguridad pública quiera hacer su
trabajo, sino porque contra la irracionalidad no hay defensa,
nos coloca a todos en peligro inminente.

"Eran conquistadores, y eso lo único que requiere es fuerza
bruta, nada de lo que pueda uno vanagloriarse cuando se po
see, ya que la fuerza no es sino una casualidad nacida de la de
bilidad de los otros", relata Charles Marlow sobre su encuentro
con Kurtz y su banda en la oscura selva del Congo, en la novela
El corazón de las tinieblas, de Joseph Conrad.

Cuando la violencia deja de tener costoy se vuelve propósito
en sí misma, la civilización acaba.

BUSCAPIÉS
'Tenemos frente a nosotros un año de retos: resolver el acertijo
de la seguridad pública: llevar a cabo un proceso electoral que
no temiine con una sociedad aún más dividida: aprovechar las
Oportunidades de desarrollo económico que las circunstancias
internacionales nos han puesto en bandeja, son apenas algu
nos de ellos. Esta Bitácora tomará unos días de vacaciones y
volverá en enero.
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Desafíos y soluciones en la
era digital: Brasil y la Unión
Europea en la lucha
contra la desinformación

La concentración de poder por par
te de las grandes plataformas de In
ternet, los efectos perjudiciales de la
desinformación en la democracia y
la sostenibilidad de los medios de
comunicación representan desa
fíos cruciales tanto para Brasil como
para la Unión Europea.

La manipulación de la opinión
pública y la incitación a la violencia
a través de las redes sociales ya han
desencadenado al menos dos inten

tos recientes de golpe de Estado: el
violento asalto para revertir los re
sultados electorales en el Capitolio
de los Estados Unidos el 6 de enero

de 2021 y la invasión del Congre
so, el Tribunal Supremo Federal y el
Palacio del Planalto el 8 de enero
de 2023 en Brasilia.

En Europa, también observamos
el uso de Internet como una he

rramienta para radicalizar a parte
del electorado, que encuentra eco
para ideas extremas en las redes
sociales.

En este nuevo espacio público
de ideas, el periodismo profesional
emerge como el principal antídoto
contra la inundación de conteni

do falso y la incitación a la violen
cia. Sin embargo, este guardián de
la democracia enfrenta diversas
amenazas.

Por un lado, el modelo de ne
gocios de las organizaciones de
medios de comunicación se ha de
bilitado debido al dominio de las

grandes plataformas en la publi
cidad en línea. La proliferación de
la inteligencia artificial generativa
tiende a agravar esta situación, ya

que aún no está claro cómo se rea
lizará el pago de derechos de autor
por el contenido periodístico utili
zado para entrenar los grandes mo
delos de lenguaje.
Por otro lado, la competencia

entre la desinformación y el pe
riodismo de calidad es desigual.
La desinformación es gratuita, se
propaga fácilmente y a menudo
se amplifica artificialmente, El pe
riodismo de calidad, por otro lado,
implica costos significativos, a me
nudo requiere suscripciones o pago
por acceso y, al buscar el equilibrio,
a menudo no provoca las mismas
reacciones emocio

nales que impulsan
la participación y,
en consecuencia, la
viralización.

La Unión Europea
ha desempeñado un
papel pionero en la
regulación de las Big
Tech a través del Digi
tal Services Act (DSA) y
el Digital Markets Act
(DMA), y Brasil tiene
mucho que aprender
de la aproximación europea. Ade
más, en la búsqueda de modelos
de sostenibilidad para los medios
de comunicación, el bloque euro
peo se ha destacado. A través de la
directiva de derechos de autor para
el mercado único digital, promovió
negociaciones entre Google y me
dios de comunicación de diversos
países para el pago de contenido
periodístico. Esta directiva debe
revisarse en los próximos años,

adaptándose al entorno en el que
la inteligencia artificial se volverá
ubicua.
En Brasil, desde 2020, se han

realizado esfuerzos para regular el
nuevo ecosistema de información
y las plataformas en línea, pero se
enfrentan a numerosos obstáculos.

Las Big Tech han llevado a cabo
una intensa campaña de cabildeo
contra la aprobación de regulacio
nes en el país. Google, por ejemplo,
llegó a utilizar su página de inicio
para influir en la legislación, pre
sentando un enlace con el mensaje:
"El proyecto de ley de las noticias
falsas puede afectar su experiencia
en Internet". Este enlace redirigía a
una publicación en el blog de Goo
gle con diversas críticas al proyecto.
La empresa también envió correos
electrónicos y alertas a creadores de
contenido en YouTube y pequeños
comerciantes en línea, afirmando
que la regulación tendría impactos
negativos sobre ellos.
La legislación brasileña, en

gran medida, sigue el enfoque de
la Unión Europea sobre la "obliga
ción de cuidado" de las plataformas
para mitigar los riesgos sistémicos
en sus aplicaciones. La ley brasile
ña, al igual que la europea, no crea
un Estado censor responsable de
definir contenidos aceptables o re
probables; en cambio, deja la defi
nición de las reglas en
manos de las propias
empresas.
Además, la cuestión

de la remuneración del
periodismo también

forma parte de la regu
lación que enfrenta obs
táculos en el Congreso
brasileño. Mientras que
los europeos lograron
superar un fuerte cabil
deo contra la regulación
del mercado digital y
avanzan rápidamente en la norma
lización del entorno en línea, su le
gislación sirve como referencia para
numerosos países, incluido Brasil,
que buscan establecer parámetros
para el funcionamiento del nuevo
ecosistema de información.
Es fundamental promover una

mayor cooperación entre los me
dios de comunicación de Brasil y la
Unión Europea, así como fomentar
la colaboración entre las autori

dades y los parlamentos. Sólo de
esta manera será posible elaborar
y aprobar regulaciones que equi
libren la competencia sin sofocar
la innovación y aseguren la su
pervivencia del periodismo pro
fesional, que desempeña un papel
fundamental como pilar de frenos
y contrapesos que sostienen la
democracia.

Es fundamental

promover

una mayor
cooperación entre
los medios de

comunicación

de Brasil y la UE.
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O
MITO

Los acapulqueños tendrán una feliz Navidad.
Se acerca la Navidad y se recuerda la prome

sa presidencial dicha después de que el huracán
Otis azotara con fuerza increíble el puerto de
Acapulco y municipios aledaños. Han pasado
dos meses y vemos que la promesa fue sólo eso,
un buen deseo.

O
CONSECUENCIA

La falta de previsión y la cancelación del Pro
grama de Prevención de Desastres Naturales,
así como la ausencia del señor Presidente de la

República en el sitio del huracán y su falta de
contacto y apoyo efectivo a la población han
tenido consecuencias.

O
REALIDAD
En todo el mundo ocurren siniestros naturales:

temblores, inundaciones, heladas y demás que
afectan y ponen en peligro a la población, la
fauna, la flora y todo el ecosistema.

La reacción de todos los países ha sido la ela
boración de planes de emergencia y en México
tuvimos uno que desapareció con el sexenio.
Las consecuencias de lo ocurrido en octu

bre, sobre todo en la salud de la población, no

se pueden ocultar: se afectó no sólo la vida de
cientos de ciudadanos, sino la salud de miles
de hombres, mujeres y niños de manera muy
importante: hay datos del aumento de enfer
medades respiratorias por inhalación de humo
y polvo, infecciones intestinales por falta de
agua potable, lesiones cutáneas por parásitos
que surgen por falta de aseo, así como inconta
bles problemas psicológicos por la incertidum
bre generalizada, la falta de trabajo y empleo
de miles de ciudadanos, y el abandono de las
autoridades.
Se recuerda la actuación del presidente

Ernesto Zedillo con motivo del huracán Pau

lina que afectó la costa en 1997: él abandonó
su viaje diplomático a Europa y se dirigió a la
zona afectaday trabajó durante tres meses para
auxiliar a la población, y eso lo repitió en 1999
con el terremoto gravísimo de 7.0 en la escala
de Richter, y estuvo con los damnificados todo
el tiempo necesario.

Los damnificados de Acapulco han recibido
incontables ayudas de asociaciones civiles, de
la Cruz Roja, del Teletón e, incluso, del extran
jero, y gracias a eso se han paliado sus caren
cias. aunque falta mucho para la reconstrucción
de casas, escuelas, comercios y demás. Pasará
mucho tiempo antes de que nuestro Acapulco
vuelva a ser lo que fue.

Hoy, los acapulqueños no podrán tener una
feliz Navidad, no hay agua suficiente, no hay
electricidad ni teléfonos ni internet, no hay tra
bajo, aunque se digalo contrario. Les deseamos
lo mejor en estas fechas a nuestros hermanos
acapulqueños.
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La reciente masacre en la exHacienda de

San fosé del Carmen, en el municipio de
Salvatierra, Guanajuato, que dejó 11 jóvenes
muertos y 14 heridos, exige una respuesta
inmediata y contundente de los tres niveles
de gobierno en materia de seguridad, ade
más de que es imperativo poner fin a la im
punidad de la delincuencia organizada, que
parece desafiar cada día, la capacidad del
Estado.

La brutalidad de este nuevo acto se suma

a otras 61 masacres que han sido registra
das en lo que va de este sexenio, en distintos
puntos del país, la más reciente, en Texcal
titlán. Estado de México, donde pobladores
de Texcapilla dieron muerte a diez sicarios
del cártel de La Familia Michoacanay en el
que otros cuatro comuneros también resul
taron muertos.

Si bien lo ocurrido en Texcaltitlán es in

dignante, en Salvatierra se abre otra herida
causada por la tragedia de hace unas sema
nas, cuando seis estudiantes universitarios
fueron secuestrados y asesinados en la mis
ma región.

Estos actos de barbarie han generado una
justificada indignación en la opinión pública,
más aún, cuando la Fiscalía del estado con
sidera, de manera frivola, que los hechos se
derivaron de la revancha de un grupo crimi
nal que al ser impedido su acceso a la posa
da acribilló cobarde e indiscriminadamente,
a los jóvenes que sólo buscaban divertirse.

Las declaraciones de la Fiscalía forman

parte de su investigación, que apunta al Cár
tel de Santa Rosa de Lima como responsable
del múltiple asesinato, sin embargo, no se
puede hablar a la ligera cuando el gobierno
de Diego Sinhue ha dado muestras de inca
pacidad para contener el crimen, agravado
por la descoordinación con las Fuerzas Ar
madas y la Guardia Nacional.

Hoy, el presidente Andrés Manuel López
Obrador insiste en la destitución del fiscal
Carlos Zamarripa, a quien acusa de que
Guanajuato se ha convertido en el estado
más violento del país, no obstante, al seña
lar, sin pruebas, que la masacre está relacio
nada con el consumo de drogas, involucra
también a la SSPC, que encabeza Rosa Icela
Rodríguez, pues se trata de un delito federal,
lo mismo que el uso de armas de alto po
der, pero su funcionaria está completamente
desaparecida.
La preocupación no es para menos. La

seguridad de los jóvenes se erige como una
prioridad y como un tema de seguridad na
cional, ya que está en juego el futuro de Mé
xico. Desde el inicio de la guerra contra el
narcotráfico, en 2006, hasta diciembre de
este año, más de 150 mil jóvenes han sido
asesinados, 50 mil de ellos en la presente
administración.

La sociedad exige acciones efectivas y
coordinadas para enfrentar la creciente cri
sis de seguridad en todo el país. La violencia
no puede seguir siendo tolerada ni norma

lizada. La seguridad de los ciudadanos, es
pecialmente la de los jóvenes, debe ser una
prioridad innegociable para el gobierno, y el
tiempo se agota para la administración de
López Obrador.
* Y mientras Rosa Icela brilla por su ausencia
al igual que Luisa María Alcalde, titular de
Gobernación, en Zacatecas, un grupo arma
do asesinó en plena luz del día al dirigente
ganadero Cuauhtémoc Rayas. Mientras que
en Durango grupos delincuenciales desapa
recieron a ocho personas de origen ecuato
riano; en Jalisco y Michoacán no cesan los
narcobloqueos.
DE IMAGINARIA
A Ornar García Harfuch nada le ha salido

bien. Primero fue desplazado como candi
dato a la jefatura de Gobierno, luego cuan
do ya se veía como seguro secretario de
Seguridad Ciudadana al lado de Claudia
Sheinbaum, sale de forma urgente del país,
ante la amenaza de que el CJNG termine el
trabajo que dejó pendiente hace tres años,
cuando atentó en contra del llamado Bat
man de la CDMX. La información se la dio el
Gral. Audomaro Martínez, director del CNI
y, aunque el protegido de Sheinbaum ase
gura que se fue de vacaciones al extranjero,
existen otras versiones, sin embargo, en caso
de que regrese al país, no se incorporará a
la campaña, pues de hacerlo únicamente
pondría en riesgo la seguridad física de la
candidata.
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MACHU PICCHU

¿Sabe usted si Macha Picchu fue un centro religioso como
algunos dicen o un centro de comercio, como otros afirman?
R. Como muchos otros, yo ya hice el peregrinaje a Machu Pic
chu y estoy de acuerdo en que, dependiendo de la fuente, es
la información que se nos da: religioso, ceremonial, de retiro
de la clase alta o de comercio.
Le comparto que Machu Picchu se construyó a partir de finales
de la década de 1400 y fue una maravilla de la ingeniería, in
cluso para los estándares actuales. Construido en lo alto de los
Andes, a 2,380 metros sobre el nivel del mar, el monumento
consta de más de 200 edificios cuidadosamente construidos
en el paisaje. El propósito exacto no está claro, pudo haber sido
un retiro real o haber servido a un propósito religioso.
Desafortunadamente, los incas nunca tuvieron la oportunidad
de terminarlo. Después de que los conquistadores españoles
llegaran a América del Sur a finales del siglo XV, la enfermedad
acabó con la mayor parte de la población indígena. Machu
Picchu fue abandonado alrededor de 1533.

Es tan difícil llegar al sitio que los investigadores modernos no
lo descubrieron oficialmente hasta 1911. Hoy en día, las ruinas
son nombradas Patrimonio de la Humanidad por la Unesco
y están abiertas a los visitantes, mediante reservaciones con
varios meses de antelación.
Mi recomendación, para los que estén planeando visitarlo, es
que contraten con una casa de guías locales, ésta será la dife
rencia entre un viaje sin contratiempos y uno que, a lo mejor,
podría no ser lo placentero que se espera.
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acabó con la mayor parte de la población indígena. Machu
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lo descubrieron oficialmente hasta 1911. Hoy en día, las ruinas
son nombradas Patrimonio de la Humanidad por la Unesco
y están abiertas a los visitantes, mediante reservaciones con
varios meses de antelación.

Mi recomendación, para los que estén planeando visitarlo, es
que contraten con una casa de guías locales, ésta será la dife
rencia entre un viaje sin contratiempos y uno que, a lo mejor,
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LA QUERCETINA

¿Me puede decir cuál es el nombre del compuesto que provoca
las crudas causadas por el vino tinto?

R. El producto al que usted se refiere es la quercetina, que es
un flavonoide presente en el vino tinto que se ha relacionado
con dolores de cabeza. La quercetina es un compuesto natural
que se encuentra en muchas frutas y verduras, incluyendo las
uvas. Se cree que interfiere con el metabolismo del alcohol, lo
que puede provocar dolores de cabeza.

Un estudio publicado en la revista Scientific Reports en 2019
descubrió que la quercetina podría inhibir la enzima aldehi
do deshidrogenasa 2 (ALDH2), responsable de la degradación
del alcohol en el hígado. Esto podría provocar la acumulación
de acetaldehído, un subproducto tóxico del metabolismo del
alcohol que se asocia con los dolores de cabeza.
Los autores del estudio también encontraron que las personas
que bebían vino tinto con quercetina tenían más probabili
dades de experimentar dolores de cabeza que aquellas que
bebían vino tinto sin quercetina.
Se necesita más investigación para confirmar el vínculo entre
la quercetina y los dolores de cabeza por vino tinto, pero la
evidencia sugiere que podría ser un factor contribuyente. Si
es propenso a los dolores de cabeza después de beber vino
tinto, es posible que desee considerar evitar los vinos con altos
niveles de quercetina.
Aquí hay algunas cosas adicionales a tener en cuenta:

* La quercetina también se encuentra en otros alimentos y be
bidas, como cebollas, manzanas y té. Entonces, si es propenso
a los dolores de cabeza después de beber vino tinto, es posible
que también desee evitar estos alimentos y bebidas.
* La quercetina se considera generalmente segura, pero puede
interactuar con algunos medicamentos. Si está tomando algún
medicamento debe hablar con su médico antes de consumir

grandes cantidades de quercetina.
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LA FERIA

¿No tiene Zaldivar
conflicto de interés?
Salvador
Carnarena

En el último tramo de su

periodo como presidente
del INE, Lorenzo Córdova

fue demasiado protagónico. Él
desde luego creyó entonces, y
supongo que todavía ahora, que
esa egocéntrica forma de ejercer el
liderazgo de un instituto amena
zado por AMLO era la correcta.

Al concluir en abril su periodo
en el Instituto Nacional Electoral

ese afán protagónico apenas si
mermó. Prontamente Córdova

inicio participaciones en medios
antagonistas del lopezobrado
rismo (Latinus, v.gr.). ¿Por qué no
se tomó un sabático? ¿Por qué no
se hizo a un lado un añito?

Esas respuestas le tocan a Lo
renzo, quien tendría que hacerse
cargo de que, proponiénselo o no,
hoy su figura polariza; y de que
esa actuación postINE parece
confirmar la acusación de parcia
lidad que desde el morenismo le
achacaron por años.

Empero, un exconsejero ha de

taparse un rato por otra razón. A
más de que legalmente no debe
asesorar a políticos o campañas
sobre lo que sabe de éstos gracias
a su paso por el máximo regulador
de los mismos, porque se retira
con una bolsa diseñada, precisa
mente, para ampararlo un tiempo.

Los fondos de ahorro, bonos
sexenales, compensaciones de re
tiro, etcétera, pretendían apartar
al exfuncionario de la tentación de

vender al día o al año siguiente lo
que sabe del mercado que reguló
o sobre el cual tuvo influencia y,
sobre todo, excepcional acceso.

Estos días se publicó el monto
de la pensión vitalicia mayor que
el sueldo mensual del Presidente

que recibirá Arturo Zaldívar
luego de que, sin la causa grave
que contempla la Constitución,
renunciara a la Corte para irse con
Claudia Sheinbaum.

Zaldívar será un jubilado de
por vida de un Poder Judicial
que es visto por el movimiento al
que se sumó como un lastre o
una porquería, si lo llevamos al
extremo. Es decir, él cobrará sin
chistar de la institución que sus
nuevos compañeros le encargan
reformular radicalmente.

No sobra decir que Zaldívar no
fue un ministro más. Fue uno con

buenos momentos y otros malos,
pero sobre todo fue un protagó
nico presidente de la Suprema
Corte, titularidad de la que salió
hace menos de 12 meses al cum

plir su periodo de cuatro años.
El titular de la Corte es también

durante igual plazo jefe de la
judicatura, así que no sólo tenía
que velar por la Constitución sino
por la marcha de todo el Poder
Judicial, tanto en lo administra
tivo como en la conducta ética y
jurídica de jueces, magistrados y
personal de esa rama del poder.

Es público que Zaldívar no sólo
no dejó pasar un tiempo antes
de revelarse morenista, sino que
incluso fue anunciado en una casa

de campaña antes de formalmente
renunciar. ¿Si un secretario de
Energía hiciera lo mismo yéndose
a Iberdrola, no estaría Palacio
pegando gritos y dando sombre
razos?

Que sepamos, este expre
sidente de la judicatura ni a la
pensión ha renunciado cuando ya
promueve, por encargo del par
tido que ha enjuiciado a la Corte,
reformas a lo que fue su entera
responsabilidad. Es, cuando me
nos, desleal con sus excompañe
ros, e incongruente al cobrar.

Pero esto va mucho más allá del

dinero. ¿No incurre en flagrante
conflicto de interés quien, sabedor
en los últimos años de delicados

casos que han de seguir un tiempo
más en tribunales, opera desde un
bando partidista, y se asume como
barómetro de lo que pasará en su
excasa a sus excompañeros?

Estamos en la gestación de un
nuevo régimen de un solo partido.
Gobierno y movimiento lopezo
bradoristas están fundidos en uno

solo desde el arranque mismo
del sexenio. ¿Es creíble que la
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administración no pedirá asesoría
a Zaldívar en los juicios que tiene
AMLO contra la Corte?

Y él, ¿resistirá la tentación de
no usar una eventual influencia si

empieza a recibir llamadas de jue
ces y magistrados que le pidan que
se acuerde de ellos cuando esté en
el nuevo reino de los cielos?

Por ejemplo, sobre los fidei
comisos del Poder Judicial, que

durante años Zaldívar sanciono

como legales y de los cuales tam
bién se benefició, este abogado
¿no será asesor de AMLO en la
estrategia para superar a quienes
hasta hace tres meses eran sus

compañeros en el pleno?
El año entrante no sólo será de

foros presididos por Zaldívar para
dar una barnizada de legitimidad
al plan C, que quiere mayorías
constitucionales en el Congreso

para anular a la Corte donde este
exministro trabajó 14 años, pero
parala cual, apenas se jubiló,
quiere la picota morenista. No,
además cada semana de 2024 Pa
lacio emprenderá una batalla para
desprestigiar al Poder Judicial, y
un soldado de ese frente demole

dor será quien lo presidió de 2019
a todo 2022.

Es, creo, más que conflicto de
interés.
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LAS ENCUESTA

Otra vez la regulación de encuestas

Alejandro
Moreno

Alo largo de los años, desde
la profesión de las encues
tas he visto varios patrones

de conducta en forma repetitiva.
Por ejemplo, cuando los resultados
de una encuesta no favorecen, se
les descalifica. Cuando sí favore
cen, se enaltecen.

El uso propagandístico de
resultados de encuestas ha sido
una constante. Y las tentaciones

regulatorias son esperables cuando
algunos actores políticos ven que
ese uso les perjudica.

La regulación de encuestas en
el país, prevista en la ley electoral
desde los años 90 con diversas
modificaciones, ha tenido un cierto
equilibro: se requiere la entrega de
un informe metodológico al INE,
quien es responsable de la publica
ción de resultados de encuestas y
sondeos de opinión, acompañado
de facturas o documentos que
acrediten el patrocinio u origen de
los recursos destinados.

El informe requiere que se
reporte una serie de aspectos con
base en el listado de criterios cien

tíficos y de transparencia mínima,
los cuales da a conocer la propia
autoridad electoral, pero que
hasta ahora han sido elaborados

en colaboración con el gremio y la
profesión encuestadora del país, o
parte de ésta.

Entre los elementos de trans

parencia se requiere aclarar quién
hizo y quién patrocinó el estudio,
qué metodología de selección o
muestreo se empleó; en qué fechas
se realizaron las entrevistas; qué

tipos de entrevistas se llevaron a
cabo, ya sea personales, por telé
fono o alguna otra modalidad; qué
niveles de confianza y margen de
error se estiman para los resulta
dos; si se emplearon ponderadores
y con qué criterios, así como esti
maciones o modelos de votantes

probables.
La lista podría continuar, pero

debo decir que todos esos criterios
de mínima transparencia están
avalados por los códigos de ética
profesional de organizaciones
internacionales como AAPORy
WAPOR, asociaciones de investi
gadores de opinión pública.

La regulación en México tam
bién solicita la base de datos a la

organización responsable para su
acceso público, así como el de otros
documentos relevantes entorno

al estudio. El INE suele reportar al
público el grado de cumplimiento
de las diversas organizaciones que
publican encuestas y aplicar san
ciones a quienes no cumplen con la
regulación.

Hay que ser muy enfático en
esto último: la regulación aborda
la publicación de resultados de
encuestas sobre intención de voto

o preferencias electorales, no la
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realización de sondeos como tal ni

la publicación de resultados sobre
otras temáticas.

Los medios lo hacen, pero si un
actor privado desea llevar a cabo
un estudio el día de las elecciones,
los llamados exitpolis o encuestas
de salida, que pueden resultar de
mucho interés y utilidad para la
investigación académica, se debe
registrar y obtener una acredita
ción de parte del INE. Ya hay, en
ese sentido, un registro de las casas
encuestadoras y de las organiza
ciones de investigación.

Habrá que ver en qué consiste
la nueva propuesta de regulación
de encuestas, si prospera, pero al
escuchar a la legisladora que lo
comentó en el pleno de la cámara,
parece que la idea es regular para
evitar el uso propagandístico, pero
sin saber bien a bien qué y cómo
regularlo.

Las metodologías son cambian
tes, y ninguna autoridad tiene la
certeza de qué debe o no em
plearse. La transparencia ha sido
efectiva en general, excepto en el
rubro del patrocinio, me parece. Y
el uso propagandístico de encues
tas no es un problema a regular
en las encuestas, es una conducta
política que existe hoy, y ha exis
tido antes y muy probablemente
existirá después.

"Es necesario que se regule a

las casas encuestadoras", comen
taba la legisladora. "Hoy no son
la herramienta que eran antes.
Hoy se usan como herramienta
propagandística, pagadas a modo",
continuaba.

Pues no. Hoy hay una regula
ción y la conducta política de utili
zarlas como propaganda siempre
la ha habido.

En mi opinión profesional,
debemos seguir procurando la
transparencia, no la sobrerregula
ción. Debemos seguir procurando
las buenas prácticas, no las restric
ciones a la libertad de expresión e
información ciudadana. Debemos

procurar la entrada de nuevos
y promisorios jugadores de la
demoscopía, la nueva carnada de
jóvenes que reemplazarán a los
profesionales de ayer y hoy. Debe
mos valorar el cambio tecnológico
y su debida adaptación a los crite
rios científicos, no seguir haciendo
encuestas con metodologías del
siglo pasado. Las encuestas deben
dar peso a las voces ciudadanas,
no a las voluntades de algunos
liderazgos políticos.

Como dije, habrá que estar al
pendiente de si hay una iniciativa
formal y qué plantea, pero me
temo que tratarán de regular a las
encuestas confines de control y no
de calidad informativa. No va por
ahí.
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USO DE RAZÓN

La regresión,
dos libros

Pablo
Hiriart

El escalofrío que recorre la
espina dorsal de México y
de buena parte del mundo

occidental, es visto por diversos
pensadores como el ocaso de la
sociedad liberal y democrática
que llegó en los años 90 y ahora se
despide.

Destaco, en esta última co
lumna del año, dos libros valiosos
cuya lectura recomiendo: La luz
que se apaga, de los profesores
Ivan Krastev y Stephen Holmes
(Debate), y El arte de ser humanos,
del pensador holandés Rob Rie
men (Taurus), que hace algunos
años impartió clases en México.

Ese consenso liberal de los 90,
dicen Krastevy Holmes, tenía
que ver con "los derechos legales
y constitucionales individuales,
como la libertad de prensa, el
derecho a votar a los gobernantes
en elecciones periódicas".

Liberalismo "asociado a los

ideales de igualdad de oportuni
dades, libertad de movimiento y
de tránsito entre fronteras, dere
cho al disenso, acceso a la justicia
y responsabilidad del gobierno
ante las demandas públicas".
Y ahora nos encontramos

ante la ofensiva de la regresión
que, "para justificar el desman
telamiento de la prensa inde
pendiente y de la autonomía del
sistema judicial, así como los
burdos ataques a disidentes y
críticos, enarbolan la necesidad

de defender a la nación frente a

los enemigos internos 'de espíritu
foráneo'". (Que estudiaron pos
grados en universidades extranje
ras, se oye decir en México).

Un capítulo de El Arte de ser

humanos consiste en una carta

del autor, Rob Riemen, a quienes
fueron sus alumnos en México, en
la que sin catastrofismos señala
nuestro futuro si se profundiza la
polarización y el encono:

"En 1941, (ErichFromm) de
muestra de manera convincente,
en su libro El miedo a la libertad,
que no sólo la guerra provoca
miedo, sino que también ocu
rre a la inversa: el miedo causa

guerras. Los autócratas gobier
nan como mesías falsos, y dado
que nunca se puede edificar una
sociedad justa y armoniosa con
demagogia, propaganda y menti
ras, una guerra civil es inevitable.
Hablando de 'falsos mesías', para
mí su presidente López Obrador
es un ejemplo arquetípico de esa
especie".

Más adelante cita a uno de los

filósofos que admira, Erich Vóge
lin: "Es signo de una incompren
sión fatal de las fuerzas históricas

creer que un puñado de hombres
puede destruir una civilización
antes de que ésta haya cometido
suicidio".

Habla, pues, de la responsabili
dad de la sociedad. Páginas atrás
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cita a Freud en ese mismo tenor:

"¿Creen realmente que un
puñado de ambiciosos y farsantes
inmorales habrían logrado desen
cadenar todos esos malos espíritus
si los millones de seguidores no
fueran sus cómplices?".

Los profesores Kastrev y Hol
mes dedican buena parte del libro
al fenómeno Trump como símbolo
de esa "luz que se apaga, la demo
cracia liberal, y señalan:

"... en el nombre de la lealtad

a la propia facción partidista, nos
lleva a una de las transforma

ciones más drásticas que Trump
ha causado en la vida pública
estadounidense: ha convertido la

república de ciudadanos en una
república de fans. Unos fans embe
lesados, cuya facultad de crítica ha
sido suprimida..

Añaden: "Para él (Trump),
alguien leal no es quien le da su
apoyo cuando tiene razón, incluso
con los vientos políticos en contra,
sino en quien lo apoya incluso
cuando está equivocado, sea cual
sea el precio".

Los fans del líder mesiánico,
apuntan, "renuncian a la oportu
nidad de habitar en un mundo en

común, junto a ciudadanos que no
piensan igual. En consecuencia, lo
que hacen es destruirla posibili
dad de ofrecer y aceptar conce
siones mutuas para ajustar las
diferencias políticas de un modo
pacífico".

Dedican un amplio espacio al
fenómeno de la popularidad de
estos líderes, y lo enfocan en el
autócrata ruso, pero muy bien al
caso del Presidente de México:

"En Rusia, la 'popularidad' es
consecuencia y no causa del poder
que se detenta". Así, "la ausencia
prefabricada de alternativas plau
sibles hace que la 'popularidad' de
Putin sea imposible de medir en
términos absolutos".

Hemos entrado a vivir en
el mundo de la mentira de los

ilusionistas de la política, dice el
profesor Riemen:

"Ahora, 40 años después (del
advenimiento casi universal de

las democracias liberales), es
otra época: es 2020. En muchos
países los demagogos, los políticos
mentirosos por excelencia, han
conquistado el poder de manera
democrática: Trump en Esta
dos Unidos, Orban en Hungría,
Ortega en Nicaragua, Maduro en
Venezuela, y López Obrador, su
Presidente, también pertenece a
esa categoría".

Para el tiempo en que vivimos,
me quedo con la línea que subrayé
del libro de Riemen, que es un
verso del poeta austríaco Rainer
María de Rielke:

"¿Quién habla de victorias? El
resistir lo es todo".
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AUTONOMÍA RELATIVA

El Nacimiento
del Bienestar

Juan Ignacio
/avala
El Presidente es revolucio

nario, pero también un
hombre fiel a las traicio

nes del pueblo mexicano, por lo
que organizó una pastorela en
Palacio con sus colaboradores. Por

supuesto, no se trató de un evento
público. Como es sabido, si se
reúnen más de tres ya es imposible
mantener el secreto, así que esta
columna tuvo acceso a la pastorela
navideña que se llevó a cabo en
Palacio gracias a fuentes presen
ciales incuestionables.

El asunto es que el Ejército
armó todo el nacimiento gigante
con un letrero que decía: "Bienve
nidos a Belén de Macuspana". Los
invitados llegaban y podían ad
quirir golosinas y bebidas, para lo
cual disponían de un menú ¡como
el del Tren Maya!, y la gente podía
tener una oferta balanceada para
pasar el frío: una CocaCola y un
Bubulubu por 75 pesos (aquí no se
regala nada, todo lo que se genere
se va a la campaña de Claudia).
También había un llamado menú

presidencial, que consistía en agua

de horchata, piñamiel o jamaica.
Tlayudas, tlacoyos y barbacoa.

Según las fuentes de esta co
lumna, el que designó los papeles
del Nacimiento del Bienestar así

se llamó la pastorela fue el señor
Jesús Ramírez, que, como se
sabe, desde hace tiempo es amo y
señor de los sótanos y cañerías de
Palacio. Lo primero que dijo don
Jesús fue que a pesar de su nom
bre, que lo hacía merecedor de un
papel estelar en la representación
navideña, él no iba a tener ningún
papel. Si algo le había enseñado su
maestro Andrés Manuel era la hu

mildad, así que estaría fuera de la
obra y se puso a repartir papeles.

Claro que hubo muchas
quejas, pero ahí todo el mundo
se disciplina. Por si cualquier
cosa, Ramírez le dio el papel de
Herodes ni más ni menos que al
general Sandoval, que, vestido
de centurión romano, se paseaba
con su espada desenvainada por
si se ofrecía. Designó como los
reyes magos a Bartlett, Durazo y
Epigmenio, y la legión romana con

algunos miembros de la Guardia
Nacional. El problema vino con los
personajes del pesebre, por lo cual
acudió con el Presidente, ya que
todo el mundo quería ser el per
sonaje central se había decidido
que Claudia no participara porque
se podría ver mal. Aquí el diálogo
entre el jefe y el subordinado:

Presidente, tenemos un
problema con el nacimiento, lo de
siempre: todos quieren ser el Niño
Dios. Y pues eso ya debieran de
saber que no se puede. Mandamos
hacer un amlito tamaño natural.

Buenísimo. Y de la muía y el
buey, ¿en quién has pensado? Ahí
sí tenemos pa' repartir, je je.

Esos ya quedaron, no les gustó
pero son compañeros. No quisi
mos poner muía por aquello de
que las feministas, ya sabe...

Es de que no se puede con
ellas, o sea, son de la derecha.
¿Entonces?

Quedamos en burro y buey.
Noroña y Corral. Noroña se enojó
y me mandó un whats que decía:
"Cámara, culero. Ya llegará mi
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tiempo". Y Corral, pues ya sabe
cómo son los recién llegados, que
aceptan de todo con tal de que
usted no los mire feo.

Muy bien. ¿Qué has pensado
para los papás del niño?

De San José, Adán Augusto,
por su apariencia y eso.

Bien asintió el presidente.
Además, tiene nombre bíblico y de
emperador romano, aunque sea
de Tabasco. Pero déjalo en José,

no le pongas lo de santo porque ya
ves cómo es.

Con lo de la Virgen María está
complicado dijo Ramírez, Ya
mandé dos propuestas y nada.
Primero a Luisa, y protestaron que
porque su familia siempre sale en
todo; luego propuse a Nahle, y me
fue peor, que cómo se me ocurre,
que va espantar al niño y a los
pastores y quién sabe qué. Ya sabe
cómo son y nada les parece. No sé
qué hacer.

Pon a Lenia sentenció el

presidente.
¿Quéeeee? ¿A Lenia Batres?
Sí, que se jodan. Si no saben

ponerse de acuerdo, al carajo con
sus instituciones.

Y bueno, así quedó armado el
Nacimiento del Bienestar.

Feliz Navidad a las lectoras y
lectores de esta columna que hoy
se tomó una licencia para imagi
nar el festejo morenista.
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COLABORADOR INVITADO

Ya no ministros de la Corte
designados por el presidente
Juan Antonio
García Villa

El jueves de la semana
pasada y por decisión
personalísima del pre

sidente de la República, Lenia
Batres fue designada ministra de
la Suprema Corte. Ello ocurrió
luego de que el Senado rechazó
la segunda —como antes la
primera— terna de candidatos
propuesta para tal cargo por
López Obrador, a fín de cubrir
la vacante dejada por Arturo
Zaldívar, quien a su vez renunció
cuando le faltaban trece meses

para concluir su periodo.
Se trata de algo nunca antes

visto: que sin el menor escrúpulo,
el presidente eche mano de un in
centivo perverso contenido en el
actual procedimiento establecido
al respecto por la Constitución.

Tal procedimiento aparece
descrito en el artículo 96 de la
Carta Magna. Por ser relativa
mente breve, vale la pena trans
cribir íntegro su texto. Dice así:

"Para nombrar a los Ministros

de la Suprema Corte de Justicia,
el Presidente de la República so
meterá una terna a la considera

ción del Senado, el cual, previa
comparecencia de las personas
propuestas, designará al Minis
tro que deba cubrir la vacante.
La designación se hará por el
voto de las dos terceras partes
de los miembros del Senado
presentes, dentro del improrro
gable plazo de treinta días. Si el
Senado no resolviere dentro de
dicho plazo, ocupará el cargo de
Ministro la persona que, dentro
de dicha terna, designe el Presi
dente de la República.

En caso de que la Cámara de
Senadores rechace a la totalidad

de la terna propuesta, el Presi
dente de la República someterá
una nueva, en los términos del
párrafo anterior. Si esta segunda
terna fuera rechazada, ocupará
el cargo la persona que, dentro
de dicha terna, designe el Presi
dente de la República".
Este procedimiento quedó

establecido en la Carta Magna
mediante reforma que se le
hizo en diciembre de 1994. El
anterior, que venía desde 1928,
disponía que las propuestas para
cubrir las vacantes las hacía

también el presidente al Senado,
pero no en terna, sino de una
sola persona. No se exigía que
ésta compareciera previamente
ante la Cámara Alta, el proceso
debía concluir en 10 días (no en

30, como ahora) y su aprobación
no requería mayoría calificada
(al menos dos terceras partes de
los votos) del Senado, sino sólo
mayoría simple (más de la mitad
de los votos).
El avance registrado en 1994

respecto del que venía desde
1928, no se puede negar. Pero
resultó insuficiente y con incen
tivos perversos.

Para mejorarlo, procede
volver a la propuesta de una
sola persona, como en EU, lo
que obligaría al Ejecutivo a que
el candidato que presente al
Senado cubra estándares muy
altos (en cuanto a preparación,
experiencia y honorabilidad),
y no limitar a 30 días el plazo
para resolver sino que el Senado
tenga como límite de tiempo la
conclusión del siguiente periodo
ordinario de sesiones a aquel
en que reciba la propuesta del
presidente. De esta manera se
avanzaría en transparencia.
Piénsese, por ejemplo, en el caso
de la ahora ministra Yasmín

Esquivel si el Senado, en lugar
de 30 días, hubiera contado
con cuatro o cinco meses para
decidir. Seguramente otro gallo
habría cantado. Y esa señora no

formaría hoy parte de la Corte.
El incentivo perverso del

actual procedimiento es obvio:
Basta con que el presidente de la
República proponga dos sucesi
vas ternas de abogados impre
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sentables y que el Senado las
rechace, para que el Ejecutivo
designe finalmente al impresen
table que mejor le acomode.

Y fácilmente lo puede hacer,
toda vez que los requisitos que
el artículo 95 constitucional
establece para ser ministro no
son demasiado exigentes. Los
reúnen no menos de cien mil
mexicanos.

Ahora bien, si el Senado le
llega a rechazar al presidente sus
dos sucesivas propuestas, que
sea entonces el colegio o asocia

ción nacional de profesionales
del Derecho de mayor antigüe
dad el que haga la siguiente
y definitiva propuesta, desde
luego por conducto del presi
dente, misma cuya aprobación
sólo requiera mayoría simple de
votos en el Senado.

Se trata la anterior fórmula
de una variante de la propuesta
sugerida por el eminente consti
tucionalista Felipe Tena Ra
mírez, ya fallecido, ministro que
fue de la Corte, en su monumen
tal obra Derecho Constitucional
Mexicano.

Otro procedimiento, radical
mente distinto, es el anunciado
por el presidente López Obrador.
Si su partido en las próximas
elecciones llega a obtener
mayoría calificada en ambas
Cámaras, dice que los ministros
serán los que elijan los votantes.
De aprobarse, sería esta una
verdadera locura. Peor que si los
pilotos de la nueva Mexicana de
Aviación o los médicos especia
listas del Seguro Social, fueren
nombrados mediante sufragio
popular.
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Cierre del sexenio

Acaba el año con una economía estable, una
política equívoca y un crimen bárbaro, mien tras
avanzan la campaña electoral y el cierre del

sexenio, dejando en duda lo que sigue.

La precampaña y el cierre del
sexenio están en curso, en la
conjugación de ambos proce
sos se juega lo que sigue.

En lo económico y pese a los
augurios catastrofístas, la situación pinta
bien, mejor de lo previsto. En lo político,
hay señales encontradas, a veces absur
das, que nublan el horizonte. En lo social
y al margen de algunos programas asis
tenciales, la inseguridad y la criminalidad
marcan la principal deuda del gobierno
con la sociedad, un agravio imposible de
atemperar llevando a la baja la estadística
registrada con sangre o tinta roja.

Cae, pues, el telón del año sin permi
tir vislumbrar con certeza el cierre del
sexenio.

Decisiones internas acertadas e impulsa
das por factores externos se combinaron
virtuosamente dándole estabilidad y
perspectiva a la economía nacional.

Por lo pronto, los índices de creci
miento, inversión, empleo e inflación,
además de la fortaleza del peso desvane
cieron los pronósticos que, tras la pan
demia, pronosticaban una crisis al final
del sexenio. Tanto interesaba a algunos
analistas neoliberales generar el discurso
de la inviabilidad del proyecto lopezo
bradorista que negaban al gobierno el
conocimiento, la disciplina y las artes
necesarias para conducir la economía sin
estrellarla.

El ansia por resistir el giro dado y

reivindicar el modelo perfilado más de
treinta años atrás y mal reajustado en el
sexenio anterior, hizo perder objetividad
a esos expertos y, aun cuando hoy ya no
subrayan el discurso del fracaso econó
mico, dejaron a la oposición embarcada
en él. La coalición opositora insiste en
negar lo evidente: la economía no va mal.
Tal tozudez le impide ajustar la estrategia
de campaña y la obliga a adoptar postula
dos oficiales que abomina, asumiendo sin
decirlo su pertinencia.

Sin duda, el gobierno entrante
enfrentará desafíos importantes. Los
compromisos financieros adquiridos con
efecto retardado; el amago a las finanzas
subyacente en la situación de Pemex, y
la necesidad de emprender una reforma

Fecha: 22/12/2023

Página: 28

Area cm2: 801

1 / 3

Columnas Políticas

René Delgado

Costo: 178,462

Página 51 de 156 Índice



fiscal a fin de sostener los programas
sociales sin empeñar la economía. Sí, pero
por lo pronto, el cierre de este sexenio en
este campo no se advierte complicado.

• • •

En el área política se ejecutaron acciones
y operaciones prometedoras e inquietan
tes, generando expectativas y dudas.

La decisión de acabar con el dedazo

fue a medias. El mandatario nominó par
ticipantes, fijó reglas y método de selec
ción e, incluso, recompensas. Y, sí, a través
de encuestas se resolvió la candidatura de

Morena y sus aliados, pero el concurso no
tuvo piso parejo y los estudios de opinión
carecieron de la pulcritud necesaria
para acreditar el resultado. Aun con sus
bemoles, ese procedimiento orilló a la
oposición a replicarlo y enriquecerlo con
filtros, foros y debates, pero no tuvo un
final feliz. Con tal de asegurar la candi
datura a Xóchitl Gálvez, se suspendió el
ejercicio. Como quiera, en un caso y el
otro se ensayó algo distinto.

Asimismo, sin estar en la boleta,
Andrés Manuel López Obrador se erigió
en el referente de Claudia Sheinbaumy
Xóchitl Gálvez. La primera, intentando
estampar sin molestar su sello a la conti
nuidad con cambio. La segunda, haciendo
de la rispida interlocución con López
Obrador la palanca para mejorar su nivel
de reconocimiento público, hasta recibir
la descarga de cualidades negativas que

socavó su aspiración presidencial y anuló
su posibilidad capitalina. Como añadido,
el Ejecutivo ha fijado la agenda de la cam
paña con el anuncio de reformas consti
tucionales que hoy dominan el debate,
donde el Poder Judicial es la piñata y los
órganos autónomos la colación. Ha hecho
pues sentir liderazgo y dificultad para
apartarse del poder.

Lo delicado, sin embargo, ahí no
está. Radica en el conflicto al interior del
instituto y el tribunal electoral. Por los
indicios, circunstancia acicateada desde
el poder oficial y extraoficial. Controlar al
árbitro y al juez electoral resulta absurdo
si, en verdad, la ventaja de Claudia Shein
baum en el concurso es de la dimensión
que se presume. De ser así, candidata,
padrino, movimiento y equipo deberían
de interesarse en estabilizar y consolidar
al instituto y el tribunal a fin de revestir de
legalidad y legitimidad las elecciones.

En este capítulo germina la semilla
de la incertidumbre del desenlace de la

campaña y el cierre del sexenio. Apar
tado donde asombra el desinterés de los

organismos cívicopolíticos afines a la
oposición que, a inicios de año, llamaron
a defender esas instituciones. No sor

prende, en cambio, la indiferencia de las
dirigencias partidistas opositoras, ellas
están en lo suyo: asegurar su intereses,
prerrogativas y mendrugos.

Donde campaña electoral y cierre de

gobierno plantean una terrible interro
gante es el campo de la inseguridad y la
criminalidad.

Ahí, el gobierno no sólo le falló a la
sociedad y la dejó encañonada, la agravió
con el desdén con que en más de una
tragedia revictimizó a las víctimas y
lastimó a los familiares. Hay en ello un
dolor profundo ante el cual, sorprendente
y tristemente, se mostró insensibilidad e
indisposición a replantear la estrategia.
Al malestar social generado por la actitud
oficial se agrega la postura del crimen or
ganizado ante los comicios. Diversificada
y expandida su actividad es probable que
intente participar con más decisión.

Condecoradas las Fuerzas Armadas
con tareas distintas a las de su vocación,
en vilo la adscripción de la Guardia Na
cional e impune el crimen, a saber, en qué
apuros colocará esté último a la campaña
y el gobierno.

Cae el telón del año, avanza la campaña y
el cierre del sexenio entre luces y som
bras, dejando abierta la pregunta: ¿qué
sigue?

EN BREVE

Como quiera, la presunta ministra pasó
de año.

(Con motivo de la temporaday deseando
parabién a los lectores, el próximo Sobrea
viso aparecerá el viernes 12 de enero.)
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El día después...
Ese genio de la política

que es Andrés Manuel
López Obrador le ha dado

lecciones a la oposición y hasta a
Morena, el partido político que
él mismo fundó.

Es innegable que el pre
sidente López Obrador es el
ideólogo, líder moral y jefe
político del partido y gracias a su
carisma ha logrado atemperar
tanto las críticas a su gobierno,
como la crisis de seguridad y las
señales de resquebrajamiento al
interior de Morena.

Tan solo hay que recordar la
impecable operación política
que fraguó en una cena en el res
taurante 'El Mayor', en el Centro
Histórico, cuando sentó las ba
ses de la sucesión en Morena y el
papel que jugarán las personas
que aspiraban a la candidatura
presidencial. Ahí puso orden
en las labores, los alcances y

las funciones que realizarían
después de la elección interna,
adelantando una "operación ci
catriz" que hasta el momento ha
logrado contener desaguisados y
amagos de ruptura.

Porque López Obrador sabe
que si quiere que su proyecto
transformador lo trascienda, su
partido debe estar unido y aban
donar esos comportamientos
sectarios que tanto han dividido
históricamente a la izquierda.

En términos estrictos, Mo
rena no tiene una definición
clara en el espectro político de la
izquierda y la derecha. Aunque
volcado a impulsar el desarro
llo social y el bienestar general
como objetivos, al interior del
partido hay personas más cerca
nas al conservadurismo que lo
que en realidad parece.

En Morena conviven los

pragmáticos, los conservado
res y los radicales de izquierda
—aunque todos unidos por el
poder que ha adquirido este
partido— agrupados en torno al
ideario político de su fundador,
Andrés Manuel López Obrador,
quien después de la derrota
electoral de 2006 organizó un
movimiento con el que recorrió
el país en 2011.
Tres años después, Morena

quedó constituido como un
partido político nacional. Y
hasta el momento es el partido
que más rápido ha crecido.
En poco menos de 10 años ha
logrado aglutinar una fuerza
que le ha permitido hacerse de
la Presidencia, de la mayoría en
el Congreso en el primer medio
periodo de AMLO, de 23 go
biernos estatales, de congresos
locales, de alcaldías... al grado
que 85 millones de mexicanos
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y mexicanas, es decir 7 de cada
10 connacionales viven bajo un
gobierno morenista.

Todo esto es obra del pre
sidente, fundador, publicista,
teórico, líder político y moral de
Morena, Andrés Manuel López
Obrador.

Pero parece que en su propio
partido no aprenden la lección,
pues AMLO no será eterno
en ese instituto. En repetidas
ocasiones, el presidente An
drés Manuel López Obrador ha
asegurado que al cumplir con
su mandato el 30 de septiembre
de 2024 se retirará de la escena
política.

Y aunque el Ejecutivo ha
construido una ruta para asegu
rar la ejecución de su proyecto
político, la verdad es que se
ve difícil que el partido pueda
continuar con el éxito actual sin

su figura central.
Tras el Congreso Nacional de

Morena celebrado en 2022, el

presidente de ese instituto polí
tico, Mario Delgado, consideró
que el partido entraría en una
etapa de refundación, en la que
debe aprender a vivir sin la con
ducción directa del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Delgado señaló que será
fundamental la participación de
todos y todas las militancias que
coinciden en Morena, siguiendo
las enseñanzas del presidente.

Morena va a tener que apren
der a conservar la narrativa que
el presidente Andrés Manuel
López Obrador creó y que le
permitió no solamente llegar a
la Presidencia como el manda
tario más votado de la historia
moderna con 30 millones de
sufragios, sino también mante
ner un liderazgo que alcanzó a
blindar a su partido y a los can
didatos y candidatas que están
bajo su manto protector.

Hay que decirlo: no son lo
mismo Morena y la 4T con

AMLO como presidente, que
Morena y la 4T sin AMLO.

Y lo que se nos viene encima
es algo que muy poca gente
dimensiona, incluso en el partido
del presidente, pues la falta de
ese liderazgo y control puede
dejar un vacío, un descontrol en
la conducción política, adminis
trativa y económica de un país
que está dividido y al que los polí
ticos, enfrascados en sus rencillas
personales y marginando a la
ciudadanía eternamente, no ter
minan de hallarle la cuadratura.

SOTTO VOCE

El grupo de priistas "apestados"
comandados por el cinicazo de
Eruviel Ávila, y el juniorsazo
Alejandro Murat, se podría
convertir en el Caballo de Troya
para Claudia Sheinbaum...

Este espacio se toma unos días de
vacaciones. Salud y prosperidad a
nuestros lectores. Nos vemos el 12 de

enero de 2024.

mLópez Obrador sabe que m quiere que
su proyecto transformador lo trascienda,
su partido debe estar unido y abandonar
esos comportamientos sectarios"

"V lo que se nos viene encima es algo que
muy poca gente dimensiona, incluso en
el partido del presidente... la falta de ese
liderazgo y control puede dejar un vacío"
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Confidencial

Taddei hace jugarreta
y encima se molesta
Amarga Navidad la que tendrá Guadalupe Taddei, presidenta del
INE, pues se va a pasar las fiestas con el coraje de que los consejeros
no respetaron el acuerdo de no ventilar lo abordado en su reunión
del martes. Tras esa sesión privada, corrió la versión de que ahí
hubo siete votos para que María Elena Cornejo se convirtiera en
secretaria ejecutiva del instituto, pero que Taddei a pesar de haberla
propuesto no quiso dar su voto para lograr los ocho requeridos.
Molesta, la consejera presidenta llamó a quien haya filtrado eso a que
lo sostenga, pues una cosa es la libertad de expresión y otra, inacepta
ble, la "libertad para mentir". Y mientras sigue su grilla, la estructura
administrativa del árbitro electoral sigue sin nombramientos.

'Olvidan' la legislación
electoral en Cuajimalpa
El alcalde en funciones de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, apenas
'saltó' del PRI a Morena y ya se puso en sintonía con la máxima del
sexenio: "A mí no me vengan con que la ley es la ley". Resulta que el
funcionario, quien apenas se declaró "un soldado de la '4T\ le orga
nizó un mitin a la virtual candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, y
no sólo eso, sino que además participó, haciendo uso de la palabra en
horas de trabajo, lo cual está prohibido por la ley. Y no es por intrigar,
pero ¿cuánto le costó al erario el mitin? Es pregunta.

La Fam a M choacana...

en la capital del país
En las últimas semanas La Familia Michoacana se puso en la mira de la
opinión pública, por atrocidades como la de Texcaltitlán. Pese a ello, y
la expansión de ese grupo criminal a la CDMX, aquí parece no impor
tar. En noviembre, el grupo comandado por los hermanos Olascoaga
el Pez y la Fresa anunció con una caravana de hombres armados
su llegada a la alcaldía Milpa Alta y más recientemente a Tláhuac.
Incluso ha habido ya una serie de crímenes ligados a esta organización
como el reciente asesinato del líder délos Gastones, sus rivales, pero
aún no hay detenidos... ¿Qué estarán esperando las autoridades para
desarticular esa cofradía delincuencial, otra masacre?

Xóchitl completa su equipo
Hace días cuando la precandidata de PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
presentó a su equipo de precampaña y a su grupo de asesores que
armará su plataforma de gobierno, dejó una cartera importante va
cante. En el área de Transparencia y Anticorrupción no había definido
quién llevaría las riendas. Ayer finalmente nombró a la diputada
María Elena Pérez Jaén, integrante precisamente de la Comisión
de Transparencia y Anticorrupción en San Lázaro y excomisionada
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del Inai. La acompañará Max Kaiser, exintegrante del Imco y asiduo
tuitero contra la '4T. Ahora sí, equipo completo.

Zambrano pisa zona pantanosa
Desde Veracruz, donde priistas abandonaron al PW deAlito Moreno
para sumarse a la Alianza Progresista que apoyará a Claudia Shein
baum, el dirigente nacional del PRD, Jesús Zambrano, de plano se fue
con todo. "Esos priistas que se van, como se dice coloquialmente, van a
darlas allá, a cambio de a ver qué les dan..Mucho cuidado deberá te
ner ahora el líder amarillo advierten priistas veracruzanos, pues quien
se fue es nada menos que una mujer, la diputada y coordinadora de la
bancada tricolor en el Congreso local, Anilú Ingram, "por aquello de
la violencia política de género, tan de moda ahora...", alertaron.

Cuestionan en EU los'otros datos'
Los 'otros datos' que se difunden en las mañaneras están teniendo
eco internacional. Uno de los reporteros presentes en la conferencia
de prensa cuestionó al vocero de la Casa Blanca, John Kirby, sobre
el combate al fentanilo en México. "Hemos reportado que México ha
estado, básicamente, inflando las estadísticas en cuanto a la cantidad
de laboratorios que ha desmantelado", soltó. Si bien Kirby no mordió
el anzuelo, salta a la vista que los números alegres de esta administra
ción ya están llamando la atención de los medios internacionales.
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SOBREMESA

Lourdes
Mendoza

C? Opine usted:
lumendosa@icloud.com

© @lumendoz

¿AMLO también defenderá
al impresentable
de Santiago Nieto?

Reza el viejo y popular refrán, "a cada santo le llega su hora", y aunque de santo
no tiene nada, al impresentable de Santiago Nieto, extitular de la UIF, no le será
suficiente el manto protector de la '4T. Lo veremos.

CAFÉ CON PIQUETE
Y UN SILLÓN CÓMODO
Yes que esta semana, los abogados

Javier Coello Trejo, Javier Coello
Zuarth y Roberto Gil Zuarth revela

ron que denunciaron al actual encargado
de despacho de la Procuraduría General de
Justicia de Hidalgo, por crear, desde 2019,
una red de 17 empresas que realizan opera
ciones con recursos de procedencia ilícita,
defraudación fiscal y asociación delictuo
sa, con nada más ni nada menos que su
cuñado, Sergio Eduardo Humphrey Jordán,
quien lo echó de cabeza en un video, que en
la versión digital de esta columna puede ver.

Los abogados recordaron que sobre
Nieto Castillo pesan 10 acusaciones docu
mentadas a lo largo de dos años, donde se
establece que el funcionario se ha ma
nejado, sin pudor, a través de venganzas
políticas, mentiras, falsedades y engaños a
las autoridades judiciales.
A cada capillita le llega su hora.

ROBERTO GIL ZUARTH
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Denunció a Nieto Castillo en 2021

por utilizar su cargo para au
mentar su patrimonio de manera

indebida, ocultando el origen y la con
formación de sus bienes, cuando era el
encargado de la UIF.
Además, lo señala por crear y partici

par en el diseño y organización de una
estructura compleja, compuesta por
diversas empresas y personas físicas,
con recursos de procedencia ilícita, para
eludir el pago de impuestos.
De acuerdo con la querella, existen

evidencias de relaciones contractuales,
laborales y conflictos de interés entre
Nieto Castillo y estas entidades, que
sugieren un esquema de corrupción y
malversación de fondos en detrimento

de la hacienda pública, la integridad
del sistema financiero y la legalidad
del servicio público. Todo integrado
en la carpeta FED/FECOC/UEIDCSP
CAJCDMX/0002194/2022.

Lo anterior, se suma a otra de
manda interpuesta en 2022, bajo
el número FED/FECOC/UEIDCSP
CAJCDMX/0000565/2022 por la divul
gación ilegal de información confidencial
en medios de comunicación, que incluyó
datos personales, bancarios, fiscales y
patrimoniales de todas las personas,
incluyendo las del propio Gil Zuarth.
FRANCISCO JAVIER GARCÍA CABEZA
DE VACA
| *1 1 exgobernador de Tamaulipas
H lo acusó por abuso de autoridad,

1 enriquecimiento ilícito, operaciones
con recursos de procedencia ilícita, y contra
la administración de justicia, ante la clara
persecución política por parte del gobierno
federal teniendo como ariete al extitular de
la UIF.

No podemos dejar de recordar que Nieto
ideó una falsa narrativa contra García

Cabeza de Vaca no sólo para congelarle sus
cuentas y las de su familia, sino para apode
rarse de Tamaulipas y frenar sus aspiracio
nes presidenciales rumbo al 24.

| *1 1 exgobernador de Tamaulipas
H lo acusó por abuso de autoridad,

1 enriquecimiento ilícito, operaciones
con recursos de procedencia ilícita, y contra
la administración de justicia, ante la clara
persecución política por parte del gobierno
federal teniendo como ariete al extitular de
la UIF.

No podemos dejar de recordar que Nieto
ideó una falsa narrativa contra García
Cabeza de Vaca no sólo para congelarle sus
cuentas y las de su familia, sino para apode
rarse de Tamaulipas y frenar sus aspiracio
nes presidenciales rumbo al 24.

Es más, en su momento todos leímos un
chat de Nieto en el cual dijo: "Yo sólo recibo
instrucciones".

La persecución de Nieto contra García
Cabeza de Vaca no tuvo límites y en la
cámara, aprovechándose de su mayoría, le
quitaron ilegalmente el fuero, violando la
Constitución, y no lo digo yo, lo dijo la SC JN.

A pesar de las difamaciones y la falta de
ética de Nieto, en contubernio con Mario
Delgado y Américo Villarreal, a principios
de diciembre 2023 García Cabeza de Vaca

y su defensa una vez más demostraron no
solamente su inocencia, sino que fue un
perseguido político, pues en su contra no
hay un solo elemento de prueba. ¡Tómala
barbón!

NICOLÁS PINEDA SALAZAR
Nico es otra de las víctimas de Nieto

por el caso Márquez Sterling, igual
mente bajo señalamientos respalda

dos por recortes de periódicos y conjeturas
sin sustento legal, tan increíbles como los
señalamientos de participar en marchas.

A pesar de enfrentar las mentiras,
la estigmatizacióny los señalamientos
del aparato de gobierno, Nico logró un
amparo por las evidentes violaciones de
derechos fundamentales y las diversas
inconsistencias en el proceso en su contra,
con lo que logró su libertad después de 454
días preso.

Ahora denunció a su persecutor por
inventar delitos que nunca existieron. ¡Ah!,
y a él también las autoridades lo invita
ron a firmar una falsa declaración donde
inculpaba a Mancera de operar el supuesto
centro de espionaje.

UN FUERTE DOBLE Y PALOMITAS
O LA BOTANA DE SU PREFERENCIA

Santiago, como era de esperarse y sin
pudor alguno, niega absolutamente
todos los señalamientos y amaga con

contrademandar a Coello Trejo, Coello
Zuarth y Gil Zuarth, además de Javier Lo
zano, quienes han señalado con diversas
carpetas de investigación la falta de ética
en sus funciones públicas.

Coello Trejo ha recordado que Nieto
rehúye a presentarse ante el MP para
comparecer ante las 10 acusaciones que
pesan en su contra en la FGR por pres
tarse a las venganzas políticas. Ah, y no
es por echarle más limón a la herida, pero
a esas 10 acusaciones habrá que sumarle
las que se le acumulen en Estados Unidos.
"Si nos va a demandar, adelante,

que nos demande", lo reta Coello Trejo,
mejor conocido como el Fiscal de Hierro.
LE SALIÓ EL TIRO POR LA CULATA...
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Qué tal, que Leonel Godoy quedó en segundo lugar en las encuestas por las senadu
rías de Michoacán. Bien por el Doctor; sólo un detalle: no hizo evidente que quería
registrarse a esa candidatura.

Le salió el tiro por la culata, si consideramos que Michoacán está en los primeros lugares
de inseguridad y violencia a nivel nacional, situación que afecta a sectores económicos
clave como la agricultura, sin olvidar que, de acuerdo con el INEGI, los delitos en los hoga
res cuestan al estado más de 9 mmdp.

Hay que traer a la memoria que primero quiso ser el abanderado al Senado; que después
dejó a Raúl Morón, pero su pupilo se desfondó, quedando en tercer lugar de las preferen
cias. Los sondeos dieron a Carlos Torres Piña el primer lugar para el Senado en Michoacán,
pero como a los morenos les gusta el drama, ahora traen dos alacranes encima: PT y PVEM.

Por cierto, Morón Orozco presume que AMLO le ofreció ser embajador en Brasil, ¡y que
no aceptó!, porque tiene la SEP asegurada con Claudia. ¿Será?
JOSÉ ROBERTO URIBE RUIZ
Roberto es uno de los 14 acusados por supuestamente espiar a la Sheinbaum, AMLO

y otros políticos desde un edificio ubicado en la calle Manuel Márquez Sterling, en la
CDMX, bajo las órdenes de Miguel Ángel Mancera, de 2012 a 2018.

En contubernio con la fiscal carnal, sí, de Ernestina Godoy, Santiago Nieto inculpó al
exfuncionario público basándose inhale y exhale en notas periodísticas, meras suposi
ciones y la declaración de un testigo protegido, y, sin ética alguna, buscaban que Roberto
mintiera para culpar a Mancera y, ya saben, tener un teatro armado para las elecciones,
politizando la justicia.

Así pues, Roberto demandó a Nieto Castillo por la fabricación de hechos falsos que lo
han mantenido en la cárcel durante un año y siete meses.
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Alemania y
Argentina unidos
solo por el fútbol
Alemania y Argentina son dos

planetas desunidos por la deu
da pública.

El kirchnerismo usó la deuda

pública para producir movimien
tos clientelares: pasó del 22% del PIB en el
año 2003 al 42% en 2015.

En Alemania, la Constitución le prohibe
al Gobierno endeudarse más del 0.35%
del PIB. El mecanismo fue introducido en el

2009, y solo se podría suspender en caso
de que haya una emergencia demostrable.
Milei gana las elecciones presidenciales

en Argentina prometiendo atacar el origen
de la crisis económica: el déficit fiscal.

El pasado 15 de noviembre la coalición
de socialdemócratas, ecologistas y liberales
alemanes recibieron un duro golpe por par
te del Tribunal Constitucional debido a que
los jueces consideraron como inconstitucio
nal que 60,000 millones de euros de deuda
autorizada en 2021, contraída para paliar
el impacto de la pandemia Covid19 y que
no llegó a ser utilizado, se hubieran reasig
nado al fondo para el clima y la transforma
ción del 2022.

En cuatro años, Alberto Fernández impri
mió billetes equivalentes al 20% del PIB pa
ra distribuirlos vía subsidios, pensiones y em
pleos públicos.
Inundó de pesos el mercado monetario y

acto seguido la inflación estalló. La dejó en
140% anualizada. No hay peor tango que
la política misma. Inundó de pesos el merca
do monetario y acto seguido la inflación es

talló. La dejó en 140% anualizada. No hay
peor tango que la política misma.

Para el Tribunal Constitucional el Gobierno

de Olaf Scholz no justificó de modo suficien
te la emergencia de la situación para desviar
los recursos. El límite constitucional al endeu

damiento se suspendió en 2020, el 2021 y
el 2022 para afrontar las externalidades ne
gativas de la pandemia y la crisis energética
que produce la invasión rusa a Ucrania, pe
ro se restauró en 2023. De esta manera el fa

llo del Tribunal Constitucional ha obligado a
parar financiaciones de proyectos y a pospo
ner entregas de fondos a los 16 lánder (esta
dos federados).

Los liberales han insistido de volver al fre
no de la deuda en 2024. Sus socios, verdes
y socialdemócratas se hacen rechinar los
dientes. Aceptaron.

La deuda hace recordara Alemania la cri

sis que dejó el final de la Segunda Guerra
mundial; para Argentina, la deuda es la prin
cipal herramienta del populismo.
Javier Milei ha decidido declarar un es

tado de emergencia económica durante los
próximos dos años para corregir los niveles
del déficit público. Lo hace de manera sú
bita para anclar la crisis actual al gobierno
anterior.

Alemania debe invertir miles de millones

de euros para impulsar la transición climática
y la transformación de su industria.

Argentina y Alemania parecen dos nacio
nes de dos planetas. La deuda los divide. Los
une solo el fútbol.
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Libros para regalar
esta Navidad
En unos días es Navidad y regalarle un libro

a alguien siempre es un buen detalle. Para
decidir cuál comprarle a otra persona suelo
revisar diferentes listas de los títulos más ven

didos, Si es en inglés recurro a las del New
York Times y amazon.com. Si es en español a las de
amazon.com.mx y la librería Gandhi. Con base en
ellas elijo el libro que creo que le gustará a quien se
lo regalaré, a sabiendas de que si no es de su gusto
puede cambiarlo por otro que les agrade.
Este año, de acuerdo con amazon.com.mx, los 10

más vendidos fueron:

1. La chica del tren por Paula Hawkins, una novela
de suspenso psicológico que fue publicada por pri
mera vez en 2015 y rápidamente se convirtió en un
bestseller internacional. La historia se centra en tres

mujeres: Rachel, Anna y Megan.
2. El diario de Tita por Laura Esquivel, una novela

escrita por la autora mexicana Laura Esquivel, autora
de "Como agua para chocolate". Este libro, publica
do en 2016, retoma el universo de "Como agua para
chocolate" desde una perspectiva diferente.
3. Rayuelo por Julio Cortázar, una novela del es

critor argentino publicada por primera vez en 1963.
Esta obra es considerada una de las más importantes
y emblemáticas del boom latinoamericano y de la
literatura en español del siglo 20. Los temas de la
búsqueda existencial, el amor, la muerte y el sentido
de la vida son centrales en la narrativa.

4. Yo antes de ti por Jojo Moyes, una novela ro
mántica de la autora inglesa publicada originalmente
en 2012. La historia es conocida por su emotiva
narrativa que aborda temas de amor, elección y la
complejidad de la vida y gira en torno a dos persona
jes principales: Louisa Clark y Will Traynor.
5. Los 15 secretos para rejuvenecer: La verdadera

antiedad está en tus células por Gaby Vargas, es un
libro de autoayuda y bienestar publicado en 2017,
que se centra en el tema del bienestar y la salud,
abordando específicamente la idea de rejuveneci
miento desde una perspectiva holística.
ó. Cinco esquinas por Mario Vargas Llosa, una

novela del ganador del Premio Nobel de Literatura en
2019 publicada en 2016. La historia se sitúa en Lima,
Perú, durante los últimos años del gobierno autoritario
de Alberto Fujimori y su asesor Vladimiro Montesinos,
en la década de 1990.

7. Persona normal por Benito Taibo, una novela
publicada por primera vez en 2011, que celebra el
amor por el conocimiento, la literatura y la capacidad
de los libros para cambiar vidas.
8. Mandolas y otros dibujos budistas para co

lorear por autores varios, publicado en 2015, con
tiene una colección de ilustraciones inspiradas en
el budismo de la India diseñadas para ofrecer una
experiencia relajante y meditativa a través del arte
del coloreado.

9. Historia de un canalla por Julia Navarro, es
una novela publicada en 2016 que se destaca por
su profundo análisis de la naturaleza humana, ofre
ciendo una mirada cruda y a veces incómoda a las
oscuridades del alma humana.

10. Nada por Janne Teller, una novela de la au
tora danesa publicada originalmente en 2000 que
realiza una exploración provocadora y filosófica de
los temas del significado de la vida y la búsqueda
de propósito.

Espero que esta lista te resulte útil y te deseo feliz
navidad.

Esta columna no se publicará el lunes 25.
Facebook: Eduardo J RuizHealy

O Instagram: ruizhealy
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Verde

en serio

Tren Maya, el gran desfalco

Gabriel Quadri
@g quadri

Las inversiones públicas tienen considerables costos de oportunidad; es
decir, ante recursos limitados y escasos, hay un buen número de otras
alternativas comparables de gasto con altos niveles de prioridad. Por
ello, los proyectos de inversión pública deben ser consecuencia de
cuidadosas evaluaciones previas costo/beneficio, costos de oportu

nidad, y estudios de inversión, de mercado y de factibilidad, y proyectos
ejecutivos, así como de cuidadosas corridas financieras que demuestren
tasas adecuadas de rentabilidad económica y social, al igual que los plazos
de amortización o de recuperación de la inversión. También, obviamente,
de estudios de Impacto Ambiental y social, al igual que un sistema de
transparencia en materia de compras y licitaciones de obra, y de rendición
de cuentas y auditoría a lo largo del desarrollo del proyecto, aparte de un
mecanismo público de supervisión y verificación ambiental. Todo esto, es
requisito esencial de racionalidad pública y eficiencia, de prevención de
corrupción, y de sostenibilidad. Y todo esto ha estado ausente en el Tren
Maya, proyecto emanado sólo del capricho iluminado, la soberbia, la
ignorancia y el narcisismo. Las consecuencias son brutales. Se han devas
tado ¡legalmente miles de hectáreas de bosque tropical primario a la par
de acahuales (selvas en recuperación o sucesión ecológica), y destruido
o alterado irreversiblemente ríos subterráneos, cavernas y cenotes en el
complejo sistema hidrológico del Caribe Mexicano. Representa un colosal
costo ecológico que no se ha cuantificado, además de flagrantes delitos
ambientales (previstos en el Código Penal) y que han permanecido impu
nes. El Tren Maya es también un aquelarre militarizado de corrupción, en
la medida de su total opacidad y falta de rendición de cuentas, mentiras,
sobrecostos astronómicos, asignación directa de contratos, simulaciones,
y empresas fantasmas, también con absoluta impunidad, dado el carácter
de "Seguridad Nacional" del proyecto. Su costo se ha multiplicado al
menos 4.2 veces, de 120 MMDP originalmente estimados, a más de 511
MMDP hasta ahora. Desde luego, el Tren Maya nunca va a ser rentable, y
significará una onerosa carga para las finanzas públicas: ninguna empresa
quiso invertir en él y mucho menos tomar la operación. Raramente, en el
mundo, los trenes de pasajeros son rentables. Sólo aquellas líneas en donde
el costo de inversión ha sido amortizado por el Estado, y donde los costos
de operación pueden ser cubiertos por una alta demanda en corredores
de gran densidad económica y demográfica, o entre dos pares origen 
destino con elevada concentración de viajes. Nada de esto está presente
en el Tren Maya. El presidente López lo sabe, por lo que ordenó que lo
recaudado por los derechos cobrados a turistas extranjeros vaya a las arcas
de los militares  a la empresa militar que operará el Tren Maya  lo que les
representará ingresos por más de 15 MMDP anuales, que serán ejercidos
en completa oscuridad.
El costo descomunal del Tren Maya abre una brecha gigantesca en

materia de racionalidad del gasto público, en un país, como México, de
grandes déficits de bienes públicos y servicios públicos. Sus costos de
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oportunidad son de escándalo, sobre todo, tratándose de un proyecto
improductivo. Con lo gastado hasta ahora en el Tren Maya se podría
financiar la construcción de 33 hospitales generales regionales de 260
camas cada uno, o bien, de 121 Unidades Médicas Familiares del IMSS.
El costo del Tren Maya es más de 5 veces el presupuesto total en salud
del Ramo 12 para 2024. Se podrían haber rehabilitado más de 300 mil
escuelas primarias, o cubierto el presupuesto anual de 10 universidades
como la UNAM, o de 24 instituciones como el IPN. Incluso, se podría
haber financiado en su totalidad todo el gasto público en educación del
Ramo 11. Con el presupuesto del Tren Maya, se podrían haber construido
más de 5 mil kilómetros de autopistas de alta especificación con enormes
beneficios económicos y sociales, o, un sistema policial federal, estatal y
municipal de clase mundial, incluyendo reclutamiento, capacitación, sa
larios, prestaciones, inteligencia y equipamiento. Se podrían haber finan
ciado más de 52 corredores de Metrobús (BRT) en ciudades de México
(similares a las líneas de la CDMX) con estaciones y flotas de autobuses.
El presupuesto del Tren Maya hubiera bastado para construir 5 centrales
eléctricas nucleares que habrían añadido 7^500 MW de capacidad de
generación de energía limpia, o bien, 25,000 MW de capacidad eólica
o solar, lo que representaría aumentar en cerca del 30% la capacidad
total existente en México. También, pagarse más de 2 mil plantas de
tratamiento de aguas residuales de 300 It/seg, o restaurarse ecosistemas
forestales naturales en más de 20 millones de hectáreas (10% del territo
rio nacional). El costo del Tren Maya supone una cifra que es siete veces
superior al presupuesto total del Ramo 16 (Medio Ambiente). México
podría haber financiado una transformación radical en su infraestructura
productiva, en los servicios públicos de salud y educación, en seguridad,
y en medio ambiente, acercándonos a países desarrollados. El Tren Maya
es el más grande desfalco a la Nación, en su historia.
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Abrazos, no balazos
La frase de "abrazos, no balazos" fue sólo

eso, una frase para hacer un contraste
con la "declaración de guerra" del presi
dente Calderón, que desató la violencia
y los homicidios dolosos que pasaron, de

8,000 anuales al principio de su sexenio a más
de 27,000 al final, cifra que continuó creciendo
durante el gobierno de Peña Nieto hasta llegar
a más de 36,000, que es con lo que lo tomó el
actual gobierno.
Contrario a lo que se dice López Obrador, su

gobierno no ha sido de "abrazos, no balazos",
nunca el país había estado más militarizado y
nunca se había usado a las fuerzas armadas

con tanta decisión para combatir a la delin
cuencia organizada como ahora. La frase de
"abrazos y no balazos", ha sido solo una forma
de no declarar nuevamente a la guerra a la
delincuencia, pero en la realidad nunca antes
el Ejército y la Armada habían tenido tanta
presencia en todo el territorio nacional.
En seguridad como en los demás temas,

no hay punto de encuentro entre lo que dice
el gobierno y lo que dicen los críticos, para
estos últimos este será el sexenio más violento

de la historia con más de 200,000 homicidios
dolosos, en gran parte debido a la herencia
que se recibió de sexenios anteriores y mientras,
para el gobierno, la estrategia y la presencia
de la Guardia Nacional han logrado reducir el
número de homicidios dolosos en 20 por ciento.
En los sexenios de Calderón y Peña se trató

de crear una Guardia Nacional, López Obrador
lo logró en un corto plazo apoyándose en los
soldados y marinos y actualmente cuenta con
más de 130,000 elementos que, ¡unto a los ele
mentos del Ejército y la Armada, llegan a más

de 300,000 que tienen totalmente militarizado
el país. Es cierto que ha habido cierto avance en
reducir los secuestros y robos, pero los resultados
en homicidios dolosos son malos y mantienen al
país como uno de los más violentos del mundo.
Contra lo que dicen los críticos, la principal

prioridad del gobierno de López Obrador ha sido
reducir la delincuencia, se ha invertido tiempo y
dinero como nunca antes, pero los resultados son
malos, porque la Guardia Nacional y los solda
dos y marinos no van a poder sustituir nunca a las
policías municipales y estatales. López Obrador
en su afán centralizado^ asignó la responsa
bilidad de la seguridad pública a las Fuerzas
Armadas y se olvidó de apoyar a las policías
municipales que son las únicas que, con el apoyo
de las estatales, pueden vigilar y garantizar la se
guridad en las comunidades, pueblos y ciudades.
Faltan 10 meses de gobierno y está claro

que López Obrador fracasó en garantizar la
seguridad a la población, deja un país violento
y un problema con la militarización de la segu
ridad pública y otras actividades civiles que no
va a ser fácil revertir en el corto plazo. La gran
mayoría de los elementos de la Guardia Nacio
nal son militares y no están de acuerdo en dejar
de serlo. Desmilitarizar la Guardia Nacional no

podrá hacerse de un día a otro, tiene que hacer
se en forma paulatina si no queremos entrar en
un conflicto con el Ejército y la Armada o dejar
desprotegida a la gente.

El principal problema del país sigue siendo
la violencia y la inseguridad y para reducirlas
hoy por hoy se requiere de la presencia de las
Fuerzas Armadas y de una estrategia para for
talecer las policías estales y municipales.
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El 2024, ¿sin independientes?
Los contratos firmados para la promoción de Sound of

freedom finalmente condicionaron la agenda de Eduar
do Verástegui quien justo cuando debía intensificar la
recolección de los apoyos para sustentar su candidatura
independiente a la presidencia de la República, se encon

traba en Europa.
Paradojas hollywoodenses: la película —que encapsuló el

drama de la trata de personas en América Latina— podría dar un
Oscar al productor e intérprete, pero lo alejó de sus aspiraciones
políticas. La aplicación desarrollada por la Dirección de Prerrogati
vas y Partidos Políticos del INE —una vez más— resultó una solución
chanflona y ralentizó los esfuerzos de los promotores de Verástegui.
Con apenas 20% de las firmas recabadas, hace tres semanas,

los estrategas del aspirante independiente valoraron una acción
radical, pero efectiva: desplegar una red de promotores en los
accesos de la Basílica de Guadalupe, el 12 de diciembre, para
solicitar apoyos. Un ejercicio anterior —encabezado por el po
pular actor— en el perímetro A del Centro Histórico les permitió
calcular las bondades de esa batahola que no fue plenamente
exitosa, por las múltiples fallas de la app "apoyo áudadanoINE".
Las decenas de miles de personas que diariamente rezan el

Rosario con Verástegui no han respaldado sus intenciones de com
petir por la Presidencia de la República. Hace 10 días, mientras
llegaban los peregrinos al Tepeyac, el líder del movimiento por la
esperanza estaba en Buenos Aires, entre los invitados especiales
a la toma de posesión del presidente argentino, Javier Milei.

En el exterior, Verástegui es uno de los mexicanos más recono
cidos entre los libertarios. Su fama —paradójicamente— lo alejó
de la nominación presidencial. Apenas el pasado viernes, los
consejeros del INE dieron respuesta —negativa— a su solicitud
para ampliar el plazo para recabar los apoyos ciudadanos, que
equivalen a un millón de firmas.

Sus peticiones ahora deberán ser atendidas por la sala supe
rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial. Apenas el pasado
miércoles 20, el aspirante independiente tramitó un nuevo juicio
para la protección de sus derechos políticoelectorales, lesiona
dos gravemente —a su juicio— por la autoridad administrativa,
al negarse a reparar las fallas técnicas y ampliar los plazos.
Quedan dos semanas antes de que concluya el plazo impues

to por la autoridad electoral.
Para el Proceso Electoral Federal 20232024 se registraron 11

manifestaciones de intención de personas interesadas en postular
se a una candidatura independiente a senaduría, de las cuales seis
resultaron procedentes para recabar el apoyo de la ciudadanía
y justo ayer, se cerró el sistema, mientras que para aquellos que
buscan llegar a San Lázaro expiró el pasado 29 de noviembre.
Cerrada esa etapa, el INE verificará la validez y autenticidad

de cada uno de los apoyos recabados. En caso de contar con el
número de apoyos válidos requeridos por la ley, los aspirantes
deberán presentar por escrito a la autoridad electoral su solicitud
formal de registro.

Efectos secundarios
RELEVANTE. Gracias a Viadimir Cortés y Paulette Desormeaux
fue posible obtener la evidencia que confirma la estancia de la
exlideresa nacional del SNTE, Elba Esther Gardillo Morales, en
el viejo continente. La maestra arribó ayer a Venecia; sus hijos y
sus nietos permanecen en México.
CRITICO. Coahuila afronta actualmente la intensidad de la

crisis migratoria. Al país, se acuerdo con el director del Instituto
Nacional de Migración, Francisco Garduño, han ingresado casi
100,000 migrantes tan sólo en noviembre y las primeros dos
semanas de diciembre. La seguridad en los cruces fronterizos
de Ciudad Acuña y Piedras Negras ha sido reforzada coordi
nadamente por autoridades de los tres órdenes de gobierno, así
como con autoridades de Texas y las agencias gubernamentales
de los Estados Unidos. El flujo de mercancías es prioridad, pero
también prevenir la trata de personas en tránsito por autobuses,
automóviles particulares, taxis y transporte vía aplicación. La
gravedad de la situación obligó al desplazamiento de una dele
gación de funcionarios de la administración Biden primer nivel
a la Ciudad de México.
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FRENTEAL VÉRTIGO

REGGAETON

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Hace unas semanas se viralizó

una entrevista a Austin Agus
tín Santos, mejor conocido como
Arcángel. El famoso cantante de re
ggaeton afirmaba que este género
es uno de los más pobres musical
mente que existen enla historia déla
música y que vestirse y hablar bien
te garantiza vivir del reggaeton. En
la gran mayoría de los casos los can
tantes de reggaeton no saben de teo
ría musical, no saben de armonía, ni
conocen recursos melódicos, tienen
un concepto del ritmo muy básico,
es más, muchos ni siquiera pueden
cantar sin AutoTune (una especie
de Photoshop para la voz).
Sin embargo, conforme el género fue adquiriendo po
pularidad la producción alrededor de las canciones y
los álbumes se ha venido profesionalizando, obtenien
do sonidos, recursos armónicos y melódicos y ritmos
desarrollados por compositores e ingenieros de todo
el mundo, que han catapultado a artistas como Bad
Bunny, J Balvin, Nicky Jam, Maluma, Daddy Yankee y a

muchísimos más a la cima de la música popular. Suma
do a ello, se ha convertido en parte de la identidad latina
que se ha globalizado y que incluso produce orgullo.

Si bien no se trata de un género refinado, incluso
comparado con el pop, el reggaeton tiene la virtud de
apelar a los instintos más primitivos y tribales con los
cuales nos relacionamos incluso en nuestros días, el
ritmo es sencillo, bailable y fácil de seguir y es acompa
ñado de letras que combinan el lenguaje "urbano" con
un contenido sexual explícito, lo que hace fácil que la
audiencia conecte o ya sea por el ritmo o por las letras.
El éxito de este modelo ha sido replicado desde el 2000
a la fecha explorando combinaciones con el pop, la
salsa, la cumbia, la bachata, los corridos y otros géneros
populares que le han permitido al género romper con
la barrera del idioma y ser escuchado en todo el mundo.

Más que una degeneración de la música, el reggae
ton es una muestra más de cómo ha evolucionado el

mercado. Puede que el reggaeton no sea complejo mu
sicalmente, pero se ha convertido en un género en el
que personas sin preparación musical y pocos recursos
técnicos pueden alcanzar una audiencia masiva. Esto
es porque lo más importante no es la música, sino el
flow, lo excéntrico, lo transgresor, el marketing. Ésta
es una lógica similar a la de los influencers en TikTok,
Instagram o YouTube Shorts, personas que con una
cámara pueden generar contenido original con un al
cance generalizado sin que el mismo tenga que ser so
fisticado o esclarecedor. Se trata de la democratización

de la generación de contenido, el cual dejó de ser mo
nopolizado por la "aristocracia" cultural y que resulta en
una generación exponencial de canciones y contenido
como nunca antes en la historia de la humanidad.

Fecha: 22/12/2023

Página: 4

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Frente al vértigo / Pedro Sánchez Rodríguez

Pedro Sánchez Rodríguez

Costo: 32,125

Página 70 de 156 Índice



NOVIEMBRE

Tras el paso del huracán Otis
en Guerrero, noviembre

fue un mes clave para empezar
la recuperación. Miles de per
sonas se quedaron literalmen
te sin nada, lo perdieron todo.
El apoyo de la sociedad civil fue
mvaluable, y el Gobierno del
estado trabajó arduamente, pe
ro no se puede reconstruir Aca
pulco sin el apoyo del Gobierno
federal.
Luego del paso de Otis, se tuvo que garantizar la
seguridad que se estaba saliendo de control en las
zonas afectadas, así que se anunció la instalación
de un cuartel con 250 elementos de la Guardia

Nacional en cada población de por lo menos mil
habitantes.

Y el 1 de noviembre salió de la Franja de Gaza
Michelle Rabel, una de las doctoras mexicanas
que estaba en la zona, perteneciente a Médicos
sin Fronteras, fue cuando se abrió en la frontera
con Egipto un paso para que salieran de Gaza ex
tranjeros y heridos.

Y para el 6 de noviembre entramos oficial
mente a la etapa de las precampañas.

En esos días, Arturo Zaldívar, expresiden
te de la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
envió una carta al Presidente para notificar su re
nuncia a la Corte y se sumó al equipo de Claudia
Sheinbaum

Para el 7 de noviembre el EZLN anunció que
se retirará de los llamados caracoles, éstos son
los centros de reuniones que tenían desde hace
casi 30 años. Dijeron que es imposible circular y
reunirse en Chiapas, ante el riesgo generado por
la violencia de los grupos criminales.

El 10 de noviembre, Morena dio a conocer los
nombres de sus candidatos a las nueve guberna

turas en medio de una feroz lucha interna donde

se le dio prioridad a la paridad de género, como
ocurrió en la disputa por la Ciudad de México,
donde quedó Clara Brugada, pese a que Omar
García Harfuch estaba 14 puntos arriba en la en
cuesta del partido guinda.

En esos días le magistrade Ociel Baena fue en
contrado sin vida junto a su pareja sentimental en
su domicilio de Aguascalientes, el 13 de noviem
bre. La Fiscalía estatal aseguró que fue su pareja
quien lo mató y luego se quitó la vida.

Al día siguiente, en Zapopan, asesinaron al
subsecretario de Seguridad del ayuntamiento,
en una cafetería, en pleno día, y por dos parejas
de sicarios.

Para el 16 de noviembre se dio a conocer

que Santiago Taboada, alcalde con licencia de la
alcaldía Benito Juárez, será el único candidato de
la Alianza para la Ciudad de México.

El 17 de noviembre, los mandatarios de Mé

xico y Estados Unidos hablaron en el Foro de
Cooperación Económica AsiaPacífico (APEC),
realizado en San Francisco, sobre migración y
fentanilo, dos temas que se han vuelto ineludi
bles en la relación bilateral. López Obrador, en ese
encuentro, también se reunió con Justin Trudeau
y con Xi Jinping.

El 19 de noviembre, Javier Milei ganó las
elecciones presidenciales en Argentina, dejando
en segundo lugar al candidato oficialista, Sergio
Massa. Con el resultado, por primera vez el país
sudamericano cambia a la ultraderecha tras déca

das de peronismo.
Néstor Isidro Pérez Salas, alias ElNini, fue de

tenido por elementos federales el 22 de noviem
bre al norte de la ciudad de Culiacán, Sinaloa. Era
el líder del brazo armado de Los Chapitas conoci
do como Los Ninis.

En Tapalpa, Jalisco, detuvieron el 25 de no
viembre a Juan Carlos Pizano Ornelas, alias CR,
presunto líder del Cártel Jalisco Nueva Gene
ración. El CR es el presunto responsable del ho
micidio del coronel José Isidro Grimaldo Muñoz,
secuestrado el 10 de diciembre de 2022 por in
tegrantes del grupo criminal en la comunidad
de Tapalpa, y se desempeñaba como jefe de un
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cuartel en Nuevo Laredo, Tamaulipas.
El 29 de noviembre el departamento del Teso

ro de Estados Unidos sancionó a integrantes del
Cártel Jalisco Nueva Generación, pero no por trá
fico de drogas, sino por los fraudes que realizan
con diferentes empresas con tiempos comparti
dos en Puerto Vallaría y Nuevo Vallaría.

La mexicana llana Gritzewsky Camhi fue libe
rada por Hamas el 30 de noviembre.

Y ese mismo día elementos federales detuvie

ron en Nuevo Laredo, Tamaulipas, a César Alejan
dro, alias El Tartas, presunto mando del Cártel del
Noroeste en la zona. Posteriormente fue traslada
do a la Ciudad de México.

DICIEMBRE

Luego de varios días ser precandidato de
Movimiento Ciudadano para la presidencia de la
república, Samuel García regresó a Nuevo León
como gobernador para que no quedara un inte
rino que no fuera su incondicional. Estos movi
mientos se dieron violando, incluso, las leyes
que el propio Samuel había hecho cuando era
legislador.

El 5 de diciembre se dieron a conocer los re

sultados de la Prueba Pisa 2022, en la que México
quedó en el lugar 35 de los 37 países miembros de
la OCDE que fueron evaluados, y en el lugar 57 de
81 naciones evaluadas, lo que reveló un retroceso
en el nivel educativo entre niños de 15 años.

Cansados de las extorsiones, habitantes de
Texcaltitlán, Estado de México, se enfrentaron
el 8 de diciembre en unos campos de fútbol con
tra integrantes de La Familia Michoacana. Horas
después se confirmó la muerte de 14 personas,
entre ellas 10 delincuentes, y un día después se

identificó entre los muertos a un líder criminal

apodado El Payaso.
Después de ganar en una segunda vuelta

la presidencia de Argentina, el domingo 10 de
diciembre Javier Milei tomó protesta como el
nuevo mandatario para los próximos cuatro años.
En su primer discurso anunció un contundente
ajuste económico.

En los últimos días de diciembre se ha des

atado la controversia en el Congreso capitalino,
donde se discute la ratificación de Ernestina

Godoy al frente de la Fiscalía de la Ciudad de
México. Hasta los últimos días del mes sabremos
cómo se resolvió este tema.

Y en un hecho histórico en nuestro país, un
ministro de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación es designado de manera directa por el
Presidente de la República.

Fueron enviadas dos ternas al Senado, con las
propuestas del Presidente López Obrador, con
perfiles de mujeres militantes de Morena. No
hubo consenso en la votación, así que el titular
del Ejecutivo federal nombró de manera directa
a Lenia Batres Guadarrama, hermana de Martí
Batres, actual Jefe de Gobierno de la Ciudad de
México. Todo queda en familia.

Faltan 5 meses para las próximas eleccio
nespresidenciales en nuestro país, así que, sin
duda, tendremos mucho que analizar y contar
en estas páginas.

Estaré de vacaciones unos días y nos reen
contramos aquí elpróximo 4 de enero.

Les deseo que tengan unas muyfelicesfies
tas y les agradezco que me hayan acompaña
do a lo largo de este vertiginoso2023.

Muchas bendiciones.
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POR ANTONIO FERNANDEZ

"Con las leyes pasa como con las salchichas,
es mejor no ver como las hacen"

Otto Von Bismark

Una parte importante para el desarro
llo de un país son sus leyes; para ello,

se debe de contar con leyes adecuadas al
lugar y al momento en que se vive, pues
las leyes deben de ademarse para dar el
sentido que requiere el Estado y de esta
forma, lograr sus propósitos, además de
brindar seguridad jurídica, se debe de lo
grar un equilibrio económico y social.

Sin embargo, en México hemos padecido un síndrome legal,
por un lado, tenemos muchas leyes y reglamentos, y, sin em
bargo, en la mayoría de los casos no se aplican ose aplican con
distorsiones que las hacen ineficaces, por lo que ha servido
de poco, no obstante, cada gobierno en turno nos inunda de
nuevas leyes y reformas legislativas para que todo siga igual,
es decir, en el caos jurídico.

Así, encontramos que en este año 2023, la Cámara de Di
putados, en su LXV Legislatura, aprobó 90 reformas constitu
cionales y legales; por lo que haremos un recuento de las más
importantes:

1. El 6 de enero se reformaron y adicionaron los artículos
2,29 y 32 a la Ley General para la Inclusión de las Personas con
Discapacidad.
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2. Ei Io de marzo se expidió la Ley de Protección del Espa
cio Aéreo Mexicano.

3.  El 25 de abril se publicaron diversas reformas en materia
penal, las reformas al Código Penal Federal, al Código Nacio
nal de Procedimientos Penales, a la Ley General del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, a la Ley General de Victimas
y a la Ley General de Acceso de las Mujeres a una vida libre
de Violencia.

4. El 3 de mayo se publicaron diversas reformas a diferen
tes leyes, entre ellas, a la Ley Orgánica de la Administración
Pública Federal, a la Ley Federal de Entidades Paraestatales, a
la Ley de Aeropuertos y a la Ley de Aviación Civil,

5. El 8 de mayo se publicaron diversas reformas a diferen
tes leyes, entre las más importantes: reforma a la Ley General
de Movilidad y Seguridad Vial, a la Ley de Minería y a la Ley de
Aguas Nacionales.

6. El 29 de mayo se publicó la reforma a la Ley General de
Salud, por la cual se regaló el sistema de salud para el bienestar,

7. El 6 de junio se publicó la reforma a la Constitución Po
lítica de los Estados Unidos Mexicanos para regular la edad
mínima para ocupar un caigo público.

8. El 7 de junio se publicó una de las grandes reformas del
presente gobierno, como lo es el Código Nacional de Procedi
mientos Civilesy Familiares, conlo cual se pretende modificar
totalmente el sistema de juicios civiles y familiares para hacer
los más rápidos y eficaces, la cual se encuentra sujeta a que sea
aprobada por la mayoría de los congresos locales.

9. El 18 de octubre se publicaron diversas reformas, entre
ellas, la del Código Penal Federal en materia de imprescriptibi
lidad de la acción penal y sanción de los delitos penales sexua
les contra menores de edad.

10. El 4 de diciembre, se publicó la Ley Federal para Preve
nir y Eliminar la Discriminación, de la cual se tienen muchas
expectativas para mejorar la convivencia en nuestro país.

Sin duda, tener mejores leyes debe de contribuir a un
mejor desarrollo del país, pero si no se establecen al mismo
tiempo las condiciones para su correcta aplicación seguiremos
siendo un país con muchas leyes pero sin Estado de derecho.
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QUEBRADERO

PINTA PARA SER

LO MISMO QUE ERA

Esta época del año es la más esperada y la
que más recursos le genera a Acapulco.

No había una que no saliera ganando incluyendo a los turistas,
a pesar de que en muchos casos se daba un alza de precios marca
da por el oportunismo del momento. Acapulco se convertía du
rante más de una semana en el eje turístico de los capitalinos y de
muchos más que lo encontraban como el refugio de la vacación.

A pesar de que las condiciones en muchos casos no eran las
mejores, el relajo y la algarabía llevaban a que Acapulco resultara
el lugar indicado. A los turistas no nos importaban largas colas a
veces sólo para echarse unos tacos en la esquina.

Lo importante era estar, convivir y divertirse, a pesar de que
las condiciones no fueran las mejores y nos sacaran más de un
coraje y más de una bronca. Todos lo sabíamos y, a pesar de ello,
nos metíamos al puerto con tal de salir de la capital y tener ante
nosotros el espectáculo del mar que envuelve al puerto.

Acapulco es la primera vez de muchas cosas en la vida de una
gran cantidad de personas. Es un mito que nosotros mismos
hemos hecho crecer porque en torno al puerto hemos escrito
historias que tienen que ver con nosotros en lo individual, con
amigos y con nuestras familias.

Es el lugar en donde todos cabemos. Si bien están marcados
los contrastes en medio del relajo y la algarabía se trataba de di
vertirnos y pasarla bien. Acapulco nos acoge para que lo gocemos
y para que escribamos historias.

Dos momentos en el año son claves para los turistas y su rela
ción con Acapulco. La Semana Santa, que permite que al menos
durante cuatro días provoque que Acapulco se vuelva intransi

table y, a pesar de todo ello, lo visitemos con ilusión renovada a
sabiendas de que dentro de su belleza el puerto se va a padecer.

Vicente Leñero y Ricardo Garibay escribieron ensayos sobre
Acapulco en verdad divertidos. Al tiempo que mostraban las
adversidades que vivían sus habitantes entendiendo el goce y el
juego de sus innumerables turistas.

El otro gran momento para Acapulco son las fiestas de fin de
año. Acudíamos en tropel pensando que por lo menos tendría
mos un pedacito de playa, independientemente de que estemos
rodeados por una cantidad inimaginable de vendedores ambu
lantes y de nosotros los turistas.

Otis nos hizo conscientes de lo que significa Acapulco. Así
como tiene interminables virtudes también nos hemos dado

cuenta de su franco deterioro que pasa por las abiertas desigual
dades sociales y, sobre todo, por un problema metido en las en
trañas, la inseguridad.

En los últimos años se convivía en Acapulco con más temor
que jolgorio. Otis puso a la vista las desigualdades sociales y las
evidencias de una planeación fallida, independientemente de la
brutal fuerza del fenómeno, quedó claro que en Acapulco mu
chas cosas se han hecho mal; el huracán desnudó al puerto sin
importar las clases sociales.

En el aquí y ahora no se alcanza a ver que Otis sea un deto
nador que lleve a Acapulco a ser otro. El Gobierno ha perdido de
vista que si bien a la gente haya cosas inmediatas que le urgen,
también quiere un presente futuro como pauta de una forma di
ferente de construirlo.

Las y los acapulqueños quieren ver al Presidente que les dice
que van a pasar una feliz Navidad y ahora ya habla de que todo
estará bien, cerca del 100%, en la Semana Santa.

Otis sacudió las entrañas de Acapulco y se convirtió en la po
sibilidad de hacer las cosas diferente y de acercarse a la población
para conocer lo que piensan, lo que sienten y lo que quieren. Aca
pulco hoy se ve desde un helicóptero o desde una oficina de las
Fuerzas Armadas.

RESQUICIOS.
Cristina Pacheco es un antes y después en la televisión pública,
que no de gobierno. Era profundamente sensible, sabía preguntar
y lo más importante es que escuchaba Sus crónicas en La Jorna
da eran la extensión de su mirada, atención y convicción en los
que no tienen voz.

EN EL AQUI
y ahora no se alcan

za a ver que Otis
sea un detonador

que lleveaAcapul
co a ser otro
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ROZONES
Empujón a vivienda en Edomex
Y donde están aplicándose para darle impulso a las políticas en favor de la vivienda es en
el Estado de México, entidad donde gobierna la maestra Delfina Gómez. Y es que resulta
que ayer el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte, en su representación hizo la
apertura formal del Centro de Servicio Infonavit, ubicado en Jilotepec, donde más de 61
mil trabajadores en activo podrán acceder a un financiamiento para mejorar o adquirir
una casa. El funcionario explicó que ese municipio comenzará a posicionarse como un
centro importante para el desarrollo económico de la entidad, gracias a la llegada de em
presas como Liverpool y Trupper, que generan un número relevante de empleos, de ahí
la importancia de acercar viviendas a estos centros de trabajo. "Cuando se nos planteó
este proyecto, la gobernadora instruyó inmediatamente ayudar y coadyuvar para que se
pudiera hacer realidad este centro", señaló. Ahí el dato.

Canción robada en Cholula

Tremenda balconeada, nos comentan, la que se llevó en las benditas redes la directora
del DIF del municipio de Cholula, Paola de la Barreda. Y es que resulta que se le ocurrió
volarse la canción "Ponte nuevo, Nuevo León" que hace unos meses popularizaron el
hoy gobernador de NL, Samuel García, y su esposa, Mariana Rodríguez para armar un
video navideño en el que aparece al lado de su esposo, el diputado panista Eduardo Al
cántara. Nos hacen ver que la producción es bastante rudimentaria y las modificaciones
a la canción original, remiendos mal hechos, aunque no deja de ser notorio que la música
es la misma. Por cierto que, a la que nada agradó el apropiamieno fue a la empresa Euzen
Consultores, que también en las redes acusó: "El gobierno de Cholula no sólo plagió la
canción, sino que mutilaron la obra, el resultado es patético. Lo peor es que alguien pide
esas cosas y alguien cobra por ellas". Uf.

Dan respiro a Aispuro. pero...
Así que el exgobernador de Durango, José Rosas Aispuro, pasará una feliz Navidad y
un tranquilo inicio del año nuevo, toda vez que su defensa logró el aplazamiento para
el 29 de enero de una audiencia que estaba programada para ayer. En la diligencia,
el exmandatario sería imputado por el delito de amenazas en contra del periodista
Iván Soto Hernández, a quien intimidó en julio del 2022. Los abogados de Aispuro
argumentaron que el expediente de la Fiscalía General de la República contenía 83
elementos de prueba y que no les había dado tiempo de estudiarlos, por lo que pidieron
esperar dos meses, pero el juez sólo les concedió uno. Rosas Aispuro ya enfrenta un
proceso penal por uso ilegítimo de la fuerza, un delito no grave, por lo que lleva el juicio
en libertad. Pero están pendientes varias acusaciones, lo que eventualmente puede
hacer cambiar su situación. Veremos.

Guerra por Xochimilco
Nos comentan que en donde hay una guerra fratricida oculta por la candidatura a la al
caldía Xochimilco es en el seno de la 4T. Y es que el alcalde José Carlos Acosta intenta
imponer a su cercana, Érika Rosales, pero enfrenta la férrea oposición de la diputada local
del PT, Circe Camacho. Hasta el momento Morena no le ha entregado al partido de Al
berto Anaya alguna cuota, por lo que esta alcaldía ubicada al sureste de la ciudad podría
ser una opción. El asunto es delicado, pues se trata de una demarcación que el guinda
ganó de panzazo en el 2021, por lo que una ruptura entre partidos de la 4T podría abrirle
la puerta, ahora sí, a la oposición, en especial al PAN. Hasta el momento, Morena ha defi
nido candidatos en cuatro alcaldías, aparentemente sin raspones. Pero dejará al final las
que representan algún riesgo para la unidad. Y una de ellas, nos aseguran, es Xochimilco.
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El legado de Cristina Pacheco
Falleció la periodista y escritora Cristina Pacheco, quien volviera referenciales los espa
cios televisivos Aquí nos tocó vivir y Conversando con Cristina Pacheco, ambos transmiti
dos por Canal Once. El primero conducía a los espectadores por entornos y personajes de
la ciudad y el segundo, a conocer a profundidad y en múltiples dimensiones a personas
relevantes de muchos tiempos. Trabajos que complementaba con textos de periodismo
literario que aparecían cada semana en Mar de Historias en el periódico La Jornada. Pa
checo, dueña de un estilo propio, como el que sólo tienen los grandes, fue por casi medio
siglo una exponente relevante de géneros como la entrevista y la crónica. Ayer la despidió,
pero también celebró su legado, el mundo de la cultura y el periodismo y la audiencia que
seguía su trabajo semana a semana.

La urgencia de la reunión
Con la novedad de que si se afinan todos los detalles, podría ser el sábado la reunión de
funcionarios de alto nivel a la que el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, mandará a
los secretarios de Estado, Antony Blinken; de Seguridad Nacional, Alejandro Mayorkas,
y a la asesora Elizabeth SherwoodRandall, para hablar con su homólogo mexicano,
Andrés Manuel López Obrador. El objetivo del nuevo encuentro en la Ciudad de México
será abordar, de manera urgente, el incremento dramático en los flujos migratorios hacia
el vecino del norte, que ya preocupa a Washington. Incluso, cuentan que el estadouni
dense planteó al mandatario mexicano la asistencia de las Fuerzas Armadas mexicanas
para frenar este fenómeno. Pendientes.
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ADRIÁN
TREJO

El INE le echa la bola a Soto
Aunque el ambiente dentro del Tri

bunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF) se nota
más relajado, la nueva presiden

ta, Mónica Soto, tiene una granada en las
manos.

Cuestionada por su cercanía con funcio
narios de la 4T, Soto tiene la responsabilidad
del proyecto que decidirá si es legal o no el
acuerdo firmado por seis de los consejeros
electorales del INE, mediante el cual fijaron
un plazo para que la presidenta del Instituto,
Guadalupe Taddei, presente los nombres
de los candidatos a ocupar diez posiciones
relevantes en el organismo.

Como sabe, el INE tiene enposiciones clave
como la Secretaría Ejecutiva y nueve más a
"encargados de despacho", algunos desde el
mes de abril.

Seis consejeros aprobaron un acuerdo por
medio del cual se fijó un plazo de 30 días (ya
corrieron 8) para que Taddei presentara a los
candidatos que tendrán que ser, forzosamen
te, surgidos del Servicio Electoral de Carrera.
Esto no gustó nada ni a Taddei ni a los tres

consejeros que le son afines, Rita López, Jor
ge Montaño yNorma de la Cruz, que incluso
votaron en contra de la dupla que presentó la
presidenta del INE, el martes pasado, para
ocupar la Secretaría Ejecutiva.
La presentación de la dupla fue más bien

un circo montado por Taddei, pues incluso
ella no la respaldó, simplemente para ganar
tiempo.
Tiempo para que el Tribunal, ahora pre

sidido por Soto, determine si es legal o no el
acuerdo suscrito por la mayoría de los conse
jeros electorales.
Si la presidenta del TEPJF propone y la

mayoría de los magistrados aceptan, que el
acuerdo es ilegal, Taddei podrá proponer a
quien quiera sin que sea necesario que pro
vengan del Servicio Electoral, como ya ha
ocurrido en otros puestos de menor jerarquía.
Ello repercutirá necesariamente en las elec

ciones de junio próximo, pues el INE, en otros
comicios, ya tenía, para estas fechas, el 80%
del andamiaje legaly humano requerido para
la elección.

Ya no hay tiempo para llegar a aprender
al INE; la proximidad de las elecciones más
importantes del país en su historia, requieren
de profesionales con experiencia.
La decisión que tome Soto tendrá sí o sí un

impacto enla calidad del proceso electoral del
próximo año.

• • • •

El problema de la migración ilegal a Estados
Unidos, usando como trampolín a nuestro
país, se agrava día a día sin que haya visos de
una solución compartida.
Estos problemas, que siempre han afectado

la relación bilateral, provocaron, primero,

que el Gobierno de Texas ordenara la revisión
exhaustiva de los tráilers que llevaban mer
cancía de México aterritorio estadounidense.

Había que esperar hasta tres días para que
los camiones pasaran la inspección.
Ahora el tema es el cierre del puente por el

que cruzan los ferrocarriles, porque por ese
medio se han colado a Estados Unidos miles

de migrantes.
El cierre afecta el comercio en ambos lados

de la frontera.

Quizá por ello Joe Biden habló ayer con el
presidente López Obrador para anunciarle
que enviará una comisión de alto nivel para
tratar el problema déla migración.
Son ya varias reuniones entre ambospaíses

con ese tema y nada más parece no haber sa
lida; en la Ciudad de México y los municipios
conurbados ya hay colonias completas de
migrantes, sin que se sepa bien a bien cómo
sobreviven.

• • • •

A todos nuestros lectores diarios, un abrazo
con afecto y gratitud por habernos acompaña
do un año más. Felicesfiestasy que el próximo
año sea mejor que el que está por concluir.
Gracias totales.
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YAZMIN
ALESSANDRIF

Denuncian despilfarro de
Torruquito en Miguel Hidalgo
Todavía no tiene méritos y logros

que presumir dentro de la política,
mucho menos en la administración

pública, pero el diputado morenista
(obvio, plurinominal) Miguel Torruco Garza
ya aprendió varias de las malas mañas de los
viejos lobos de mar. Como representante de
los ciudadanos su presencia ha pasado desa

percibida en San Lázaro, pero eso sí, ya sabe
cómo hacer trampas, cómo pasarse la leypor
el arco del triunfo y cómo despilfarrar dinero a
manos llenas, aunque los tiempos electorales
no se lo permitan.
Y es que eljunior del titular de la Secretaría

de Turismo, Miguel Torruco Marqués, toda
vía no se recupera de la paliza que le acomo
daron en la contienda interna del Movimiento

de Regeneración Nacional (Morena) para ob
tener la candidatura a la Jefatura de Gobierno

de la Ciudad de México, la cual fue ganada
por la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada
Molina, y ahora ya está afilando garras y dien
tes para convertirse en el aspirante guinda a la
alcaldía de Miguel Hidalgo.
Bajo esta circunstancia, es que el precan

didato de Movimiento Ciudadano a dicha

alcaldía, Antonio Carbia Gutiérrez, quien
trabaja muy estrechamente con el aspirante
naranja a la Jefatura de Gobierno de la CDMX,
Salomón Chertorivski Woldenberg, denun
ció este miércoles ante el Instituto Electoral

a la Ciudad de México (IECM) a Torruqui
to Jr., pues desde el pasado día 11 ya inició
una precampaña simulada y abierta (con el
pretexto de realizar su informe de labores
como diputado), lo cual consituye un acto

anticipado de campaña y violaciones graves
a la equidad de la contienda electoral.
Además, nos explicó Carbia Gutiérrez,

Torruquito Jr. ya desplegó en la Miguel
Hidalgo una muy agresiva campaña de
autopromoción personalizada, la cual im
plica un gasto sumamente oneroso, toda vez
que dicha demarcación está prácticamente
tapizada con pendones y espectaculares con
su cara de "niño bueno fiff'y bardas rotuladas
con su nombre. ¿De dónde están saliendo los
recursos para esta campaña que no es cam
paña y quiénes son sus patrocinadores? La

verdad, aquí hay gato encerrado...
Lo reprochable de lo que está haciendo el

hij o del S ecretario de Turismo, además de vio
lar fiagrantemente la ley, es que se está ven
diendo ante sus potenciales electores como el
representante de un supuesto "cambio gene
racional" dentro del movimiento morenista y
nada que ver. La realidad es que este diputado
federal vía plurinominal (o sea, que nadie
votó por él; llegó a su curul por obra y gracia
del dedazo divino), es un usufructuario más
del nepotismo, como lo son las Alcalde, los
Concheiro, los Sandoval, los Taddei y tantos
y tantos más que jurany perjuran que no son
iguales a sus antecesores.

Tienen razón, no son iguales... ¡Son peo
res!
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JOSE
UREÑA

Tras fraude en Segalmex, su
exdirector es apóstol de honestidad
Robert LeRoy Ripley sería el primer

sorprendido.
SuhistóricafraseAiffiqueiístedno

locrea... hasido rebasada por la4T.
Porque quien dirigía la empresa con el

mayor escándalo de corrupción del sexenio,
Ignacio Ovalle Fernández, es apóstol de la
honestidad lopezobradorista.
Usted sabe la historia:

Cuando Mexicanos Contra la Corrupción
descubrió el fraude en Segalmex, ante el cual
la estafa maestra se difumina, Ovalle fue
envuelto con el manto presidencial.

Tras ser exhibido, Ovalle Fernández cedió
el cargo en manos del sudcaliforniano Leonel
Cota Montano, pero él fue enviado al Institu
to Nacional para el Federalismo y Desarrollo
Municipal.
Es el organismo coordinador de políticas

del Gobierno federal y, reza su folletería, de
"contribuir a laprofesionalización de las per
sonas servidoras públicas municipales y al de
sarrollo institucional de los gobiernos locales".
También se encarga de "fortalecer la forma

ción de especialistas que (...) puedan ayudar a
las administraciones a brindar servicios públi
cos de calidad, eficienciayhonestidadpara bien
de la sociedad".

ODIOALA VIGILANCIA

¿Quién de calidad certificadaparaesatarea?
Ignacio Ovalle Fernández ajuicio del

presidente Andrés Manuel López Obrador,
pues le asignó ese encargo el 19 de abril de
2022 y le dio posesión el entonces secretario

de Gobernación, Adán Augusto López.
Él asesora a dos mil 469 municipios y capa

cita a alcaldes, administradores y auditores
para el buen manej o de los recursos del pueblo.
Pero la administracióny rendición de cuen

tas es una tarea ingrata. Dice Ovalle Fernán
dez a sus ilustrados:

"Alguien me dijo un día que a nadie legnstaser
fiscalizado o vigilado. Y sin embargo, debiéra
mos dar gracias de lafiscalización...".
El beneficio es doble:
".. .que los recursos del Gobierno federal, que

son recursos de la población recaudados por
impuestos, derechos, aprovechamientos, cum
plan lafunciónpara los que hansido concebidos.
"Esdecir, beneficia a lapoblación".
".. .hay un segundo beneficio que deben

agi~adecer los funcionarios. ..Aprender a hacer
de la mejor manera las cosas les va a ahorrar
penalidadesy problemas en el futuro...".
Él y su paso por Segalmex son el mejor

ejemplo documentado de su prédica.

Y CRISIS SIN SOLUCIÓN
El próximo año no pinta bien en materia de
salud.

Poco importará la megafarmacia ordena
da por el presidente Andrés Manuel López

Obrador porque no hay garantía de abasto
de medicamentos.

Esto sucede cuando la vacuna Pfizer es
devorada por mexicanos hartos de ser so
metidos a los yugos ruso Sputnik y cubano
Abdala, ambas sin plenos reconocimientos
mundiales.

La realidad es la siguiente:
Hay una licitación en curso para 800 claves

para transitar de año, pero no se ha previsto la
compra para el cambio de administraciones.
Hablamos de un mercado necesitado de

mil millones de piezas para cuya elaboración
se requieren meses o años de petición, con
cursosyproducción.
Ante este futuro previsible, las organiza

ciones de laboratorios Canifarma,Amelaf
Farmaindustria, etcétera buscan informa
ción para adelantarse a pedidos.
Pero es imposible cuando no hay planea

ción y la próxima administración puede co
menzar con el signo del sexenio, la improvi
sación.

FELICIDADES.Fe, calendario y nuestro
diario nos dan un receso de reflexión. Feliz Na
vidadyAño Nuevo.
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Un 2023 incierto
y un 2024 con poco

La huelga cambió las reglas del juego para el si
guiente año, entre otros/actores.

El 2023 fue un año cinematográfico
que será marcado por esperanza y
desolación.

A principios de año, recibimos
miel sobre hojuelas en la pantalla chica,
particularmente de la mano de HBO con
las maravillosas producciones de The Last
ofUs, la primera adaptación de un video
juego a serie —sobre una niña y un señor en
el Apocalipsis zombie— que realmente se
sintió fiel al material de origen, ySuccession,
el programa sobre familia y traición, cuyo
último séquito de capítulos la cimentó como
una de las series más grandes de todos los
tiempos.
En las salas de cine, disturbios comen

zaron a ocurrir, sobre todo en un enorme
cambio de panorama. Abajo las franquicias
"establecidas" y arriba las producciones in
novadoras. Porque, si miramos hacia atrás,
pocos fenómenos causaron tanto ruido
como el de Barbenheimer, aquel colosal
estreno de Barbie, la cinta original dirigida
por Greta Gerwig sobre la muñeca de Mat
tel que recaudó alrededor de mil 442 mi
llones de dólares, y Oppenheimer, la épica
del establecido director Christopher Nolan
sobre la vida del científico, ambas estrenán
dose el fin de semana del 21 de julio.
Por otro lado, The Marvels, la nueva pe 

lícula del estudio de superhéroes que nos
trajo hace unos años Avengers: Enclgame,
la segunda película más taquillera de la
historia, trajo consigo fatiga y desinterés.
Pero fuera de si el producto ya es conocido o
no, la lección aquí es, si la historia es buena

y/o conecta con la audiencia, los números
sonreirán.

Sin embargo, el clima hollywoodense
apenas está volviendo a la normalidad, y
las consecuencias de esto pueden producir
un 2024 tibio, por lo menos en cuanto a la
primera mitad se refiere. La fiebre de los
premios Oscar y Dune: parte 2 podrán sol
ventar un poco la caída el primer trimestre
del año venidero, mas habrá que ver qué tan
abrazador está el mercado o no. La huelga
de escritores y de actores, del 2 de mayo al
27 de septiembre y del 14 de julio al 9 de no
viembre respectivamente, causaron un alto
fuerte a producciones, lo cual representará
retrasos en lo siguiente, como la espera
da última temporada de Stranger Things o
Deadpool3.
Algo que podría ocurrir es un reinado

de cine independiente o internacional, así
como más conciertos en Cinépolis y Cine
mex, como The Eras Tour y Renaissance,
los cuales nos pueden demostrar que las
audiencias pueden ser pacientes y tomar
más una medida de menos es más en cuanto

a los productos para su disfrute.
Porque si algo detonó esta segunda mitad

del año, donde la única gran serie fue Gen V
y la única gran película con aires blockbus
ter fue Wonka, fue que no necesariamente
todas las ideas de expandir lo nuevo son
buenas. A ver qué lecciones traerá el Año
Nuevo.

¡Nosvemosen2024! Felices fiestas.

Las opi n ionesexpresadas por Ios'colufljffiistas 338
independientes y no reflejan necesariartBtteel puntDde

Vista cié 24 HORAS.
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Alianza... ¿institucional?
La presidenta del INE, Guadalupe Taddei, busca ganar
tiempo para que sea el Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación (TEPJF), ya con Mónica Soto al frente de
ese órgano, sea quien decida si el Instituto debe apurar los
nombramientos en áreas claves como la Secretaría Ejecu
tiva y la Unidad Técnica de Fiscalización, o puede seguir
operando con encargados de despacho. Y es que ambas
son señaladas de ser cercanas a la 4T, pero eso es una mera
coincidencia. ¿Será?

De los arrepentidos...
Mientras Xóchitl Gálvez criticó a los expriistas que ahora
apoyan a Claudia Sheinbaum, el senador EruvielÁvila
respondió a las críticas respecto a que hace seis años consi
deró que la jefa de Gobierno con licencia no tenía capacidad
para gobernar la CDMX, al decir que entonces no la conocía,
pero que ahora se llevó una grata sorpresa. ¿Será?

Dice que está 'palanca'
YalláenTabasco, quien ha comenzado a llamar la atenci ón,
y no precisamente por su desempeño, es el presidente muni
cipal de Tenosique, Jorge Suárez Moreno, quien proclama
a los cuatro vientos tener el respaldo del próximo candidato
de Morena a la gubernatura, Javier May, para su ansiada
reelección. Pero eso es lo de menos, pues dicen que las de
nuncias sobre situaciones delicadas relacionadas con el cri

men organizado resuenan en los pasillos políticos, mientras
la reputación de Tenosique pende de un hilo; nos aseguran
que la sombra del narco, alargada y ominosa, amenaza con
empañar la gestión de Suárez Moreno y arrojar dudas sobre
la integridad del partido en el poder. ¿Será?

Favorito
Apesar de que las campañas aúnno empiezan, nos comen
tan que allá por tierras yucatecas quien ya se ha encarrilado
como uno de los favoritos es Renán Barrera. Ayer se cono
ció una medición de La Encuesta MX, difundida en las redes
sociales de esa firma, en la que se observaba que el panista
tiene el 51.4 por ciento de las preferencias, y su contendien
te más cercano, JoaquínElHuacho Díaz, 40.5%... ¿Será?

Coordinación
El resultado del primer encuentro entre el gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez, y el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, es una señal de que habrá un trabajo
coordinado entre la entidad y la Federación; y, claro, el
mensaje del mandatario estatal es una muestra de cómo se
trabaj a en una República en donde el obj etivo eselbiende
todos los ciudadanos: "Cuente connosottos para trabajar
por el bien de nuestra gente; vamos para adelante", fue el
mensaje. Dicen que más de un gobernador debería tomar el
ejemplo. ¿Será?
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CARLOS
RAMÍREZ*

Migración: código rojo
Sin soslayar el tema de la inseguridad

interna y la violencia criminal, en el
ambiente político mexicano se está
marginando un tema igualmente im

portante que afecta la estabilidad social: el
incremento de la migración a Estados Unidos
quepasaporMéxicoyel ambiente de racismo
que priva en las altas autoridades americanas,

sean demócratas o republicanas.
Los gobiernos estadounidenses de Bush

Jr., Obama, Trump y Biden se comprome
tieron en campañas electorales a reformas
migratorias de fondo, pero a la vuelta de
casi un cuarto de siglo la situación es más
grave no sólo por el incremento de los flujos
migratorios sobre todo desde la pandemia,
sino porque la estructura administrativa de
EU ha sido rebasada y las olas de migrantes
sin control se están desparramando por todo
el territorio americano.

Drogas y migración han profundizado
las conductas imperiales de Estados Uni
dos hacia México, sin que ningún Gobierno
mexicano desde Salinas a López Obrador
haya diseñado una estrategia coherente de
defensa primero de los derechos de mexi
canos en el exterior y después de quienes
tienen necesidad de cruzar la frontera legal
o ilegalmente en busca del mítico sueño
americano que al final sólo se reduce a em
pleos mal pagados y a crecientes conductas
racistas de los estadounidenses.

El tema ya se agravó por el radicalismo
agresivo y racista de los republicanos que

buscan la presidencia de EU con discursos
de persecución, encarcelamiento y deporta
ciones masivas, en tanto que los demócratas
estánpasmados, carecen de iniciativayya es
tánperdiendo el apoyo electoral de las comu
nidades hispanas que tienen derecho al voto.
El problema para México se agudiza por

las decenas de miles de migrantes que vie
nen del extranjero y atraviesan el territorio
mexicano rumbo a EU, pero se están que
dando sin regularización en diversas en
tidades de la República y sobre todo en los
estados fronterizos.

Y lo peor es que la campaña presidencial
en México ha cerrado los ojos ante la crisis
migratoria.

ZONAZERO

El tema de la creciente inseguridad en Mé
xico está siendo analizado con intensidad

en los espacios periodísticos, pero es la hora
en que las dos candidatas presidenciales
perfiladas no parecen decididas a entrar de
lleno a la presentación de alternativas a las
políticas actuales de seguridad que no han
disminuido las cifras ni recuperado territo
rios y se la pasan justificando interpretacio
nes estadísticas.

Las opiniones expresadas por les colKíJjnistass®
ÍCElepéndie'ntes'f ño reflejan necesar¡Sir®tfi

el püOtátle vi sta de 24 HORAS.
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Indira y los que siguen

Seguramente la cúpula de Movi
miento Ciudadano va a minimizar

la renuncia de la senadora Indira

Kempis a su grupo parlamentario,
pero lo cierto es que, si bien la
originaria de Nuevo León ha sido
la "víctima" más visible del auto

ritarismo y la imposición interna,

no es la única que ha sido atrope
llada y por tanto, no sería la última
que podría emprender la salida
del partido que Mera Dante Delga
do. Ya en su momento la compañe
ra de Indira en el Senado Patricia

Mercado, criticó la inclusión de

algunos personajes como el polé
mico Roberto Palazuelos

Pues bien, por las cartas que

está evaluando la dirigencia para
algunas posiciones como las
candidaturas a la gubematura.
tenga por seguro que va a haber
mucha inconformidad y que más
de uno va a resultar cuestionado,

ya sea por sus antecedentes o por
su perfil. Eso sin contar que va a
haber algunos grupos que tam
poco queden conformes con las
cuotas, pues Dante Delgado sigue
pensando que no le debe nada a
nadie, con todo y la amenaza de
revuelta interna Atentos.

Definiciones pendientes

Mientras Morena en la Ciudad de

México tiene ya definidas sus can

didaturas en las alcaldías Miguel
Hidalgo Benito Juárez Venustia
no Carranza y Alvaro Obregón.
en el resto de demarcaciones, nos

dicen, aún hay en puerta varias
pugnas que dificultan que se ha
yan cerrado los acuerdos y otras
que son auténticos focos rojos por
lo lejano del consenso. Y es que no
se trata solo de los aspirantes, sino
de muchos otros actores y grupos
de interés que pueden alterar las
cuentas no solo a nivel local, sino
nacional

Buscan competir

Para 2024 los medios de comuni

cación públicos quieren meterse

en un escenario que se ve muy
complicado: dar la batalla por
el rating a las televisoras. Nos
cuentan que para el próximo año
se giró la instrucción de uniñear
a todos los medios públicos para
crear una plataforma televisiva
que concentre y sobre todo
compita con los gigantes del
mercado en el país. Esto en un
intento de no quedar relegados
de la feroz competencia que
se vive en este sector y por el
crecimiento de las plataformas
de streaming y redes sociales, así
como la incursión de youtubers
y generadores de contenidos. El
reto se ve no difícil, sino lo que
sigue. Veremos.
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Lo que parece suceder es la captura paula lina por
lMirle del régimen ohradorisla del/M y el Tribunal
Flecloral del Pmler Judicial de la Federación

• EN CUANTO AL TEPJF,
LO QUE HEMOS VISTO ES
LA REMOCIÓN EXITOSA
DE UN MAGISTRADO

INDEPENDIENTE

COMO LO ERA REYES

RODRÍGUEZ Y SU
SUSTITUCIÓN POR UNA
MAGISTRADA QUE ES
VISTA COMO ALIADA DEL

OBRADORATO

Cuando en 1929, Plutarco
Elias Calles, junto con otros
militaresy caudillos,fundó el
Partido Nacional Revolucio

nario, inició un nuevo periodo
en la historia política de Méxi
co. El politólogo liberal, Daniel
Cosío Villegas, atinó en la ca
racterización de este nuevo

régimen cuando dijo que se
trataba de "una monarquía
absoluta, sexenal, hereditaria
por vía transversal".

Bajo este tipo de gobierno,
el país se desarrolló econó
micamente y evitó la caída
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de México en regímenes militares de corte sudamericano y, en su
contrapartida, las guerrillas radicales en el poder, tipo la Cuba de
Fidel Castro. Lo que nunca fue el régimen fundado por Calles fue
ser democrático. Esa fue, por muchos años, la demanda incumplida
de la sociedad mexicana.

Todo esto cambió en la década de los 90 del siglo pasado, cuando,
de manera paulatina, se fueron creando una serie de instituciones
electorales de nivel mundial que pudieron establecer un sistema
confiable de calificación de las elecciones. Esto permitió la alter
nancia en el poder de diversos gruposy partidos en todos los niveles
c!e gobierno: el federal, el estatal y el municipal.

Visto a la luz ele este contexto histórico, lo que ha sucedido en
os últimos meses en el Instituto Nacional Electoral (INE) y en e
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) es
extremadamente preocupante. Loque parece estar sucediendo es
a captura paulatina por parte del régimen obrae orista de ambas
instituciones. En cuanto al TEPJF, lo que hemos visto es la remo
ción exitosa ele un magistrado independiente como lo era Reyes
Roclríguezy su sustitución poruña magistrada que es vista como
aliada al obraclorato, como lo es Mónica Aralí Soto, quién, con tres
votos a favory dos en contra, habrá de presidir el TEPJF a partir del
1 de enero del 2024.

Dada la importancia que habrá de tener este tribunal en el proceso
electoral del 2024 y caca la presión que podría ejercer el gobierno
para que sólo se declaren triunfadores a los candidatos oficialistas,
habrá que poner mucha atención en la actuación del TEPJF bajo el
nuevo liclerazgo de la magistrada Soto.

Pero el problema no se detiene ahí. Tras la salida del anterior
presidente del INE, Lorenzo Córdova, hemos presenciado una es
pecie de querella burocrática dentro de nuestro máximo órgano
electoral. Por un desacuerdo entre, por un laclo, la actual presidenta
del INE, Guadalupe Taddei Zavala y un grupo cercano a ella, y, por
el otro, varios Consejeros electorales, no se han podido nombrar
derazgos en varios puestos clave del Instituto. La gestión de ellos
' a han estado realizando encargados de despacho. Muchos de esos
puestos no se han cubierto porque las personas propuestas para
cubrirlos no cumplen con el perfil profesional o son vistos como
obvios aliados del gobierno. Se trata del tercer intento por capturar
a nuestras instituciones electorales, después de que una contrarre
forma constitucional y el llamado Plan B hubieran sido rechazados
por la sociedad civil, en gigantescas marchas de protesta en todo
el país. De cualquier manera: muchos estaremos pendientes de
que este tercer intento no culmine en el fin ele nuestra democracia.
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• El aclamado director estadou

nidense de cine, Martin Scorsese,
recibirá un homenaje en el 74
Festival de Cine de Berlín por su
amplia y reconocida trayectoria en
el séptimo arte.

• El líder norcoreano Kim Jong
Un amenazó con llevar a cabo un

ataque nuclear contra Corea del
Sur y Estados Unidos en caso de
provocación con armas atómicas
por parte de ambos países.

• El actor Vin Diesel fue acusado

por su exasistente Asta Jonasson
en Los Angeles, California, de
agresión sexual y de crear un am
biente de trabajo hostil en el año
2010, por lo que será investigado.

Fecha: 22/12/2023

Página: 16

Area cm2: 65

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 3,531

Página 88 de 156 Índice



COLUMNISTA
INVITADA

TURBULENCIA
EN NAVIDAD

\o podernos erradicar la maldad de
la íierra, pero sí dar cabida a Jesús en
nuestras vidas para encontrar la /miz

PÁZ
FERNÁNDEZ
CUETO*

Recibimos la Navidad de 2023 con el corazón abrumado.

Cuestiones políticas a nivel mundial como el conflicto
entre Israel y Palestina, la guerra entre Rusia y Ucrania, la
violencia en nuestro país y, fenómenos naturales devas
tadores como fue el huracán Ot/s, hacen que los festejos
de diciembre tengan un sabor agridulce. Lo cierto es que
el panorama en el que vivimos nos obliga permanecer
sentados en nuestros asientos con el cinturón abrochado.

¿Cómo ser indiferentes ante la desgracia de quienes
perdieron no solamente su hogarysutrabajosinotambién
a sus seres queridos?, ¿Cómo festejar frente a las noticias
con las que nos amanecemos todos los días? En situacio
nes extremas como éstas no faltan quienes sacan lo mejor
del corazón, como la ayuda voluntaria que se desplegó hacia
Acapulcoy sus alrededores frente a la reacción tardía del
gobierno. Miles de familias, organizaciones e instituciones
se han volcado en muestras de solidaridad con nuestros

hermanos cíe Acapulco. Aunque también, hubo quienes
sacaron lo peor de sí mismos lucrando
con la desgracia ajena.

¿Y, qu é d ecix ti e I a g tierra q u e s cifren
los pobladores en Belén, paradójica men
te en el mismo sitio donde los ángeles
anunciaran a los pastores la llegada del
Salvador?¿Cómofestejarsi en Belén no
habrá celebración?, si la magnitud del
huracán Otis nos obligó a pensar en lo
inmensamente frágil de la condición
humana. La guerra nos enfrenta a una
desgracia aún peor: la provocada por la
insensatez de los hombres incapaces
de lograr la paz anunciada a los pastores
la noche de Navidad. El problema del
clolory el correlativo problema del mal
ha supuesto verdaderos quebraderos
de cabeza no solo para los no creyentes
sino también para los creyentes. Nos cuestionamos si Dios
es omnipotente y cuida del universo, si nos ama como lo

ha demostrado, ¿cómo puede permitir semejantes su
frimientos y desgracias? No es fácil encontrar respuesta.

En la presencia silenciosa de Dios es donde se nos
revela hasta dónde llega su Amor y compasión por los
hombres. No fue Dios quien introdujo el mal, ni la injusticia,
ni la crueldad ni los desastres naturales, ni el desorden,
ni la angustia, ni el miedo. El universo entero fue creado
en perfecta belleza y armonía y, el hombre, obra maestra
del Creador, fue destinado a la felicidad siendo puente
de comunicación entre el mundo material y el espiritual.

Cuando, en pleno uso de su libertad decide construir
su destino al margen de Dios, es decir, darle la espalda
al Creador, la más terrible de las desgracias cae sobre la
humanidad arrastrando tras de sí a la

creación entera, a consecuencia del
maldito desorden que introduce el peca
do. Ni lastragedias naturales ni el dolor
provocado porel hombre son queridas
por Dios, provienen del mal del uso de
la libertad, del egoísmo que centra al
hombre en sí mismo olvidándose del

Padre común y c!e sus hermanos.
Dios no abandonó al hombre a su

propia suerte. Llegada la plenitud de
lostiempos según las promesas, nace
Jesús en Belén para salvarnos del úni
co verdadero mal, causa de todos los
demás males que es el pecado. Jesús
no vino a suprimir el sufrimiento y la
muerte sino a darles un sentido reden

tor, cargando sobre sí mismo el castigo
que merecían nuestros pecados, muriendo en la Cruz.

La primera Navidad también fue turbulenta. Vaya apu
ros que pasarían María y José al tener que dar a luz en un
establo de animales. En esta Navidad, como en la primera,
no podemos erradicar la maldad de la tierra, pero sí dar
cabida a Jesús en nuestras vidas para que la paz reine en
los corazones.
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• NO FUE DIOS QUIEN
INTRODUJO EL MAL,
NI LA INJUSTICIA, NI
LA CRUELDAD NI LOS

DESASTRES NATURALES,
NI EL DESORDEN, NI
LA ANGUSTIA, NI EL
MIEDO. EL UNIVERSO

ENTERO FUE CREADO EN

PERFECTA BELLEZA

Y ARMONÍA
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—A—
FUEGO
LENTO

AMLO CIERRA EL AÑO CON
GOLPE A LA OPOSICIÓN

El Frente Amplio por
México se debilita

con la renuncia de

ex gobernadores,
alcaldes y diputados
del PRI, todo esto
como parte de una
estrategia diseñada
desde la Presidencia

de la República

a renuncia masiva en el PRIy la incor
poración de varios de sus militantes a

Lia campaña de Claudia Sheinbaum,
entre ellos ex gobernadores, alcaldes
y diputados, forma parte de una estra
tegia diseñada desde Palacio Nacional
para debilitar al frente opositor.

Más allá de los argumentos que dieron para justificar
su salida personajes como Alejandro Murat, Eruviel
Ávila ? Adrián Rubalcava, el verdadero artifice de todo
fue el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Desde hace algún tiempo, el mandatario dejó abiertas
las puertas de la 4T a todos aquellos miembros c!e la

oposición que quisieran unirse a su movimiento.
Nunca apostó por la desaparición del PRI, particular

mente, porque sabía que le sería de utilidad para fortalecer
su proyecto político.

Hubo algunos episodios en los que el priismo de Ale
jandro Afíto Moreno parecía que estaba con AMLO, pero
también otros en los que marcó distancia, sobre tocio
en el Congreso de la Unión con votaciones clave, como
la Reforma Energética y otros temas vitales para la 4T.

Pero cuando llegó el momento de las definiciones
electorales no hubo señales ni acciones encaminadas

a una reconciliación entre López Obradory el priismo.
Los del tricolor, encabezados por Alito,

se decantaron porformar una alianza con
el PAN, c!e Marko Cortés, y con el PRD, de
Jesús Zambra no

Eso fortaleció al campechano en un

entorno muy cercano a él y con sus nuevos
amigos de la oposición, pero lo distanció
de muchos compañeros suyos que en
su momento tuvieron peso e influencia
dentro del partido.

Algunos gobernadores, entre ellos Claudia Pavlovich,
de Sonora; Quirino Ordaz, de Sinaloa; Ornar Fayad, de
Hidalgo; Alejandro Murat, de Oaxaca; y Alfredo del Mazo,
del Edomex, optaron por separarse de él y hacer alianza
con López Obrador.

Desde aquel momento sabía el Presidente que los
priistas eran útiles a su movimiento. Y ellos empezaron
a entregar sus estados a Morena.

El mandatario a su vez lo recibió en el regazo de la
4T. Dejó de hablar mal del PRI y les hizo saber que todos
eran bienvenidos.

Lo confirmó con sus declaraciones del pasado miérco
les, después de que varios priistas se sumaron al proyecto
de Sheinbaum, creando la corriente Alianza Progresista.

"Si son buenos, si son malos, si tienen mala fama o
buena fama, eso depende de cómo se vean las cosas.

La política se hace con mujeres y hombres y la per
fección nada más corresponde al Creador. Pero los se
res humanos, todos, cometemos errores", dijo AMLO y
redimió a prominentes miembros del tricolor por mero
pragmatismo.

Alejandro Murat, hermano político de Alito Moreno,
igual que Eruviel Ávila, reconocido operador político
en el Edomex, particularmente en la zona oriente, junto
con Anilú Ingram, diputada local en Veracruz, dejaron
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un hueco importante en las filas del viejo partido político.

Mientras que Adrián Rubalcava, el últi
mo de los mohicanos del tricolor en la CDMX,
fue dejado a su suerte y hoy se lleva un capital
político importante a Morena

Todos ellos,junto con otros ex gobernado
res y legisladores que se sumaron a Morena
en esta y otras coyunturas, atendieron al
llamado de AMLO.

Pasaron a engrosar las filas del partido
guinda, que va que vuela por la Presidencia
de la República, provocando con eso tremendo boquete
en la alianza opositora.

A FUEGO LENTO se toma unos días de descanso, no sin
antes desearle, amable lector, una muy ¡Feliz Navidad y
el más próspero de los años en 2024! Nos leemos el 8
de enero.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Puede que la
vida no sea ia fiesta que esperábamos, pero mientras
estemos aquí... bailemos".
Nunca apostó por
la desaparición
del Partido

Revolucionario

Institucional
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Sacapuntas

AQUI NOS
TOCÓ VIVIR

> Con un amplio recono
cimiento ciudadano fue

despedida la periodis
ta y escritora mexicana
Cristina Pacheco falleci

da ayer a los 82 años de
edad, y quien se convirtió
en un referente del perio
dismo mexicano televisi

vo, especialmente por su
gran programa Aquí nos
tocó vivir, que se transmi
tió desde 1978, para luego
darle vida a "Conversan

do con Cristina Pacheco",
donde le regresó la voz
al pueblo. Ahora, ¿quién
contará su historia?

ESE
APOYO
Sí SE VE

DELFINA
GÓMEZ

> Nos dicen que un nuevo espalda
razo recibió la gobernadora del Es
tado de México, Delfina Gómez
de López Obrador Ayer revisa
ron el avance del Tren Interurbano

El Insurgente, el cual conectará To
luca con CDMX. Todo va en tiempo
y forma, y pronto estará listo ese
transporte público, que tardó dos
administraciones en construirse.

A TRABAJAR
EL PROYECTO

CLAUDIA
SHEINBAUM

>La intercampaña, que inicia el
próximo 19 de enero de 2024,
y concluye en el último día del
mes de febrero, será dedica
da para confeccionar el Proyec
to de Gobierno. Y, por las nor
mativas electorales, Claudia
Sheinbaum Pardo, la aspirante
de la 4T, enfocará sus esfuerzos a
este trabajo.

JORGE
ÑUÑO

PROYECTO
CARRETERO

> Será en el mes

de junio de 2024
cuando quede con
cluido el Plan Ca

rretero 20192024,
el cual, hasta el
momento, lleva 82
por ciento de avan
ce. En la conferencia

matutina de ayer,
Jorge Ñuño, titular
de la SICT, detalló
que este proyec
to contará con 551

obras, tendrá una
inversión total de

225 mmdp, y serán
más de ocho mil 115
kilómetros de nue

vas carreteras.

EMILIO
LOZOYA

LOZOYA
EN
APUROS

> Luego de que el ex
director de Pemex,
Emilio Lozoya
recibió un revés ju
dicial este 16 de di

ciembre, al negarle
la libertad por el ca
so Odebrecht, el ex
funcionario impug
nó esta decisión en
el Centro de Justicia
Penal Federal del

Reclusorio Norte,
y ahora un tribunal
federal debe deter

minar si permanece
o no en prisión pre
ventiva justificada,
mientras concluye
su proceso.
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Rafael Cardona

Foquitos, filosofía y conversos
Quizá sea por las fiestas de

fin de año. Posiblemente esa
cursilería llamada "el espí
ritu navideño" se ha metí
do en el corazón de muchos

mexicanos, incluyendo al señor presi
dente de la República, cuya espalda de
be estar fatigada no por la escoliosis, si
no por el enorme peso de la nación so
bre sus hombros, pero nunca lo había
yo visto tan feliz de plena dicha, de to
da felicidad como en estos días cuando
con eléctrica emoción (la luz es nuestra),
celebra el encendido de los foquitos de
cembrinos en el adorno de algunas casas
acapulqueñas, según pudo constatar en
su recorridos desde el helicóptero a cu
yas aspas era refractario cuando comen
zaron sus afanes en beneficio de México,
siempre México.
—De acuerdo a (con) los tiempos,

considero que ya el 24 va a ser mejor, la
Navidad; el 31, mejor. Cuando les digo
que el 24 va a ser mejor es porque ayer,
que sobrevolé en la noche Acapulco, ya
hay en muchas casas los foquitos de Na
vidad y me dio mucho gusto eso, el re
greso a la normalidad; y el 31 va a estar
mucho mejor, en una de esas el 31 ya
van a estar terminando algunas vivien
das y, sin duda, en marzo al 100, del año
próximo; en marzo vamos a terminar..
Y uno, fiel a la imaginación de tantos

libros mágicos y recuerdos infantiles, se
imagina el rostro conmovido del señor
presidente en una noche cálida sobre la
bellísima bahía, con la frente apoyada
en la ventanilla del helicóptero, conmo
vido quizá hasta la médula porque ya
hay foquitos.
Alegría por las cosas simples, felici

dad por la dicha ajena, sentimientos no
bles cuyo origen sólo puede estar en la
intrínseca bondad de un hombre cuya

alma vibra en sincronía con los dolores

y dichas de su pueblo.
Así —permítaseme un recuerdo de

infancia—, nos conmovíamos en la tier
na edad con el espectáculo de la Cate
dral iluminada y los arbolitos de la Ala
meda, y mi difunta madre (quien de Dios
goce, dirían mis tías), nos llevaba azora
dos por las ventanillas del tranvía La Ro
saZócalo, para ver la iluminación. Feli
cidad decembrina.

Pero me refería a la condición actual
de nuestro presidente a quien yo veo fe
liz, feliz, aunque tanta alegría no le re
tire sus frecuentes mohines en contra

de los conservadores y demás sabandi
jas malas de malolandia.

Pero hoy prefiero rendirme ante su
sonrisa bondadosa y alegre, en el Pala
cio Nacional durante la entrega de los
premios del Deporte, en una ceremonia
en compañía de su señora esposa (una
dama de primera, pero no una prime
ra dama).
Y ella nos dijo algo muy importan

te sobre el movimiento (el deporte) y el
pensamiento (la filosofía):
"...Y el pensar no es solamente las

grandes cosas filosóficas, que sí hay que
pensarlas.
"Pienso en esta explicación orgáni

ca de alimentación, movimiento y pen
samiento que todos nosotros debemos
pensar, primero, que somos capaces de
lograr lo que nos proponemos, que so
mos capaces de lograr nuestros sueños,
que somos capaces de hacer lo imposi
ble; y si no lo logramos, caminar hacia
eso que para otros es imposible...
"Creo que cuando nos creemos esa

capacidad, caminamos entonces, y el
movimiento nuevamente empieza a fun
cionar y necesitáramos comer. Caminar
hacia qué, entonces pasa por aquí el pro

pósito, para qué estamos.
"Y ya que está nuestra linda bandera

aquí, funcionarios del gobierno, nuestro
presidente, yo creo que movernos hacia
la dignificación de México, hacia enor
gullecer a nuestro país, es un gran mo
vimiento, una gran acción.

"México no es cualquier país, tampo
co los demás, pero moverse con miras
al enaltecimiento de nuestra patria creo
que es un gran motivo para caminar, pa
ra correr, para andar, saltar, patinar, ro

dar, el movimiento; comer para el movi
miento y el pensamiento..
Y como cereza del pastel, la pose con

el enorme pelotero Arozerna y todos fe
lices con la "Randyseñal" de brazos cru
zados sobre el orgulloso pecho.

ERUVIEL

Se le presenta a la nación una pandilla
de tránsfugas bajo el atractivo membre
te de "Alianza progresista". Quieren pro
gresar. No abaratemos la palabra trai
dor. Cada quien sabe cuánto valen sus
treinta monedas, ¿Embajadas, curules
o escaños; chambitas, encarguitos, mi
gajitas?
Pero dentro de esa manga de con

versos ya bendecidos por el Mesías ter
tramorfósico, hay uno particularmente
proclive a la blandura de criterio. No es
veleidoso; es oportunista. Se llama, Eru
viel Avila y como líquido viscoso adop
ta cualquier forma, según el recipiente.
Su actual condición —después de

dos elecciones exitosas en Ecatepec—,
se inició con una amenaza.

Cuando se dirimía el sucesor de Enri

que Peña Nieto en el gobierno del esta
do de México, para lanzarlo a una segu
ra campaña presidencial cuya desembo
cadura eran Los Pinos, como fue, había
un problema: la silla del gobierno esta
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ba prácticamente reservada para Alfre
do del Mazo Maza, como funestamente
sucedió dos periodos después, pero Eru
víel la disputó.

Hizo creer en su victoria si se iba al
Partido de la Revolución Democráti

ca, en una versión recargada del "mon
realazo". Y el PRI tuvo miedo. Se la pos
pusieron a Alfredo (más miedo) y se la
dieron a él.

Enrique Peña persuadió a Del Mazo
para hacerse temporalmente a un lado
y dejar el gobierno en manos de Avila,
a cambio de su permanencia en el Par
tido Revolucionario Institucional. Des

pués, llegó al Senado, protegido y cobi
jado por el fuero legislativo.

Hoy—siempre escurridizo, insustan
cial y doble cara—, ya no amaga con ir
se a cambio de una candidatura; hoy se
va a buscar en Morena, cualquier cosa.
Nada le darán mejor de los tiempos del
PRI; sumiso ante la mujer a la cual en
su tiempo descalificó y llamó incapaz.
Allá ella si lo olvida, porque como

nos han hecho recordar diversas publi

caciones, cuando estaba en la campa
ña de José Antonio Meade, llamaba a
Sheinbaum mujer incompetente y aho
ra la consagra como única salvadora de
la patria.

En alguna de las dos ocasiones men
tía. O en las dos.

El resto de los integrantes de la di
cha "Alianza progresista", sólo busca un
maquillaje para ocultar la verdadera in
tención: brincar de un barco a punto del
naufragio.
Ninguno de ellos conseguirá con la

displicente señora Sheinbaun, —quien
recibió la noticia del arribo de sus nue
vos súbditos con todo menos con entu

siasmo—, algo superior a sus posiciones
anteriores.

Pero la persistencia en el juego, la
continuidad en el ámbito político y la
posibilidad de llegar a puestos de con
fort y remuneración o maniobra (e in
munidad, no lo olvidemos), para no mer
mar sus amplios caudales, es suficiente
para saltar de un lado a otro.

Ninguno de ellos ha traicionados sus

convicciones. Nunca las tuvieron, como
tampoco las hay en su nuevo acomodo.
Jamás hicieron un voto de fidelidad.

Eso no existe en la política. No forjemos
ilusiones, ni nos llamemos a sorpresa •

ii
En estos días cuando

con eléctrica emoción
(la luz es nuestra),

celebra el encendido
de los foquitos

decembrinos en el
adorno de algunas casas

acapulqueñas

ir
Twitter:@CardonaRafael
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De alto nivel
El tema de la migración ilegal está en
el centro de la campaña política por
la Casa Blanca en Estados Unidos.
Políticos de ambos partidos, Demó
crata y Republicano, compiten para
ver quién tiene la mejor idea o quién
está dispuesto a llegar más lejos pa
ra evitar, o por lo menos reducir, el
fenómeno. Saben que los ciudada
nos premiarán en las urnas a quien
se comprometa a asegurar la fronte
ra con México.
En este contexto se realizará la
nueva visita de personajes del más
alto nivel de Estados Unidos, como
Tony Blinken, el secretario de Es
tado y Alejandro Mayorkas, de Se
guridad Interna.
Tienen poco tiempo para convencer
al electorado, en particular de los es
tados que hacen frontera con Méxi
co, que tiene el fenómeno migrato

rio bajo control. Si no lo hacen los
radicales republicanos les comerán
el mandado.

PRI, operación jarocha
A lo largo del siglo pasado Veracruz
fue bastión del Partido Revoluciona
rio Institucional. De hecho, a media
dos de siglo, México tuvo dos presi
dentes del PRI y veracruzanos, Mi
guel Alemán y Ruiz Cortínez.
Pero los tiempos cambian, el tri

color a traviesa por una crisis que
muchos juzgan terminal. Los pri
istas emigran a partidos que los
cobijen. El PRI se hizo tan chiqui
to en Veracruz que ya no tiene ni
fracción en el Congreso local. Ver
para creer.
La estampida ocurre cuando está
por definirse el nombre del candi
dato de la oposición para el gobier

no del estado, lo que puede ocurrir
en las próximas horas.
¿Qué harán en el caso, remoto es
cierto, de que una coalición en la
que esté el PRI gane la elección? . Es
una suposición. ¿Pedirán su regreso,
dirán que lo pensaron mejor y están
arrepentidos? ¿Dejarán la política y
se dedicarán a vender volovanes?

Cristina Pacheco
A pesar de que ella mismo anunció
que se apartaba de su actividad pro
fesional por graves problemas de sa
lud, la noticia del fallecimiento de
Cristina Pacheco causó hondo pesar
en el país, en particular en la comu
nidad periodística de la que forma
ba parte.
Cristina condujo un programa de te
levisión, "Aquí nos tocó vivir" duran
te 45 años lo que fue sin duda una
hazaña personal y profesional.
Era, además, una articulista respe
tada y entrañable. Durante más de

tres décadas publicó en La Jornada
su "Mar de Historias", siempre con
el compromiso de dar voz pública
a quienes no la tienen.
Cristina fue esposa del laureado es

critor José Emilio Pacheco de quien
tomó su apellido. Se le va a extrañar.
Descanse en paz.

EZLN, marcha de marchas
Con motivo del aniversario 30 de su
irrupción en la vida nacional, los re
flectores mediáticos apuntarán al
Ejército Zapatista de Liberación Na
cional. El aniversario ocurre en un

contexto de alta tensión por la crisis
de seguridad que padece el estado de
Chiapas que según el zapatismo está
al borde de una guerra civil.
Pronto comenzará la llamada mar

cha de marchas conformada por
un contingente de 600 personas,
incluidos delegados de 20 países
del mundo, lo que convertirá el
traslado en un asunto con cober
tura internacional.

La petición principal es que les per
mitan tener su propio sistema segu
ridad sin la participación directa de
las fuerzas federales, lo que conver
tirá la marcha en un verdadero ga
limatías

pepegrillo@cronica.com.mx
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SUBE Y BAJA

Norma PiñaO
Presidenta de la SCJN

Una sala del máximo
tribuanl determinó
que, ante enferme
dades que implican
el suministro de me
dicamentos de forma

periódica, el Estado
tiene el deber de garantizar este derecho opor
tunamente, pues de ello dependen la vida, la
integridad y la seguridad de las personas.

O Miguel Ángel Navarro
Gobernador de Nayarit

Trabajadores sindi
calizados a distin

tas organizaciones
se manifestaron en
Tepic, frente a pala
cio de gobierno, pa
ra exigir, el pago de

aguinaldo y las prestaciones de fin de año,
afectando a más de 20 mil trabajadores y un
monto de más de 2 mil 500 mdp.
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Juan Manuel Asai
nacional@cronica.com.mx

Priistas villamelones
No diré que el fin del PRI es

tá cerca, pero habrá señales.
Alito Moreno puede cargar
con la etiqueta de enterrador
del Revolucionario Institu

cional. Ha sido un dirigente nacional
perdedor y cínico, Nunca le ha pasado
por la mente que lo que tiene que ha
cer es presentar su renuncia y tomarse
unas vacaciones permanentes en algún
paraíso fiscal donde se sentirá a gusto.

Es como el entrenador de un equipo
que juega mal, le propinan palizas, que
se entusiasma cuando por ahí consigue
un empate y que ha ganado dos juegos

en treinta partidos pero en lugar de pre
sentar su renuncia y salir por la puerta
de atrás, hace planes para que el equipo
le erija un monumento. Pero el PRI ha
tenido otros presidentes nefastos, bas
ta con revisar la lista de dirigentes, de
manera que el factor Alito influye pe
ro no es la única razón de que muchos
analistas estén redactando a toda velo

cidad una nota fúnebre para el partido
tricolor.

La mayoría de los priistas que han
dejado al partido para sumarse a More
na son unos sinvergüenzas. Lo son. Un
partido que te da oportunidad de ser di
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putado local, federal, alcalde, senador,
gobernador, que te permitió construir
un patrimonio inmenso, ¿ lo dejas a las
primeras de cambio porque te cae gor
do el dirigente nacional? Por qué no pe
lear desde adentro, reconocer a la mili
tancia, recordar lo bueno que ha hecho.

No se van como en su momento Cár

denas y Muñoz Ledo para crear otro
partido, uno
que compita en
las urnas con el
partido en el po
der y le gane po
siciones impor
tantes. No quie
ren tomarse la

molestia. Lo que
hacen es mantenerse cerca del fogón del
poder para tener impunidad; sentir que
son parte, aunque sea la cola, del equi
po ganador. Lo más triste es que, sal
vo excepciones, a los priistas tránsfu
gas no los quieren en Morena. Los de
testan. Sin embargo ahí van comiendo
sapos sin hacer muecas. La dignidad es
un concepto que no aparece por ningún
lado en su conducta. Parecen como esos
aficionados a los deportes, a cualquier
deporte, que le van al equipo que gane

y no les molesta en absoluta cambiar de
camiseta.

¿Hay lugar para el PRI en el escena
rio nacional? Me parece que sí. El caso
de Coahuila es ejemplar. El partido pue
de convencer y ganar, puede organizar
se para competir y puede tener buenos
cuadros. De los priistas que ahora es
tán formados en la ventanilla de Mo

rena, ¿cuántos de
ellos estarían dis

puestos a transpa
rentar su patrimo
nio? Lo más segu
ro es que ningu
no. La militancia
es mudable pero
el patrimonio es

intocable. De pena ajena.
Los foquitos de Acapulco
Es importante, muy importante, que

se reanime la actividad turística en Aca
pulco. Las divisas del turismo son cru
ciales para mantener la estabilidad so
cial en el estado de Guerrero, que en
muchas zonas es un polvorín. El pre
sidente, para cuidar la investidura, di
ce, va a la zona naval y se sube a un
helicóptero. El otro día aseguró que ya
vio lucecitas en las casas lo que signifi
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ca, dijo, que habrá una feliz navidad en
Acapulco. Ojalá tenga razón. El puerto
ha recibido golpes devastadores pero la
gente ahí sigue y tiene que comer tres
veces al día.

Espero ir, como tantas veces, al
Tianguis Turístico de Acapulco el
próximo mes de abril. Me dará mucho
gusto que ya haya miles de habitacio
nes disponibles y que los turistas pue
den regresar. La lealtad de los viajeros
del altiplano a Acapulco es a prueba de
balas y de huracanes. Regresarán a la
bahía más bella del mundo tan pronto
que sepan que tienen una habitación a
la cual llegar»

U
Lo que hacen es

mantenerse cerca del

fogón del poder para tener
impunidad...

rr
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Flor María
Yáflez Álvarez

El arte de
que te importe
un cacahuate

Han sido múltiples sociólogos, filósofos y pensa
dores quienes han intentado describir la complejidad
de la modernidad "líquida" como diría Bauman y sus
consecuencias, en la que estamos inmersos. Para este
sociólogo dentro de esta era posmoderna, las personas
no son empáticas con las inquietudes de otros seres e
involucrarse con problemas comunes, se complejiza.
La tesis que sostenía el pensador Tocqueville de que "el

individuo podía llegar a ser el mayor enemigo del ciu
dadano" se cristalizó y Bauman reiteró que esa indivi
dualización, nos llevaría a la desintegración de la ciu
dadanía. Ahora vivimos "individualmente juntos".

Si prestamos atención a nuestro entorno, encon
traremos infinidad de ejemplos que nos corroboran lo anterior. En
el fraccionamiento donde vivo hay cerca de 200 viviendas. Los
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estados de cuenta que se brindan son
tan básicos que un niño de primaria
pudiera hacer mejores sumas y res
tas, que lo que aparece en ese docu
mento. Hay déficit de cientos de mi
les de pesos y no se han pagado a
proveedores, la iluminación falla, el
sistema de apertura de rejas es defi
ciente y al no haber guardia de segu
ridad, gente externa encuentra la
manera de ingresar de "in fraganti"
incluso para tomar cosas ajenas. Es
un caos.

Existe un chat de WhatsApp ve
cinal saturado de quejas de incon
formidades ante la realidad que vive
la cerrada, pero nadie hace algo para
cambiarla. Hubo una reunión veci

nal donde sólo asistieron siete per
sonas, mientras el chat seguía saturado de clamores.

Citando de nuevo a Bauman, decía que esta etapa era como
llegar en un camper a un parque y encontrar basura tirada. Inme
diatamente la gente saca sus celulares y computadoras para re
dactar la mejor queja a "quien corresponda", pero nadie sale a
limpiar la acera. Nos volvimos muy buenos para quejarnos, pero
muy malos para hacer algo al respecto y pareciera que estas son
las nuevas formas de "colaboración" establecidas.

Me pregunto: ¿Cómo es posible que, aunque nos quejemos de
algo, terminemos aceptándolo? Lipovetsky diría que es la "era del
vacío". Estamos por entrar al 2024 donde vienen elecciones popu
lares de gran importancia. Debemos rechazar lo que nos resulta
inaceptable, cambiar el orden establecido de cómo nos hemos acos
tumbrado a "resolver" las cosas y evitar que se naturalice nuestra
indiferencia hacia algo distinto que no sea nuestro propio ser.

Los lazos
sociales son cada

vez más efímeros,
pero si no estamos
de acuerdo,
le recomiendo

que salga y levante
la basura que usted
mismo generó.
Que le importe
un cacahuate lo

que suceda a
su alrededor.
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Temporada festiva
y violencia hacia
las mujeres

En medio de la temporada festiva, donde las luces parpadean y
las celebraciones llenan el aire, no podemos olvidar la realidad som
bría que persiste en México: la violencia hacia las mujeres. Según la
Secretaría de Gobernación y la Comisión Nacional para Prevenir y
Erradicar la Violencia contra las Mujeres, el 91.74 por ciento de los ca
sos de violencia contra las mujeres ocurrieron en el ámbito familiar.

Este dato revela que, lamenta
blemente, el hogar, que debe
ría ser un refugio, se ha con
vertido en un espacio letal
para muchas mujeres mexi
canas (Conavim, 2023).

A pesar de ciertas reducciones en
homicidios y feminicidios en los primeros
meses de 2023, otros delitos como la
violencia familiar y de género, asi como
el abuso y acoso sexual, han experimen
tado un aumento significativo.

La cifra de 170,488 casos de violencia
familiar denunciados en siete meses de

2023, junto con el incremento del 24 por
ciento en la violencia de género, reflejan
una realidad alarmante que no puede ser
ignorada (SESNSR 2023).

Durante junio pasado, el delito de vio
lencia familiar alcanzó su máximo histó
rico, con 27,389 denuncias en tan sólo un
mes, representando un aumento del 4 por

ciento con respecto a mayo. Además, la
violencia de género rompió récord en ju
nio de 2023, con 605 casos a nivel nacio
nal, un alza del 12 por ciento en compara
ción con el mes anterior (Inegi, 2023).

El consumo de alcohol se destaca como

un factor de riesgo significativo en la pro
pensión de los hombres a cometer agre
siones hacia sus parejas, convirtiendo las
festividades navideñas en un terreno fér

til para la violencia doméstica. Estudios
indican que la probabilidad de que ocurra
un episodio violento es ocho veces mayor
en días en que un hombre ha consumido
alcohol en comparación con días en que
no lo ha hecho.

El consumo de alcohol no sólo puede
intensificar la gravedad y frecuencia de la
violencia en la pareja, sino que también se
utiliza comúnmente como una excusa

tanto por el agresor como por la víctima
para justificar su comportamiento. Ade

más, investigaciones apuntan que en

aproximadamente del 15 al 20 por ciento
de los casos, uno o ambos miembros de la
pareja están involucrados en el consumo
de alcohol (Hiñes y Douglas, 2012).

En este escenario, la temporada navi
deña, marcada por la presencia de alcohol
y factores propicios para la violencia, no
sólo se erige como un recordatorio amargo
de la persistente violencia hacia las muje
res en México, sino que también se con
vierte en un entorno propenso a la agre
sión hacia la mujer en el seno familiar.

La Navidad, en vez de ser sólo una
época de celebración, se convierte en un
llamado de atención. Mientras la sociedad

celebra, es de vital importancia reflexio
nar sobre cómo podemos transformar es
ta realidad sombría, trabajando hacia un
futuro donde la seguridad y la paz no sean
un privilegio, sino un derecho inalienable
para todas las mujeres mexicanas.
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La temporada navideña,
marcada por la presencia de al
cohol y factores propicios para la
violencia, no sólo se erige como
un recordatorio amargo de la per
sistente violencia hacia las muje
res en México. La Navidad, en vez
de ser sólo una época de celebra
ción, se convierte en un llamado
de atención. Mientras la sociedad

celebra, es de vital importancia
reflexionar sobre cómo podemos
transformar esta realidad som

bría, trabajando hacia un futuro
donde la seguridad y la paz no
sean un privilegio.
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Tiraditos
VA COFECE POR MONOPOLIO EN PLACAS
•la Comisión Federa. de Competencia Económica (COFECE),
de; Andrea.Marrón Saltiel, investía por
monopóllcas al menos a seis empresas que se dedicar, a la
producción de Irenes contra la falsificación, como placas
y hologramas. Derivado de una denuncia, la autoridad
investigadora habría iniciado ;m expediente que incluye
a Accesos líolográficos, Zeitek Soluciones, Placas y
Señalamientos^Mexicanos y.AppliKA_yincuÍadas
Ramón Bautista Pérez y Rafael Artasánchez. Tómelo con
reservas, pero se sospecha que, a través de las sociedades, los
ei p í ;ti 1 uyei I .i <g i< i z¿
de contrataciones piíblicas para suministrar tecnología anti
falsificación a .gobiernos estatales e Instituciones federales. La
d?nuncia incluye millonarios contratos obtenidos entre 2
Y. 2023,..principalmentea.través de .adjudicaciones
señala pres 1 nt as regí üai dades en licitaciones.
MORENA PIDE CERTIDUMBRE EN EL PROCESO
ELECTORAL
•El.presidente[.nacional de'Morena,
que er: el partido guinda hay confianza y respeto hacia .as
autoridades elec es h ju certidumbre
al proceso electoral y que las instituciones..caminen lo mejor
Pasible. Ño obstante, apuntó que en el INE aún hay algunos
consejeros que actúan en función de atacar permanentemente
a Morena y al gobierno. El dirigente. morenlsta añad que,
.des^ortunadamente, ..aquellos^.consejeros afi^
Córdoya.se[.comportan comobloque y han imp^
vida i nsti tuc ional armónica, incluso estuvieron a punto de
ocasionar una crisis.

CFE Y ARCELORMITTAL FIRMAN ACUERDO PARA
GARANTIZAR SUMINISTRO DE GAS NATURAL
•La Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la siderúrgica
ArcelorMittal renovaron un contrato clave para el suministro
de gas natural entre Estados Unidos y México. El acuerdo, poi
un valor de 2.700 millones de dólares y;un periodo de 10 años,
permitirá a 1a empresa mexicana abastecerse de gas natural para
sus operaciones en el país. El contrato contempla el suministro de
gas natural desde Waha. eii el sur de Texas, hasta Lázaro Cárdenas,
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en Michoacán. ArcelorMittal es el principal consumidor de gas
natural en México, por lo que este acuerdo es fundamental para
su continuidad operativa y competitividad. La firma, con sede en
Luxemburgo, es una de las siderúrgicas y mineras más grandes de
mundo. En México, concentra su principal operación manufacturera
en el puerto de Lázaro Cárdenas, donde produce varilla, alambrón,
palanquilla, planchón y rollos de acero.
INDIRA KEMPIS DEJA MC EN EL SENADO
•En una comunicación difundida en sus redes soc:ales, la
senadora de Nuevo[ León,.Indira KempisA^
decisión de separarse del '.3rupo !?arlamentaik; de Movimiento
Ciudadano en el Senado de la República, la legisladora, quien
no ostenta m ilitancia en .dicho partido, manifestó que el
j ).para salvaguardar sus derechos políticos electorales,
ene! contexto del proceso para designar al precandidato
P.resid ene i a l de MC. continuara su curso en el .Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

Contra RéplicaFecha: 22/12/2023
Página: 2

Area cm2: 367

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 69,502

Página 106 de 156 Índice



COLUMNA INVITADA

Las romerías navideñas,
tradición chilanga
MARIA
ROSETE

iiianiiM'l i ranscurso del
año, hemos acudido u
observado diferenl es

lugares que se llenan
de gente celebrando

D fiestas populares y en
las que encontramos

la venia de diversos productos de la
temporada, a estos sitios se les cono
cen como "romerías® ¿qué significado
licué la romería?

La palabra romería procede de ro
mero, que significa peregrino, en razón
de aquellas personas que viajaban ha
cia Roma. Con el paso del tiempo, se
utilizó si citado vocablo para denomi
nar a las peregrinaciones que ¡se reali
zaban a Cualquier lugar con destino a
un templo, ermita o santuario, poste
riormente se incorporó en las fiestas
qué se realizaban en los ambientes
festivos.

Son diversas las romerías que se
instauran en el país durante las festi
vidades tradicionales, como lo son: las
fiestas patrias, día de muertos, día de
la Candelaria, día del amor y la amis
tad, día de la madre, semana santa,
corpus christi, sin embargo, las más
conocidas son las romerías de navidad

y día de reyes, en las que podemos en
contrar juegos mecánicos, productos
de temporada, comida y mucha diver
sión para compartir con la familia en
"época dec.emhriiia.

En la colonia I a lia caleta de la Al
caldía Cuauhlémoc se encuentra una

de las romerías niás populares deno
minada "Romería Reyes Magos", ubi
cada en la explanarla del Monumento
a la Revolución, donde encontramos
una gran variedad de: escenarios para
lomarse una loto en familia con los re

yes magos, así como diversos j uegos de
destreza, comida, artículos de tempo
rada y juguetes,
I.a citada nmiería es la
i Iu siónd ejasn i ñas y
niñospa ra encontr arse
c()n>Ielch()i,Ciaspaiy
iialtasar,quicncsl<)sdías
5d eener<) convierten

las no ches en magia 3
también, es unretuerdo al
pasad ode 1 osad ul tos que
nos 1 ieva a esas noches
de a leer ía y di versión.
Las romerías son lugares en los

qué 110 sólo se puede comprar, jugar
y divertirse, también ©S un lugar para
disfrutar y compartir con la familia el
mensaje fié. esperanza, unión, paz y
amor qué, inclusive, logra transmitirse
con los edificios, casas y plazas quese
adornan con figuras navideñas y las
luces de colores que hacen que mu
chos corazones se llenen dé nuevas y
renovadas ilusiones y esperanzas.

Han sido tiempos diiíciles
para todas y tod< )s, c on
la 1 íegadadcICXAIl)
heni()speididolaiiiiliare
y amigo s que ah< )ra 110
estarán de m a ñera iísica
en núestras mesas, sin
embargo, en, estajépoca
derecorda r, debemos
regocijarnos en
la esperanza de que la paz
}lapr()speiidadabiintlen
en todos los lugares.

Contra RéplicaFecha: 22/12/2023
Página: 7

Area cm2: 259

1 / 1

Columnas Políticas

María Rosete

Costo: 49,049

Página 107 de 156 Índice



DERECHO DE
LAS AUDIENCIAS
•La Comisión de Ciencia,
J^cn.( 'lOEÍí1 .Congreso ele la
Qu <Jac!>.aj?n >hó un diclamen
de modificaciones a la Ley
Federal de Telecomunicaciones

). Rad.íqd! í.nsjón, que será
enviada al .Congreso de la
U^ión.;.Entrelas^..modificaciones
de la pn >puest a deslaca que,
"la actuación de las personas
defensoras de las audiencias
seajustaráalos criLerios de
imparcialidad e independencia,
cu}^.priqridad será la de
Iia(i e.r. .\a.ier..)S. ^ clc' .'a s
audiencias" Y.que.".lasj)ersqnas
defensoras de las audiencias

deberán inscribirseen el
Público de Q >ncesK mes, mi sito >s
.Que estarán a[.disposición del_
público en general". El diputado
Chindan .Moctezuma,
q.'.!c k• 1  •! 1 \a..ijii.s.s;a .PA'q.y^e.r.
el derecho de^las audiencias^

retomando la regulación de ios
códigosde[ética.

DEFINEN HORARIOS
el horario de servicio del próximo
dqimngo 24de^.diciembre, será
ele ¡as 07:00 a jas 23:00 horas
v la última corrida de trenes
saldrá a las 22:30 horas en. cada
terminal de las líneas activas de
la red. IPrecisó que,.para el lunes
25 de diciembre, se aplicará el
horario ele dla 1 es ti\ o, por lo que
la operación iniciará a las 07:00
I.eqncluirá a las,24;00 horas.
Adelantó quelos.mismos horarios
aP]|.ca rá n para el 31 de dicic\mhre
y primero de enero de 2024. Ante
ello, el organismo recomendó
a las personas usuarias tomar
en cuenta estos.horarios para
programar sus viajes. Finalmente,
recordó que en esos días las y los
usuarios podrán ingresar con sus
bicicletas a la red.
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EL CUARTO DE REFLEXIONES

Presidencias

municipales y
diputaciones de RP

MOISÉS
VERGARA TREJO

El articulo 35, fracción II de la

Constit lición federal, establece,
qué es un derecho de la ciuda
danía el poder ser votada en
condiciones de paridad para
t odos los cargos de elección po
pular, teniendo las "calidades"

que establezca la ley.
En ese sentido.se infiere que cualquier per

sona que ha alcanzado la ciudadanía, cuenta
con el derecho a fp" postulada y votada a car
gos electivos; sin embargo, esta prerrogativa
est á sujet a a diversas condiciones que deben
ser razonables y no discriminatorias, las cua
les pueden ser fijadas por el legislador, al tra
tarse de un derecho de liase constitucional,
pero de configuración legal.

Entonces, iaS "calidades" a las que se refiere
la ( ana Magna, de acuerdo con la Sala Supe
rior riel Tribunal Electoral el Poder J udicial fié
la Federación (TEPJE) al resolver el expedient e
si I' lil i 22ti 2015. se refieren a "cuestiones
que son inherentes a la persona, es decir, que
t ratándosedel derecho fundamental fieser vo
tado para todos los cargos de elección popular,

o bien, para sér nombrado para cualquier em
pleo o comisión públicos distintos de aquellos
cargos, teniendo las calidades qué establezca
la lev la única restricción está condicionada,

a los aspectos intrínsecos del ciudadano y no
así a aspectos extrínsecos a éste."

Asi, fie acuerdo con el fallo, "el legislador
local, en sus constituciones o leyes, púedé
establecer en ejercicio de su facultad fie con
figuración legal, todos aquellos requisitos
necesarios para que, quien se postule, tenga
el perfil para ello, siempre y cuando sean inhe
rentes a sli persona, así como razonables, a fin
de no hacer nugatorio el derecho fundamental
fle.qLte.se trata o restringirlo en forma desme
dida.(...) Tales requisitosconociflos como dé
elegibilidad, pueden ser de carácter positivo
y néga alwpt

El lema viene a, colación, porque de confor
midad con la J urispr udencia 14/2019 de la Sala
Superior del TEPJE fie rubro: DERECHO A SER
VOTADO. EL REQUISI TO DE SEPARACIÓN
DEL CARGO DEBE ESTAR EXPRESAMEN
TE PREVISTO EN LA NORMA, "las medidas
restrictivas del derecho humano a ser votado
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únicamente pueden estar contempladas taxa
tivamenteen una norma que constituya Lina
ley en sentido formal y material, y siempre
que no resulten irrazonables, injustificadas o
desproporcionadas. De ahí que si en la legis
lación ordinaria no (se) prevé como causal de
inelegibilif lar 1 la separación del caigo anterior,
no es dable hacerla exigible por analogía res
pecto a la restricción que tienen otros cargos,
pues implicaría la incorporación indebida de
una restricción al derecho a ser votado, en de
mérito dé la vigencia plena,, cierta y efectiva
del indicado derecho fuiidamenlaF,

l ii ejemplo fie la aplicación fie dicha
jurisprudencia:, lo tenemos en él expedien
te SUPJDO486/202i y SI PRAPíl 1/202 ^
Acumulados, en el cual el ciudadano Rubén
Gregorio Muñoz Alvarez y Morena combatie
ron el acuerdo l\l./(.( 2021 del Consejo
General fiel lNE,por medio del cual se le negó
el registro a dicha persona como candidato a
diputado federal.

En dicho acuerdo, según la sentencia, Sé
estableció que Muñoz Alvarez na acreditó la

separación fiel caigo de presidente municipal
de La Paz, Baja California Sur, con la antici
pación prevista en la norma constitucional,
por lo que no resultaba procedente su regis
tro como candidato a diputado federal por el
principio de represenlación proporcional en
el número uno de lista dé la primera circuns
cripción.

Al analizar el caso, la Sala Superior con
cluyó que la necesidad dé dejar el cargo,pre
vista para quienes ocupen una presidencia
municipal, 110 aplica,para quienes contien
dan por una diputación por representación
proporcional; és decir, que al referido ciu
dadano no le aplicaba la causa de inelegi
bilidad prevista en el artículo 55, fracción V,
párrafo cuarto de la Constitución General,
por lo cual se ordenó al INE el otorgamiento
del respectivo registro,porque la restricción
constitucional relativa a que "los presidentes
municipales 110 podrán ser cienos en las
ent idades desús respect ivas j urisdtoeiones»
Sólo está prevista para quienes compitan por
el principio de mayoría relativa. ¡Échense
ése trompo a la uña!
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SALÓN TRAS BANDERAS

"Tiranía
99de la minoría

SERGIO
GONZÁLEZ

Lévitsky y Ziblait, amortes del exitoso Có
mo Mueren las Democracias, lo hicieron
de nuevo. Publicaron hace unos días un
extraordinario texto con el líiulo de esta

columna. Se trata de un nuevo análisis y
una nueva propuesta, ambos sumamente
interesantes, que obligan a reflexionar.

La pregunta inicial es relevan! sí ¿por qué las ame
nazas a la democracia norteamericana están surgien
do ahora, en los albores del siglo XXI, si la Consl il ución
tiene siglos vigente?'

Sé duelen de quésii texto constitucional fué crea
do en una época predemocrática, de .tal manera que
permite a las minorías partidistas frustrar rutinaria
mente la voluntad de las mayorías e, inclusive, a ve
ces, gobernarlas (pensemos en el oprobioso Colegio
Electoral). Afirman con razón que las instituciones que
empoderan a las minorías parí ¡distas sé pueden t rans
formar en instrumentos fiel poder de ástas, 5? que son
especialmente peligrosas cuando caen en manos fie
minorías extremistas oantidemocráticas.

Me interesa por ahora desiacar que .siguiendo a
Juan Linz, clasifican a las y los poli ticos en dos grandes
categorías. La primera es la fie demócratas leales y la
segunda, la de demócratas semi leales.

Las y los demócratas leales se distinguen por tres
actit udes principales: respetan a cabalidad los resul
tados fie elecciones libres y justas, ganen o pierdan;,
rechazan y condenan sin ambigüedades la violencia
o las amenazas.de violencia como medios para lograr
fines políticos; y siempre rompen tajantemente lazos

públicos y privados con las fuerzas y grupos antide
mocráticos.

Refieren, como ejemplo de lealtad democrática,
el rechazo claridoso del Rey Juan Carlos de España
al golpe intentado por el Coronel Tejero a inicios de
1981, cuando tomó por asalto el Congreso de las y los
Diputados en Madrid. La democracia española sigue
fie pie al día fie hoy.

Presentan también la otra cara fie la moneda. Seña
lan que las y los políticos semi leales a la democracia
contribuyen decidida; pero secretamente al colapso
democrático, enarbolando estandartes fie goberua
bilidafl necesaria. Es decir, dicen los autores, parecen
leales, se comportan como si fueran leales, pero en
realidad, por acción o por omisión, por conveniencia,
por "sobrevivir; son agentes del deterioro e inclusive
de la reiroiracción democrática.

Refieren como paradigma de la semi lealtad, las
actit udes políticas de quienes en Erancia en febrero fie
lín + lerestaron importancia y reaccionaron con tole
rancias franca benevolencia o hasta reconocimiento al
ataque al parlamento por una i urba viólenla fie mani
festante® radicales. Para 1940 la democracia francesa
había sucumbido.

El libroentero es una revelación. Levislsky y Ziblat l
avisan que su principal larea es saber cómo llegaron
las cosas al momento acl ual, pero que la cueslión más
urgente esotra: cómo salir deesa coyunlura. Vcierran
con una advertencia ominosa, por polivalente: "Las
insl ¡iliciones no Salvarán nuestra democracia; tendre
mos que hacerlo nosotros mismos".
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POSTIGO

El PRI agoniza
en Veracruz

JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

La oposición tejcsobreél aire una canriida
l ura que el PAN puede echar para abajo en
cüaiquiir momento. A más ríe dos sema
nas de haber sido: señalado Pepe Yunes
como el candidato ideal para contender
por la gubernatura de Veracruz,.el silen
cio del PAIS y del PHD, adviene peligro. O

lo dejan solo o preparan olro candidato menos gris.
Simplemente lo están desgastando
La única elección que ha ganado Pepe Yunes es

la fie la presidencia municipal de su ciudad natal,
Pero le, en él siglo pasado. Ha transcurrido mucho
tiempo y la conciencia de los veracruzanos es cada
día más perspectiva. Porque a pesar de haber sido
diputado y senador, lia sido por la vía plurinominal
en tiempos de auge de su partido que Cada día pierde
más militantes.

I Iasta el momento Pepe Yunes es el
únit:()candidat()que le hace fren te
a la prec an ti idata ele N loreiia, Rocío
Nalile, y nadiese atrevea competir
para perder.liie jeniplodeesto es
la ausencia de los Wines panislas,
quienes se prep aran m por añ( >s pa ra
tompetirpí)i ese pues to.ijiie, desde
a ho ra, ven ganado por .\ lorena.

El único que se atrevió aunquesea para mostrar que
no le teme al ridiculo, fue Pepe Yunes, en medio de una

grave crisis de su partido en la entidad, donde ya no tie
ne diputados locales porque todosse fueron a Morena.
Pepe Yunes no tiene ningún atribulo, su mérito re

side en la audacia de querer competir impulsarlo por
un líder corrupto y destructor del tricolor. De/eso a que
sea realmente quien compita por la gubernat ura contra
Nahle, hay mucha distancia.
Yunfgcompile por un cargo que esperaba toda su

vida, de hecho, ya fue vencido por Cuitláhuac con una
amplia ventaja. No es que arrasara el morenista sino
que la mediocridad de Yunes es estratosférica. Ahora,
vuelve a competir, lo hace en el momento en que los
vera cruza nos no quieren saber nada del PRI. Veracruz
es el estado que más lia sido manipulado y engañarlo
por el PRI.

Nada de positivo tiene Pepe Yunes, en su vida de
dicaba a vivir del presupuesto carece de un solo logro,
idea, iniciativa, declaración. La gente lo conoce gracias
a su insistencia por aparecer en los medios, ño por su
trabajo. Y compite ahora con alguien que desde el pri
mer día del sexenio ha construido megaqbras fie la ad
ministración pública, la imagen del egresado del I I.W1
se empequeñece cada día más.

Como lo hace su compañera fié gritos, la come
diante X,,su discurso se basaen orillear, con mentiras,
al act ual sistema, juntos, Yunes y X, hablaron de una
supuesta cancelación de exportación de ganado que
no es real. O mienten por desgastar o déiconooéñ la
realidad fie Veracruz, el hecho es que cada día pier
den credibilidad.
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ESTOS SON MIS

PRINCIPIOS, Y SI NO
LE GUSTAN TENGO OTROS

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

La promiscuidad política
pareciera requisito en to
dos los partidos que han
gozado del poder.

Con un descomunal ci

nismo, políticos hacen maroma y
media, intentando justificar su am
bición, desdiciéndose de lo que pen
saban antes de acceder al poder, y
hay campeones en esas categorías,
solo hay que echarse mi clavado a
las redes sociales y buscar nombres
como el de Murat, Citlali Hernández,
Lilly Téllez o Eruviel Ávila.

Pero hagamos un poquito de me
moria, que sí tenemos en Poder Ciu
dadano.

Durante décadas, el PRI fue el
partido hegemónlco en nuestro país,
la llamada dictadura perfecta, el par
tido de estado, el único que conocían
nuestros abuelos.

El PAN, desde la década de los
40 s del siglo pasado, siempre le
compitió, al igual que partidos de iz
quierda que surgieron principalmen
te enlos 70*s y que no tenían registro,
como el PSUM, el Partido Popular
Socialista, o el Partido Comunista.

Fue en 1988, cuando empezó una

competencia real, que marcó la
historia de nuestro país, y que hizo
que por primera vez, en un reclamo
de justicia y democracia, aparecie
ran juntos personajes antagónicos
como Cuauhtémoc Cárdenas, del
recién nacido PRD y Manuel Clou
thier, del PAN.

En ese año, y hasta el 2000, hubo
una disputa por la Nación, con dos
partidos con fuerte convicción de
mocrática, PAN y PRD, que lograron
por fin ese año sacar al PRI de los Pi
nos , logrando la ansiada alternancia
democrática.

Hasta ese entonces, hubo discu
siones históricas por verdaderos po
líticos, sobre si el PAN y el PRD de
berían hacer alianzas para derrocar
al PRI de cacicazgos locales.

Al mismo tiempo, nacieron el PT y
el Partido Verde, promovidos por el
mismo PRI (la historia demostró que
Raúl Sahnas de Gortari fue quien hi
zo posible el nadmiento del PT) con
el propósito de polarizar el voto.

En aquellos años, y hasta el 2018,
hubo tremendo desprecio del entonces
PRD, por elPVEM, a quien se refirieron
siempre como "prostituido" y "vendi
do". Aún se pueden encontrar esas ex
presiones en las redes sociales de los
ahora dirigentes de Morena.

Durante todo este tiempo, era im
posible pensar en una afianza PRD
PRI, contra natura pues. ¿Flablar de

una alianza del PAN con el PRI? Ini

maginable.
Pero ya que alguien pensara en

algún momento, que existiría una
afianza entre el PAN, el PRI, y el
PRD, o que viéramos a los expriistas,
expanistas y experredistas que con
forman ahora Morena ¿teniendo co
mo principal aliado al Partido Verde?

¿De verdad alguien lo pensaría?
Pero lo más patético, que estando

en la cumbre del poder, Morena,
quien permanentemente decía que
se reservaban el derecho de admi

sión, ¿reciba a prilstas, que se bene
ficiaron de la corrupción durante dé
cadas? Y que los más puros, como
Citlalli Hernández, diga ahora lo que
dice, para hacer equipo ¿con esta bo
la de corruptos?

Por qué no mejor Morena hace
esas alianzas, pero para combatir la
inseguridad que masacra jóvenes en
todo el país, y con el bono que dicen
ellos, de más del 70% de aceptación,
dejan de lado la promiscuidad políti
ca, el poder por el poder, la complici
dad electoral, el puro beneficio parti
dista, y mejor priorizan la Nación.

Eso si que seria una Utopia.
A nuestros amigos lectores les de

seamos una muy feliz navidad 2023.
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AMBIENTE DE TERROR

JOELSAUCEDO

La errónea política de "abrazos no balazos" sembró
de terror y atrocidades lo largo y ancho del territo
rio nacional.

En la atmósfera nacional se respira terror,
pánico, pavor, miedo y desesperación, ante el

vacio de la autoridad y amago de las bandas del crimen
organizado.

El informe "Galería del horror: atrocidades y eventos de
alto impacto registrados en medios periodísticos", contabili
zó 2 mil 130 masacres en todo México del 1 de enero de 2020
al 16 de diciembre de 2023.

Segím la organización Causa en Común el mayor mdice
de masacres, con más de tres asesinatos, lo encabeza Gua
najuato con 57 crímenes: Zacatecas, 43 y Guerrero, 41

Pero el total de atrocidades alcanza una cifra demencial

al contabilizar en el periodo mencionado 22 mil 930 hechos
de terror.

Además de masacres, incluye hallazgos de fosas clan
destinas, acciones de trata de personas, tortura, calcina
miento, violencia contra migrantes o asesinato de niños y
adolescentes.

La madrugada del pasado domingo 11 Jóvenes fueron ase
sinados y 14 resultaron heridos en Salvatierra, Guanajuato,
cuando celebraban una fiesta navideña.

Al Presidente Andrés Manuel López Obrador le gusta pre
sumir a México como en lugar donde se realizan las obras más
importantes del mundo y con el mandatario más popular.

Un espeluznante dato ganado a pulso por la 4T y s u máximo
exponente, es que "cada 19 horas se comete una masacre en
México", según el recuento de Causa Común. Es decir que Mé
xico se lleva el trofeo de masacres y atrocidades.

Entre enero y junio del 2023 se registraron mil 453 ca
sos de torturas, 729 asesinatos de mujeres con crueldad
extrema, 496 mutilaciones, descuartizaciones y destruc
ción de cadáveres, además de 399 actos violentos contra
la autoridad. A lo anterior se le suman 142 linchamientos,
190 calcinamientos, 21 actos de terrorismo, seis periodis
tas asesinados y cinco homicidios contra defensores de
derechos humanos.

Las entidades con mayor número de masacres fueron
Chihuahua, Guanajuato, Baja California, Guerrero, Morelos,
lahsco, Puebla, Zacatecas, Veracruz y Estado de México. Ese
es el resultado de un combate al crimen organizado de bra
zos caídos. La Guardia Nacional con ayuda del Ejército y Ma
rina, se han visto impotentes ante la creciente violencia y
delincuencia organizada. Ese es el tinte y la herencia de te
rror que dejará a la siguiente administración, la 4T: una este
la de odio y putrefacción.

PROSPECCIÓN... Aunque la Guardia Nacional es una cor
poración de carácter civil, en los hechos es una institución
militar, pues ocho de cada 10 de sus integrantes provienen de
las Fuerzas Armadas, según un estudio del Instituto Beli
sario Domínguez (IBD) del Senado. El documento titulado
"Elementos para la evaluación de la Guardia Nacional", ela
borado por el mvestigador César Alejandro Giles Navarro,
señala que entre 2019 y 2022, las entidades con mayor nú
mero de elementos desplegados fueron: Estado de México
con 35 mil 541; Ciudad de México, 34 mil 411; Guanajuato, 23
mil 085; lalisco, 20 mil 563 y Michoacán, 20 mil 029.

X; (pJoetSaucedo
saucedos|(s>yahoo.com.mx
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S0PITA DE FIDEO

La muerte de Cristina Pacheco a los 82

años de edad, recién jubilada de su pro
grama de entrevistas callejeras en Canal
11 del IPN "Aquí nos tocó vivir", es el ini
cio de una leyenda que hasta principios

de este siglo era referencia obligada en los talleres,
cursos y clases de periodismo de la Ciudad de Mé
xico y de varias universidades en el extranjero. Co
mo nadie, Pacheco fue la primera periodista capaz
de transitar del periodismo urbano y metropolitano
a la crónica novelada y luego al cuento. Reportera y
cronista de los avatares cotidianos de la capital del
país, logró que un canal del gobierno no convirtiera
en folklore la pobreza de la capital, permitió que la
CDMX conociera los oficios que en ella conviven
todos los días sin exageraciones, con los protago
nistas en primer plano, viendo siempre a la perso
na. De sus libros el que mejor la retrata son los
¿cuentos, crónicas? de "Sopita de fideo" que digni
fican al obrero, al trabajador en general a sus fami
lias, al STC Metro y a las calles de la metrópoli. Des
canse en paz, la maestra Cristina Pacheco.
Mariana Rodríguez Cantú, mejor co

nocida como influencer regio
montana que como esposa del go
bernatore Samuel García, desea
ser la alcaldesa de Monterrey y ya

enfrenta sus primeros retos como virtual candi
data. Nos cuentan que tiene tres retos por encima
de todo el show que ella puede armar en redes
sociales, lo primero es ganarse la confianza a la
gente de que será buena administradora de la ca
pital de Nuevo León; el segundo reto es saberse
despegar de la figura del gobernador que es su
esposo y tercer reto es convencer a la gente que
no ve con buenos ojos que alcalde y gobernador
sean de la misma familia al mismo tiempo. Por si
fuera poca cosa, Samuel García perdió la con
fianza de propios y extraños al renunciar a la
candidatura presidencial, por no poder poner un
interino de su confianza, además de que tiene un
señalamiento a su gobierno por no poder explicar
66 mil millones de pesos de la cuenta 2022. Nada
fácil lo tiene la pareja.

Diversos empresarios del transporte
han levantado la voz, ya que las ca
rreteras en la república no son segu
ras. A pocos dias de que finalice el
año, señalan que el 2023 ha sido con

siderado por ellos como uno de los más inseguros,
ya que ha habido asaltos y destrucción de unida
des a manos del crimen organizado que utiliza las
unidades para narcobloqueos Nos cuentan que ya
los seguros les han informado que subirán, ya que
es algo lógico ante autoridades que informan estar
trabajando pero en realidad, no se dan abasto a
cubrir todo el territorio nacional. Lo peor de todo es
que esta situación seguirá impactando en el bolsi
llo de la gente puesto que se encarece la transpor
tación de mercancías.

La construcción de una planta tratadora
de aguas en el municipio de Huejotzin
go, Puebla, dentro de lo que va a ser un
fraccionamiento junto a la comunidad
de Santa Ana Xalmimilulco desató la

furia de los pobladores porque es infraestructura
que ellos no van a poder utilizar pese a que cuan
do se negoció la compraventa de 85 hectáreas en
la zona para Grupo ARA, de Germán Ahumada
Russek, se habló de que habría beneficios para la
comunidad. Si bien la crisis estalló la noche del

viernes y terminó hasta el jueves, la realidad es
que el problema no empezó ayer, sino desde
agosto pasado cuando los mediadores de la em
presa inmobiliaria le mintieron en la cara a la po
blación. El bloqueo requirió la intervención de las
fuerzas de seguridad estatales, el gobernador de
Puebla, Sergio Salomón Céspedes, tuvo que recu
rrir al auxilio de la empresa inmobiliaria. Lo que
nos dicen es que las negociaciones entre la comu
nidad y la empresa fracasaron y el terreno no
puede ser utilizado para construir las 772 vivien
das que tienen proyectadas.
PD: En Baja California las cosas van to

mando su lugar Nos dicen que el par
tido del gobierno, Morena, seleccionó a
su diputada federal Julieta Ramírez co
mo precandidata al Senado y allá la

conocen como la del kinder en referencia a sus 28

años de edad y sus iniciativas a favor de los dere
chos de las mujeres, la niñez y los animales. Luego
de ella va Armando Ayala, actual alcalde de En
senada; que será el de la segunda fórmula.
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Pinta Raya
Francisco Javier Vázquez Burgos
¡neficiencia y reelección
Comentaba un aspirante a Diputado Federal por morena

que hay pocas posibilidades de acceder a un espacio como le
gislador en esas filas porque el 86 por ciento de los diputados
y Senadores actuales de dicho partido quieren repetir en el
cargo, y los que no intentan reelegirse pretenden ser alcaldes
en sus municipios es decir no hay espacio para otros more
nistas de peso y valor que no han tenido la oportunidad de
servir, y se está generando enojo, porque muchos de esos que
quieren reelegirse no rebuznan porque ofenderían al burro.
Hay enojo en la granja.
Qué méritos tienen para reelegirse los legisladores de mo

rena, yo diría que la mayoría carece de trabajos que los mues
tren como capaces, porque si bien es cierto que han logrado
imponer muchas de las propuestas absurdas del Presidente
no hubo exposición de motivos que convenciera ya no a los
legisladores de oposición sino a la sociedad en general, sus
propuestas que terminaron como imposiciones no tenían una
lógica que generar un debate en la opinión pública, eran ab
surdos, propuestas de visión corta con ideas de beneficio de
grupo y no sociales, y en esa lógica no se puede pensar que
fueron aprobadas por conveniencia general sino que fueron
aprobadas por imposición, por mayoriteo, y eso no sirve, re
cordemos que las leyes deben de ser socialmente aprobadas,
de otra forma generan disgustos y su aplicación se complicará,
en realidad las imposiciones del presidente y de sus legisla
dores son medidas que únicamente persiguen desconocer la
división de poderes, dejar sin recursos y sin prensa a la oposi
ción, desaparecer los órganos autónomos que tanto incomo
dan al presidente AMLO, todo con miras a perpetuarse en el
poder y construir un gobierno con tintes totalitarios, donde
el Presidente decida todo.

Hemos platicado en la Cámara con algunas legisladoras de
morena, por ejemplo, sobre el tema de la disminución del pre
cio del petróleo y su impacto en el presupuesto federal del
2024, en el escenario que al disminuir el costo del petróleo de
68 a 56 dólares, de caer la producción, de duplicarse la deuda
de Pemex en cinco años de gobierno, las finanzas pueden
verse dañadas, incrementarse la deuda y podría afectar eso el
gasto del gobierno y los programas federales, la respuesta no
pudo ser peor y mostrar la miseria de esas gentes, sin pena,
sin excusas, sin vueltas, dijeron "no sabemos nada de eso y no
nos interesa", es decir votan sin siquiera entender una ligera
idea de lo que ahí sucede.Y esas las que quieren reelegirse, lo
que evidentemente podría restarle votos a morena, aunque
a los mexicanos que tanto se quejaban del PRI y del PAN,
parece que por el momento están a gusto con la corrupción e
ineficacia de morena. Por cierto, con Eruviel a la cabeza se deja
notar la alianza peñista con AMLO y una bola de delincuentes
que antes repudiaba AMLO pero que ahora le hacen trabajo
sucio para desbaratar al PRI.
Para muchos es peor la incapacidad de la gente de AMLO

que la corrupción de los adversarios, y eso se comprueba por

que hay estudios que demuestran que el daño que causa la
derecha a las finanzas haciendo negocios con el presupuesto
es menor en un 40 por ciento comparado con el daño que le
causa la izquierda con su mal manejo al presupuesto, leyó bien,
así que los políticos que se disputan el poder no deberían ser
opción, hay malos y peores, y por lo visto hoy están gober
nando los peores.
De este caciquismo disfrazado de legalidad, de estos aspi

rantes a eternizarse en el cargo sin tener capacidades, tra
bajo o méritos, puede darse un enojo silencioso en las bases
de morena que le reste votos, pero eso no le importa a
morena, en ese partido le apuestan a ganar la elección presi
dencial con el apoyo, con la beca, con el beneficio tramposo
y electorero, pero no deben confiarse, cuando el pueblo se
enoja tomo lo que le dan y voto por quien cree que le hace
menos daño al país.
Hay interés por saber qué van a salir a ofrecer los more

nistas en este proceso, si han realizado todas las barbarida
des que en sus tiempos hicieron panistas y priístas, dijeron
que no habría corrupción y está visto que son los campeo
nes; dijeron que salvarían Pemex y la deuda de esa empresa
ya la duplicaron en cinco años, lo que el PRI y el PAN jodie
ron en 40 años, morena lo logró en 5 años; dijeron que no
habría imposiciones en ese partido, que habría democracia,
y todos los mexicanos hemos sido testigos de la forma
burda y descarada en que el presidente AMLO impone a los
candidatos en su partido.
Dijeron que mejoraría la seguridad y tenemos el sexenio

más sangriento de la historia de México, dijeron que mejo
rarían el sistema de salud y lo que tenemos es la ruina del

servicio médico, dijeron que salvarían al campo y hoy la
producción y los precios de garantía tienen la borde de
la ruina a los pequeños productores.
No existe un área donde el presidente AMLO haya

dado resultados, este 2023 cerrará con obras suntuosas
e innecesarias, con precios inflados, que no sabemos si
generarán algún beneficio a México, pero si sospechamos
que los precios costosos de su edificación y construc
ción no corresponden a lo presupuestado inicialmente,
lo que hace pensar que se inflaron precios para tener un
cochinito electoral.

AMLO decía en el pasado que cada proceso electoral
era una oportunidad para decirle a las autoridades si
estaban los ciudadanos de acuerdo con el trabajo de la
administración, este proceso no es la excepción, el pro
ceso del 2024 es la ocasión propicia de los mexicanos
para expresar con su voto si están de acuerdo con el ma
nejo de la seguridad, con el hecho de que la deuda la haya
duplicado AMLO, con la realidad de Pemex que de tanta
sinvergüenzada e ineficiencia ya duplicó su deuda, con el
sistema de salud que dejó morir a miles de niños, si lo
que decía AMLO es verdad, no debería ganar la candidata
que representa la continuidad de seis años de ineficien
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cia, corrupción y cinismo que se avala por legisladores
de morena en el Senado y en San Lázaro, sí, por esos
mismos que quieren reelegirse sin tener consecuencias
de sus actos.Así de cínicos.
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mí
Matías Pascal

Juventud vioientada
Y BONO DEMOGRÁFICO EN 2024.
Antes de iniciar los comentarios de

este día, desde este Poker Político,
estimado lector, apreciada lectora,

queremos detenernos para hacer un breve
homenaje a doña Cristina Pacheco, perio
dista talentosa, sensible escritora y una
maravillosa narradora, grande inspiración
para toda una generación de hombres y
mujeres.
Ayer, veinte días después de anunciar su

retiro profesional, a los 82 años partió en un
viaje hacia las estrellas donde seguramente
José Emilio, el amor de su vida, ya la espe
ra, al pie del tren, con su aguda mirada tras
el negro de los armazones de sus lentes...
íeliz viaje, admirada Cristina, que los
ángeles guíen tu camino.
Ahora, vamos a otros temas más munda

nos y realistas que nos aquejan como socie
dad. Y hoy vamos a referirnos a los números
rojos de la seguridad pública de este sexe
nio, aunque el presidente Andrés Manuel
López Obrador desdeñe y minimice sus
propios datos, pues se trata de la numera
ria oficial del Secretariado Nacional de

Seguridad Pública.
Y es que en lo que va de esta administra

ción se han registrado al menos
61 masacres de jóvenes y en
algunos casos menores de
edad como víctimas

principales en 19 esta
dos del país. Espe

luznante, ¿no cree?
Lo especial es que

en la elección del 2

de junio de 2024 una
de sus características

es que en el padrón
electoral destaca la

presencia de hombres
y mujeres menores de 39
años, es decir, el bono
demográfico juvenil está
presente.
La carencia total de empatia

PRESIDENCIAL CON LAS VÍCTIMAS
ES EL SÍMBOLO DE ESTOS DATOS
Es importante recordar las palabras del

senador Germán Martínez Cázares quien
parece ser el único que trabaja en ese órga
no legislativo durante estos días de diciem
bre, cuando dijo que el gobierno del presi
den fe López Obrador le ha quitado a los
criminales el miedo a las autoridades,
principalmente al Ejército.
Martínez Cázares, luego de su fugaz

enamoramiento de Morena, al arranque de
esta administración llegó al Senado de la
República con ese partido, se ha convertido
en uno de los legisladores más críticos al
cuatroteísmo.

Ayer mismo aseguraba ante medios de
comunicación que el presidente y Morena
"traen de fiesta a los criminales, porque
les dan abrazos", en tanto que a los ele
mentos del Ejército, aseveró, "los traen
haciendo obras y aeropuertos".
He aquí el ideario germancista: "Necesi

tamos devolverle el miedo al miedo a los cri

minales que la 4T, Ies quitó el miedo a los cri
minales.
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La carencia total de empatia
PRESIDENCIAL CON LAS VÍCTIMAS

ES EL SÍMBOLO DE ESTOS DATOS

Es importante recordar las palabras del
senador Germán Martínez Cázares quien
parece ser el único que trabaja en ese órga
no legislativo durante estos días de diciem
bre, cuando dijo que el gobierno del presi
den fe López Obrador le ha quitado a los
criminales el miedo a las autoridades,
principalmente al Ejército.
Martínez Cázares, luego de su fugaz

enamoramiento de Morena, al arranque de
esta administración llegó al Senado de la
República con ese partido, se ha convertido
en uno de los legisladores más críticos al
cuatroteísmo.

Ayer mismo aseguraba ante medios de
comunicación que el presidente y Morena
"traen de fiesta a los criminales, porque
les dan abrazos", en tanto que a los ele
mentos del Ejército, aseveró, "los traen
haciendo obras y aeropuertos".
He aquí el ideario germancista: "Necesi

tamos devolverle el miedo al miedo a los cri

minales que la 4T, Ies quitó el miedo a los cri
minales.

"Dijo (elpresidente) que con atacarlas
causas de la violencia, se iba a aca
bar la violencia. Ni se acajba la

violencia, ni se atacaron las

causas. Dijo que con Jóvenes
Construyendo el Futuro se
iba a acabar la violencia

porque iban a haber opor
tunidades de trabajo para los
jóvenes, pues no es cierto ".
Y carenxia: "Los muertos

son de Lagos de Moreno,
Jalisco; de San José de Gra
cia, en Michoacán; ahora, los
de Salvatierra; antes, unos
estudiantes de medicina de Celaya; antes, un
regidor de Salvatierra. La verdad es que da
pena escuchar excusas".
Las declaraciones del senador se dan

luego de que el presidente López Obrador
vinculó el pasado lunes la masacre de 11
jóvenes en una exhacienda a la violencia
por el incremento del consumo de drogas
en Guanajuato, criticando al gobierno de
Diego Sinhue Rodríguez y a la Fiscalía del
estado por la operación de los grupos cri
minales en la entidad.

Esta misma semana, un grupo de jóvenes
protestaron en las inmediaciones de Palacio
Nacional por la masacre en Salvatierra.
Con pancartas que decían: "A los jóvenes

nos están matando"No fueron las dro

gas, fue tu incompetencia", "Si salgo no
quiero que me maten" los manifestantes
intentaron llamar la atención, pero la falta de
empatia del obradorato se hizo presente.
También señalaron que ser joven en este

gobierno implica enormes riesgos ante la
amenaza de ser cooptados y/o asesinados
por el crimen organizado, o revictimizados
por el presidente, que minimiza el riesgo al
uso de drogas.
Y es que para López Obrador, el estado

de Guanajuato requiere de un trato espe
cial y según él, "lo hemos venido diciendo,
ya son varios casos así y es un problema, yo
considero estructural, de fondo, algo que se
dejó crecer, por distintas circunstancias, fac
tores, es de los estados y no todo el estado de
Guanajuato, sino es la franja con más consu
mo de droga en el país".
El mandatario federal aceptó que el con

sumo de drogas está contemplado en las
líneas de investigación por los hechos ocu
rridos, aunque consideró que el asunto es
complejo y que se trataba de un "crimen
atroz".

Mala narrativa, pésimo mensaje y nues
tros jóvenes siguen indefensos ante la delin
cuencia y los criminales. Eso sí es atroz...
Y nos leemos este sábado, con otra bara

ja, ¡ciaooo!

estudiantes de medicina de Celaya; antes, un
regidor de Salvatierra. La verdad es que da
pena escuchar excusas".
Las declaraciones del senador se dan

luego de que el presidente López Obrador
vinculó el pasado lunes la masacre de 11
jóvenes en una exhacienda a la violencia
por el incremento del consumo de drogas
en Guanajuato, criticando al gobierno de
Diego Sinhue Rodríguez y a la Fiscalía del
estado por la operación de los grupos cri
minales en la entidad.

Esta misma semana, un grupo de jóvenes
protestaron en las inmediaciones de Palacio
Nacional por la masacre en Salvatierra.
Con pancartas que decían: "A los jóvenes

nos están matando"No fueron las dro

gas, fue tu incompetencia", "Si salgo no
quiero que me maten" los manifestantes
intentaron llamar la atención, pero la falta de
empatia del obradorato se hizo presente.
También señalaron que ser joven en este

gobierno implica enormes riesgos ante la
amenaza de ser cooptados y/o asesinados
por el crimen organizado, o revictimizados
por el presidente, que minimiza el riesgo al
uso de drogas.
Y es que para López Obrador, el estado

de Guanajuato requiere de un trato espe
cial y según él, "lo hemos venido diciendo,
ya son varios casos así y es un problema, yo
considero estructural, de fondo, algo que se
dejó crecer, por distintas circunstancias, fac
tores, es de los estados y no todo el estado de
Guanajuato, sino es la franja con más consu
mo de droga en el país".
El mandatario federal aceptó que el con

sumo de drogas está contemplado en las
líneas de investigación por los hechos ocu
rridos, aunque consideró que el asunto es
complejo y que se trataba de un "crimen
atroz".

Mala narrativa, pésimo mensaje y nues
tros jóvenes siguen indefensos ante la delin
cuencia y los criminales. Eso sí es atroz...
Y nos leemos este sábado, con otra bara

ja, ¡ciaooo!
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La grandeza de lo cotidiano.
Un vaso de agua fría

Pongamos todo en perspectiva con Carlos Villalobos

CARLDS
L X VILLA

LG90S

Con Internet pasa ei Bienestar, se ilu
mina

FUTURO DIGITAL EN OAXACA

En un contexto, como el oaxaqueño, en
donde la brecha digital se extiende
como una sombra persistente, por los

antiguos malos manejos y la falta de apertu
ra comercial,Oaxaca se encuentra rezaga
da en la carrera del avance tecnológico, en
todas sus aristas: acceso, goce, progreso
digital, etc. Sin embargo, a comienzos de
esta semana fue anunciada la puesta en mar
cha de la iniciativa del "Internet para el
Bienestar", que podría ser el empujón ne
cesario para cerrar esas brechas y propi
ciar un florecimiento digital en Oaxaca en
primer momento y en el resto de la repúbli
ca con el avance de esta política pública.
A pesar de filias y fobias, es fundamental

que veamos de frente la fotografía. Oaxaca
ha estado rezagada en términos de acceso
a internet y adopción tecnológica. Las esta
dísticas de la Encuesta Nacional sobre

Disponibilidad y Uso de Tecnologías de la
Información en los Hogares (ENDUTIH)
2022 del Instituto Nacional de Estadística y
Geografía (INEGI) y el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT) revelan una rea
lidad contundente.

En términos de población usuaria de
internet a nivel nacional, Oaxaca figura
entre los tres estados con menor porcenta
je, junto con Chiapas y Guerrero. Además,
en cuanto al acceso a internet en los hoga
res, el estado se encuentra en la fila de la
lista.Y si hablamos de la población de 6 años
o más usuaria de teléfono celular, Oaxaca,
una vez más, está entre las entidades con los
menores porcentajes.
Ahora, en medio de esta realidad, ha sur

gido una posibilidad de esperanza: en estos
momentos Oaxaca se convierte en el pri
mer estado en replicar el programa
"Internet para el Bienestar". Una iniciativa
respaldada por el presidente López Obra
dor y que, de acuerdo con el gobernador
Salomón Jara en su conferencia semanal,
beneficiará a más de 2.4 millones de per
sonas en 4 mil 800 localidades.

El programa, en colaboración con
Promtel y la Secretaría de Educación
Pública, despliega puntos de acceso gratui
to en planteles educativos. Además, busca
establecer alianzas con el sector empresa
rial para llevar el internet a las comunidades
más remotas mediante una red de distribu

ción de chips y fichas de datos. La cobertu
ra estatal alcanza 65.19 %, llegando a más
de 4 mil 800 localidades. La estabilidad de

la red promete un servicio confiable y de
bajo costo, promoviendo así la oportunidad
y el terreno para que más de 10 millones de
mexicanos disfruten del acceso a internet.

El análisis del índice de Desarrollo
Digital Estatal (IDDE) 2023, desarrollado
por Centro México Digital revela que
Oaxaca se encuentra en el puesto 31.
Sin embargo, hay destellos positivos. En el

indicador de evaluación de la política digi
tal, el estado se coloca en el lugar 13 a nivel
nacional.

Esta iniciativa no sólo es sobre conectivi

dad, es sobre transformación. Con "Internet
para el Bienestarlas y los oaxaqueños
podrán promocionar sus negocios, partici
par en mercados globales, formarse digital

mente, adoptar el teletrabajo y mejorar la
eficiencia de los servicios públicos, de cual
quier índole, desde la telemedicina, hasta el

pago de impuestos o servicios. Es un paso
hacia el desarrollo digital que puede desen
cadenar un efecto dominó en la mejora de
las condiciones de vida de las y los oaxa
queños.

A pesar de todo lo antes expuesto, no
podemos ignorar los desafíos. Oaxaca aún
enfrenta dificultades en velocidad de des

carga de banda ancha y en la adopción de
adultos mayores al uso de Internet. Estos

desafíos deben abordarse para garantizar
que nadie se quede atrás en esta nueva era
digital.

Oaxaca, con su rica cultura y diversidad,
ahora tiene la oportunidad de tejer un futuro
digital inclusivo y próspero. "Internet para
el Bienestar" es más que conectividad, es la
llave que puede abrir las puertas a un des
arrollo tecnológico significativo. Este paso
pionero puede ser el catalizador que impul
se a Oaxaca hacia un escenario donde la

brecha digital se reduzca, y las oportunida
des digitales florezcan para todos.
¿Estamos ante el inicio de una revolu

ción digital en las tierras de Oaxaca? El
tiempo nos lo dirá, pero por ahora, el futuro
digital parece un poco más brillante para las
ocho regiones del estado.
Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https; //carlosvillalobos. substack. com/
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bajo costo, promoviendo así la oportunidad
y el terreno para que más de 10 millones de
mexicanos disfruten del acceso a internet.
El análisis del índice de Desarrollo

Digital Estatal (IDDE) 2023, desarrollado
por Centro México Digital revela que
Oaxaca se encuentra en el puesto 31.
Sin embargo, hay destellos positivos. En el

indicador de evaluación de la política digi
tal, el estado se coloca en el lugar 13 a nivel
nacional.
Esta iniciativa no sólo es sobre conectivi

dad, es sobre transformación. Con "Internet
para el Bienestarlas y los oaxaqueños
podrán promocionar sus negocios, partici
par en mercados globales, formarse digital
mente, adoptar el teletrabajo y mejorar la
eficiencia de los servicios públicos, de cual
quier índole, desde la telemedicina, hasta el
pago de impuestos o servicios. Es un paso
hacia el desarrollo digital que puede desen
cadenar un efecto dominó en la mejora de
las condiciones de vida de las y los oaxa
queños.
A pesar de todo lo antes expuesto, no

podemos ignorar los desafíos. Oaxaca aún
enfrenta dificultades en velocidad de des

carga de banda ancha y en la adopción de
adultos mayores al uso de Internet. Estos
desafíos deben abordarse para garantizar
que nadie se quede atrás en esta nueva era
digital.
Oaxaca, con su rica cultura y diversidad,

ahora tiene la oportunidad de tejer un futuro
digital inclusivo y próspero. "Internet para
el Bienestar" es más que conectividad, es la
llave que puede abrir las puertas a un des
arrollo tecnológico significativo. Este paso
pionero puede ser el catalizador que impul
se a Oaxaca hacia un escenario donde la

brecha digital se reduzca, y las oportunida
des digitales florezcan para todos.
¿Estamos ante el inicio de una revolu

ción digital en las tierras de Oaxaca? El
tiempo nos lo dirá, pero por ahora, el futuro
digital parece un poco más brillante para las
ocho regiones del estado.
Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https; //carlosvillalobos. substack. com/

bajo costo, promoviendo así la oportunidad
y el terreno para que más de 10 millones de
mexicanos disfruten del acceso a internet.
El análisis del índice de Desarrollo

Digital Estatal (IDDE) 2023, desarrollado
por Centro México Digital revela que
Oaxaca se encuentra en el puesto 31.
Sin embargo, hay destellos positivos. En el

indicador de evaluación de la política digi
tal, el estado se coloca en el lugar 13 a nivel
nacional.
Esta iniciativa no sólo es sobre conectivi

dad, es sobre transformación. Con "Internet
para el Bienestarlas y los oaxaqueños
podrán promocionar sus negocios, partici
par en mercados globales, formarse digital
mente, adoptar el teletrabajo y mejorar la
eficiencia de los servicios públicos, de cual
quier índole, desde la telemedicina, hasta el
pago de impuestos o servicios. Es un paso
hacia el desarrollo digital que puede desen
cadenar un efecto dominó en la mejora de
las condiciones de vida de las y los oaxa
queños.
A pesar de todo lo antes expuesto, no

podemos ignorar los desafíos. Oaxaca aún
enfrenta dificultades en velocidad de des

carga de banda ancha y en la adopción de
adultos mayores al uso de Internet. Estos
desafíos deben abordarse para garantizar
que nadie se quede atrás en esta nueva era
digital.
Oaxaca, con su rica cultura y diversidad,

ahora tiene la oportunidad de tejer un futuro
digital inclusivo y próspero. "Internet para
el Bienestar" es más que conectividad, es la
llave que puede abrir las puertas a un des
arrollo tecnológico significativo. Este paso
pionero puede ser el catalizador que impul
se a Oaxaca hacia un escenario donde la

brecha digital se reduzca, y las oportunida
des digitales florezcan para todos.
¿Estamos ante el inicio de una revolu

ción digital en las tierras de Oaxaca? El
tiempo nos lo dirá, pero por ahora, el futuro
digital parece un poco más brillante para las
ocho regiones del estado.
Sigúeme en twitter como @carlosavm_
carlosavme@gmail.com
https; //carlosvillalobos. substack. com/
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Verde
El Partido Verde cierra bien el año,
luego de haber reciclado a muchos
ex priistas y panistas por todo el
Estado de México. Algunos de ellos
sin capital político, como en Coacal
co Carolina Guevara o Julio César

Rodríguez enTLalnepantla, aunque
como dicen por ahí, *de poquito en
poquito se llena el jarrito" La cosa
es que José Couttolenc hace su
labor por todos Lados y todo para él
es ganancia.

Este sábado habrá Consejo Político
en el PRI, para presentar a La nue
va dirigencia, encabezada por Ana
Lilla Herrera Anzaldo, una política
que algunos priistas sienten lejana,
sobre todo Los del VaLLe de México

que han tenido poco acercamiento
con ella; pero es un hecho que eLLa
tendrá que moverse por todos los
municipios para Lograr la unidad que
siempre se cacaraquea, pero poco
se Logra; aunque ahora es de vida
o muerte que se unan, porque La
salida de muchos priistas a Morena
o el Verde los trae preocupados e
indignados, pues aunque los LLamen
traidores, que quizá sí lo son, algunos
tienen estructuras consolidadas, tal

vez no tan fuertes como presumen,
aunque saben que en otros partidos,
como diría David Parra Sánchez, no
llegarán a ser reyes, sino lacayos.
Por eso la decisión de Eruviel Ávila
y otros políticos de formar un frente
en apoyo a Claudia Shetnbaum
quizá se vea más decoroso que irse
abiertamente a un partido político
en donde son mal vistos.

Qué sorpresa se llevaron muchos
morenistas al ver a Higlnlo Martí
nez en La Lista al Senado. Y aun

que muchos suponen que es para
alejarlo de La gobernadora Delfín a
Gómez, la verdad es que es sin duda
parte de La estrategia de Morena
para fortalecerse rumbo al 2024,

El ISSEMyM, el IMSS y todos los or
ganismos de salud, recomiendan no
excederse con Los alimentos tradi

cionales de diciembre, per aquello
del sobrepeso que provoca enferme
dades cardiovasculares, colesteroL
y triglicéridos altos, enfermedades
gastrointestinales u otros problemas
muy de estos tiempos. Difícil resistir
se a los manjares decembrinos, pero
es bueno bajarle quizá a Las raciones.
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TEXCAPILLA Y SALVATI ERRA
Por Pablo Cabanas Díaz

Pensemos precavida y precautoria
mente que el "México bronco", vio
lento, mal llamado bárbaro, no está

en el sepulcro; únicamente duerme. No lo
despertemos porque todos seríamos derro
tados". Esta advertencia fue hecha hace 46

años por Jesús Reyes Heroles.
Lo acontecido en Texcapilla y Salvatierra,

ejemplifica bien que estamos en el retorno
al "México Bronco", que describió Reyes He
roles. El historiador, Paul Vanderwood en su
libro: "Desorden y progreso. Bandidos, poli
cías y desarrollo mexicano", afirma que des
de el inicio de las guerra de independencia
se desató "una epidemia de bandidaje" que
cubrió prácticamente todo el siglo XIX.

Es importante que no olvidemos que, en
México, ya se vivió, este clima de violencia
en la mayor parte importante del siglo XX.

Por su violencia a gran escala, extensa
y duradera, la Revolución Mexicana podría
verse como una serie completa de guerras
civiles.

En la guerra civil el enemigo es cercano:
es Caín matando a Abel, es el Otro idéntico
a mímismo que ocupa mi tierra, mi espacio.

Con estos antece

dentes, la pregunta
que hoy podemos
hacer es: ¿por qué, a
diferencia de otras so El "México
ciedades, existe una
proclividad a resolver
estos conflictos ocasio
nando daño? Steven
Pinker de la Universi

dad de Harvard, buscó
entender cuándo y por
qué las personas recu
rren a la violencia.

En su libro "Los

ángeles que llevamos
do recorrido por el
cia, y corrobora la
bes acerca de que sin
sin un pacto que realizan
para subordinarse entre
que garantice el bien
pueden ser muy "crueles,

Para Pinker a! igual
ceso de pacificación" se produce principal
mente con la irrupción de los Estados.

También, entre otros factores, valora el
creciente y prominente rol de las mujeres,
que son por naturaleza más cooperadoras y
pacíficas, y van neutralizando los "demonios
internos" humanos que llevan a la violencia.

Por Pablo Cabanas Díaz

Pensemos precavida y precautoria
mente que el "México bronco", vio
lento, mal llamado bárbaro, no está

en el sepulcro; únicamente duerme. No lo
despertemos porque todos seríamos derro
tados". Esta advertencia fue hecha hace 46

años por Jesús Reyes Heroles.
Lo acontecido en Texcapilla y Salvatierra,

ejemplifica bien que estamos en el retorno
al "México Bronco", que describió Reyes He
roles. El historiador, Paul Vanderwood en su

libro: "Desorden y progreso. Bandidos, poli
cías y desarrollo mexicano", afirma que des
de el inicio de las guerra de independencia
se desató "una epidemia de bandidaje" que
cubrió prácticamente todo el siglo XIX.

Es importante que no olvidemos que, en
México, ya se vivió, este clima de violencia
en la mayor parte importante del siglo XX.

Por su violencia a gran escala, extensa
y duradera, la Revolución Mexicana podría
verse como una serie completa de guerras
civiles.

En la guerra civil el enemigo es cercano:
es Caín matando a Abel, es el Otro idéntico
a mímismo que ocupa mi tierra, mi espacio.

Con estos antece

dentes, la pregunta
que hoy podemos
hacer es: ¿por qué, a
diferencia de otras so El "Méxicociedades, existe una

en este sigloproclividad a resolver
estos conflictos ocasio 2005, y desde
nando daño? Steven un crecimiento
Pinker de la Universi del número
dad de Harvard, buscó
entender cuándo y por
qué las personas recu
rren a la violencia.

En su libro "Los

ángeles que llevamos dentro", da un detalla
do recorrido por el fenómeno de la violen
cia, y corrobora la intuición de Thomas Hob
bes acerca de que sin un "Leviatán" es decir,
sin un pacto que realizan todos las personas
para subordinarse entre sí a un gobernante
que garantice el bien común, nuestras vidas
pueden ser muy "crueles, brutales y cortas".

Para Pinker a! igual que Hobbes el "pro
ceso de pacificación" se produce principal
mente con la irrupción de los Estados.

También, entre otros factores, valora el
creciente y prominente rol de las mujeres,
que son por naturaleza más cooperadoras y
pacíficas, y van neutralizando los "demonios
internos" humanos que llevan a la violencia.

En 2016 , apareció un artículo cuya eru
dición sobre el tema que nos lleva a las fron
teras del "México bronco", titulado: "El im
perio de los bandidos: México siglo XIX" del
investigador Jaime Olveda del Colegio de
Jalisco, en el que nos muestra como el siglo
XIX se inició la violencia en México como la

conocemos hoy.
Fue una época de complicidades en la que

estaban involucradas las autoridades, hacenda
dos, empresarios, comerciantes y bandidos.

Los gobernantes y los propietarios ha
bían llegado a la conclusión de que para que
la vida y los negocios volvieran a la normali
dad era necesario pactar con los criminales.

El gobierno, ya fuera liberal o conserva
dor, en algunos casos los toleró y los prote
gió, siempre y cuando apoyaran su causa.

Después de la caída del Segundo Im
perio y una vez restablecido el régimen re
publicano, el bandidaje alcanzó su máximo
nivel debido a que dos terceras partes del
ejército fueron dadas de baja con el fin de
sanearla hacienda pública.

Los soldados expulsados del ejército re
publicano no volvieron a sus hogares, apro
vechando su experiencia castrense constitu
yeron bandas de asaltantes organizadas se

gún los reglamentos
militares, las cuales
pusieron a la socie
dad al borde de la

desesperación.despertó
Olveda mencio

XXI en el año na que en el periodo
esta fecha hay que se conoce como

la República Restauexponencial
rada (18671876), losmuertos
bandidos se adueña

ron del país; a conse
cuencia de esto, mu
chos pueblos peque
ños y aislados que no
fueron abandonados.
sumaron otros delitos

secuestros, los incen
perpetrados cada vez

despertó en este si
y desde esta fecha

exponencial del número

Calderón precipi
violencia atroz.

por medio del cual,
ha sido más natural
recurrir a los "de

lugar de descansar en
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El "México bronco" despertó
en este siglo XXI en el año

2005, y desde esta fecha hay
un crecimiento exponencial
del número de muertos
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LA CHAROLA
Por Carlos Ramos Padilla*

Dicen que no son iguales pero que
parecidos. Corren grabaciones y
videos de cómo se están haciendo

llegar fondos para las campañas presidencial
yjefatura de gobierno por parte de Morena.

En el pasado, cierto, los empresarios fi
nanciaban los movimientos proselitistas de
sus preferidos y prestaban sus aeronaves o
automóviles para su movilización.

Los eventos se realizaban en sus hote

les, las casas particulares se convertían en
centros de reunión para acuerdos y los res
taurantes proporcio
naban los alimentos.

Pero ahora la téc

nica es muy, pero muy
burda. Exhiben a Gio

vanni Medina, como
operador de Shein
baum para establecer
convenios con empre
sarios a razón de dos
millones de dólares

bajo la condición que
serán beneficiados

con contratos y obras
si Claudia gana.

De igual forma
ocurre con Clara Brugada que a decir de los
presentes solicita una aportación de 10 millo
nes de pesos. Hay datos de donde y quienes
estuvieron en esas "convivencias".

Y bueno, si así es la política, pues ni hablar,
pero el asunto va más profundo porque su
presentación pública dice lo contrario.

Hablan de austeridad, hablan de combate
a la corrupción, critican al pasado, sentencian
que no se repetirán las mismas fórmulas noci
vas del pasado e incluso se mueven entre los
pobres para hablar de pobreza.

¿Nos hemos preguntado a dónde va en
dinero mensual en efectivo que cobran por
derecho de piso a los comerciantes ambulan
tes? Se habla de una cuota "voluntaria " de mil

quinientos pesos mensuales y el presupuesto
del gobierno que se maneja para este efecto,
es de dos millones de puestos.

Pero todo se maneja en efectivo para no
dejar pistas ni huellas. Lo curioso es que estas
monumentales cifras no pasan por facturas y
por supuesto por el SAT.

Así, obligan a las empresas a no emitir do
cumentos, participar de las irregularidades,
mantener el silencio a cambio de negocios y fa
vorecer con todo tipo de propaganda política.

El enorme riesgo en todo esto que varios
aspirantes se atreven a establecer relaciones

con el crimen organi
zado y es entonces
cuando todo se com

plica y de más.
Las plazas, las ar

mas y el tráfico de es
tupefacientes se ga
rantizan con jugosas
comisiones difíciles ya
de no aceptar. Como
vemos las "mordidas"

están activadas, vi
gentes y más nutriti
vas en estos meses.

Simplemente, y
hemos preguntado,

¿cómo y quién financió la pinta de bardas
en todo el país de personajes como Ebrard,
García Harfuch, Claudia, Marcelo, Fernández
Noroña...hasta el momento el partido se ha
guardado en un sonoro silencio, entonces?

Ya veremos si no en uno de estos días al

gún valiente y patriota extorsionado no guarda
por ahí alguna imagen, video o audio que deje
como actividad de párvulos al señor de las ligas.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

Hablan de austeridad, hablan
de combate a la corrupción,
critican al pasado, sentencian
que no se repetirán las mismas
fórmulas nocivas del pasado
e incluso se mueven entre

los pobres para hablar de
pobreza
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CONSECUENCIAS
DEL DERROCHE

"I enorme défiE1 cit fiscal que se
.espera para el

próximo año 2024 no
es sino el resultado de

un gasto excesivo, que
no respetó presupues

tos originales en obras de infraestructura, cuyo
costo en conjunto se elevó a más del doble de
lo presupuestado.

Por ejemplo, el Tren Maya que apenas en
uno de sus tramos fue i naugurado el viernes de
la semana pasada, saldrá
costando, una vez que se
termine, 20 mil millones
de dólares, 70% más de
lo que se había previsto;
Dos Bocas, aún inconclu
sa, tendrá un costo de
18 mil millones de dóla

res, más del doble de su
presupuesto original y el
AIFA, para sólo mencio
nar esas tres obras, de
70 mil millones de pesos
como su presupuesto
original salió costando
90 mil millones de pesos,
20% arriba de lo anunciado.

Con este nivel de gasto, no hay presupues
to que aguante, a pesar de que los funcionarios
de la Secretaría de Hacienda han anunciado

que el tema es manejable. El Presidente hace
cuentas alegres diciendo que la mitad del cos
to del aeropuerto de Texcoco se aplicó a la
construcción del Tren Maya, afirmación que no
tiene sustento porque la enorme deuda dejada
por los bonos emitidos para la edificación del
NAIM, se seguirá pagando por muchos años
más y la suma es mayor a los 2,500 millones de
pesos, además de lo ya invertido en el NAIM
que llevaba un avance superior al 50% en su
construcción. Esos derroches han sido en parte
la causa de la problemática actual. En este con
texto, el gobierno necesitará algo así como 4.2

billones de pesos para cubrir su déficit fiscal en
el 2024, más las amortizaciones de deuda pro
gramadas, lo que equivale al 12.4% del PIB. El
Secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, informó en días pasados que para re
solver el problema recurrirá, principalmen
te al mercado de deuda local y de forma
complementaria al externo.

El equipo de Hacienda ya trabaja para optar
por las mejores opciones, porque como sabe
mos, y se trata de un secreto a voces, el gobierno
estaría entrando a una peligrosa etapa de insol

vencia. Muchas em

presas proveedoras
del gobierno viven
momentos muy ten
sos, algunas al borde
de la quiebra porfalta
de pago de alguna
de las dependencias
públicas.

Lo que se ha es
tado dando entre
PEMEX de Octavio

Romero y sus pro
veedores, a quienes
tampoco les paga
desde hace meses,

se empieza a notaren el gobierno.
Los gastos con motivo de las campañas

electorales también van a incidir en un mayor
déficit público que como papa caliente recibirá
la próxima presidenta de México cuando al ga
nar se habrá sacado la rifa del tigre el próximo
junio de 2024.

La realidad es que la situación de nuestra
economía no va requetebién, como se ha in
formado en las conferencias mañaneras. El Mé

xico ideal donde se ha acabado la corrupción,
el amiguismo, donde ha disminuido la pobreza
y mejorado la seguridad, pronto mostrará su
verdadero rostro. La terca realidad se impon
drá contra viento y marea y no nos podremos
seguir creyendo la existencia de un México re
dimido de sus vicios y atrasos ancestrales.

Los gastos con motivo de
las campañas electorales
también van a incidir en un

mayor déficit público que
como papa caliente recibirá la
próxima presidenta de México
cuando al ganar se habrá
sacado la rifa del tigre
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EL BANQUETE
DE LA CARROÑA

//Hoy es un
día histórico

para la re
construcción de Ar

gentina", así inició el
flamante presidente

argentino su conferencia de prensa en ca
dena nacional para dar a conocer el Decre
to de Necesidad y Urgencia.

En resumen, 366 medidas urgentes que
permitirán "que Argentina sea una potencia
mundial", según Javier Milei. En otras pala
bras, un manual para resucitar a un cadáver.

Acompañado por
sus ministros, y a solo
días desde su asun

ción a la presidencia
del país, Milei anunció
su plan de estabiliza
ción "de shock" que
comprende un pro
grama de ajuste fis
cal, una política cam
biaría, así como una
monetaria que im
plica el "saneamien
to", o la desaparición
de facto del Banco

Central argentino
El polémico decreto transforma en au

tomático a todas las empresas del estado
en sociedades anónimas para su "posterior
privatización", entre los empresarios que
tienen las puertas abiertas al banquete de
la carroña son Elon Musk y el mexicano,
Carlos SI im.

Al primero, porque Milei nombró a la
empresa Starlink como candidata a ingresar
al jugoso negocio de las telecomunicacio
nes argentinas, y el segundo porque se ru
mora que financió la campaña de Milei para
sacar al Kirchnerismo de la Casa Rosada.

Luego de leer las medidas, el presiden
te de Argentina expresó que llamará, en
los próximos días a sesiones extraordina
rias del Congreso Nacional: "Estoy seguro

de que nuestro país volverá a la senda de
crecimiento y el progreso que alguna vez
supimos transitar", cerró Milei.

De inmediato miles de personas sa
lieron a las calles a manifestar su des

contento, y en diferentes barrios de
Buenos Aires se protagonizaron "cace
rolazos" y bocinazos en protesta por las
medidas implementadas.

Como respuesta, Milei acusó a los pro
testantes de padecer el "síndrome de Esto
colmo" con el anterior gobierno encabeza
do por Alberto Fernández: "Hay gente que

sufre síndrome de

Estocolmo y sigue
abrazada al modelo

que los empobre
ce... Hay gente que
mira con nostalgia al
comunismo".

Durante las úl
timas horas miles

de personas se han
manifestado en

Buenos Aires, con
vocadas por orga
nizaciones políticas
y sociales izquier
distas, y ocuparon

algunas de las vías principales de la capital
de Argentina sin que los enfrentamientos
con la fuerza pública pasarán a hechos de
mayor violencia. No hubo heridos entre
los manifestantes.

Tal vez las fechas navideñas le den un

respiro al nuevo mandatario, pero las pro
testas no parece que vayan a parar pronto.

A pesar de las críticas de la prensa in
ternacional, el libertario presidente tiene el
diagnóstico correcto de su país y sabe que
la medicina será amarga. La única manera de
resucitara Argentina es con terapia de shock.

Ojalá que los oligarcas de siempre, que
ya se saborean privatizaciones, no sean los
únicos que ganen. Soplan vientos de dere
cha en el sur del continente.

"Hay gente que sufre
síndrome de Estocolmo y

sigue abrazada al modelo que
los empobrece... Hay gente
que mira con nostalgia al

comunismo", acusó Milei a los
protestantes con "cacerolazos"
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LOS PRECANDIDATOS DE
MORENA AL SENADO
Por José Vilchis Guerrero

La Coalición Sigamos Haciendo Historia
dio a conocer este jueves su lista de pre
candidatos que buscarán obtener un

escaño en el Senado de la República. Reveló los
perfiles que buscarán representar a 11 estados
íBaja California, Baja California Sur, Chiapas, Chi
huahua, Coahuila, Estado de México, Hidalgo,
Jalisco, Michoacán, Nuevo León y Querétaro).

Para tal efecto, Morena manifestó que se
efectuó un proceso transparente, abierto y de
mocrático en el que se inscribieron 143 perso
nas sólo en esas once entidades, los cuales se
rán los que acompañen a Claudia Sheinbaum
Pardo, su precandidata única a la Presidencia de

la República en la tarea de alcanzar la mayoría
calificada en el Congreso de la Unión.

Sigamos Haciendo Historia, que participa
en el proceso electoral 2024 lo integran More
na, Partido del Trabajo (PT) y Partido Verde Eco
logista de México (PVEM) que dio a conocer el
primer paquete de precandidatos para ocupar
un escaño en el Senado de la República de cara
a las elecciones de 2024.

"Después de una valoración política y de
la trayectoria de todas y todos los inscritos, el
pueblo eligió a través de las encuestas a las
compañeras y compañeros que representarán
al Movimiento de Transformación para buscar
un escaño en el Senado y acompañar a nuestra
precandidata única a la Presidencia de la Repú
blica, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, en la tarea
de alcanzar la mayoría calificada en el Congreso
de la Unión y con ello, concretar el Plan C", se lee
en el comunicado.

Por Baja California, la diputada federal Ju
lieta Ramírez Padilla liderará la primera fórmu
la, mientras que la segunda será dirigida por
el alcalde de Ensenada, Armando Ayala. En
Baja California Sur, la senadora Lucía Trasviña
ha sido reelegida para la primera posición y
Homero Davis, ex secretario de gobierno ocu
pará la segunda.

En Chiapas, las fórmulas serán lideradas
por la senadora Sasil de León y Pepe Cruz,
ambos con aspiraciones previas a la guber
natura de esa entidad. En Chihuahua, se
eligió a la diputada Andrea Chávez y a Juan
Carlos Loera, excandidato a gobernador
por Morena, para las posiciones una y dos,
respectivamente. Coahuila propone como
representantes a Luis Fernando Salazar y
Cecilia Guadiana, hija del senador Armando
Guadiana, ahora con licencia.

Para el Estado de México mantiene al se
nador Higinio Martínez en la primera fórmula,
acompañado de la alcaldesa de Tecámac, Ma
rieta Gutiérrez, en la segunda posición. En Hi
dalgo, se ha postulado a Simey Olvera, secre
taria de bienestar y al diputado federal Cuau
htémoc Ochoa.

Representarán a Jalisco Carlos Lomelí y la
diputada del PVEM Rocío Corona Nakamura,
el primero quien buscó ser el precandidato de
Morena en un nuevo intento fallido. Raúl Mo

rón y la diputada Celeste Ascencio fueron elec
tos para las fórmulas de Michoacán. En Nuevo
León, se cuenta con el diputado Waldo Fernán
dez y la ex panista Judith Díaz. Para Querétaro,
se designó a Beatriz Robles, delegada de la Se

blica, Dra. Claudia Sheinbaum Pardo, en la tarea
de alcanzar la mayoría calificada en el Congreso
de la Unión y con ello, concretar el Plan C", se lee
en el comunicado.

Por Baja California, la diputada federal Ju
lieta Ramírez Padilla liderará la primera fórmu
la, mientras que la segunda será dirigida por
el alcalde de Ensenada, Armando Ayala. En
Baja California Sur, la senadora Lucía Trasviña
ha sido reelegida para la primera posición y
Homero Davis, ex secretario de gobierno ocu
pará la segunda.

En Chiapas, las fórmulas serán lideradas
por la senadora Sasil de León y Pepe Cruz,
ambos con aspiraciones previas a la guber
natura de esa entidad. En Chihuahua, se
eligió a la diputada Andrea Chávez y a Juan
Carlos Loera, excandidato a gobernador
por Morena, para las posiciones una y dos,
respectivamente. Coahuila propone como
representantes a Luis Fernando Salazar y
Cecilia Guadiana, hija del senador Armando
Guadiana, ahora con licencia.

Para el Estado de México mantiene al se

nador Higinio Martínez en la primera fórmula,
acompañado de la alcaldesa de Tecámac, Ma
rieta Gutiérrez, en la segunda posición. En Hi
dalgo, se ha postulado a Simey Olvera, secre
taria de bienestar y al diputado federal Cuau
htémoc Ochoa.

Representarán a Jalisco Carlos Lomelí y la
diputada del PVEM Rocío Corona Nakamura,
el primero quien buscó ser el precandidato de
Morena en un nuevo intento fallido. Raúl Mo

rón y la diputada Celeste Ascencio fueron elec
tos para las fórmulas de Michoacán. En Nuevo
León, se cuenta con el diputado Waldo Fernán
dez y la ex panista Judith Díaz. Para Querétaro,
se designó a Beatriz Robles, delegada de la Se

cretaría de Educación Pública (SEP), y al exfiscal
Santiago Nieto para las postulaciones uno y dos
en su orden.

SACACORCHOS

• Del PRI ha surgido una propuesta
en el ámbito legislativo para regu
lar encuestas, proponiendo un pa
drón de empresas dedicadas a los
estudios demoscópicos, haciendo
obligatoria su inscripción para par
ticipar en el terreno electoral.

• No es la primera ocasión en se pre
senta una propuesta de esta naturale
za, en un contexto en el que este tipo
de instrumentos están siendo cues

tionados por la manera tan contradic
toria en que presentan sus resultados,
además de la gran cantidad de com
pañías que han surgido al calor de un
competido proceso electoral.

• Pero la propuesta tricolor tiene el
detalle que haría también más com
pleja la regulación que ya tienen es
tas empresas e instrumentos, pues
el INE cuenta con un reglamento
que ya se ha aplicado en ocasiones
incluso a periodistas que han publi
cado algún sondeo.

• Aunque este tipo de iniciativas no
resuelve el principal problema que
tienen las encuestas en nuestro

país, que es la falta de credibilidad
y el abuso que con fines electorales
se hace de las mismas.

El IndependienteFecha: 22/12/2023
Página: 6

Area cm2: 452

1 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 24,557

Página 134 de 156 Índice



El IndependienteFecha: 22/12/2023
Página: 6

Area cm2: 452

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 24,557

Página 135 de 156 Índice



DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024

Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheiribaum se refirió en sus
redes sociales al fallecimiento de

Cristina Pacheco, conductora de
canal Once desde hace muchos años, de la
siguiente forma: "México pierde a una gran
periodista y cronista de la vida cotidiana. Cris
tina Pacheco era una gran conversadora y sus
entrevistas fueron un referente porque sabía
ver lo extraordinario de las situaciones comu

nes. Descanse en paz la mujer que le dio voz al
pueblo de México por varias décadas. Abrazo
solidario a sus familiares y amigos".

De gira por Tamaulipas, comentó sus
primeras impresiones de la capital de dicha
entidad: "En la capital de Tamaulipas, Ciu
dad Victoria, que lleva su nombre en honor
al primer presidente de México, Guadalupe
Victoria, hombre del movimiento indepen
dista, estamos llenos de alegría de ver a una
militancia y a un pueblo tan comprometidos
con la Transformación".

Asimismo, compartió que se están lle
vando a cabo foros y mesas de trabajo con
la sociedad civil que servirán para afinar su
propuesta rumbo a la campaña electoral
del 2024.

LA ENTREVISTA CON LORET

Vaya que le está sacando jugo a la entre
vista que concedió a Carlos Loret de Mola la
precandidata del PAN, PRI y PRD, pues la ha es
tado compartiendo en varias ocasiones en sus
redes sociales.

Incluso, en su cuenta de X ya mandó
las felicitaciones correspondientes a la Na
vidad y al año nuevo, además de que sus
mensajes siguen siendo breves, buscando
que sean los videos los que comuniquen
sus puntos de vista o propuestas, un ejem
plo de este es el que envío referido al úl
timo spot que presentó: "Este proyecto se
trata de ti, no de mí. Si quieres un México
en el que salir adelante no sea tan compli
cado, es aquí".

Asimismo, compartió que se están lle
vando a cabo foros y mesas de trabajo con
la sociedad civil que servirán para afinar su
propuesta rumbo a la campaña electoral
del 2024.

LA ENTREVISTA CON LORET

Vaya que le está sacando jugo a la entre
vista que concedió a Carlos Loret de Mola la
precandidata del PAN, PRI y PRD, pues la ha es
tado compartiendo en varias ocasiones en sus
redes sociales.

Incluso, en su cuenta de X ya mandó
las felicitaciones correspondientes a la Na
vidad y al año nuevo, además de que sus
mensajes siguen siendo breves, buscando
que sean los videos los que comuniquen
sus puntos de vista o propuestas, un ejem
plo de este es el que envío referido al úl
timo spot que presentó: "Este proyecto se
trata de ti, no de mí. Si quieres un México
en el que salir adelante no sea tan compli
cado, es aquí".

LOS SAPOS DE MORENA
Interesante ha sido revisar el intercambio

público con relación a las recientes incorpora
ciones expriístas a Morena, en el marco de la
precampaña de Claudia Sheinbaum.

Diversos usuarios de redes sociales han

hecho notar, con mensajes en X de hace años,
la manera en que se expresaban morenistas
de los nuevos aliados, incluido el presidente
López Obrador, algo que ahora no se dice por
que se trata de políticos que tienen estructuras
territoriales que pueden ayudar en las eleccio
nes del año entrante.

De acuerdo a la secretaria general de Mo
rena, Citlalli Hernández en respuesta a un
mensaje en X de Alessandra Rojo de la Vega,

"Yo mantengo mis dichos sobre políticos y su
actuar y, además reitero que el PAN CDMX
está utilizando toda la estructura criminal de

Gutiérrez de la Torre para la campaña de @STa
boadaMx. A ti sí que te gustará tragar sapos @
AlessandraRdlv porque de eso no dices nada.
Yo no soy hipócrita ni cambio de dichos pasa
dos, aunque las circunstancias presentes cam
bien. Eruviel y otros políticos más decidieron
sumarse a nuestro proyecto presidencial para
2024 porque para transformar este país y no
volver al pasado, más y más personas se suma
rán. Eso no significa trato especial ni dejar de
sostener mis posicionamientos de la coyuntura
política de hace varios años".

Asila respuesta morenista.
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LA REALIDAD POLITICA
Y ERNESTINA GODOY

r n e s t i naE!Godoy tie
i ne fecha lí

mite en el cargo de
fiscal de la Ciudad
de México.

El 9 de enero de

jará su oficina si no
Congreso local.
el escenario, porque

requiere 44 de los 66 legisladores para que
se le ratifique. Si la oposición permanece
unida no hay modo de alcanzar el número
necesario de adhesiones.

En otras circunstancias, en Morena y en el
Palacio del Ayuntamiento ya deberían estar
buscando otros perfiles, pero ello requerirá
de voluntad para buscar una designación
que no desate tempestades.

No lo harán, por ahora, porque están em
pecinados en que sea Godoy.

Martí Batres ha dicho que los diputados
que se manifiesten en contra de la continui
dad terminarán pagando un alto costo.

El jefe de Gobierno se refería a las cuen
tas políticas que en este caso se tendrán que
hacer, pero sonó a una amenaza que en nada
ayuda a buscar algún
punto para intentar Godoy estáun acuerdo.

su ratificaciónGodoy está ha
ciendo de su ratifica de referéndum
ción una suerte de la disyuntiva
referéndum en el que la corrupciónla disyuntiva es ella o
la corrupción.

Un absurdo, pero
atado a la campaña
desplegada por la
propia Fiscalía argu
mentando que existe

es ratificada por el
Luce complicado

requiere 44 de los 66
se le ratifique. Si la
unida no hay modo
necesario de adhesiones.

En otras circunstancias,
Palacio del Ayuntamiento
buscando otros perfiles,
de voluntad para
que no desate tempestades.

No lo harán, por
pecinados en que sea

Martí Batres ha
que se manifiesten en
dad terminarán pagando

El jefe de Gobierno
tas políticas que en
hacer, pero sonó a una
ayuda a buscar algún
punto para intentar
un acuerdo.

Godoy está ha
ciendo de su ratifica

ción una suerte de

referéndum en el que
la disyuntiva es ella o
la corrupción.

Un absurdo, pero
atado a la campaña
desplegada por la
propia Fiscalía argu
mentando que existe

un cártel inmobiliario y que está ligado al PAN.
Hay procesos abiertos, y el exdelegado

de Benito Juárez, Christian von Roehrich,
se encuentra en prisión, pero no existe, de
modo público al menos, una evidencia que
envuelva a otros liderazgos, aunque siempre
se amague con ello.

Lo que sí hay, en contrapartida, es datos
puntuales sobre espionaje, por demás ilegal,
en contra de Santiago Taboada, el abandera
do de VaXIa CDMXy muy serio aspirante para
convertirse en el próximo jefe de Gobierno.

Es más, hay motivos fundados para sos
pechar que estamos ante una operación que
tiene como objetivo el intentar desplazar, a la
mala, a políticos que son un riesgo para que
Morena retenga la capital del país.

Pero existe un asunto que se soslaya, y
son los requisitos que deben existir para
quien encabece la institución encargada de
procurar justicia.

La búsqueda de mayorías calificadas
se sustenta por la necesidad de que los fis
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cales cuenten con la legitimidad y el apoyo
suficiente para hacer un trabajo que es de la
mayor importancia.

Los fiscales no tienen que ser moneditas
de oro, pero tampoco factores que dividan y
generen problemas de índole política que,
por necesidad, impactarán de forma nada
favorable en su trabajo.

La propia fiscal Godoy debería de dar el
paso a un costado, para abrir la puerta a un
relevo que pueda construir una relación ade
cuada con la oposición y con las organizacio
nes de la sociedad civil.

Sí, el trabajo es técnico y autónomo,
pero no puede desarrollarse desde el
conflicto, o no debiera ser así, sobre todo
en el entendido de que lo que se busca
es abatir la impunidad y proceder contra
quien se deba hacerlo.

Lo más probable, sin embargo, es que en
Morena todavía busquen alguna treta para
intentar convencer a diputados por la vía del
ofrecimiento de cargos y recursos, o por la
vía de la activación de expedientes penales,
una variable bastante socorrida últimamente.

Lo que estamos atestiguando es inédito,
porque nunca había ocurrido que la decisión

política de mantener
un fiscal fuera en sime

tría a las objeciones
para que ello ocurra.

Hasta hace unos

años, una situación
semejante no sería
posible, por múltiples
motivos y, entre ellos,
porque sí importaba lo
que tuvieran que decir
otras fuerzas políticas.

En el fondo, la insis

Godoy está haciendo de
su ratificación una suerte

de referéndum en el que
la disyuntiva es ella o
la corrupción del cártel
Inmobiliario. Un absurdo,
pero atado a la campaña
desplegada por la propia

Fiscalía
tencia en la ratificación

de Godoy es la muestra de un gobierno que
necesita imponer, porque no sabe negociar
y no comprende que la Ciudad de México es
plural y que ello proviene, precisamente, del
voto ciudadano, que fue el que determinó la
composición de la actual legislatura.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
De acuerdo con el Sistema Integral de

Fiscalización del INE, Claudia Sheinbaum ha
gastado 13.4 millones de pesos en su pre
campaña, frente a un desembolso de 23.2
millones que ha ejercido Xóchitl Gálvez.

Lo interesante, y que tiene que ver
con la estrategia, es que en Morena es
tán privilegiando el trabajo territorial y en
el equipo de campaña de Fuerza y Co
razón por México el de impacto en redes
sociales e internet.

Dos visiones, aunque la exjefa de go
bierno tiene a su servicio la propaganda
que día a día se emite desde Palacio Nacio
nal, con todo lo que ello implica.
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COLOSIO MUESTRA DE NUEVO
SU CALAÑA; AHORA DEFIENDE
Y 'AYUDA' A MARIANA
Por Pato Zambra no

//El Alcalde de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio, asegura que Mariana Rodríguez,
precandidata a la Alcaldía de Monterrey

tiene su INE expedido en Monterrey.
Aquí no se trata de la precandidata, creó

igual que muchos, que, si el alcalde se atreve
a darle una carta de residencia, es decir, bus
cará esconder lo que el
100% de los regiomon
tanos sabemos, que la
precandidata vive, vivió
y ha vivido en San Pe
dro Garza García.

Pero está bien,
pues tenemos ejem
plos como el de César
Garza del PRI, quien
sido alcalde de Guadalupe y de ciudad de
Apodaca, y de Jesús Hinojosa del PAN, quien
fue alcalde de San Nicolás y de Monterrey.

Es decir, este tipo de trinquetes tiene déca
das, pero que el hijo de la leyenda, el emblema
de México y la esperanza de un país los haga,
y que no haya sido más que una llamarada la
mentable de petate que terminó en poco más
de dos años su carrera política, habla de que
ese alguien que se pensaba tenía los tamaños
para llegar a ser Presidente de México, sólo
acabó siendo igual que el resto de políticos,
mintiendo, robando, permitiendo corrupción
y acabando con la esperanza de un nuevo en
México renacido en Monterrey.

Ahorita se dice que a Colosio no le anda
alcanzando ni para ganar una Senaduría por
Nuevo León.

Fue elitista, mal agradecido, grosero, im
presentable, desconocedor y un tipo vacío y
de mal humor. Aunque no por esto el partido
que lo reorienta que es Movimiento Ciudada
no tenga la culpa.

Es más, en lo personal, soy un creyente de
que ¡todos los partidos políticos son perfectos!
¿No me creen? Revisen los estatutos de cada
uno de ellos. Y en todos encontrarán maravi

llas. O acaso en alguno
de ellos dice: ¡róbense
todo lo que puedan!
¡Claro que no!

Por eso es por lo
que siempre digo, más
allá de fijarse en los
partidos, fíjense en las
personas que lo con
forman, fíjense en el

conocimiento y en sus aportes a la tierra don
de pretenden gobernar, en su coherencia de
lucha a través del tiempo.

Desconfíen de aquellos que solamente se
interesan por la sociedad en tiempos electora
les, desconfíen de aquellos que ya se les dio la
confianza para servir y solamente se sirvieron
a sí mismos.

Y es que, si hablamos estrictamente de
partidos, nos encontraremos con incoheren
cias como las alianzas actuales.

Que históricamente nos hicieron creer que
eran totalmente lo opuesto, se decían rateros
unos a otros, pero ahora resulta que pelearán
hombro a hombro.

¿Qué dirían nuestros abuelos al ver juntos
al PRI y a! PAN, que dirían los perredistas fun
dadores al ver que ahora todo lo que algún día

se dijo oposición de izquierda y de derecha,
ahora portan la misma camiseta?

Por eso no culpo a los desencantados del
sistema que prefieren ya no participar, y el abs
tencionismo sigue creciendo año con año. Sin

embargo, es y seguirá siendo el voto, la mejor
arma para combatir a! sistema.

¡Y la única manera de demostrarle al siste
ma que somos los ciudadanos los que tene
mos el poder de ponerlos...y de quitarlos!

Ahorita se dice que a Colosio
no le anda alcanzando ni

para ganar una Senaduría por
Nuevo León

El IndependienteFecha: 22/12/2023
Página: 7

Area cm2: 432

1 / 2

Columnas Políticas

Pato Zambrano

Costo: 25,056

Página 140 de 156 Índice



El IndependienteFecha: 22/12/2023
Página: 7

Area cm2: 432

2 / 2

Columnas Políticas

Pato Zambrano

Costo: 25,056

Página 141 de 156 Índice



2024, EN BÚSQUEDA
DE LA IMPUNIDAD

Por Elliot Velher

Nos encontramos a unos cuántos días

de que comience el 2024, año en el
que se llevarán a cabo las elecciones

más grandes de la historia.
Se podría pensar que se acerca el momen

to de escuchar promesas de campañas, ver
fotografías de los candidatos dando besos a
personas de la tercera edad en condición de
pobreza, abrazando a bebés y metiendo las
manos para hacer labores de limpieza, plantar
árboles y jugar una cascarita en las calles.

Toda esa parafernalia, pensaría uno, es para
buscar el voto de los ciudadanos, y si, en cierta
forma tendría razón, pero
el verdadero objetivo es
conseguir impunidad
por unos años más.

Candidatas y candi
datos que veremos en las
listas de plurinominales,
aspirantes a buscar el voto
para ganar diputaciones,
senadurías, alcaldías y otros
puestos más, no tienen en
mente proponer un cambio real en el sistema, ni
mucho menos en promover políticas públicas que
generen crecimiento y desarrollo en la comunidad.

El objetivo de muchos de ellos es obtener
fuero y protección por la cola de corrupción
que arrastran.

Tenemos el caso de Hugo López Gate
II, Andrea Chávez y Santiago Nieto por parte
de MORENA, quienes el aura de corrupción
y omisiones que causaron miles de muer
tes como en caso de Gatell, buscan el manto
protector del fuero para así poder mantener
los privilegios de manejar camioneta de lujo
blindada, viajar en jets de SEGOB y todos
aquello lujos que la vida en libertad otorga.
En el caso del PAN, Ricardo Anya destaca ya
que la única manera mediante la cual logrará

volver a México sin ser capturado e internado
en Reclusorio Norte será contando con fuero

que lo proteja.
En el caso del PRI, vemos a un dinosaurio

como Manlio Fabio Beltrones que buscará una
diputación, aunque está por definirse la vía:
elección popular o plurinominal.

Conforme avanzan las semanas conocere

mos las listas saturadas de impresentables
que buscarán ese anhelado fuero, aquel que
la clase política se inventó para lograr moverse
con plena impunidad.

Es por eso que los protagonistas de la
campaña electoral del 2024 están dispuestos
incluso, a hacer el ridículo, cantar canciones

horrendas, bailar en Tik
Tok y mostrar panfletos
horribles que los hagan
ver como una dulce per
sona que busca marcar y
transformar la historia de

nuestro país.
Mientras eso suce

de, muchos mexicanos
deberán centrar su aten

ción en lo que realmente
importa: votar con plena conciencia.

Es una obligación mora! informarnos antes
de votar, informarnos respecto de quienes son
los candidatos para representarnos.

Luego resulta que muchas personas salen
a las calles a votar por alguien que prometió
mandar al Ejército a sus cuarteles y decidió go
bernar de la mano de ellos, o por alguien que
prometió eliminar las adjudicaciones directas y
ya entrega de manera directa más del 90% de
los contratos públicos.

Piense usted antes de dar su voto a alguien,
si esa persona es digna de otorgarle el fuero
anhelado que le permita seguir viviendo de sus
tropelías y corrupciones.

Después no estemos quejándonos de la ba
jeza de la clase política que hoy nos gobierna.

Del PAN, destaca Ricardo
Anaya, ya que la única manera
mediante la cual logrará volver
a México sin ser capturado
será contando con fuero que

lo proteja
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¿FELIZ NAVIDAD?
Por David E. León Romero

"Las cosas más difíciles de soportar son
las más dulces de recordar".

Séneca

Lamentablemente la Navidad no

es una época del año que trai
ga felicidad a todos. Algunos

especialistas e instituciones difunden
que durante la temporada navideña se
registra un aumento en las cifras de per
sonas que sufren
depresión, deri
vado de diversas

causas, entre las
que destacan el
ejercicio natural
de introspec
ción sobre los

logros y fracasos
registrados a lo
largo del año
que en muchas
ocasiones y por
obvias razones

arrojan saldos
que parecerían
negativos, además de la sensibilidad
que la propia temporada nos despier
ta, de la mano del frío, la soledad y la
melancolía que algunos de nosotros
solemos experimentar.

Muchas personas, especialmente
aquellas de la tercera edad, viven estas
fiestas lejos de las luces, la calidez pro
pia de los convivios y las sonrisas que
arrancan los intercambios de obsequios,
víctimas de la inactividad y el abandono
de familiares y de aquellos que se pre
sentaban como amigos.

Desafortunadamente en muchas

ocasiones la comparación de nuestra
realidad con la de las figuras públicas o la

que conocidos magnifican a través de sus
redes sociales, difundiendo abundancia,
suficiencia, pertenencia y ostentación,
nos hacen sentir menos o inferiores.

La incertidumbre del ciclo que está
por comenzar suele también generar
afectaciones en el individuo.

La depresión navideña existe y afecta a
algunas personas en nuestras comunida
des, generalmente a aquellas que se en
cuentran en medio de un conflicto o que
han registrado un año o varios cargados
de experiencias negativas o momentos de
apremio, lo que los coloca en un estado de
vulnerabilidad que se debe atender.

La depresión navideña también sue
le agudizar los cuadros de aquellas per
sonas que por una u otra razón sufren
depresión o ansiedad.

Así, el mar de mensajes positivos
de cordialidad, convivencia y festividad
se imponen frente a los sentimientos
de dolor y de tristeza de algunos, que
muchas de las veces sufren en silencio

y afrontan dificultades para expresar lo
que les aqueja.

La invitación que te hago en esta
temporada navideña que para ¡os cató
licos se llama Adviento y representa el

proceso de pre
paración para la
celebración de la

Navidad, es a que
vivas con los ojos
muy abiertos para
ayudar a nuestro
prójimo y de ser
el caso, para pedir
ayuda.

Para aquellos
que emocional y
sentimentalmen

te atravesamos

por una etapa de

estabilidad, debe
mos reforzar nuestras acciones de aten

ción y ayuda para todos aquellos que
pudieran estar pasando por un momen
to de adversidad, que pudiera verse
magnificado por las bajas temperaturas
y la soledad.

Ayudar a quien menos tiene me
diante atención y afecto será la mejor
forma de festejar. Para todos aquellos
que están experimentando la tristeza y
el dolor, resulta útil dormir bien, tomar
agua e ingerir alimentos saludables; la
actividad física es una buena herramien

ta para sentirnos mejor.
Resulta fundamental no culpar

sentimos onos por aquello que
sentirnos presionados.

Agradecer aquellas bendiciones que
las vida nos da, incluso en medio de una
tormenta y aunque pudieran ser obvias
o de poco valor, resulta útil para abrazar
el presente y dejar atrás el pasado o de
lado aquello que del futuro nos angustia.

Promover la escritura y la conviven
cia con el otro nos ayuda a sentirnos
mejor, además de que escuchar música
que nos haga sentir bien podría regalar
nos instantes de felicidad.

Por último, pedir ayuda resulta funda
mental en caso de que percibamos que
aquello que sentimos resulta incontrolable.

Procuremos juntos que esta Navidad
Para aquellos que emocional

y sentimentalmente
atravesamos por una etapa
de estabilidad, debemos

reforzar nuestras acciones de

atención y ayuda para todos
aquellos que pudieran estar
pasando por un momento de

adversidad
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EL MOLLETE LITERARIO

CRISTINA PACHECO DEJA UN
GRAN VACÍO EN EL PERIODISMO;
MUERE A LOS 82, EN CDMX
Por Óscar Dávalos

Este jueves falleció la emblemática es
critora y cronista, Cristina Pacheco.
Apenas el pasado 1 de diciembre

había anunciado que colgaba la pluma y el mi
crófono, luego de casi 50 años en pantalla con
los programas Aquí nos toco vivir y Conversan
do, que se transmitían en Canal 11.

Confirmó ¡a noticia del fallecimiento su

hija Laura Emilia Pacheco en su perfil de Face
book: "Con hondo dolor, mi hermana Cecilia
y yo participamos el fallecimiento de nuestra
adorada madre Cristina Pacheco".

La también colabo

radora de La Jornada,
donde publicó durante
más de 30 años su co
lumna dominical Mar

de Historias, nació el 13
de septiembre de 1941
en San Felipe Torres
Mochas, Guanajuato.
Fue esposa del recono
cido escritor José Emi
lio Pacheco.

A lo largo de su ca
rrera como periodista,
Cristina Pacheco sus

tentó un estilo único:
jes cotidianos, esos que
los infatigables trabajadores que expresaban
sus esperanzas frente a la cámara.

Con su cabello enmarañado y la sensibi
lidad a flor de pie!, Cristina Pacheco llegaba
a los rincones del país a platicar dejaba las
entrevistas para otro tipo de personajes a
ras de suelo con la gente, hombres y mujeres
que daban testimonio de sus preocupacio
nes y costumbres. Con preguntas inteligen
tes y respetuosas la escritora se enfrascaba
en diálogos memorables con los personajes
más disímbolos.

En la última transmisión de su programa
Conversando, Cristina Pacheco se despidió
de su público: "Disfrutemos en grande esta
noche, una noche especial en la que los reci
bimos con mucho gusto aquí en nuestro Canal
11. Le propongo que de verdad estén aquí,

Este jueves falleció la emblemática es
critora y cronista, Cristina Pacheco.
Apenas el pasado 1 de diciembre

había anunciado que colgaba la pluma y el mi
crófono, luego de casi 50 años en pantalla con
los programas Aquí nos toco vivir y Conversan
do, que se transmitían en Canal 11.

Confirmó ¡a noticia del fallecimiento su

hija Laura Emilia Pacheco en su perfil de Face
book: "Con hondo dolor, mi hermana Cecilia
y yo participamos el fallecimiento de nuestra
adorada madre Cristina Pacheco".

La también colabo
radora de La Jornada,
donde publicó durante En la última
más de 30 años su co su programalumna dominical Mar

Cristina Pachecode Historias, nació el 13

de su público:de septiembre de 1941
en San Felipe Torres en grande
Mochas, Guanajuato. noche especialFue esposa del recono recibimos concido escritor José Emi
lio Pacheco. aquí en

A lo largo de su ca
rrera como periodista,
Cristina Pacheco sus
tentó un estilo único: daba voz a los persona
jes cotidianos, esos que circulan por las calles,
los infatigables trabajadores que expresaban
sus esperanzas frente a la cámara.

Con su cabello enmarañado y la sensibi
lidad a flor de pie!, Cristina Pacheco llegaba
a los rincones del país a platicar dejaba las
entrevistas para otro tipo de personajes a
ras de suelo con la gente, hombres y mujeres
que daban testimonio de sus preocupacio
nes y costumbres. Con preguntas inteligen
tes y respetuosas la escritora se enfrascaba
en diálogos memorables con los personajes
más disímbolos.

En la última transmisión de su programa
Conversando, Cristina Pacheco se despidió
de su público: "Disfrutemos en grande esta
noche, una noche especial en la que los reci
bimos con mucho gusto aquí en nuestro Canal
11. Le propongo que de verdad estén aquí,

que vamos a tener una noche muy especial".
El público televidente, fiel a Pacheco durante
casi cinco décadas, no esperaba que esa fuera
una despedida que impactaría menos de un
mes después.

Además de Canal 11 y La Jornada, Cristina
Pacheco colaboró en medios como Excélsiory
Uno más uno; fue jefa de redacción de la Re
vista de la Universidad de México; y fue titular
de programas radiofónicos de Radiocentro,
XEW, Radiofórmula y Radio Capital.

En su carrera como escritora Pacheco man

tuvo siempre ese filo que la identificaba con
sus personajes habituales, los que rondan las

calles, desprotegidos.
En el libro de relatos

transmisión de Limpios de todo amor
(Océano, 2001), se
transpira sinceridad
en la descripción de
lo cotidiano. Dice la

contraportada del tex
to: "involucra con una

serie de personajes,
en su mayoría mujeres,
que experimentan el
abandono, la soledad,
la vejez. Son seres que
sobrellevan el anhelo

esquiva y la certeza
el que los sueños pa

de relatos, El eterno
se reúnen historias ín
conflictos tanto coti

dianos (el trabajo, el desempleo, el dinero, la
familia) como existenciales (el amor, la muerte,
la soledad y el olvido). Y en Sopita de fideo,
quizá el libro más conocido de la periodista
reivindica al cuento como crítica social. "Des

de su frágil condición y sus escasas certidum
bres, los personajes de estos notables cuen
tos enfrentan un entorno que pocas veces se
ajusta a sus deseos y que, en ocasiones, los
coloca ante una situación límite. Son hombres

y mujeres cuyo drama íntimo encarna alguna
de las múltiples facetas de lo humano", dice
la descripción del libro publicado por Océano
en 2010.

El IndependienteFecha: 22/12/2023
Página: 16

Area cm2: 884

1 / 4

Columnas Políticas

Oscar Davalos

Costo: 48,027

Página 146 de 156 Índice



que vamos a tener una noche muy especial".
El público televidente, fiel a Pacheco durante
casi cinco décadas, no esperaba que esa fuera
una despedida que impactaría menos de un
mes después.

Además de Canal 11 y La Jornada, Cristina
Pacheco colaboró en medios como Excélsiory
Uno más uno; fue jefa de redacción de la Re
vista de la Universidad de México; y fue titular
de programas radiofónicos de Radiocentro,
XEW, Radiofórmula y Radio Capital.

En su carrera como escritora Pacheco man

tuvo siempre ese filo que la identificaba con
sus personajes habituales, los que rondan las

calles, desprotegidos.
En el libro de relatos

transmisión de Limpios de todo amor
(Océano, 2001), seConversando, transpira sinceridad

se despidió en la descripción de
lo cotidiano. Dice la"Disfrutemos
contraportada del texnoche, una
to: "involucra con una

en la que los serie de personajes,
mucho gusto en su mayoría mujeres,

que experimentan elCanal 11
abandono, la soledad,
la vejez. Son seres que
sobrellevan el anhelo

de una felicidad siempre esquiva y la certeza
de un entorno social en el que los sueños pa
recen no tener cabida".

En otro texto también de relatos, El eterno

viajero (Océano, 2016) se reúnen historias ín
timas donde se abordan conflictos tanto coti

dianos (el trabajo, el desempleo, el dinero, la
familia) como existenciales (el amor, la muerte,
la soledad y el olvido). Y en Sopita de fideo,
quizá el libro más conocido de la periodista
reivindica al cuento como crítica social. "Des

de su frágil condición y sus escasas certidum
bres, los personajes de estos notables cuen
tos enfrentan un entorno que pocas veces se
ajusta a sus deseos y que, en ocasiones, los
coloca ante una situación límite. Son hombres

y mujeres cuyo drama íntimo encarna alguna
de las múltiples facetas de lo humano", dice
la descripción del libro publicado por Océano
en 2010.

Entre ¡os muchos reconocimientos que re
cibió Cristina Pacheco destaca el Premio Bellas

Artes de Literatura Inés Arredondo 2022, que
se le otorgó por su trayectoria. En una entrevis
ta que le hicieron (Secretaría de Cultura) con
motivo del premio la escritora dijo: "Pienso
que el centro de mi vida es contar historias. Mi
vida gira en torno a la literatura, aunque no lo
diga o lo manifieste. Todo lo que hago tiene
que ver con la escritura".

Y definió lo que siempre fue su estilo: "La
literatura es otra posibilidad de acercarse a la
realidad, o crear una realidad distinta. Al escri
bir cosas, uno descubre cosas también de uno
mismo que no conocía. Uno aprende a des
cubrirse a partir del otro", agregó la también
autora de libros infantiles como La chistera ma

ravillosa (2013) y El pájaro de madera (2008).

Entre ¡os muchos reconocimientos que re
cibió Cristina Pacheco destaca el Premio Bellas

Artes de Literatura Inés Arredondo 2022, que
se le otorgó por su trayectoria. En una entrevis
ta que le hicieron (Secretaría de Cultura) con
motivo del premio la escritora dijo: "Pienso
que el centro de mi vida es contar historias. Mi
vida gira en torno a la literatura, aunque no lo
diga o lo manifieste. Todo lo que hago tiene
que ver con la escritura".

Y definió lo que siempre fue su estilo: "La
literatura es otra posibilidad de acercarse a la
realidad, o crear una realidad distinta. Al escri
bir cosas, uno descubre cosas también de uno
mismo que no conocía. Uno aprende a des
cubrirse a partir del otro", agregó la también
autora de libros infantiles como La chistera ma

ravillosa (2013) y El pájaro de madera (2008).

Cristina Pacheco incursionó en el periodis
mo en 1977 colaborando para Canal 13 junto
al escritor Renato Leduc, y para Canal 11, con
el escritor Juan de la Cabada, en el programa
De todos modos Juan te llamas. De 1979 has

ta el 1 de diciembre de este 2023, condujo
de manera ininterrumpida y semanalmente
la serie Aquí nos tocó vivir, catalogada por la
Unesco como Memoria de la Humanidad. Del

mismo modo, desde 1997 condujo el progra
ma semanal Conversando.

También recibió los premios Manuel Buen
día (1992), Rosario Castellanos (1996), de Pe
riodismo Fernando Benítez (2000), la Medalla
al Mérito Ciudadano, entregada por la Asam
blea Legislativa del Distrito Federal (2000) y el
Rosario Castellanos a la Trayectoria Cultural de
la Mujer (2012).

En la última transmisión de

su programa Conversando,
Cristina Pacheco se despidió
de su público: "Disfrutemos
en grande esta noche, una
noche especial en la que los
recibimos con mucho gusto
aquí en nuestro Canal 11
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¡INICIAN LOS JUEGOS
DEL HAMBRE!

ConDmo no hay
pi<plazo que
ncno se cum

pla, de manera formal
comenzarán en enero

de 2024 los juegos del
hambre del régimen político mexicano.

En un escenario que hasta ahora no pre
senta sorpresas, el punto más significativo
de la competencia podría asumirse como
una fase sexenal de la disputa entre la pro
puesta de democracia procedimental de
mercado que inició en diciembre de 1982
con el arribo de Miguel de la Madrid Hurta
do y Carlos Salinas de Gortari al poder presi
dencial para mantener el péndulo sistémico
en el lado conservador, frente al proyecto
restaurador priista de Andrés Manuel López
Obrador a partir de 2018 y con la expecta
tiva de mantener la continuidad lopezobra
dorista con Claudia Sheinbaum Pardo de
2024 a 2030.

En los hechos, no se perciben elemen
tos suficientes como para considerar que el
proyecto de López Obrador sea un cambio
de régimen, puesto que sus objetivos se
basan en la reconstrucción del poder presi
dencial y del Estado para regresar al domi
nio en la orientación económica de la Repú
blica del ciclo priista
19171982, mientras
el modelo neoliberal

19822018 buscarán

regresara la hegemo
nía perdida en estos
últimos cinco años.

Más que un con
trol del régimen de
instituciones, lo que
se está perfilando es
la construcción de

una nueva hegemonía modelo definido por
Miguel Basáñez en su libro La lucha por la he
gemonía en México 19681990 basado en
la creación y fortalecimiento de un liderazgo
político de una élite que plantee alianzas con
los dos sectores extremos que definen el ré
gimen: el dominio del pensamiento empre
sarial de mercado y la fuerza social de una éli
te burocrática social que representan el ob
jetivo del bienestar popular como prioridad.

El escenario de competencia está muy
bien perfilado: el grupo político lopezobra
dorista está definido por una pequeña élite
que gira en torno a los objetivos sociales, con
mayor o menor intervención económica del
Estado, aunque con el propósito de satisfacer
el bienestar de sectores no propietarios. En
realidad, no se trata, de manera estricta, de un
populismo clásico o semisocialista, sino una
expresión actualizada del populismo 1917
1940 que pudo definirse como un capitalis
mo monopolista de Estado, algo bastante le
jos del socialismo sin sector empresarial.

La única diferencia en el bloque lopezo
bradorista se localiza en el hecho de que el
viejo populismo de la Revolución Mexicana
19171940 tenía como estructura ósea a los

tres pilares de las clases sociales productivas
no propietarias: el proletariado, el campesi
nado ejidal y las clases medias de profesio
nistas públicos. El neopopulismo de López
Obrador carece de clases sociales organi
zadas del sector productivo y se basa más
bien en las masas de lumpenproletariado no
propietario y sólo beneficiario del asistencia
lismo presupuestal.

El bloque político caracterizado como
neoliberal está organizado por una clase em
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presarial sin conciencia de clase y está sólo
pululando alrededor de los beneficios de la
acumulación privada, pero con una élite bu
rocrática desideologizada que se formó en
el viejo populismo revolucionario y derivó en
una autonomía de funcionamiento derivado

de la apropiación de los cargos públicos que
a los empresarios no pueden detentar y ni sa
brían cómo hacerlo.

Lo paradójico de este bloque neolibe
ral de mercado es que la clase empresarial

propietaria de los
medios de produc
ción depende de los
favores derivados de

la capacidad econó
mica del presupuesto
público que manejan
y administran los bu
rócratas y se benefi
cian del contratista de

obra pública, como lo
ejemplifica el caso del

poderoso empresario Carlos Slim Helú, cuya
fortuna de más de 100,000 millones de dóla
res se catapultó con el beneficio de empre
sas públicas que se privatizaron para servicio
social, pero que él y otros empresarios que
adquirieron y sólo las han gestionado para

utilidad personal, sin que se pudiera consi
derar una burguesía productiva de clase en
el sentido clásico de la palabra y sí como bur
guesía parasitaria del Estado.

En este contexto, la competencia entre el
bloque neoliberal que depende de la inver
sión pública y el bloque populista que privile
gia los presupuestos sociales no representan
cambios en la caracterización de la estructura

de clase capitalista del régimen mexicano, y
hoy, por ejemplo, Morena cumple el papel
que en el pasado tuvo el PRI para articularse
a los empresarios y el PAN asume las caracte
rísticas el viejo PRI alemanistadiazordacista.

La competencia electoral de 2024 será
por la apropiación de los beneficios del po
der y del presupuesto, no para redefinir un
proyecto de clase.

Política para dummies: la política sirve
para disfrazara la política.

POR FIESTAS DE FIN DE AÑO, INDICA
DOR POLÍTICO SE TOMARÁ LA PRÓXIMA
SEMANA DE DESCANSO. LO MEJOR PARA

SUS LECTORES EN EL2024 QUE COMIENZA

Y NOS LEEREMOS EL MARTES 2 DE ENERO.

El contenido de esta IjPfcHcolumna es responsabili ®ídad exclusiva del colum

nista y no del periódico 0^
que la publica.

La competencia entre el
bloque neoliberal que
depende de la inversión

pública y el bloque populista
que privilegia los presupuestos
sociales no representan un

cambio de régimen

Claudia Sheinbaum busca mantener
la continuidad lopezobradorista de
2024 a 2030. (Foto Cuartoscuro)
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Priislas a

la deriva

INCLINACIÓN A LA TRAICIÓN

Desde que Alejandro Moreno Cárde
nas, apodado "Alito", llegó como líder
del PEI, el histórico partido se ha vis
to envuelto en infinidad de diatribas

que han concluido con el desmorona
miento de una agrupación agonizan
te y que constituye en nuestros días
toda una aberración, donde el despre
cio social se ha manifestado.

Sin duda, algunas entidades, par
ticularmente municipios, se encuen
tran gobernados por priistas, pero
se debe a liderazgos locales, ajenos a
''Alito". El Presidente del PRI care

ce de autoridad, permanentemente
muestra su incapacidad y su falta ab
soluta de la mínima calidad moral.

Desde que "Alito" salió de la go
bernatura de Campeche, fue cues
tionado y enfrentó diversos cargos y
señalamientos de corrupción, de la
actual Gobernadora, Layda San sor es
San Román. Los bandazos de "Ali

to" son lo cotidiano, de pronto apo

ya al Partido en el Poder, lo que se ha
interpretado como la búsqueda de
"clemencia"; también es el caso que,
ante sus arbitrariedades, varios des
tacados priístas han renunciado, en
tre ellos, José Narro Robles, quien
en su momento constituyó una gran
esperanza para dirigir al PRI, pero
que fue abatido de manera patética
e intrigante por el propio "Alito", de
quien es indiscutible, su designación
ha sido la peor decisión que se tomó,
pero hay algo más grave, muchos ex
priistas, andan desaforados, causan
do verdadera lástima, tal es el caso
del exgobernador de Oaxaca, Alejan
dro Murat Hinojosa, también, el que
estuviera al frente del Estado de Mé

xico, Eruviel Avila Villegas y, Adrián
Rubalcava Su are z, Alcalde de Cuaji
malpa, quienes han formado, junto
con otros, una agrupación denomi
nada "Alianza Progresista" y en for
ma por demás "lambiscona", palabra
perfectamente utilizada, en una con
ducta vergonzante, han declarado
sil simpatía por la candidata presi
dencial de MORENA, Claudia Shein
baum Pardo, quien como es natural y
correcto, los aceptó para que apoyen
la 4T, bajo la advertencia: "No les voy
a dar ningún cargo..". Ello debió ha
ber sido "un balde de agua fría" para
estos picaros "busca chambas" y aco
modaticios. Dejemos en claro, bien
merecido el señalamiento de Doña

Claudia, ya que, con su presencia, es
tos ex priistas, en nada contribuirán,
solo muestran su descarada inclina

ción a la traición.
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El trabajo
legislativo es para
beneficio de lodos

SALUD A TRAVÉS DE LA EDUCACIÓN

Sin duda alguna, el 2023 ha sido un
año de muchas experiencias que a su
vez simbolizan oportunidades de cre
cimiento, sobre todo cuando habla
mos del trabajo legislativo, el cual tiene
siempre el fin de generar condiciones
de bienestar para las y los mexicanos.

Este 2023, aparte de cerrar mi ciclo
como presidente de la Mesa Directiva
del Senado, he tenido la dicha de con
tinuar proponiendo iniciativas que im
plican mej oras para la vida de to do s los
ciudadanos y por ende de nuestras fa

milias.

Este año lo cerramos con inicia

tivas que apoyan la salud mental, el
bienestar psicosocial, multas por de
lincuencia organizada y evaluaciones
periódicas a los educandos. Y es que
pueden preguntarse qué tienen en co
mún estos temas, pues son temas tan
enlazados que suman entre sí para lo
grar la construcción de un mejor país
para generaciones actuales y futuras.

En primer lugar, el tema de la salud
mental que aún sigue siente un tabú,
pues no siempre se le da la importancia
que tiene, y es que el bienestar físico,
mental y social son la base que un in
dividuo necesita para enfrentarse a los
retos que la vida nos presenta día a día,
además de que nos permite relacionar
nos de forma sana con las personas que
se encuentran en nuestro entorno,

Por ello es tan importante en pri
mer lugar la promoción de estilos de
vida saludables (incluyendo los rela
cionados con la salud mental) a través
de la educación, sobre todo desde la
primera infancia hasta la adolescencia.
Si logramos tener niños con bienestar
psicosocial, serán jóvenes y adultos sa
ludables, responsables y con valores,
que podrán hacer una mejor sociedad.
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Más debemos
por el Fobaproa

SEGÚN EL CIEP, CADA MEXICANO DEBE 33 MIL
437 PESOS POR LA DEUDA DE PEMEX...

Pero es empresa mexicana y beneficia al país, y Deer
Park registra sns mejores resultados desde 2007; en
cambio nada dicen de que por el Fobaproa un ne
gocio particular nos toca de a $6,490 por cada con
nacional nacido o aún no y hasta la cuarta o quinta
generación futuras, y de a $126, 818 en 2024 por la
deuda externa.

Xóchitl dijo que los priístas que se fueron buscan
inmunidad, y representan muchos años de cárcel.
¿Y Alito, los hermanos Mor eirá y muchísimos otros,
no?..

Alito citó que en el l'fil no admiten mercenarios,
"ni somos agencia de empleos y nadie es indis
pensable".
Sólo él, para que apague los focos y cierre el portón
de lo que fue el Jurassic Park de Insurgentes Norte 59
en junio próximo.
Julen Rementería renunció a la candidatura en

Veracruz y apoya a Yu ríes.

El clon voxista región 4 apoya a otro émulo de la co
rrupción priísta, quien se que da sin apoyo por la des
bandada del Grupo Veracruz que se va con Claudia.
Denuncian perfiles ligados a Claudio X. Gonzá
lez como "Morena nos está matando".

Que debería ser "Morena nos está arrasando".
Gloria García Luna responsabiliza a la FGK de su
integridad en el penal y teme un atentado en su
contra.

Sólo que sea de un rival de su banda delincuencia!
organizada que desvió 5 mil mdp, entre otros delitos.
Exhiben en el Palacio de la Autonomía la mues

tra Malleus Maleficarum: Brujas de la Historia.
Con hechiceras como la Xtabay de Yucatán, la
Tlahuelpuchi de Tlaxcala, la Mometzcopinqui Azte
ca y El Nahual. Falta la Xóchitl de Tepatepec, quien
hace magia patrocinada con mano negra de X. (Xó
lotL, dios nahua de los empresaurios monstruosos).
Una corte de NY desechóla solicitud de quiebra
contra TV Azteca.

La política financiera del tío Riclii es pareja: no paga
deudas en EU (debe 400 mdd), ni sus impuestos acá
(40 mil mdp).
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Los votantes observan

Recientemente las redes estallaron

ante la declaración del expriísta Adrián
Rubaicava que, junto con un grupo de
militantes anunciara la creación de la

llamada Alianza Progresista, mostrando
su apoyo a la doctora Sheinbaum y un
total repudio ai actual dirigente del PRI,
Alejandro Moreno. Dicho respaldo
no sentó nada bien a ios morenistas,
principalmente de las bases; Mario
Delgado salió a declarar que eran
bienvenidos todos los que quisieran
apoyar al movimiento pero que no habría
puestos. El presidente Obrador se declaró
a favor de las alianzas, sin embargo,
el estallido se hizo mayor cuando el
exactor Sergio Mayer subió a sus redes
una foto con la doctora Sheinbaum y
Mario Delgado, presidente de Morena,
agradeciendo la "invitación" de la doctora
para sumarse al proyecto del Segundo
Piso de la Cuarta Transformación. Las
bases reclamaron ahora con más fuerza

dados los antecedentes de este personaje,
exdiputado y Presidente de la Comisión
de Cultura y Cinematografía; su paso
por la misma fue desafortunado por
decir lo menos, ya que solo atendió a las

propuestas de corporaciones nacionales
e internacionales que a la comunidad; no
hizo nada por defender el presupuesto, su
aspiración trunca de suceder a Alejandra
Frausto no le impidió ser señalado por
"tráfico de influencias". Como el, muchos
de los que ahora se blanquean con el
color guinda, no están precisamente por
el "bien del pueblo" sino por el de sus
bolsillos, esperando que en la repartición
de "huesos" les toque alguno jugoso para
roer por un sexenio más o al menos, les dé
el fuero que impida sean eventualmcnte
juzgados.
Si bien la doctora Sheiiibauni lia

agradecido los apoyos y el partido sigue
manejándose con puertas abiertas envías a
lograr el cuórum suficiente para consolidar
el FLAN C, y las elecciones aun no suceden
como para otorgar NADA, sí es época
de acuerdos y los impresentables están
haciendo fila para, eventuahnente, cobrar
caros sus favores.

Por ahora, vale la pena reiterar que
NO FUERON CONVOCADOS por la
doctora Sheinbaum y que hoy más que
nunca, los ciudadanos esperamos que la
CONTINUIDAD CON CAMBIO se dé sin
amparar a arribistas ni a expriístas.
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I I Contraste entre

Sheinbaum y Gálvez

En el teatro de la política mexicana, donde
la presencia y la empatia son monedas de
cambio vitales, la reciente dinámica de
campaña de Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez nos ofrece luí espejo revelador de
dus estilos contrastantes. La can di data de

Morena, Sheinbaum, ha cumplido con un
impresionante 100% de sus 168 eventos
programados, mientras que Gálvez, de la
oposición, ha cancelado un notable 29%
de sus eventos, tal como informa Animal
Político. Estas cifras no son solo números en

una hoj a de cálculo; representan un cuento
de dos campañas, dos enfoques, y quizás, dos
futuros para México.

La política, en su esencia, es más que
discursos elaborados y promesas ambiciosas.
Se trata déla conexión h Limaría, de la
habilidad de un líder para recorrer el país,
conocer a la gente en sus comunidades,
y entender los problemas desde un lente
local. Esta cercanía es donde Sheinbaum

parece brillar. Su habilidad para llevar
a cabo cada evento programado no solo
habla de una organización eficiente y una
logística impecable, sino de un compromiso
palpable con la gente a la que aspira servir.
Cada evento completado es una promesa

cumplida, un puente construido.
En contraste, las cancelaciones ele

Gálvez plantean preguntas inquietantes*
¿Son estas cancelaciones el resultado

de una planificación deficiente, o acaso
indican una desconexión más profunda
con las necesidades y expectativas del
electorado? En el mundo de la política,
donde laperoepdón amenudo se
convierte en realidad, estas ausencias
pueden interpretarse como un símbolo
de inestabilidad o falta de compromiso.
La política requiere de presencia, y en su
ausencia, se géstala duda y el escepticismo.

Más allá de las implicaciones logísticas,
estas diferencias en la campaña hablan de un
contraste más profundo en el entendimiento
y la aproximación a los problemas de
México. Mientras Sheinbaum parece
estar recogiendo las historias, desafíos y
esperanzas de la gente en cada rincón del
país, Gálvez se arriesga a ser percibida como
una figura más remota, cuya comprensión de
los asuntos locales podría estar mediada más
por informes que por experiencias vividas.
Al final, estos patrones de campaña

pueden ofrecer una ventana liada el tipo de
liderazgo que cada candidata podría ofrecer.

Fecha: 22/12/2023

Página: 6

Area cm2: 223

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 12,162

Página 156 de 156 Índice

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Capitanes
SANTIAGO
MOLINA...

Es el CEO y cofunda
dor de Finkargo, fin
tech enfocada en el

comercio exterior y la
gestión de importa
ciones en AL. La com

pañía financió recien
temente más de 240
millones de dólares en

mercancía para im
portación a través de
su plataforma en la re
gión, un nuevo hito
para sus operaciones.
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Menos desperdicio

En víspera de los festejos de Navidad
y Año Nuevo, la plataforma de rescate

de alimentos Cheaf, fundada y dirigida
por Kim Durand, busca que esta tempo
rada se desperdicien menos alimentos.

De acuerdo con el Programa para el
Medio Ambiente de la Organización
de las Naciones Unidas (ONU), en
México hay un desperdicio de comida
per cápita anual de 94 kilos, cifra que
está por arriba del promedio mundial de
74 kilos.

En tanto, la Red de Bancos de Alimen
tos destaca que 40 por ciento de la comi
da destinada a las cenas de Navidad y Año
Nuevo termina en la basura

A través de su plataforma, logró resca
tar 807 mil 502 kilos de comida en 2023,
debido a que su base de usuarios activos
creció 70 por ciento este año, con un total
de 1.3 millones de descargas de su app.

Para el directivo es importante replan
tear cómo combatir el problema de des
perdicio de alimentos en el País, sobre to
do cuando tanta comida termina en la
basura y hay más de 41.5 millones de per
sonas mal nutridas.

Con lo anterior, la empresa espera que
esta temporada pueda incrementarse tam
bién la base de usuarios y que de esta for
ma se tiren menos alimentos durante los
festividades decembrinas.

Apoyo
migrante
Si hay una organización
mexicana que sabe del com
portamiento de los migran
tes mexicanos en esta tem
porada es Fuerza Migrante.

Dicha agrupación, que
representa a más de 2 mi
llones de connacionales que
laboran en Estados Unidos,
se prepara para recibir la
caravana de casi medio mi
llón de mexicanos que re
gresan al País a disfrutar
de las fiestas decembrinas
y hacer algunos trámites a
través de los puntos fronte
rizos de Tamaulipas.

Esta asociación imple
menta con las autoridades
consulares el preregistro
migratorio de los paisanos
para agilizar su ingreso a te
rritorio mexicano. Este trá
mite se realiza en el estacio
namiento de La Arena de
Laredo, Texas, en lo que se
ha convertido en una pasa
rela de 3 mil vehículos con

acceso inmediato a servicios
necesarios para ellos y sus
familias en México.

Entre las instituciones
que apoyan dicha logística,
ofrecen información y asis
tencia a los paisanos desta
ca la plataforma Patrimonio
Migrante, encabezada por
Paola Loranca Rodríguez,
cuyo equipo de consultores
sumó más de mil citas agen
dadas previamente.

En ellas se informó so
bre opciones para adquirir
vivienda, remodelar la pro
pia y otros servicios que a
los paisanos que trabajan
en el exterior les asegura el
fortalecimiento de su patri
monio familiar.

La idea evitar que los
paisanos sean víctimas de la
corrupción que sufren cada
vez que vienen a México.

Financiamiento
automotriz

Aunque la rentabilidad de

Sistema de Crédito Auto
motriz (Sicrea) es buena,
hay cierta preocupación por
la sostenibilidad de su mo
delo de negocio en el largo
plazo.

La compañía que lle
va Andrés de la Parra es
tá enfocada en el autofinan
ciamiento de vehículos y se
mantiene como una de las
principales empresas en el
sector.

En opinión de Fitch Ra
tings, la rentabilidad de Si
crea se mantiene en buenos
niveles y se compara favo
rablemente con sus pares
calificados, pese a la dismi
nución del volumen de ne
gocio.

Sin embargo, la califica
dora considera que la renta
bilidad actual no es sosteni
ble en el largo plazo, debido
a la caída en el número de
operaciones y el tamaño de
su portafolio.

Al tercer trimestre de
2023, el portafolio disminu
yó 22.1 por ciento respecto

al mismo periodo de 2022,
mientras que los ingresos
disminuyeron a 879 millo
nes de pesos, cifra inferior
al promedio de los últimos
cuatro años, que superó los
mil millones de pesos.

En contraste, el perfil de
fondeo de Sicrea muestra
mejoras en la proporción de
deuda no garantizada y en
cobertura de liquidez.

Nuevo
concepto
CMR, una de las principales
cadenas de la industria res
taurantera en México, dio
paso a un nuevo concepto
de restaurante de la marca
Sushi Itto.

La empresa quiere ro
bustecer su portafolio de
marcas, además de refren
dar su apuesta de creci
miento e inversión en el
mercado mexicano.

La nueva sucursal en
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Parque Tepeyac ofrecerá un
nuevo formato que servirá
de guía para la transforma
ción de los 146 restaurantes
Sushi Itto existentes. La in
tención es modificar el for
mato de estos restaurantes
en los siguientes cuatro años.

Sushi Itto nació con la
idea de traer a México un
concepto gastronómico ins
pirado en la fusión de ingre
dientes típicos de la cocina
japonesa tradicional. Ahora,
la nueva versión del restau
rante está inspirada en To
kio de noche.

CMR compañía de ca
pital mexicano dirigida por
Joaquín Vaígás
Terán, opera 136 restauran
tes propios y 113 franquicias
distribuidas en México y
otros seis países.

La empresa tiene mar
cas como Wings, Bistro
Chapultepec, Chili's, Olive
Garden, Red Lobster y The
Capital Grille, entre otros.

capitanes@reforma.com
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CELEBRA TERÁN TBWA
TRAYECTORIA DE SU CEO
Durante festejo de Navidad
con todo su equipo, Terán
TBWA celebró la trayecto
ria profesional de 45 años
de su presidente y CEO,
José Alberto Terán, quien
inició como ejecutivo de
cuenta en Terán Publicidad
en 1978, y en 1988 fue nom
brado director general.

Su visión y liderazgo, se
mencionó, han sido motor
de éxito de la agencia, que
se integró en 1995 al net
work global \TBWA para
dar paso a Terán TBWA, y
en 2022 cumplió 75 años de
relación comercial con su
cliente El Palacio de Hierro.

En el emotivo recono
cimiento Andrés Terán, vp
de la agencia, expresó que
todo barco debe tener un
buen capitán, y han teni
do el privilegio de que su
barco ha estado al mando
de un gran capitán duran
te 45 años.

"Somos una agencia ex
cepcional porque tenemos
un capitán excepcional. Ex
cepcional en tu visión, tu
disciplina, tenacidad y crea
tividad", enfatizó.

SERÁ JUEZ EN ONE SHOW
LOURDES SÁNCHEZ
Lourdes Sánchez, Head of

Reputation Officer, Marke
ting & Digital de FCB Méxi
co, ha sido invitada por The
One Show, prestigiado cer
tamen de publicidad y di
seño de nivel mundial, para
ser jurado en la Categoría
de PR. Desde hace 75 años,
el festival entrega su presea
"Lápiz de Oro" muy aprecia
do en la industria creativa.

Sobre esta invitación en
la agencia expresaron que .
se sienten muy contentos y
aseguraron: "Su experien
cia y pasión por las ideas
será de gran valor para pre
miar el trabajo más crea
tivo e innovador en dicha
categoría".
COCACOLA CREA MAGIA
EN LA NAVIDAD
Con la convicción de que
cuando nos reunimos y
compartimos experiencias
encontramos magia, Coca
Cola creó una serie de mo
mentos para crear magia
festiva y destacar la impor
tancia de compartir comi
das y tradiciones en familia.
Lino es con su campaña .
"Comparte tu espíritu na
videño", que visualiza que
este espíritu lo tenemos en
nuestro interior. Otro, su cé
lebre y llamativa "Caravana
CocaCola", con carros ale
góricos, osos polares, pinos
y esferas decoradas por ar

tistas locales. También con
artículos irónicos de la mar
ca, dinámicas de edición es
pecial, actividades digitales
con LA y su nueva miniserie.

NOTAS EN CASCADA
La Asociación Mexicana de
Ayuda a Niños con Cáncer
(AMANC) hizo un reconoci
miento a if & Company, del
que forman parte las em
presas ifahto, por su apoyo
para 29 tratamientos contra
el cáncer en niñas y niños...
El grupo de mujeres profe
sionales de medios —con ex
periencia de tres décadas o
poco más—, del que forma
parte Beatriz Samaniego, ce
lebró desayuno de fin de año
y para festejar que durante
ese tiempo han comparti
do objetivos profesionales
en los medios de comunica
ción. Felicidades... Con esta
edición cerramos un año de
labor informativa, que trata
mos de hacerla siempre de
lo mejor. Apreciamos la re
cuperación de la industria y
nos aprestamos a iniciar el
2024 con renovado ánimo y
seguir adelante con nuestro
quehacer. Les deseamos pa
sen una feliz Navidad y que
el 2024 les traiga mayor es
tabilidad, nuevos proyectos
y éxitos, así como salud y
bienestar.
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Lo extraordinario

soy yo
lvida el video,"OI ¿okey? ¿Quieres
algo extraordi

nario? Te diré lo que es
extraordinario: yo. Es ex
traordinario que todavía
esté aquí, que todavía esté
de pie".

Así, dramáticamente, le
dijo Brian Banks a Justin
Brooks, el director del "Ca
lifornia Innocence Project"
(CIP) en la gran película
"Brian Banks".

La cinta cuenta la histo
ria de Banks, acusado de vio
lación cuando tenía 16 años,
siendo estudiante de pre
pa con el prospecto de una
brillante carrera en el fútbol
americano.

Banks pasó S años en
prisión y 5 más de libertad
condicional.

Pero Brian era inocen
te.

Sus sueños, su vida ha
bía sido destruida.

Por supuesto que la lu
cha por limpiar su nombre y
recuperar sus sueños fue ex
traordinaria. Y ahí fue don
de buscó y buscó la ayuda
del CIP.

Pero conseguirla no estu
vo naaada fácil.

Todo estaba en su con
tra: ya estaba libre (el CIP
ayuda más bien a prisione
ros) y sobre todo, es dificilí
simo cambiar un veredicto
de culpable de una persona
que ya es libre.

Para acabarla de fregar,
estaba por terminar su liber
tad condicional y al quedar
libre sería imposible revertir
el veredicto.

El caso y sus sueños que
darían archivados.

Su lucha sí fue de pelí
cula. Buscó por todos lados.
Brooks le explica en un mo
mento que, por lo difícil del
caso, requería algo extraor
dinario.
. Y Brian creía haberlo
conseguido, tras grabar a su
acusadora admitiendo que
había inventado todo.

Feliz y orgulloso, les pre
senta la cinta al CIP. Oh de
silusión: el video no era ad
misible porque la joven no
había consentido ser grabada.

Desesperado, es cuando
Banks le dice a Brooks la ci
ta inicial.

"¿Has estado en prisión?
Pasé mi cumpleaños 17 en
solitario por 60 días y casi
me mata. He hecho todo por
limpiar mi nombre y liberar
me, pero hoy sólo hay alguien
que puede completar mi viaje,
TU. Por eso te ruego: olvida
reglas, razones y obstáculos.
Sé que al sistema no le im
porto, pero a ti sí. Ayúdame
a ser libre", concluye dramá
ticamente.
"Okey", por fin cede

Brooks.
No te arruino más la

película, vela en Netflix, va

le la pena.
Sobre todo hoy que ter

mina un año e iniciará un
nuevo capítulo. Hoy que es
un buen momento para re
flexionar sobre lo extraor
dinario.

Hoy que es un buen
momento para preguntar
nos: ¿soy extraordinario?

O más bien, y para en
trar en materia: ¿en qué
soy extraordinario?

Porque te propongo que
para ser extraordinario hay
que enfocarse.

Es imposible destacar en
todo.

Entonces, ¿en qué des
taco?

Y si no te satisface la
respuesta, ¿en qué quisie
ra destacar?

Parafraseando al genial
Enrique Canales, ¿en qué
quiero ser fregón?

Enrique, que en paz des
canse, proponía que cada
quién fuera fregón en algo. Y
OJO, porque primero habría
que definir fregón: una acti
vidad donde seas de los me
jores de

Y llena tú el blanco: de tu
departamento, de tu empresa,
de tu industria, de tu región,
de tu país o del mundo. Una
lista progresiva. Porque por
algo se empieza. La clave es
precisamente la progresión,
el avance gradual.

Te propongo entonces
primero que nada elegir

esa(s) área(s). Y luego el tra
bajo que sigue es 100% in
genieril:
L Identifica los factores de
éxito para tu fregonería.
2. Realiza un autodiagnóstico
(honesto, de otra forma no
servirá para nada) de cómo
andas en esos factores.
3. Determina tus huecos de
conocimiento o habilidad.
4. Crea un plan de trabajo pa
ra llenar esos huecos.
5. Detalla los recursos ne
cesarios (materiales y OJO,
también humanos) para
ejecutar tu plan.

Y luego haz algo extraor
dinario: inicia

Inicia recordando que el
avance gradual es la clave.

Desarrolla y luego practi
ca microhábitos conducen
tes para lograr tu fregonería
(Relee "Minihábito, Macro
éxito").

El camino a lo extraordi
nario a fin de cuentas puede
ser tan ordinario como hacer
lo correcto para llegar al lu
gar correcto.

Por lo pronto, te deseo
unas extraordinarias vacacio
nes, ¡ojalá te toquen!

¡A recargar pilas!
Aquí nos vemos en enero.

EN POCAS PALABRAS...
"Libera tu mente Brian, y des
pués te seguirá tu trasero".

Reverendo Jerome
Johnson en la película

Brian Banks
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Estrategia de
quitar, renunciar,
desinvertir y cerrar

Así, renunciando, es co
mo conviene arrancar
la lista de propósitos

del año que entra: adiós, gra
cias por participar, por ser
parte de nuestra vida, por en
señarnos tanto, por hacernos
responsables, por hacernos
reflexionar, pero ya es hora
de despedirnos. Renuncio y
me despido de x, y, z, y w, bye.

El ejercicio de renun
ciar es uno que libera re
cursos, clarifica prioridades
y enfoca a la actividad coti
diana que es, finalmente, la
que alimenta y la que ejecu
ta día con día a la estrategia

Espérate con eso de
los nuevos propósitos y ha
cer la lista larga; no, mejor
deshazte de cosas, de ideas,
personas, inversiones, de
aferramientos y situaciones
que te quitan energía y te
roban paz, de todo aquello
que causan que padezcas tu
cotidianidad.

Ya hacemos demasiadas
cosas, queremos todo, anhe
lamos y deseamos tanto. Es
tamos atrapados en el ocu
pismo y en eso de hacerla
(curioso que tener éxito se
diga con el verbo hacer), en
invertir más, crecer y explo
tar lo que consideramos son
nuevas oportunidades. To
da esta ansiedad funciona

en tu contra

¿Cómo?
Te diluyes, te desinte

gras, te repartes tanto en ca
da tarea o pesquisa que aca
bas por ejecutar a medias, o
quizás algo peón dejas de in
vertir en aquello que tiene el
máximo potencial y que no
puedes apreciar entre todo
tu portafolio de negocios/
iniciativas/compromisos.

Los cierres de círculo
son necesarios. La vida no
es una gráfica como la de la
trayectoria de la bolsa de va
lores: es una serie de abrires
y cerrares, de comienzos y fi
nales, y de un agudo proceso
de árboles de decisión que se
replantean constantemente •

Me regreso entonces al
más elemental de los con
ceptos en economía la asig
nación de recursos y el cos
to de oportunidad.

Si no priorizas prime
ro, si no se hace la criba de
qué va primero, qué es más
importante y cuál es la je
rarquía, no puedes asignar
apropiadamente los recur
sos, ni la intención, ni el an
cho de banda, ni al talento o
simplemente: ni a la energía
cuántica propia de la aten
ción Es decir, por andar con
tantas iniciativas, dejarás de

invertirle a los proyectos
campeones.

Por ahí siempre habrá
una o dos iniciativas que
tengan el potencial de ser
campeones mundiales o lí
deres en participación de
mercado o marcas recono
cidas o excelentes negocios
o valiosas relaciones de lar
go plazo, pero como estás
repartido y fraccionado, sa
crificarás a su potencial por
andar dilapidando en exce
so de proyectos. Los que tie
nen madera de campeón ja
más llegarán a serlo por no
saber renunciar a otros con
• menos potencial.

Es como un caballo vie
jo y mediocre que te trans
porta a su paso, a duras pe
nas y tumbos, pero ahí está.
No lo cambias "porque ya le
invertiste o porque todavía
funciona", pero ocupará el
lugar de uno que te lleve a
más y mejores lugares.

Hacer la lista de los nue
vos proyectos es emocionan
te y divertido. Hacer la lista
de las renuncias es incómo
do porque nos enfrenta a
nuestras limitaciones. Nos
hace ver que hemos fallado,
que no podemos con todo, o
que no hemos podido, que
tenemos que deshacernos o

despedirnos de algo que ya
le hemos invertido tiempo,
dinero, esfuerzo, ilusión.

Pero si no hay renuncias,
no hay espacio para que lle
gue lo nuevo o no hay espa
cio para que crezca aquello
con potencial.

Este tiempo es de hí
percompetencia, de carre
ras aceleradas, de exceso de
información y de sobreofer
ta, pero nos enfrentamos a
que tenemos una capacidad
y tiempo limitados.

No hay lugar para los
indefinidos. Tienes que es
coger y priorizar. Sin sacri
ficio no hay renuncia, sin
renuncia no hay estrategia
y sin estrategia no hay em
prendimiento o iniciativa
que perdure.

Estrategia es el proceso
de encontrar, diseñar y ex
plotar un rumbo centrado en
la oportunidad, en función
de una visión respecto al
futuro, donde la compañía
tenga fortalezas diferencia
doras (únicas) sobre la com
petencia, que inspire y guíe
a la organización y que sirva
de manera relevante, a los
clientes elegidos.

Estrategia es lo más, en
lo menos. r

Te deseo un enfocado
2024.
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What's
News

TTarbour Energy anun
XXció que compraría
la mayoría de los activos
relacionados con explora
ción y producción de crudo
de la petrolera Wintershall
Dea por 11.2 mil millones
de dólares en efectivo y
acciones de sus accionis
tas BASF y LetterOne. El
productor de petróleo y
gas de Reino Unido dijo
que el trato incluye todos
los activos de producción
de Wintershall Dea en
Noruega, Alemania, Di
namarca, México, Egipto,
Libia y Argelia, así como
sus licencias de captura y
almacenamiento de dióxi
do de carbono en Europa.

? Empleados de Wells
Fargo están formando
el primer sindicato al
interior de un prestamista
importante de EU desde
los inicios del megabanco
moderno. Ocho emplea
dos en una sucursal en
Albuquerque, Nuevo Méxi
co, votaron para decidir si
se organizarían o no. Cinco
votaron a favor y tres en
contra, reportó el Consejo
Nacional de Relaciones

Laborales. Los resultados
se finalizarán en un lapso
de cinco días si nadie se
opone a la votación. El
sindicato cubrirá sólo un
puñado de los más de 200
mil empleados del banco.

? Los estadounidenses
están gastando más esta
temporada decembrina,
pero no en regalos para po
ner debajo del pinito. Aun
que los precios de juguetes
y aparatos electrónicos
comenzaron abajar justo
a tiempo para Navidad, la
gente está gastando mucho
más en restaurantes,
entretenimiento y boletos,
arrojan datos de taijetas de
Bank of America. El gasto
en servicios aumentó 2.5%
el mes pasado, mientras
que el gasto minorista,
excluyendo restaurantes,
disminuyó 1%.

? Los fundadores de un
fallido fondo de cobertura
de criptomonedas han
sido golpeados con una
congelación de activos
multimillonaria. Un tribu
nal de las Islas Vírgenes
Británicas ha ordenado

a Su Zhu y Kyle Davies,
quienes operaban el fondo
de cobertura de cripto
monedas Three Arrows

Capital, que no vendan
activos valuados en 1.14

mil millones de dólares,
señaló Teneo, el liquida
dor del fondo. Teneo busca
destinar los activos conge
lados a cubrir pérdidas de
fondos que los fundadores
podrían haber evitado.

? El Departamento del
Tesoro de Estados Unidos

ha decidido quién puede
utilizar una extensa base
de datos nueva de infor
mación sobre propiedad
corporativa, al autorizar
el acceso a bancos y fun
cionarios de impartición
de justicia. Bajo una nueva
regla emitida ayer, la Red
de Control de Delitos
Financieros del Tesoro
comenzará a permitir a
autoridades e institucio
nes financieras acceso a su
base de datos de titulares
de beneficios en fases a

partir de febrero.

Una selección de What's News
® 2023 Todos los derechos reservados
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En la 4T le desean a hijo de
Bartlett feliz Navidad!
El hijo del director general

de la CFE, León Manuel
Bartlett Álvarez, pasará

una muy feliz Navidad y Año
Nuevo, pues contra todos los se
ñalamientos, investigaciones y
amenazas de inhabilitaciones
de su empresa Cyber Robotic
Solutions, este año logró cerrar
otro periodo de onerosos con
tratos, para acumular en el se
xenio de Andrés Manuel López
Obrador una cifra de negocios
con el sector público de casi 500
millones de pesos.
Solo este año fue el tercer me

jor ejercicid para su compañía
en los tiempos de la 4T: colocó
equipos y servicios en los orga
nismos de salud por casi 87 mi
llones de pesos, manteniendo al
IMSS, de Zoé Robledo, como su
principal cliente y sumando
ahora al Gobierno del Estado de
México a los contratos millona
rios, a pocos días de que Morena
ganara la elección para gober
nador en esa entidad.
Mientras Delfina Gómez pro

clamaba su victoria el domingo
4 de junio, cuatro días después,
el 8 de junio de 2023, el Instituto
de Seguridad Social del Estado
de México y Municipios, mejor
conocido como ISSEMyM en
tregó a la empresa de Bartlett
Álvarez el contrato para la ad
quisición de simuladores de en
trenamiento quirúrgico para el
Centro de Destrezas Médicas y
Quirúrgicas del organismo. El

monto de lo adquirido fue de
15.2 millones de pesos.
Todo esto a la callada, pues el

contrato permaneció invisible
para las plataformas de transpa
rencia. El Seguro Social le adju
dicó el Servicio Integral de Asis
tencia Técnica para Cirugía por
Robot el 3 de abril de este año,
para comprometer un monto
máximo de adjudicación de 31.9
millones de pesos. En tanto, el
IMSS le había otorgado en este
periodo otro par de contratos
por 12 millones de pesos, ambos
ya reportados de manera previa
en esta columna.
La Secretaría de Salud y sus

hospitales se encargaron tam
bién de abonar recursos a lo
que ya parece una cuota para el
hijo de Manuel Bartlett Díaz. A
detalle, el 16 de junio 2023, el
Hospital Juárez de México le
adjudicó de manera directa,
por 13.9 millones de pesos, el
Servicio de Mantenimiento
Preventivo al Acelerador Li
neal Radixact X9. Por similares
servicios de mantenimiento
de equipo, el Hospital Regional
de Alta Especialidad del Bajío
le asignó 12.2 millones de pesos
y el Hospital Dr. Manuel Gea
González 1.6 millones.

La cosecha total para Cyber
Robotic Solutions, durante los
cinco años que lleva la presiden
cia de Andrés Manuel López
Obrador, es de 36 contratos en
organismos públicos y depen
dencias como el IMSS, el ISSSTE,
la Sedeña y la Semar. El monto
acumulado de estas contratacio
nes es de 481.9 millones de pesos,
nada mal para una compañía
que en el 2017 apenas tenía un
contrato por la cantidad de 10
millones de pesos con los Servi
cios de Salud de Zacatecas.
Si bien la firma y el perso

naje no tienen en realidad un
impedimento jurídico para
participar en este tipo de con
trataciones, resulta muy extra
ña la forma en que creció el ne
gocio de León Bartlett con el
gobierno actual. Además, la ra
zón social fue inhabilitada por
la Secretaría de la Función Pú
blica en 2020 por vender a so
breprecio ventiladores respira
torios al IMSS en Hidalgo para
atender la crisis sanitaria oca

sionada por el Covid19; en
aquel caso, obtuvo del Tribu
nal Federal de Justicia Admi
nistrativa una extraña suspen
sión para seguir vendiendo.
Más aun, en las propias pala

bras de López Obrador, no es mo
ral otorgarle casi 500 millones de
pesos en contratos al hijo de un
funcionario sobre el que también
pesan señalamientos de corrup
cióa basados en una riqueza in
mobiliaria. Manuel Bartlett es el

intocable y consentido de este
gobierno, tanto que cabildea ya
con AMLO y con Claudia Shein
baum el permanecer en su mis
mo puesto para ayudar a cons
truir el "segundo piso de la Cuar
ta Transformación". •

@MaríoMal

El monto de los contratos es de 481 mdp,
nada mal para una compañía que en 2017
apenas tenía un contrato por 10 mdp.
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2023, el ano en que se detuvo
el tiempo para el AlFA
::::: A 21 meses de que el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador echó a volar el Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), nos platican
que las esperanzas de que logre solucionar la sa
turación del aeropuerto capitalino se agotan.
Mientras los principales grupos privados que ope
ran las terminales del país lograron volar más alto

de lo esperado durante la ma
yor parte del año, nos cuentan
que el Felipe Ángeles empezó
2023 con el pie izquierdo y al
parecer cerrará de la misma
manera. A pesar de todos los
acuerdos, apoyos y de que Esta
dos Unidos devolvió a México la
Categoría 1 a mediados de sep
tiembre, nos dicen que la termi
nal de Santa Lucía transportó
221 mil pasajeros el mes pasado,

11 mil menos que en octubre. Lo más sorpren
dente, nos hacen ver, es que pareciera que se de
tuvo el tiempo para el aeropuerto a cargo del ge
neral Isidoro Pastor Román, pues reportó casi
el mismo volumen de gente que en noviembre de
2022, cuando movió 203 mil viajeros. A estas altu
ras del sexenio, nos comentan, sólo un milagro
navideño logrará salvar al AIFA.

Secretará) de la OCDE visitará
México
::::: El próximo año, una de las primeras visitas
que recibirá el titular de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, será la del secretario gene
ral de la Organización para la Cooperación y el
Desarrollo Económicos (OCDE), Mathias Cor
mann. Nos informan que estará presente para
dar a conocer el estudio que llevó a cabo para
la revisión de la alineación que tiene México
con las políticas del club de los países ricos,
como se le conoció en sus inicios al organismo
con sede en París. Nos adelantan que, en ge
neral, los resultados han sido positivos y lo
más destacable es la recuperación del salario
mínimo, sin embargo, faltaría ver los "peros"
que nos ponen, o como se dice de manera di
plomática para que nadie se sienta ofendido,
las "áreas de oportunidad" para mejorar.
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Slim en el ITAM
::::: El que está anunciado para participar con
una conferencia magistral en el seminario de
Perspectivas Económicas 2024 de la asocia
ción de exalumnos del ITAM, que tiene como
presidente a Humberto López, es el empre
sario Carlos Slim, aunque su presencia está
por confirmar. Nos reportan que en el progra
ma nuevamente destaca la ausencia de perso
nal de la Secretaría de Hacienda y de la gober
nadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja,
con lo cual queda de manifiesto que nunca
asistieron a ese evento que tenía como tradi
ción conocer al arranque de cada año las ex
pectativas desde la visión de los responsables
de las finanzas públicas y la política moneta
ria. Se tiene contemplada la participación vía
zoom del presidente del Banco Interamerica
no de Desarrollo, Han Goldfajn, y una mesa de
análisis político con el tema de las elecciones
en México y Estados Unidos.
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ECONOMIA MORAL
Historia de mi vocación, 47 entrega //
Descripción de mi nuevo libro (concluye)
JULIO BOLTVINIK

I NUEVO LIBRO (NL) en
inglés, que ya está en circulaM ción, se centra en la pobreza
económica (una visión am
pliada de ella que incluye el

tiempo libre), y combina la crítica interna y
la externa. Va más allá de mis formulaciones
habituales de conceptos y métodos de medi
ción de la pobreza al fundamentarlos en dos
capítulos de Principios y Buenas Prácticas
(PBP), uno para la conceptualizacióny otro
para la medición de la pobreza. Constituyen la
versión más completa publicada en cualquier
lengua de mi obra en estas materias. Los
Principios de Medición de la Pobreza (PMP)
y las Buenas Prácticas para la Medición de
la Pobreza (BPMP) son una innovación muy
importante en el tema, pues lo dota de funda
mentos sólidos. El capítulo 8, sobre la versión
mejorada del Método de Medición Integrada
de la Pobreza (VMMMIP), es el capítulo más
largo y complejo del NL. Desde 2019, el Con
sejo de Evaluación de la Ciudad de México
(EvalúaCDMX) volvió a adoptar el MMIP
como su método oficial, lo cual también ha
bía ocurrido entre 2008 y 2012. Aunque dejé
de calcular la pobreza en México y comencé
a utilizar los resultados obtenidos por dicho
organismo, estuve al tanto, y de acuerdo,
con las innovaciones que el EvalúaCDMX
había realizado, como calcular la pobreza por
individuos y no por hogares como se hacía
previamente y separar los indicadores de
atención a la salud de los de seguridad social,
que yo había mantenido como un solo indi
cador. EvalúaCDMX reincorporó el ajuste
de los ingresos de las encuestas a cuentas
nacionales (CN), práctica que evita sobres
timar la pobreza de ingresos (y subestimar
su desigualdad). Los ingresos captados por
la ENIGH (Encuesta Nacional de Ingresos y
Gastos de los Hogares) subestiman los ingre
sos de CN. Esta práctica de ajuste, adoptada
por Coplaniar en 1982, fue imposible de man
tener durante los periodos en los cuales el
Inegi posponía, a veces durante muchos años,
la publicación de las CN por sectores insti
tucionales, que incluyen el sector hogares.
Como en 2002, el gobierno federal adoptó un
método de medición de la P unidimensional

(sólo ingresos) en el cual no se ajustaban los
ingresos a las CN; mis cálculos con el MMIP

sin ajustar ingresos a CN resultaban más
comparables con los cálculos oficiales.

CUANDO COMENCÉ A escribir el capítulo
8, partiendo de la metodología publicada
por EvalúaCDMX, me percaté que estaba
en desacuerdo con algunos procedimientos.
Como resultado de un diálogo detallado con
las autoridades de EvalúaCDMX llevamos
a cabo conjuntamente una revisión de la
metodología. El capítulo 8 de mi nuevo libro
presenta la metodología que EvalúaCDMX y
yo adoptamos y que se convirtió en la nueva
metodología oficial. La metodología vigente
refleja también otras mejoras (implemen
tadas antes): 1. La adopción de líneas de
pobreza (LP) que reflejan tanto los distintos
requerimientos (cuantitativos y cualitativos)
de bienes y servicios (ByS) entre personas
de distintas edades y sexos (unidades adulto
equivalente, AE) y las economías de escala
en el consumo en los H grandes. Esta nueva
LP representa un gran salto adelante que
distingue la LP de cada H según el número de
sus miembros y AE. 2. La introducción en el
indicador de NBI de energía doméstica de los
requerimientos de calefacción y agua calien
te que quedaron desatendidos en Coplamar
desde 1982 y en el MMIP desde 1992. Este
cambio no se aplica a todos los hogares (H)
del país, sino sólo a aquellos con clima frío,
al menos en algunos meses. Fue la primera
vez que se introdujo en el MMIP una diferen
ciación basada en condiciones climáticas.
Calentar las viviendas es un requerimiento
en sitios donde hace frío durante parte o la
totalidad del año, mientras enfriar las casas
es una necesidad imperiosa en casi todo el
país, especialmente en altitudes bajas. Calen
tar agua, cuya temperatura suele ser fría por
provenir de grandes altitudes, es una necesi
dad de casi todos los H en México. Todos los
estados de la frontera norte, más Durango
y Sinaloa, se sitúan en latitudes donde hace
frío durante los meses de invierno, incluso a
nivel del mar. Nuestro territorio es en gran
medida una meseta de gran altitud donde
prevalecen bajas temperaturas. Omitir estas
necesidades había sido un gran error. El cos
to más alto que se debe considerar en este
sentido es el de la electricidad o el gas reque
ridos para que los aparatos de calefacción
o enfriamiento funcionen. Las tarifas eléc
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tricas en México tienen subsidios diseñados
específicamente para zonas muy calurosas,
pero no para frías. No obstante, pese a estos
subsidios, los costos por electricidad de los
hogares son mayores en zonas frías o calien
tes que en zonas templadas. Los municipios
se clasificaron en municipios fríos y no fríos.
Los costos de enfriamiento se calcularon con
base en el uso de ventiladores, pues el aire
acondicionado se descartó por ser demasia
do costoso. Los costos de calentamiento de
agua se calcularon con base en el uso de gas
licuado. También se introdujeron cambios
importantes en materia de atención a la
salud y seguridad social. En la VMMMIP
original, estas dos necesidades (N) se defi
nían como rubros cuya (in)satisfacción debía
identificarse por medio de un procedimiento
mixto. En México, la seguridad social cubre
los servicios de salud y la continuidad de los
ingresos relacionada con riesgos laborales
sólo para una fracción de la población. Se
considera que quienes están inscritos en
las instituciones de seguridad social, tienen
ambas N cubiertas y están protegidos, pero
no se puede considerar que el resto de la
población tenga insatisfechas estas N, pues
existen alternativas de mercado. Dado que el

MMIP no sólo mide la pobreza y es también
un método de estratificación social, fue nece
sario identificar las alternativas de mercado
que pudieran situar a los H o individuos no
protegidos tanto en el nivel normativo como
por encima de él. Los detalles de este pro
cedimiento se explican en el capítulo 8 del
nuevo libro y en la metodología disponible en
la página web del EvalúaCDMX. También se
modificaron otros indicadores de NBI. Los

siguientes bienes se añadieron al conjunto
normativo en el indicador de Bienes Durade

ros: computadora, módem de internet, venti
lador, calentador y calentador de agua. El nú
mero de focos, como función del número de
habitaciones, se añadió como un proxy de la
calidad de la red eléctrica en la vivienda. Los
indicadores de agua entubada y frecuencia
de flujo efectivo de aguaque EvalúaCDMX
había combinado como promedio aritméti
co se combinan ahora en un formato mul
tiplicativo, que es el correcto para atributos
que son totalmente dependientes de otros
atributos para cumplir su propósito (es decir,
son correalizables).

julio.boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org
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MEXICO SA
Cacerolas contra Milei // "Síndrome de

Estocolmo" // "Viene más; se van a enterar"
CARLOS FERNANDEZVEGA

E LA "SENSIBILIDAD" social del
esperpéntico Javier Milei da punD tual cuenta un mensaje publicado
en la red social X, al que el man
datario dio like, es decir, no sólo le

gustó y avaló, sino que se identificó con su conte
nido: "el saldo es muy positivo para el presidente
respecto de la movilización subversiva de hoy;
pero siempre se puede mejorar; para la próxima
contemplaría la posibilidad de lanzar napalm".
EL AUTOR DE esta salvajada es Nicolás Már
quez (@NickyMarquezl), un fascista que se
presume como "docente" de una "universidad"
ultraderechista y clerical de Argentina, defensor
de la dictadura y negacionista del terrorismo de
Estado, de la mano de la ultraderechista vicepre
sidenta Victoria Villarruel. Lo que publicó es una
barbaridad, pero a Milei le gustó y lo reivindicó.

LA "MOVILIZACIÓN SUBVERSIVA" que
refiere ese nefasto personaje no es otra que la
marcha del pasado miércoles convocada, en
el marco de su derecho constitucional a mani
festarse públicamente, por el Polo Obrero en
conmemoración de los trágicos acontecimientos

del 20 de diciembre de 2001, cuando el régimen
de Fernando de la Rúa masacró a 39 argentinos
y dejó heridas a más de 100 personas. También,
fue una muestra del rechazo al recientemente
activado "protocolo" mileista ("el que corta la
calle no cobra" el plan social que, por ley, les
corresponde) que pretende impedir, y en su caso
reprimir y judicializar, las marchas de protesta.
ESA FUE UNA muestra de la "sensibilidad" so
cial de Milei y su soberbia, pero no la única. Tras
la divulgación del su terrorífico decreto de nece
sidad y urgencia (que exclusivamente aplica "en
circunstancias excepcionales", como lo establece
la Constitución), diversos sectores de la sociedad
argentina entre ellos algunos que votaron a
favor del ahora presidente se movilizaron para
hacer un megacacerolazo en rechazo de esa im
posición presidencial, a lo que el mandatario cíni
camente respondió que aquellos que salieron a la
calle a protestar "están abrazados y enamorados
del modelo que los empobrece; hay gente que
mira con nostalgia, amor y cariño al comunismo;
sufren del síndrome de Estocolmo". Y se quedó
tan tranquilo, no sin antes amenazar que el ci
tado decretazo sólo es el principio, porque "les
aviso que viene más y pronto se van a enterar".
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TRAS SUS PRIMERAS medidas como presiden
te de Argentina, Sociedad Anónima, buena parte
de la sociedad de aquel país considera que la ver
dadera intención de Milei y el grupo de hampones
que lo rodea es "hacer mierda a la nación y a sus
habitantes", pero el esperpéntico personaje ase
gura, con la cara más dura que el concreto, que
todo lo hace "en favor de la gente", cuando resulta
obvio que el objetivo es entregar todo a la de por
sí poderosa oligarquía autóctona y al capital tras
nacional y el resto que se joda. El pueblo, como
siempre, pagará la factura, si se deja. Pero, como
bien lo dijo un ciudadano en declaraciones a los
noticieros, con toda la experiencia de la población
(dictadura, Carlos Menem, Mauricio Macri, etcé
tera) "parece que no escarmentamos".

EN VÍA DE mientras, se presentó el primer am
paro colectivo en contra del decretazo mileista
(Observatorio del Derecho a la Ciudad, la Cen
tral de Trabajadores de la Argentina Autónoma
y la Asociación de Trabajadores del Estado, que
exigen se declare la inconstitucionalidad y nuli
dad absoluta del decretazo), lo que inaugura la
esperada catarata de este recurso legal que un
sinfín de sectores políticos, económicos y socia
les de Argentina utilizarán para frenar la ilegal,
ilegítima, antipopular y antidemocrática acción

presidencial. De hecho, las centrales obreras
dialogan para lograr acciones conjuntas para
"utilizar todas las herramientas que tenemos, y
hay posibilidad de todo". No descartan, junto con
otras fuerzas, promover juicio político en contra
de Milei, al tiempo que advierten el "malestar
creciente y el clima político que son muy pareci
dos a los de 2001", cuando cayó Fernando de la
Rúa. "Vamos en la misma dirección".

¿Y EL CONGRESO y los partidos políticos? Pa
pando moscas.

Las rebanadas del pastel
PREMIO NACIONAL DE Cinismo a Eruviel
Ávila: en 2018, afirmó que Claudia Sheinbaum
"no está calificada para gobernar"; ahora
"simpatiza" con ella, porque, dice, "la verdad,
no la conocía; me han sorprendido su trabajo,
resultados, honestidad, seriedad y honradez",
por lo cual extendió la mano para que le den
hueso. Entonces, qué necesidad tiene de estos
"amarres" si arrasará en los comicios de 2024...

Fuerte abrazo de despedida para Cristina
Pacheco. Buen viaje.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO

Los propósitos de nuevo año // El balance del
ciclo que termina //Buen ánimo de los
mexicanos

ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESTE AÑO, UN buen porcentaje de los
mexicanos que participan en las redes
sociales dicen que cumplieron sus
metas de 2023 y respecto al siguiente
año, sus propósitos van en diversas

direcciones pero incluyen las tradicionales: la
salud, la familia, el empleo. En las siguientes grá
ficas resumimos sus opiniones.

Metodología

VOTARON 2 MIL 105 personas. Participaron
en X (antes Twitter), 668; en El Foro México,
362; en Facebook, mil 4; en Instagram, 43, y en
Threads, 28. El sondeo fue distribuido a través
de un enlace de SurveyMonkey y mediante la
función Encuesta de Facebook. Pueden votar to

dos cualquiera que sea su ideología. No hacemos
llamadas telefónicas ni visitas domiciliarias. Los
participantes, además de votar, pueden expresar
su opinión.

X (Twitter)

BUEN DÍA, SÓLO pido salud para toda mi fami
lia para empezar bien el próximo año y lo demás
se va realizando día a día. Felices festividades
para todos, salud y más salud.

@patiatticus/Monterrey

SEGUIR VENCIENDO EN forma natural a la
diabetes,

Rubén García/ Puebla

AFORTUNADAMENTE LOGRE MIS propósi
tos para este año, el siguiente me entristece por
que terminará el mejor gobierno que he conocido
en mis 70 años de vida, lástima.

@miguelangeL/ CDMX

TENGO DOS CASOS legales que me han to
mado 15 y 7 años, respectivamente. Espero que
en 2024 resuelva por lo menos uno. Si el pueblo
decide que el Poder Judicial se cambie, eso podría
ayudar en futuras contiendas legales.

@kalifermat / Pachuca

El Foro México

SOY JUBILADO Y por primera vez se siente la
posibilidad de estar tranquilo debido a las políti
cas de Estado.

Manuel Hernández Orta / Querétaro

MI OBJETIVO ES contribuir a la transforma
ción radical de este nuestro país y al caminar de
nuestro continente afroindolatinoamericano en
la búsqueda de una organización social donde no
falte pan, techo y trabajo para todos. Es decir... o
sea... un ecosocialismo comunitario.

Hugo Carbajal AguiLar / Zacatepec

Facebook

MI PROPÓSITO EN el nuevo ano es sanar mi
alma (emociones), cuidar mi salud y amar de ma
nera sana a mis seres queridos.

Lorena Trujillo / CDMX

AUMENTAR MI SATISFACCIÓN en salud, me
jorar mis hábitos emocionales, espirituales y de
crecimiento financiero.

RacheLKings/ PuebLa

LO MÁS IMPORTANTE es contar con trabajo,
pero cuando laboras por honorarios requieres
tener varios empleos. Soy profesora de inglés.

Claudia Quiroz/ Cuautitlán Izcalli

UNO DE MIS propósitos para el próximo año
es iniciarlo y culminarlo sin deudas y leer varios
libros que tengo pendientes.

Boris Espinoza / Culiacán

SOY JUBILADA, MI meta es estar tranquila y
leer más.

Carmen García Colorado / Márida

ALGO DE CAOS en la vida, necesario replantear
los propósitos. Nueva energía para el próximo
año. Momento de reflexión y descanso. Bendicio
nes para todos.

Xóchitl Maldonado / CDMX
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Instagram
BAJAR DE PESO por cuestiones de salud, hacer
más ejercicio y comer más saludable. En pocas
palabras, prepararme para dentro de 10 años, pa
ra cumplir mis 60 con otra perspectiva de vida.

José Luis Olalde / Querétaro

Threads

MI META PARA 2024 es terminar mi maestría.

Rosa María Aguilera Guzmán / CDMX

TOMAREMOS UN PAR de semanas de vacacio
nes. Felices fiestas a todos.

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Para movilidad,
600 mdd del BID

17
nestaúltimaentregade2023le

i comparto que el Banco Intera
^ mericano de Desarrollo (BID)

ya autorizó 600 millones de dólares para ar
monizar y modernizar el marco normativo
de movilidad, seguridad vial, ordenamiento
territorial y desarrollo urbano en México. El
secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano (Sedatu), Román Guillermo Meyer
Falcón, dijo que la dependencia está "com
prometida en liderar la rectoría del Estado so
bre el territorio" y que formulará "normas e
instrumentos necesarios paramejorar lamo
vilidad urbana y su articulación con el desa
rrollo territorial en las diferentes escales de

nuestro país".
Este primer préstamo representa 0.2 por

ciento del total de necesidades de financia

miento del gobierno federal en este progra
ma y el reto será enorme porque el proceso
de urbanización en el país se dio de forma
acelerada: entre 1900y2010la población na
cional creció 7.3 veces, el número de ciuda
des 11 veces y la población urbana 55 veces.
Actualmente, más de 92 millones de perso
nas residen en las 401 ciudades que confor
man el Sistema Urbano Nacional, y se espera
que para 2030 sean 114 millones. La ocupa
ción territorial tuvo una "expansión despro
porcionada, fragmentaday no planificada de
la mancha urbana".

El crédito se usará para promover una mo

vilidad segura, inclusivay sostenible integra
da con el ordenamiento territorial, lo que im
plicará, entre otras cosas, modernizar todo el
marco normativo que incluye actualizar dis
positivos de seguridad vehicular, incluyendo
vehículos eléctricos; incorporar criterios de
resiliencia climática en espacios públicos, y ac
tualizar los marcos normativos de programas
estatales y municipales. Solo 19 estados cuen
tan con unaley de movilidady cinco se armoni
zaron con la legislación federal; los municipios
tienen reglamentos y circulares más que todo
asociadas a servicios públicos e ingresos.
El programa contempla marcos legales

y normativos a escalas federal y estatal que
prevengan la violencia de género en el trans
porte, implementar dispositivos de seguri
dad vehicular a favor de usuarios, estructu
rar proyectos de transporte público masivo
de autobuses con flotas vehiculares públicas
y privadas de energía limpia que incluye ta
xis, autos o camiones.
El BID destacó que el gasto en transporte

representa en promedio 19.3 por ciento de los
gastos de los hogares mexicanos, "el más alto
entre los países del G20",y que las "bajas den
sidades de población en los suburbios mexica
nos hacen que ciertas infraestructuras, como
las líneas de Metro o incluso el transporte rápi
do en autobús, sean caras de construir y operar,
lo que las hace prohibitivas". El desembolso del
crédito estará condicionado "al cumplimiento
de las condiciones de reforma de política".
Felices fiestas. Nos encontraremos el

próximo 3 de enero,
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IN
VER
SIONES
CARSO ENERGY

Slim desarrollará un

gasoducto para CFE
Grupo Carso, de Carlos Slim,
por medio de su subsidiaria
Carso Energy, firmó un acuer
do con la Comisión Federal de

Electricidad para el desarro
llo, construcción y operación
de un nuevo gasoducto, que
tendrá una longitud aproxi
mada de 416 kilómetros y será
una continuación del proyec
to que tenían de Samalayuca
Sásabe hasta Mexicali.

GRUPO GIGANTE

Office Depot obtiene
crédito por mil mdp
Office Depot de México, sub
sidiaria de Grupo Gigante,
que preside Ángel Losada,
obtuvo, como acreditada, con
el apoyo de Banco Nacional de
Comercio Exterior, como acre
ditante, un préstamo simple
por la cantidad de mil millones
de pesos a tasa variable, con
plazo de 10 años, con amorti
zaciones semestrales y cuatro
semestres de gracia incluidos.

AVALA NOMBRAMIENTOS

Junta de Peña Verde
cambia a 2 directivos

El consejo de administración
de la empresa de seguros Pe

ña Verde aprobó el nombra
miento de Andrés Millán

Drews como director corpo
rativo de la compañía, así co
mo de Francisco Martínez
Cillero, quien se convertirá
en director de negocio, con
efectos a partir del 1 de enero
del próximo año.
SAN LUIS POTOSÍ
Inician construcción
de corredor Tamuín

AES México y el Municipio de
Tamuín, en San Luis Potosí,
comenzaron la primera fase
de construcción del Andador

Tamuín, un proyecto de más
de 5 kilómetros cuyo objeti
vo es beneficiar el trayecto y
la seguridad de estudiantes,
comerciantes y trabaj adores
que utilizan este camino.

CAMBIO CLIMATICO
El calor afecta a fruta
mexicana: Limoneira

Harold Edwards, CEO de la
empresa de frutas de Estados
Unidos Limoneira, dijo que las
altas temperaturas que vivió el
país en el verano derivadas del
cambio climático, no solo limi
taron la producción agrícola
del país, también impacto la
calidad y el tamaño de la fruta,
por lo que estima que un alza
en la demanda y sus precios.
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Aseguradoras
pagan 90% de las
indemnizaciones
porOtis
El sector asegurador marca un
hito importante en su eficacia y
compromiso con sus asegurados
tras el huracán Otis en Guerrero.
Con un avance del 90 por ciento
en el pago de indemnizaciones,
se ha agilizado la respuesta a los
damnificados. Las aseguradoras
agremiadas en la Asociación
Mexicana de Instituciones de

Seguros (AMIS), presidida por
Juan Patricio Riveroll,han
desembolsado 31 mil 900 millo
nes de pesos, producto de 29 mil
680 reclamaciones.

El seguro es crucial para la
pronta reactivación económica. A
pesar de aún no haber finalizado
las evaluaciones de daños, las
aseguradoras han desembolsado
mil 404 millones de pesos en
anticipos en el sector hotelero,
con un promedio de 15 millones
por siniestro.

El huracán Otis se posiciona
como uno de los eventos de

mayor impacto asegurado,
subrayando la relevancia de la
industria en la reconstrucción

y la pronta atención a desastres
naturales. Con 32 aseguradoras
cubriendo riesgos hidrometeo
rológicos, su papel en la recu

peración de zonas afectadas,
especialmente en Acapulco, es
fundamental para impulsar la
reactivación económica y recons
truir el tejido social.

Slim,¿inycrsÍQn.<>
dominio estratégico
en la energía?
El imperio empresarial de Carlos
Slim mostró un creciente interés
en el sector petrolero mexicano,
con la reciente adquisición de
la participación de Grupo Carso
en dos campos petroleros de
PetroBal, sumada a las inversio
nes en empresas clave como Talos
Energy y Harbour Energy, que
plantean preguntas sobre las in
tenciones de Slim en el complejo
juego del tablero energético.

La compra de los campos
petroleros en Campeche por parte
de Grupo Carso a PetroBal no
es simplemente un movimiento
financiero; es una estrategia que

coloca a Slim en una posición pri
vilegiada en uno de los proyectos
energéticos más prometedores
de México. Los campos Ichalkil
y Pokoch, con una producción
diaria de 16 mil 350 barriles de
petróleo crudo equivalente, son
activos estratégicos que podrían
dar a Slim un papel crucial en el
futuro energético del país.

La inversión de Slim en Talos

Energy y Harbour Energy tam
bién es digna de atención. No es
casualidad que haya aumentado
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su participación en estas em
presas, especialmente cuando
ambas poseen participaciones
significativas en el campo Zama,
un proyecto con el potencial de
representar el 10 por ciento de la
producción total de petróleo de
México.

Arturo Elias Ayub, vocero de
Grupo Carso, ha afirmado que
estas inversiones son "puramente
por razones financieras". Sin
embargo, su historial y el con
texto político actual sugieren que
podría haber más enjuego.

Slim y su conglomerado pare
cen estar consolidando poder en
el sector energético, y la pregunta
que queda en el aire es: ¿es esta
una apuesta financiera o un paso
estratégico hacia una mayor
influencia en la dirección del

futuro energético de México? La
respuesta podría tener implica
ciones significativas no solo para
la riqueza personal de Slim, sino
también para el panorama ener
gético y económico de México en
los años venideros.

Patrimonio migrante
destaca en la cara
vana de migrantes
Entre las organizaciones mexi
canas que se sumaron este año
a la Caravana de casi medio

millón de migrantes que regresan

para disfrutar de las festividades
decembrinas en su país, a través
de los puntos fronterizos de
Tamaulipas, destaca una empresa
que, a tres años de su fundación,
reafirma su colaboración con

Fuerza Migrante. Esta agrupación
representa a más de dos millones
de mexicanos laborando en Esta
dos Unidos.

La Caravana, en colaboración
con las autoridades consulares,
facilita el preregistro migratorio
de compatriotas para agilizar su
ingreso a territorio mexicano. En
Laredo, Texas, en los últimos días,
ha funcionado como una pasarela
que proporciona acceso inme
diato a servicios esenciales para
ellos y sus familias en México.

En el complejo entramado
logístico que implica el cruce de
miles de vehículos de migrantes y
las instituciones que respaldan el
acceso, brindando información y
asistencia, se destaca la contribu
ción de Patrimonio Migrante y su
CEO, Paola Loranca Rodrí
guez. Esta plataforma, mediante
citas previas, informa sobre
opciones para adquirir vivienda,
remodelarla y otros servicios que
fortalecen el patrimonio familiar
de los connacionales que trabajan
en el extranjero.

"De Jefes volverá publicarse en
enero de 2024. ¡Felices fiestas!

"Otis se posiciona
como u na de los
evenloti de mayor
hnpácto asegurado,
subrayando la
relevancia de la
industria en la
reconstrucción"

Fecha: 22/12/2023

Página: 19

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 105,928

Página 22 de 49



AMLO en lugar 138
mundial

A la memoria de Juan Pablo
Adame. A donde quiera que
vayas y donde quiera que te

encuentres, queseas libre y feliz
Sergio Negrete Cárdenas

México ascendió posi
ciones entre las ma

yores economías del
mundo y ocupó la número 12
en 2023, de acuerdo con infor
mación del Fondo Monetario

Internacional. Una noticia que
fue celebrada por partidarios
del actual gobierno y presen
tada como un logro extraordi
nario. Una estadística cierta y
que muestra la forma en que
se puede presentar una reali
dad distorsionada.

Porque ese comparativo del
FMI se hace en dólares, y en
su forma más simple depende
del tipo de cambio. La aprecia
ción del peso frente al dólar
fue prácticamente la única

razón del festejado ascenso y
que permitió dejar atrás, en
este año por terminar, a Corea
del Sur, Australia, España e
Indonesia, economías con un
PIB similar al mexicano. Un
movimiento cambiario ad

verso para el país, o favorable
para esas naciones, manda a
México al lugar 16.

O lo asciende más, claro.
Con Ernesto Zedillo, México
llegó con ese parámetro a la
novena posición, y con Vicente
Fox a la octava. ¿Las mejores
alcanzadas en la historia? No,
ocurre que el peso que López
Portillo sostuvo a costa de
un endeudamiento astronó

mico y una fuga de capitales
igualmente pavorosa permitió
al país llegar al séptimo lugar
mundial en 1981, superando a
Canadá, China y España.
Esa clase de concurso

puede convenir a economías
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grandes como México, pero lo
importante no es el PIB, sino
el PIB por habitante en dóla
res. La verdadera dimensión

del país queda ahí muy clara,
puesto que entre 190 naciones
comparables, se ocupa el lugar
67, a años luz de aquellos que
están en los primeros lugares,
como Luxemburgo, Suiza,
Irlanda, Noruega y Singapur
(Estados Unidos ocupa la
séptima posición en lugar de
la primera).
Por otra parte, un dólar no

compra lo mismo en Suiza que
en Burundi... o en México.
Si se ven los números con
dólares con poder de compra
comparable, la posición del
país desciende todavía más,
llegando a la 74. Este es el nú
mero más realista de México

como potencia económica a
nivel mundial en la actuali

dad, sin relación alguna con
ese lugar 12 tan festinado en
días recientes. Por supuesto,
para realmente tener im
portancia global se deben
combinar tamaño geográfico,
al menos regional, y econó
mico. Por eso no destaca un

Singapur o un Luxemburgo,
pero sí lo hacen Estados Uni
dos, China e incluso Japón y
Alemania.

Pero si se trata de com

parar el desempeño de un
gobierno en relación con
otros, entonces lo que corres
ponde es comparar la tasa de
crecimiento acumulado en el

periodo. También de acuerdo
con las cifras del FMI, si se
contrasta el PIB por habitante
de México en pesos, ya elimi
nado el efecto inflacionario,
no se tiene un crecimiento,
sino una contracción acumu

lada, de 1.3%.
Puede aducirse que esto

se explica por la pandemia,
y sería correcto. El PIB de
México se contrajo 8.0% en
2020, y esa cifra impacta
negativamente en el prome
dio del obradorismo. Pero

todo el planeta atravesó por
el mismo problema. Si el PIB
del país se contrajo más que
otros, la razón fue el rechazo
presidencial a utilizar el gasto
público para rescatar empleos
y apoyar los ingresos de las
familias. Ahí sí es posible
diferenciar entre gobiernos,
y México gastó en apoyos fis
cales por el Covid19 un poco
más que Bangladesh y menos
que Zambia.

Comparando el PIB de
2023 contra 2018, con ese
1.3% se tiene la posición 138
de 190. Ésa es la posición que
corresponde a López Obrador.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a

conocer cifras de la balanza

comercial y el IGAE; en
EU destacan los reportes
de ingresos y gastos
personales y el índice de
precios PCE.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer cifras oportunas
de la balanza comercial en

noviembre, además de las
exportaciones por entidad
federativa en el tercer
trimestre.
También se revelará el

índice global de la actividad
económica a octubre,
El Banco de México

publicará la información de
la posición de la inversión
internacional durante

el periodo de julio a
septiembre del año.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Estadísticas
Laborales (BLS) publicará su
informe de empleo y tasa de
desempleo en noviembre.
Por su parte, la Oficina

del Análisis Económico

[BEA] informará los ingresos
y gastos personales
y el índice de precios
PCE correspondiente al
undécimo mes del año.

—Eleazar Rodríguez
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COORDENADAS

Navidad inflacionaria

Enrique
Quintana

Menudo regalo navideño llego con el mas
reciente dato de inflación.

El INEGI reportó ayer que en la primera
quincena de diciembre el índice Nacional de Precios
al Consumidor tuvo un incremento de 4.46 por
ciento a tasa anual.

En las dos quincenas de noviembre, el incremento
fue de 4.32 y 4.33 por ciento, respectivamente. En
las dos de octubre las cifras fueron 4.27 y 4.25 por
ciento, por lo que se aprecia claramente la presión
alcista.

En la entrevista que nos concedió la gobernadora
del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, y
que publicamos el lunes pasado, ella expresó cautela
debido a la detección de presiones inflacionarias en
mercancías alimenticias y en servicios.

Los datos que ayer publicó el INEGI lo confirma
ron.

En el rubro de servicios, el incremento a tasa
anual fue de 5.40 por ciento frente a un incremento
de 5.22 por ciento que se produjo en la misma quin
cena de un año atrás.

Mientras que la inflación general sí bajó notable
mente de un año a otro, no pasó lo mismo con los
precios de los servicios.

Los alimentos tuvieron un alza a tasa anual de

5.5 por ciento, también por arriba del índice gene
ral, pero además, igualmente superaron el dato de la
segunda quincena de noviembre, que fue de 5.29 por
ciento.

Finalmente, en este recuento, tampoco fue buena
noticia el comportamiento de los precios de las fru
tas y verduras, cuyo incremento fue 7.85 por ciento
cuando en la segunda quincena de noviembre habían
subido 5.5 por ciento.

El alza de los alimentos y de ciertos servicios se
está haciendo manifiesta en esta temporada en la que
las familias hacen compras que nos son frecuentes o
bien cuando hacen gastos para salir de vacaciones.

El reporte del INEGI refirió por ejemplo un incre
mento quincenal de 38.8 por ciento en promedio
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en los pasajes aéreos y de 12.3 por ciento en los
servicios turísticos en paquete.

¿Cuál es la implicación que tiene este comporta
miento de la inflación?

Obviamente que el más importante y directo es el
que tiene que ver con los mayores costos para las
familias.

Pero también afecta la expectativa de las tasas
de interés.

La guía que ofreció el Banxico en su última
reunión de política monetaria estimó un promedio
trimestral para la inflación de 4.4 por ciento para el
cuarto trimestre del año.

Con base en los datos de octubre y noviembre, se
esperaría una tasa de 4.6 por ciento para diciembre,
lo que supone que, en la segunda quincena del mes,
es probable que la inflación todavía continúe su
camino al alza y empiece a bajar hasta las primeras
quincenas del siguiente año.

Sobre esta base creo que hay razón en el pronós
tico del consenso de los expertos, que espera que la
primera baja de las tasas el próximo año se pre
sente hasta el mes de marzo.

Es decir, tendremos todavía un trimestre completo
de tasas elevadas.

Buenas noticias navideñas para quienes tienen
liquidez y luces de advertencia para andarse con
cuidado con los gastos que se efectúen en esta tem
porada.

Fin de año

Estamos a días de terminar un año complejo, como
todos, con luces y sombras. Habrá tiempo de hacer
los balances y, sobre todo, ver lo que hereda la actual
circunstancia para el 2024, que será intenso y que
cambiará muchas cosas en México y en el mundo.
También habrá que trazar las perspectivas.

Pero, por lo pronto, disfrute estas fechas. Le deseo
que pase unas felices fiestas.

Esta columna reaparecerá el próximo martes 2 de
enero.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

En el anterior Pesos y Contrapesos
vimos cómo se comparan, según

la Medición de la Economía Informal,
del INEGI, los resultados de 2022 con
los de años anteriores. En este vere

mos de qué manera se repartió, entre
las distintas actividades económicas,
la contribución de la informalidad

económica a la generación del PIB.
Entre paréntesis pongo los resulta
dos del 2021.

De la aportación de la informalidad económica total a la
generación del PIB, el comercio al por mayor aportó el
28.7% (29.0%); la construcción el 14.1% (14.6%); las in
dustrias manufactureras el 13.9% (13.3%); la agricultura,
cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal,
pesca y caza el 11.4% (11.1%); comercio al por menor el 7.3%
(7.3%); otros servicios, excepto actividades gubernamen
tales, el 6.0% (5.9%); transportes, correos y almacena
mientos el 4.0% (3.7%); servicios de alojamiento temporal
y de preparación de alimentos y bebidas el 3.1% (2.9%); el
resto de las actividades de producción de bienes y servi
cios el 11.1% (11.9%). El comercio, mayorista y minorista,
aportó el 36.0% (36.3%).

De la contribución del sector informal a la generación
del PIB, el comercio al por mayor contribuyó con el 43.7%
(44.3%); la construcción con el 24.5% (24.9%); las indus
trias manufactureras con el 12,8% (12.1%); otros servicios,
excepto actividades gubernamentales, con el 6.5% (6.2%);
servicios de alojamiento temporal y de preparación de ali

mentos y bebidas con el 3.6% (3.5%); transportes, correos
y almacenamientos con el 3.5% (3.3%); servicios inmobi
liarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles con el
2.4% (2.7%); el resto de las actividades de producción con
el 2.9% (3.1%). La mayor contribución fue la del comercio
al por mayor, 43.7%.

De la aportación de las otras modalidades de informa
lidad a la generación del PIB, la agricultura, cría y explo
tación de animales, aprovechamiento forestal, pesca y
caza aportó el 25.0% (24.3%); el resto de las actividades
de producción de bienes y servicios el 16.1% (16.9%); el
comercio al por menor el 15.6% (15.5%); las industrias ma
nufactureras el 15.2% (15.2%); el comercio al por mayor el
10.9% (10.9%); los servicios profesionales, científicos y
técnicos el 5.3% (5.7%); otros servicios excepto activida
des gubernamentales el 4,8% (5.0%); transportes, correos
y almacenamientos el 4.5% (4.3%); la construcción el 2.5%
(2.3%). La mayor contribución fue la de la agricultura, cría
y explotación de animales, aprovechamiento forestal,
pesca y caza, 25.0%.

Considerando la informalidad económica total la

mayor aportación al PIB la hizo el comercio mayorista,
28.7% (29.0%). Considerando el sector informal, nueva
mente el comercio mayorista, 43.7% (44.3%). Consideran
do las otras modalidades de informalidad, la agricultura,
cría y explotación de animales, aprovechamiento forestal,
pesca y caza, 25.0% (24.3%).

Por último, del total de la población ocupada en 2022
el 55.4% trabajó en la informalidad: 28.3% en el sector in
formal (trabajadores informales en empresas informales),
y 27.1% en las otras modalidades de la informalidad (traba
jadores informales en empresas formales).

¿Cuáles son las causas de la informalidad y cuál la ma
ñera correcta de eliminarla? Ya lo veremos en otra ocasión.

arturodamm57@gmaH.com @ArturoDammArnal
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Para Víctor Ortiz Ensastegui, amigo entrañable
que ya edifica puentes en el cielo

Esta columna con todo y columnista se toma un receso
navideño y amenaza con regresar el 8 de enero, no sin

antes mencionar un sitio de sorprendente y clásica confor
mación, un espacio apacible de elegante y sutil ornamenta
ción que contrasta con el trajín que, metros abajo, realizan
miles de personas entre los claxonazos histéricos de Paseo
de la Reforma.

Mentor, aquel que de manera cor
dial ofrece su guía y consejo, denomina
la propuesta gastronómica de la muy
ilustrada Inés Zikou (quien, por cierto,
canta ópera), su atento esposo Georges
Konstantinou, en sociedad con Charles
Hamparzumian y Manolo Hablanedo de
Grupo Fisher's.

Lejos de la pretensión del lujo excesivo,
el recinto retoma colores de los jardines
griegos (pero omite el azul con que suele
identificarse las casas isleñas de aquel
país) para presentar una cocina de alta ca
lidad elaborada por el cheff ejecutivo Geor
gios Tsitsoulis y diseñada por Dimitrios
Sakkas. Por si quedan dudas, el barman y
el DJ también son griegos.

Desde los platillos de alta gama hasta
los guisos caseros son una evocación aro
mática y suculenta de Grecia y sus rincones
más entrañables, nación de la que provie
ne la gran mayoría de los insumos utiliza
dos para la preparación del clásico tzatziki
hasta la taramosalata y las frescas hojas de
parra rellenas de arroz. La coctelería posee
el resplandor de montañas y mares medite
rráneos, desde el famoso Skinos Salty Skin
o el delicioso Yamas, ese martini clarificado
que acompaña la ensalada griega.

Cuando Manolo Mojarrita Hablane
do conoció el restaurante en Grecia del

matrimonio ZikouKonstantinou, quedó
prendado de los sabores y ambientación.
Así que convenció a sus socios de que

Grupo Fisher's incursionara en un restau
rante de alta gama, mismo que se instaló
en el primer piso del Hotel St. Regis de la
CDMX. Con Mentor, son ahora 34 restau
rantes que tiene el grupo, 2 de ellos en el
extranjero que están en San Diego, Esta
dos Unidos, y Madrid, España. Así, esta
empresa fundada en 1989 cuenta con más
de 2 mil empleados y 7 marcas con distin
tivos,.,, hoy en extraordinario viaje de sa
bores e historia por la cuna de civilización
occidental.

Banxico: Banco Azteca, solidez ante los
rumores. Desde hace unas semanas, los
voceros oficiosos montaron una campaña
de desinformación y llena de falsedades
contra Banco Azteca, cacareando que la ins
titución se encuentra en bancarrota. Sólo los
incautos —en mi barrio les decimos más feo

han mordido el anzuelo de la malquerencia
que surge contra la firme postura de Ricardo
Salinas Pliego ante la realidad del país.

La misma gobernadora de Banco de Mé
xico, Victoria Rodríguez Ceja, salió al paso
de la campañita. Aseguró que la situación
del Banco Azteca es "estable" y que mantie
ne un índice de capitalización y de liquidez
óptimos conforme los reportes financieros
auditados del banco que dirige Alejandro
Valenzuela, además de cumplir los "estric
tos requerimientos regulatorios y a nivel
agregado cuenta con suficiente capital".

Vaya, la publicación global TheBanker

coloca a Banco Azteca como el de mejor
desempeño en México y en la posición
622 (tras escalar 121 posiciones) entre los
mil mejores bancos del mundo, destacan
do en la lista de los 25 mejores bancos de
América Latina y el Caribe, y posicionán
dose en el lugar 6 de la categoría Highest
Movers de la región por su capacidad de
llevar servicios bancarios y posibilidades
de desarrollo a grupos sociales que no son
atendidos por la banca tradicional.

Que no le cuenten.

Atajando el nearshoring. Parece
que el Gobierno de Andrés Manuel
López Obrador (del que promete con
tinuidad Claudia Sheinbaum), sigue
buscando nearshoring pidiendo que
no llegue. Esto porque, como aquí se
informó, sigue el inexplicable rezago
en la Secretaría de Economía, a cargo
de Raquel Buenrostro, en la expedición
de los certificados del Programa de la
Industria Manufacturera, Maquiladora
y de Servicios de Exportación (IMMEX),
herramienta clave para potenciar las ex
portaciones al permitir la importación
temporal de mercancías para transfor
mación al diferir el pago del Impuesto
al Valor Agregado, el Impuesto Especial
a Producción y Servicios y cuotas de
importación, garantizando la pronta de
volución de los gravámenes cuando los
productos terminados —autos, electro
domésticos, computadoras, maquinaria,
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etc.— salen de territorio nacional.

Por ese rezago, el SAT deja de expedir
Certificados Fiscales, un instrumento
que otorga crédito fiscal por el IVA y/o
IEPS causado por la importación tempo
ral. Con ello se disloca el flujo financiero
de las empresas nacionales de exporta

ción y de las extranjeras instaladas o que
se relocalizan en México, en especial las
estadounidenses.

Y sí, por ello, la oficina de ICatherine Tai,
en la USTR, prepara un caso de controver
sia de prácticas comerciales durante la re
visión del TMEC en 2024.
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Uno de los sectores que se fortalece es el del plás
tico que representa 2.9 del PIB manufacturero

y es que, de acuerdo con cifras, podría cerrar 2023
con un crecimiento de entre 4.5 y 5.3%, lo cual es un
panorama positivo luego de las prohibiciones de al
gunos productos de este material, aunado a los efec
tos de la pandemia. Con un valor de producción que
ronda los cerca de 295 mil millones de pesos, este
sector, representado por la Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (Anipac), que preside Aldimir
Torres y dirige Raúl Mendoza, está presente en áreas
de consumo, de empaque, de envase, agrícola, de te
lecomunicaciones y de la construcción, por mencio
nar algunas.

Asimismo, trabaja en alcanzar las
metas pactadas en el Acuerdo Na
cional para la Nueva Economía del
Plástico en México, por ejemplo, en
lo relacionado a empaque, envase y
embalaje que representa poco más
del 45% del total del mercado, la meta

es que al año 2030 el 100% de los
empaques y envases sean reciclables,
compostables o reutilizables, pues
actualmente el porcentaje es del 76%.
Además de trabajar en un ecodiseño
más amigable con el medio ambiente
y, por supuesto, migrar a un consumo
más responsable porque a nivel Lati
noamérica México se posiciona como
campeón en la generación de basura.
Cabe resaltar que también están de
tenidas la Ley de Economía Circular
y la Ley General para la Prevención y
Gestión Integral de los Residuos, por
lo que se está a la expectativa.

El sector que agrupa a más de 5
mil 100 empresas en México también
está con un ojo para invertir en me
jores materiales que contengan una
menor huella de carbono, de agua y
energética, en procesos más limpios
con menos emisiones, en maquinaria
con menor consumo energético, así
como en el capital humano. Por cierto,
aquí resalta la inyección de 5 mil 400
millones de pesos (mdp) que se han
destinado en los últimos cuatro años

a infraestructura, para incrementar
el reciclaje de más residuos, pues la
industria del reciclaje y toda su cade
na de valor avanza para cumplir las
metas pactadas en el acuerdo antes
mencionado.

Innovación Woow. La firma WOOW,

de Margarita Zepeda Porraz, se sigue
consolidando como primer Marlcetpla
ce de seguros y asistencias en México,
destaca como una plataforma que ha

cautivado a los millennials y otros que
buscan proteger sus activos. A través
de su aplicación, ofrece seguros por
kilómetro para autos y motocicletas
valuados hasta en 500 mil pesos, e in
cluso brinda la posibilidad de asegurar
accesorios personales y equipamiento
especial para motos. Estos seguros por
kilómetro son respaldados por Clupp
Mutualidad, SC de KL de CV.

Voz en off. Donde literalmente no la
están pasando bien es en Office Depot
de México, de Grupo Gigante. Resulta
que la cadena de tiendas de artículos
para la oficina y el hogar vio una luz
al final del túnel con un crédito de

mil millones de pesos (58.8 millones
de dólares) del Banco Nacional de Co
mercio Exterior. Por supuesto no hay
más comentarios sobre el asunto, pero
justamente trae deudas que tiene que
resolver con urgencia, donde por su
puesto un análisis sobre su esquema
de negocio no les vendría nada mal.
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Rosario Aviles

@charoaviles

El recuento del 2023
Después de la difícil situación que vivió la avia

ción a nivel mundial durante la pandemia, la
recuperación ha sido sostenida, aunque des
igual. América Latina abrió muy bien el 2022
y en el 2023 ha logrado recuperar lo perdido,

pero hay cierta preocupación porque no se ve que la región
conserve el impulso de crecimiento para el siguiente año.
En otras regiones, en particular Europa y AsiaPacífico,

las cosas son distintas. AsiaPacífico tardó en reaccionar por
que China no terminaba de abrir sus fronteras y ya se sa
be que ese es el motor más fuerte en la región. El 2022 fue
por ello poco alentador, pero en el 2023 han recuperado la
acostumbrada fortaleza y no sólo por China sino ahora por
la India, el panorama se ve bastante alentador para el si
guiente año.

En Europa la cosa no va tan bien. Sí hay recuperación, sin
duda, pero el fenómeno de sustitución del tren por el avión
parece que va en serio. Hace años que se solía decir que "el
futuro de la aviación europea son los trenes" y es normal.
Los cielos de esta región están saturados y tanto por una
cuestión de eficiencia en la administración del tránsito aéreo
como por las nuevas tendencias de limitar el uso del avión
por razones del medio ambiente, los aeropuertos y los cielos
están cediendo terreno para que los vuelos de largo alcan
ce sean los que utilicen los slots y el uso de espacio aéreo.
Por el lado de las nuevas tecnologías, parece que el tema

del Combustible de Aviación Sostenible (SAF) está toman
do ya más fuerza. Estados Unidos ha sido el país que más le
ha apostado a este compromiso ambiental, pero ya se está
creando una inercia en otros países. Desde luego que Fran

cia, Alemania, otros europeos tienen a sus ciudadanos muy
pendientes en este sentido, pero también hay sorpresas, co
mo la de Arabia Saudita que, a pesar de tener aún miles de
millones de barriles de petróleo como reserva probada, ya
la apuesta a los nuevos combustibles y esto está jalando aún
más la tendencia, lo cual si bien "documenta el optimismo"
(Monsi dixit), hay que tomarlo con paciencia porque aún
falta mucho para crear la masa crítica que permita precios
mucho más bajos en este clase de combustible.

El otro asunto es el de los nuevos propulsores, Hidróge
no y electricidad de otras clases. Esto pinta para ir mucho
más lento (es normal), pero lo que más lo atora es que la
aviación, que solía tener excedentes que pagaran las mejo
ras tecnológicas, hoy está en la rayita porque todos quieren
volar barato y eso, a la par que estresa las rentabilidades de
aerolíneas y aeropuertos, satura los cielos y la infraestruc
tura, sin dejar grandes ganancias.
En fin, retos grandes que tendrán que irse sorteando en

los años venideros.

Como posdata hay que decir que el martes próximo está
previsto el primer vuelo de la nueva Mexicana de Aviación.
En tal caso, la sección siguiente verá la luz hoy por última
vez. Ojalá sea para bien. Feliz Navidad.

Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justi
cia en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregula
ridades, castigar a los responsables y resarcirle a los traba
jadores su patrimonio •

Email: raviles0829@gmail.com
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Julio BrítoA.
@abritoj

* Huachicol impone récord con 56,592 comas ilegales
* Se suman robo de gas natural LP y tendido de ductos
* San Pablo ofrece la vacuna Pfizer contra COVID 19

El inicio de la presente administración fue un especta
cular golpe al robo de combustible. Marcelo Ebrard
encabezó la compra de 800 pipas y el presidente An
drés Manuel López Obrador señaló de manera clara,
la guerra al Huachicol significaba el combate a la co

rrupción y que se protegería el patrimonio de Pemex, que dirigi
ría Octavio Oropeza. Ese rimbombante inicio de administración
fue perdiendo fuerza y al final cayó en manos de la delincuencia
organizada. Antes de que termine el año, se habrán enfrentado
56,593 tomas clandestinas, muy superior a las 54,400 del perio
do del expresidente Enrique Peña Nieto.
El robo de combustible, que anteriormente se enfocaba a

gasolinas, pues se extendió a gas natural y LP. Con mejor tec
nología e inteligencia el crimen organizado en los últimos
años de esta administración, se han dado el lujo de robar tra
mos de ductos. Según reportes del mismo Pemex se registran
44 hurtos de tendido que va de los 8 hasta los 2,012 metros
de largo.
Al igual que la violencia, el gobierno federal no ha podido

proteger sus ductos y quedó a la merced de los delincuentes.
Impulsados más por ajustes políticos, varios directivo de Pe
mex terminaron en la cárcel luego de asegurar que los robos se
fraguaban dentro de las oficinas de la paraestatal. Los criterios
cambiaron y parece que se equivocaron las autoridades, por
que ni con el Ejercito Nacional, la Marina y Guardia Nacional
se ha podido disminuir el Huachicol, que cuesta sólo en repa
ración a Pemex 3 mil millones de pesos. En cada reparación
se gastan 52 mil pesos.

VACUNA. Mi Consultorio San Pablo, desde ayer en 77 sucursa
les en El Valle de México, Morelos, Querétaro y Puebla, ofrece la
vacuna de Pfizer contra el COVID 19 con un costo de 848 pesos.
Sin necesidad de hacer cita, sólo con presentarse a las sucursa
les de "Mi Consultorio" solicitando la aplicación a partir de la 7
de la mañana se puede aplicar. En caso de infantes es a partir
de los 5 años.

CONSTRUCCIÓN. La industria de la construcción en México
ha mostrado un notable dinamismo a lo largo de 2023. Ya en
2022, el valor de la producción de las empresas constructoras
se elevó a 522,915 millones de pesos, marcando la tendencia de
crecimiento de este año. En la construcción también cabe señalar
la importante inversión adicional de 150 mil millones de pesos
dedicada a la renovación de vagones e infraestructuras de los tre
nes CoatzacoalcosPalenque, que forman parte del proyecto Tren
Maya, una iniciativa crucial para el desarrollo del transporte en
el país cuya finalización está prevista para 2024.

DESCANSO. La Asociación de Bancos de México, que lleva Ju
lio Carranza anunció que el próximo lunes 25 de diciembre no
habrá actividades en sucursales bancarias, por ser día feriado.

VIAJE. Chris y Julie Ramsey, matrimonio aventurero, completó
su viaje totalmente eléctrico en el Polo Sur en la Antártida. Su
aventura de 10 meses y 30 mil kilómetros, que comenzó en el
helado Mar Ártico, en el Polo Norte Magnético, los llevó a reco
rrer los variados terrenos y condiciones de Norteamérica, Cen
troamérica y Sudamérica antes de atravesar el continente más
remoto del planeta para llegar al Polo Sur. La epopeya fue pa
trocinada por Nissan y el vehículo motivo del viaje fue el Ariya,
totalmente eléctrico •
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Citi, expectativas bursátiles y
económicas 2024
El equipo de análisis de Citi pronosticó que el próximo
año el indicador bursátil alcanzará 63 mil puntos, y
reiteró su nivel de 57 mil unidades para mediados de
2024 que ofrece una ventaja limitada respecto al nivel
actual que incluso ya fue superado. El nuevo objetivo
representa un aumento potencial de 13% apoyado por
la relocalización de cadenas productivas, la narrativa
de la baja de tasas, la resiliencia de las utilidades por
acción y la posición de mercado de varias emisoras. Y
dentro de los mercados emergentes mantiene a Méxi
co en overweight; las valuaciones se mantienen atrac
tivas en comparación a los promedios de largo plazo, y
en un horizonte de más largo plazo el mercado también
se beneficiaría de un realineamiento geopolítico. Y en
este contexto Citi realizó cambios en su portafolio mo
delo sumando Banco del Bajío en sustitución de Ne
mak, pero además ajustó diversas ponderaciones de
otras emisoras como el caso de América Móvil, y Grupo
México, y mantuvo Walmex, Cemex, GAP Arca y Kim
ber. En el aspecto económico Citi destacó que este año
el PIB crecería 3.5%, una mejora respecto a la previ
sión anterior de 3.3%, y para 2024 anticipa un avance
de 2.2% contra 2% anterior; espera una inflación de
4.4% al cierre de 2023, y de 5.2% para el componente
subyacente; seguimos considerando que Banco de
México recortaría su tasa de referencia por primera
vez en el primer trimestre de 2024; y agregó que inclu
so considerando una recesión, es probable que la infla
ción subyacente en Estados Unidos se mantenga" rígi

da" por encima del objetivo del2% para todo 2024. "En
nuestro escenario base, la Reserva Federal recortará
las tasas 100 puntos básicos el próximo año, a partir de
julio", concluyó.
VÍADEFINANCIAMIENTO
Corporación Tapatía de Televisión que preside Ale
jandro Serna decidió dejar la BM V y mudarse a BI VA. Y
es que la compañía que retransmite la programación
del canal 9 de la ciudad de México de Televisa, recibió
la opinión favorable de su solicitud de cambio de lista
do de certificados bursátiles de largo plazo emitidos al
amparo de un programa de colocación de hasta 750
millones de pesos. La emisora constantemente había
incumplido con la BMV en la entrega de información
financiera en tiempo y forma. Apenas en agosto de es
te año, HR Ratings retiro la calificación de la emisión, y
la última acción fue en 8 de noviembre de 2022 cuan
do ratificó la calificación de HR C (E) modificando la
Revisión en Proceso y colocándola en Observación
Negativa.

APOYO FINANCIERO

Office Depot de México, subsidiaria de Grupo Gigante,
obtuvo un crédito por mil millones de pesos, avalado
por el Banco Nacional de Comercio Exterior, a un plazo
de 10 años, con amortizaciones semestrales. Grupo Gi
gante participa como obligado solidario de Office De
pot de México, y los recursos serán utilizados par la
reestructuración de pasivos y los planes de expansión
de la cadena.
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onel boom de las re
C des sociales las au

diencias en México

están cambiando

y con ello la forma
comose relacionan

con las empresas,ya
sea en línea o en los comercios.

Queda claro que en estos tiempos un
celular capta no sólo nuestra atención,
también envía una gran cantidad de
formación, que sin saberlo llega a las

empresas para ofrecernos productos
y servicios a los teléfonos inteligentes,
casi como si esos dispositivos pudieran
conocer nuestros pensamientos.

Nada más para que tenga una idea
hay mediciones que indican que Tik
Tok generó más de 90 por
ciento de las interacciones

en el pasado Buen Fin.
Una empresa ele origen

israelíque está facilitando
el diseño de campañas y
el procesamiento de esa
¡nfcrmac icri es Zoomd, que
lleva aquí Mauricio Neria

La propuesta de valor
deZoomc! es llevar el marketing digital
a niveles de alta precisión con herra
mientas como la Inteligencia Artificial,
que procesa los datos a gran velocidad.

Otra de las ventajas de Zoomd es
que retoma lo que puede hacer una
plataforma multicanal con motores de
búsqueda inteligentes que cada vez son
más utilizados por potenciales consu
midores porque ahora antes de comprar
primero lo buscamos en internet.

Y bueno, ante la explosión de datos
Zoomd gestiona al día más de 500 mi
añes de eventos diarios en más de 70

países, de ahí que sea un aliado en las
campañas de firmas como Aliexpress,
Shein, Mcclonald's, Cociere, Walmarty
por supuesto Tik Tok.

LA RUTA DEL DINERO

Ya que hablamos de tecnología, fíje
se que Engine Core, que dirige Aldo
Cordova, fue elegida para proveerser
vicios para el registro biométrico para
la oficina del Alto Comisionado de las

Naciones Unidas para los Refugiados
(ACNUR) de la ONU. Como sabe dicha
entidad brinda apoyo a personas re
fugiadas y solicitantes de asilo en el
marco de la cooperación que tiene con
la Comisión Mexicana de Ayuda a Refu
giados (COMAR) y el Registro Nacional
de Población (RENAPO). Con la identi
ficación biométrica de rostro, huella e
iris se logra la unicidad de los registros
de esa población... Se celebró ayer en
Monclova.Coahuila, la Asamblea Ordina

ria de Accionistas de Altos

Hornos de México [AHMSA),
que estuvo presidida por
Andrés González Saravia

Coss, donde se aprobó la
gestión para aplazar por
un año el tercer pago del
Acuerdo Reparatorio con
Pemex derivado del con

flicto por la venta de Agro
nitrogenados, además se dio luz verde
para la contratación de un crédito por
600 millones de dólares. Nos comentan

que quien debe estar muy preocupado
ante un evidente conflicto social y eco
nómico, uno más heredado por Miguel
Riquelme, es el recién llegado gober
nador de Coahuila, Manolo Jiménez,
ya que entre la sociedad coahuilensey
trabajadores de AHMSA, se rumora que
el gobernante ha sido omisoy negligen
te en la gestión del conflicto, teniendo, al
parecer, intereses personales ajenos al
bienestar de la empresa. Corporativo
regresa el 3 de enero. Felices fiestas.

ROCELIOVARE LAigHOTMAIL.COM
/ @CORPO._VARELA
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Vidal Llerenas
X: @vidallerenas

La economía de la capital
En algún momento, no queda

clara la razón, se considera
ba a la Ciudad de México una

suerte de apéndice del resto
del país, que disfrutaba de los

beneficios de la riqueza de los estados,
sin aportar nada a cambio. Por suerte,
la visión actual es otra, la capital es la
sede de la mayor parte de servicios cor
porativos financieros, de una intensa ac
tividad de industrias creativas, conven
ciones, procesos logísticos, educativos y
de innovación. Tan sólo la actividad fi
nanciera representa el 1 0% del PIB ca
pitalino, la de logística el 11%. Incluso
en el tema tributario la situación es di
ferente ahora, a raíz de la reforma del
2008, la capital pasó de recibir alrede
dor del 1 1 % de la recaudación federal

participable, a poco más de 8.6% que
obtiene actualmente, por lo que en rea
lidad en el balance, la CDMX en reali
dad aporta a la bolsa nacional. Es una
capital global, que compite con capita
les regionales del país y otras del sur de
Estados Unidos y de América Latina. El
crecimiento de la Ciudad de México es

clave para la economía de México, es
un motor, pero, sobre todo, un provee
dor de servicios para las actividades
que se realizan a lo largo del país.
La ciudad debe de seguir promovien

do las actividades de alto valor agrega
do que actualmente se desarrollan, co
mo las financieras y las corporativas,
pero buscan potenciar mejor otras, en

las que también se tienen ventajas com
parativas, como las relacionadas con
las industrias creativas, el turismo y las
de logística. Se requiere construir eco
sistemas y poner en marcha políticas
específicas para el desarrollo de la in
dustria de alta tecnología, ligada a la in
novación, y a los procesos de nearsho
ring, también la que tiene que ver con
la economía circular y las energías alter
nativas. Existe también la posibilidad de
acelerar el desarrollo de empresas de
servicios como los de análisis de datos,
la programación y los de atención vía te
lefónica, en inglés y en español.
Ahora, la desigualdad, a pesar de los

programas sociales, es todavía alta en la
capital, entidad que tiene un coeficiente
de Gini de 0.52%. Es necesario que más
capitalinas y capitalinos se incorporen a
puestos laborales de calidad, eso requie
re de mejor formación específica para el
tipo de habilidades que se requiere, con
programas de formación en las univer
sidades, pero también por parte de las
empresas y el gobierno local. Para apro
vechar mejor la oferta laboral, es nece
sario consolidar el sistema de cuidados,
para que las mujeres no estén en desven
taja y puedan hacer uso de todo su po
tencial laboral, con servicios que ofrezca
el estado y las propias empresas.
Además, se requiere que las pymes

y los proyectos de emprendedores pue
dan ligarse a las empresas y sectores
de mayor dinamismo, con estrategias

de apoyo, vinculación, financiamien
to, asesoría y tecnología, para esa fina
lidad. Eso puede desarrollarse con una
estrategia que reduzca la informalidad,
que continua alta, de 46%, para conso
lidar empresas que se puedan expandir.
Eso no implica pensar que la informali
dad va a desaparecer, pero sí diminuir,
y evolucionar a sistemas más seguros,
ordenados y productivos para los que
no pueden participar de un emprendi
miento completamente formal.
En dos áreas la ciudad puede hacer

mucho más. A pesar de que los servi
cios inmobiliarios son responsables del
10% del producto capitalino, el año pa
sado apenas si el sector creció 2.8%.
La ciudad requiere retomar el ritmo de
la industria de la construcción, con pro
yectos verticales, en áreas centrales, cer
canas al transporte masivo, con enotéc
nicas, inversión en los servicios básicos
y espacios públicos. Ahora, la meta de
be ser que buena parte de las nuevas
viviendas sean asequibles para la ma
yoría de las personas, viables en esque
mas del Issste y del Infonavit. Por otro la
do, se requiere apoyar al sector rural
de la ciudad, para que no se expanda
la mancha urbana y se paguen los ser
vicios ambientales de la zona, con al
ternativas productivas más rentables,
ecoturismo, la incorporación como pro
veedores a la vibrante actividad gastro
nómica de la ciudad y la venta directa a
los consumidores.
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Jorge Andrés Castañeda

202.3 y 2024: qué pasó
y qué podemos esperar
Kii 2023, tras la pandemia, Kl y México
enfrentaron desafíos económicos, in
cluyendo inflación. Ambos países im
plementaron políticas monetarias res
trictivas, pero la recesión no ocurrió,
listados L nidos alcanzó un crecimien

to del 2.6 "i,, impulsado por manufac
tura. México proyecta un crecimiento
del • >. I".., respaldado por gasto guber
namental y consumo interno.

El cierre anual es un buen momen

to para recapitular lo que ha pa
sado y realizar predicciones,
que probablemente resulten fal
sas, sobre lo que nos depara el

próximo año. En esta columna analizaré
la situación económica de México y Esta
dos Unidos.
Si bien el 2023 no fue un año malo en

términos económicos para ambos países,
puede entenderse como un año de transi
ción postCovid19. Las altas tasas de infla
ción de 2021 y 2022 parecen haber dismi
nuido. Este año, aunque aún no llegamos
al objetivo de la Fed (2%) ni del Banco de
México (3%), estamos cerca, con un 4.3%
para México y 3.1 % en Estados Unidos. La
"lucha contra la inflación" ha obligado a
ambos bancos centrales a implementar po
líticas monetarias muy restrictivas. En EU la
tasa de referencia pasó de cero en la pan
demia a 5.25% en poco más de un año.
En México, aunque la subida fue más pro
nunciada, fue más gradual, ya que pasó

de 4% a 11.25% en menos de dos años.

Estas políticas restrictivas presagiaban
una recesión que no llegó. En Estados Uni
dos no hubo ni siquiera un softlanding.
Los datos de empleo continúan mejorando,
y datos como el de nuevas construcciones
muestran una economía que no sólo no es
tá en recesión, sino que parece seguir to
mando impulso. Al final el crecimiento de
EU será de 2.6%, impulsado sobre todo
por la inversión en manufactura y con una
inflación controlada.

En México, la situación es similar. Si al
inicio del año se esperaba un crecimiento
magro, la última encuesta de expectativas
de Citibanamex pone el crecimiento de es
te año en 3.4%, impulsado por el gasto de
gobierno y con buenos datos de inversión
y consumo interno.
¿Qué podemos esperar para el 2024?
La incertidumbre de la elección de no

viembre será la música de fondo del

2024. Aunque las encuestas no favorecen
a Biden, un buen año económico puede
ayudarlo. El reciente anuncio de la Fed so
bre el fin de la política monetaria restrictiva
tiene a los mercados felices. La Fed pronos
ticó tres recortes a la tasa de interés para
el 2024, pero algunos analistas ya antici
pan hasta seis. Tanto el Dow como el ÑAS
DAQ se acercan a máximos históricos des

pués de las caídas de los últimos dos años.
Se espera que, a medida que se relaje la
política monetaria, estos índices sigan su

biendo. Esto tendrá implicaciones en las
elecciones en EU, ya que el 58% de los
hogares estadounidenses están invertidos
en la bolsa.

El 2024 tampoco pinta mal para Mé
xico. Por un lado, el excesivo gasto guber
namental, con un programa que plantea
un déficit real (RFSPj del 5.4% del PIB, im
pulsará la economía en 2024. Esto va a
ser un problema grande para el próximo
gobierno, ya que recibirá unas finanzas
públicas complicadas y con gastos cre
cientes. Pero para el próximo año, este ex
ceso creará crecimiento tanto en el gasto
de gobierno como en el consumo, impul
sado por las transferencias de los progra
mas sociales.

Por otro lado, está la gran interrogante
de la materialización concreta del nears

horing. Sigue la evidencia anecdótica, pe
ro cada vez quedan más claros los obs
táculos energía, certidumbre jurídica,
seguridad y ahora los problemas en los
cruces fronterizos. Además, las eleccio
nes añadirán incertidumbre. Aunque las
encuestas apuntan a una victoria de Shein
baum, los inversionistas y mercados esta
rán atentos para ver si obtiene la mayoría
calificada. De ser el caso habría un nuevo
freno a la inversión, similar al de 2019.
El 2024 será, sin duda, un año intere

sante donde habrá que dar seguimiento a
la evolución de estos fenómenos tanto en

México como EU, y ver si no nos llevamos
alguna otra sorpresa.
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Adiós al efectivo
y UEVA YORK. El Banco

Central Europeo y la Re
serva Federal de Estados

Unidos han dicho que
no tienen intenciones de

abolir el efectivo físico si se introduce una

moneda digital de banco central (CBDC,
por su sigla en inglés). Los informes recien
tes sobre políticas del BCE y de la Comi
sión de Bretton Woods están en contra
de pagar intereses (positivos o negativos)
sobre las CBDC. Los responsables de las
políticas deberían reconsiderar ambas
posturas. Existen buenos motivos no sólo
para respaldar la introducción temprana
de las CBDC, sino también para pagar
intereses por ellas y abolir el efectivo.
Estados Unidos viene rezagado en el

ámbito de las CBDC. Según el rastreador
de CBDC del Consejo Atlántico, las CBDC
ya han sido lanzadas plenamente en 11
zonas monetarias, todas ellas economías
en desarrollo y de mercados emergentes,
y otros 100 países están explorando la
idea. Estas zonas monetarias han ape
lado a dos argumentos comunes a favor
de una CBDC: que puede impulsar la
inclusión financiera y mejorar la eficiencia
de los pagos y las liquidaciones.

Por supuesto, las CBDC también tienen
sus críticos. Un argumento en su contra
es que los bancos comerciales podrían
ser dejados de lado en tanto los hogares
y las empresas sustituyen sus depósitos
en bancos comerciales por tenencias de
CBDC. Este riesgo aumenta si una CBDC
paga intereses (como lo hacen los depó
sitos bancarios). Otra preocupación es
que el banco central, como emisor de la
CBDC, podría obtener información sen
sible sobre las finanzas y las decisiones
de gasto privadas de los tenedores de
CBDC. Y otro temores que las CBDC que
operen en un mecanismo de consenso de

cadena de bloques de prueba de trabajo
haría un uso extraordinariamente intensivo

de energía.
Sin embargo, existe un tercer argumen

to a favor de las CBDC. Si (y sólo si) una
CBDC paga intereses y está acompañada
por la abolición del efectivo físico, mejora
rá la efectividad de la política monetaria
al eliminar el límite inferior efectivo (LIE)
sobre las tasas de interés de política.
El LIE, un artefacto de papel moneda

del banco central con tasas de interés

nominales ¡guales a cero, fue una limita
ción vinculante frecuente sobre la política
monetaria de las economías avanzadas
desde la crisis financiera de 200709 has

ta que los responsables de las políticas
empezaron (tardíamente) a aumentar las
tasas de interés a fines de 2021 y princi
pios de 2022. Como los bancos centrales
no pudieron fijar las tasas de política en
niveles significativamente negativos, tuvie
ron que recurrir al alivio cuantitativo (QE
por su sigla en inglés), monetizando las
expansiones de sus balances a través de
compras gigantescas de títulos públicos
y privados.

El QE no sólo no fue efectivo a la hora

de impulsar tasas de inflación por debajo
de la meta, sino que, además, fomentó
burbujas de activos que siguen amena
zando la estabilidad financiera e hizo que
a los gobiernos imprudentes les resultara
demasiado fácil tener déficits presupues
tarios excesivos.

En las economías avanzadas, los ban
cos centrales parecen dispuestos a mante
ner las tasas de política lo suficienremente
altas durante suficiente tiempo como para
llevar nuevamente la inflación al rango
de meta del 2% para fines de 2024. Pero
una inflación baja sumada a una tasa
de interés real neutral baja aumentará la

posibilidad de que el LIE vuelva a ser una
limitación vinculante en caso de futuros
shocks contractivos y desinflacionarios.

Después de todo, las estimaciones más
recientes del Banco de la Reserva Federal
de Nueva York de la Rstar, la tasa de
interés real consistente con pleno empleo
e inflación estable dentro de la meta, es
tán apenas por encima del 0.5% para
Estados Unidos. Ese nivel bajo hace que
resulte sumamente deseable eliminar el

LIE. Si la inflación o el desempleo terminan
materialmente por debajo de la meta, la
Fed podría fijar tasas de interés significa
tivamente negativas, si fuera necesario.
Asimismo, el argumento estándar de

la estabilidad financiera en contra de las

CBDC que pagan interés tiene poco sen
tido. Si los tenedores privados de depósi
tos bancarios deciden cambiar por una
CBDC, y si la desintermediación resultante
se considera indeseable, el banco central
puede realizar depósitos compensatorios
con los intermediarios financieros afecta

dos. Una corrida motivada por el miedo
de depósitos bancarios no asegurados a
CBDC se puede compensar y neutralizar
de la misma manera.

Del mismo modo, si bien ninguna
CBDC puede replicar por completo la pri
vacidad del efectivo físico, tal vez eso no
sea tan malo. La anonimidad del efectivo

hace que sea una opción preferida para
las organizaciones criminales y terroristas
en todo el mundo. Por otra parte, la infor
mación a disposición del banco central (y
del gobierno) dependerá del diseño y la
implementación de la CBDC.
En un extremo, podría haber un mode

lo completamente centralizado, en el que
los bancos comerciales, otras instituciones
financieras y todas las empresas y los ho
gares tengan cuentas en el banco central.
Pero también podría haber un sistema de
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dos niveles en el que los bancos y otras
instituciones financieras elegibles manten
gan cuentas de CBDC mayoristas en el
banco central y administren las CBDC mi
noristas al público. Una cuenta de CBDC
minorista, en efecto, sería una cuenta
bancaria convencional garantizada por
el banco central. Los administradores de

las cuentas minoristas pasarían a las au
toridades relevantes sólo la información
requerida para cumplir con las reglas
destinadas a combatir el lavado de dinero

y el financiamiento del terrorismo. En Esta
dos Unidos, esto incluiría el cumplimiento
de la Ley de Secreto Bancario.

O, en el otro extremo, podría haber un
sistema basado en un registro distribuido
completamente descentralizado, como
muchas criptomonedas y monedas esta
bles basadas en cadenas de bloques de
hoy. Si bien los mecanismos de consenso
de prueba de trabajo ¡que usa Bitcoin)
consumen mucha energía y no se pueden
escalar bien, las cadenas de bloque de
prueba de participación (como las de
Ethereum desde el 15 de septiembre de
2022) tal vez puedan superar estos obs
táculos. En cualquier caso, una cadena
de bloques permite que el historial de
transacciones sea de dominio público,

mientras que las identidades de los indi
viduos pueden seguir siendo privadas
(razón por la cual algunas criptomonedas
también están siendo utilizadas por orga
nizaciones criminales y terroristas).
Finalmente, pagar intereses sobre las

CBDC no afectaría adversamente ni la
inclusión financiera ni la eficiencia del

sistema de pagos y liquidaciones.
Los responsables de las políticas que

se oponen a abolir el efectivo físico e in
troducir una CBDC que pague intereses
deberían recapacitar. Este es el momento
de hacer las dos cosas, antes de que re
grese el LIE.

• Si bien los defensores de las monedas

digitales de los bancos centrales argumentan
que la tecnología impulsa ría la inclusión lia
eficiencia financieras, los críticos advierten

que plantea riesgos financieros, políticos
y ambientales. Pero estas preocupaciones
son exageradas, especialmente si se
comparan con el potenc ial de las
CBDC para forta lecer
la polít ica monetaria

W¡IIbe®Í Mfe
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Mejores empleos
significan un
mejor desarrollo
• I ais industrias manufacturcras ya no
son los sectores que absorben mano de
obra como solían ser, y eso es un gran
problema tanto para las economías
desarrolladas como para las economías
en desarrollo. Lograr un crecimiento
sostenible e inclusivo dependerá ahora
de la c reación de oportun klades en los
servicios, un sector que generalmente
110 se asocia con empleos buenos y
productivos

AMBRIDGE. La economía

convencional siempre ha
tenido un punto ciego en
lo que respecta al empleo.
El problema se remonta a

Adam Smith, quien colocó a los consumi
dores, y no a los trabajadores, en el trono
de la vida económica. Lo que importa
para el bienestar, argumentó, no es cómo
o qué producimos, sino si podemos con
sumir nuestro paquete preferido de bienes
y servicios.

Desde entonces, la economía moderna
ha codificado este enfoque capturando
el bienestar individual en forma de una

función de preferencia definida sobre
nuestra cesta de consumo. Maximizamos
la "utilidad" seleccionando los bienes

y servicios que nos ofrecen la mayor
satisfacción. Aunque cada consumidor
es también un trabajador de algún tipo,
los empleos entran en la ecuación sólo
implícitamente a través de los ingresos
que proporcionan, al determinar cuánto

dinero tenemos disponible para gastar
en consumo.

Sin embargo, la naturaleza del trabajo
de cada uno tiene implicaciones que van
mucho más allá del presupuesto de cada
uno. El empleo es fuente de dignidad per
sonal y reconocimiento social. Ayudan a
definir quiénes somos, cómo contribuimos
a la sociedad y la estima que la sociedad
a su vez nos otorga. Sabemos que los
empleos importan porque las personas
que los pierden tienden a experimentar
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reducciones grandes y persistentes en la
satisfacción con la vida. El equivalente
monetario de tales caídas suele ser un

múltiplo del ingreso de una persona, lo
que hace que la compensación a través
de transferencias gubernamentales (como
el seguro de desempleo) sea inviable a
todos los efectos prácticos.
En términos más generales, los em

pleos son el cemento de la vida social.
Cuando los empleos decentes de clase
media desaparecen debido a la auto
matización, el comercio o las políticas de
austeridad no sólo hay efectos económi
cos directos, sino también sociales y po
líticos de largo alcance. La delincuencia
aumenta, las familias se desintegran, las
tasas de adicción y suicidio se disparan y
aumenta el apoyo al autoritarismo.
Cuando los economistas y los respon

sables de la formulación de políticas
piensan en la justicia social, normalmente
se centran en la variedad "distributiva":

¿quién obtiene qué? Pero, como sostiene
el filósofo político Michael J. Sandel, qui
zás un criterio más importante sea el de la
"justicia contributiva", que se refiere a las
oportunidades de ganarse el respeto so
cial que conlleva buenos empleos y "pro
ducir lo que otros necesitan y valoran".
Si bien estas cuestiones suelen consi

derarse en el contexto de las economías

avanzadas, son igualmente importantes
para los países en desarrollo. En un país
rico, un buen trabajo podría definirse
como aquel que permite un camino hacia
niveles de vida de clase media y que de
fiende derechos laborales fundamentales,

como condiciones de trabajo seguras,
negociación colectiva y regulaciones
contra el despido arbitrario. En un país
pobre, un buen trabajo suele ser aquel
que simplemente permite un nivel de vida
más alto que una agricultura de subsis
tencia improductiva y agotadora o una
existencia precaria en el sector informal.

De hecho, la transición de personas de
malos empleos a mejores empleos resume
todo el proceso de cambio estructural que
impulsa el desarrollo económico. Desblo
quear este proceso de manera rápida y
sostenible es crucial, y la industrializa
ción, históricamente, ha sido el principal

motor para lograrlo.
El problema ahora es que las ¡ndustrias

manufactureras ya no son los sectores ab
sorbentes de mano de obra que alguna
vez fueron. Una combinación de facto

res en particular la mayor intensidad
de capital y habilidades de los métodos
de fabricación modernos y la dura com
petencia internacional para unirse a las
cadenas de valor globales ha hecho
que sea muy difícil para las economías en
desarrollo aumentar el empleo en la ma
nufactura formal. Incluso los países con
sectores industriales fuertes entre ellos

China están experimentando caídas en
el sector manufacturero como proporción
del empleo total.
La consecuencia inevitable de estas

tendencias es que la mayor parte de los
mejores empleos tendrán que generarse
en los servicios, tanto en los países en de
sarrollo como en los desarrollados. Pero

como la mayoría de los servicios en los
países en desarrollo son altamente impro
ductivos e informales, este cambio plan
tea un desafío importante. Para empeorar
las cosas, la mayoría de los gobiernos no
están acostumbrados a pensar en los sec
tores de servicios como motores de creci

miento. Las políticas de crecimiento ya
sea que se relacionen con investigación
y desarrollo, gobernanza, regulación o
políticas industriales suelen apuntar a
grandes empresas manufactureras que
compiten en los mercados mundiales.

Por difícil que pueda ser, los gobiernos
deben aprender a mejorar la productivi
dad y el empleo simultáneamente en sec
tores de servicios intensivos en mano de

obra. Eso significa adoptar medidas con
muchas de las mismas características de

la "política industrial moderna", mediante
las cuales el Estado, a cambio de la crea
ción de empleo, busca una colaboración
estrecha e iterativa con las empresas para
eliminar los obstáculos a su expansión.
Ya existen algunos ejemplos de este

modelo en todo el mundo. Consideremos

la asociación del estado indio de Harya
na (iniciada en 2018) con los servicios
de transporte Ola y Uber. Creada con el
objetivo de aumentar el empleo para los
jóvenes facilitando a estas empresas la

identificación y contratación de conduc
tores, esta asociación públicoprivada
se basa en un claro quid pro quo. Har
yana ha flexibilizado las regulaciones
que obstaculizaban el crecimiento de los
servicios, compartió bases de datos de
jóvenes desempleados y celebró ferias
de empleo exclusivas para las empresas,
que a su vez han asumido compromisos
(blandos) de emplear a un número signi
ficativo de jóvenes.
El acuerdo es dinámico. Permitir que

los términos se adapten a las circunstan
cias cambiantes ayuda a generar con
fianza mutua sin obligar a las empresas
a condicionalidades rígidas. En menos de
un año, la asociación ha creado más de
44,000 nuevos puestos de trabajo para
los jóvenes de Haryana.
Por supuesto, los servicios son una

mezcolanza de diferentes actividades,
con una gran heterogeneidad en el tama
ño y la forma de las empresas. Cualquier
programa realista para ampliar el empleo
productivo en los servicios tendrá que ser
selectivo y centrarse en aquellas empre
sas y subsectores que tienen más proba
bilidades de tener éxito. Será necesario

experimentar, y los gobiernos locales
(municipios y autoridades subnacionales)
a menudo estarán en mejores condicio
nes que los funcionarios nacionales para
llevar a cabo programas piloto.

En última instancia, tanto el crecimiento
económico como la equidad requieren
un enfoque del desarrollo centrado en
el empleo. Si bien el crecimiento econó
mico sólo es posible si los trabajadores
avanzan hacia empleos mejores y más
productivos, la equidad requiere mejoras
en las perspectivas de empleo para los
trabajadores que se encuentran en la par
te inferior de la distribución del ingreso.
Una clase media en crecimiento, a su vez,
impulsará la demanda interna y reforzará
la creación de empleo en los servicios.
Un modelo basado en servicios no

puede generar el tipo de milagros de cre
cimiento que produjo la industrialización
orientada a la exportación en el pasado.
Pero aún puede conducirá un crecimien
to de mayor calidad, con una inclusión
social mucho mayor y una clase media
más amplia.

Daní, fiodt!:%, isais»
sor deíe©]JBfTTÍa
Política Ifernáéío
rió en la Harvard
Kartnedy Sebool,
¦#§"péS¡deStB dg¡
la Ásociacípfl
Essnémicq tnfas
nacional yaufejH
de Straight Talk
on Trade: Ideas

for a Sane World
Economy.
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AHMSA pide aplazar pagos a Pemex
Despachos asesorarán a startups
Cemexy HSBC apoyan a las mujeres
Tesla es investigada en Noruega

La empresa siderúrgica Altos Hornos de México
[AHMSA) llevó a cabo una asamblea de accionistas en don
de la mayoría aprobó un plan para reactivar .sus operaciones;
y al misrrwfiempo acordó pedíI una prórroga de un año
a la empresa estatal Petróleos Mexicanos para el pago de la
tercera cuota de un acuerdo reparatorio.

Alonso AnCira, quién era presidente de AHMSA, con se
dé en Monclova, Coahuila, acordó con él gobierno mexica
noel pago de 21Ó millones de dólares para salir de la cár
cel, tras ser acusado de vender a sobreprecio una planta de
fertilizantes a Pemex.

AHMSA dijo que ofrecerá a cambio de este aplazamien^
to la cesión de algunas activos que tiene en su poder y que
considera qué noson estratégicos para retomar operaciones.

De manera adicional sus accionistas aprobaron la contra
fccISn A sÉiitci y Isrlirr» da

BlackBox Startup Law, una firma mexicana de aboga
dos que brinda servicio legal orientado a los negocios de las
startups en América Latina, suscribió una alianza con §1 des
pacho de origen brasileño Advocada Rodrigues do Amaral
para integrar una asesoría multinacional para las startups que
operan en ambos países:
GWttWa aliaitfc^wBfiB&'i^íjfasajadfef «.ataís»

sorar clientes en común, ofreciendo soluciones internaciona
les más completas.

Cementos Mexicanos y HSBC México, anunciaron un
nuevo programa social enfocado en apoyar y potenciar el
crecimiento de las mujeres«mpresarías de la red de proytsst*
dores de'Cemex,

Este programa cuenta con recursos por hasta 700 millones
los 'jyol#fetifll||lS 1

Ciero a un costó prefetencial para mujeres emprendedoras,
permitiéndoles acceder a liquidez para fortalecer Su opera
ción comercial.

Ambas empresas dijeron que él programa está alineado
con los Objetivos de Desarrollo Sostenible {ODSj de las Na
ci3s®jBds&y'íBflej i «¡e ovjpsjfrii^ct'ccri I i iBisióBi1
nanciera y responsabilidad social empresarial.

esla enfrenta a una investigación en Noruega por fallas
en la suspensión de sus vehículos que podría dar lugar a una
retirada de los autos del mercado, reportó la agencia noticio
sa Reuters.

La Administración de Carreteras Públicas de Noria©
ga [ACPN) comenzó a interrogar a Teslaen .septiembre de
2022 en relación cqn las quejas de id hay problemas en
los brazos de control traseros i nferiores de sus coches Modelo
S y X, de acuerdo al reporte. Si la agencia determina qüé el
problema representa un riesgo grave, podría récomendar re
tírar del mercado los modelos para reemplazar tas brazos de
control traseros inferiores.
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Javier Núñez*
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Fútbol y competencia: ¿cambio de paradigma?
En 2021 un conjunto de equipos

de fútbol, encabezados por Real
Madrid y Barcelona, crearon la
Superliga, empresa cuyo objetivo
es organizar un torneo europeo. El

proyecto fue suspendido a raíz de la opo
sición de aficionados, gobiernos, equipos,
medios y los organismos rectores del fútbol
europeo: la FIFA y la UEFA.

El asunto fue atraído por la Comisión Eu
ropea y derivó en una sentencia del Tribunal
de Justicia de la Unión Europea. De acuerdo
con el Tribunal, las reglas que prohiben a
equipos y jugadores participar en torneos
como la Superliga son ¡legales pues no
existe un marco de actuación que asegure
que sean transparentes, objetivas, no discri
minatorias y proporcionales.
La decisión del Tribunal no significa su

respaldo a la aprobación de la Superliga,
que sería un competidor directo de otro
torneo de amplia resonancia, la Liga de
Campeones. La autoridad se pronunció
únicamente sobre las reglas que rigen en la
FIFA y en la UEFA.
El proyecto de Superliga permitiría crear

una competición con 64 participantes divi
didos en 3 grupos, cada uno con un cam
peón, y ascensos y descensos que permiti
rán rotar los equipos y abrir la competencia
a nuevos participantes. El modelo no exclu
ye que cada equipo partícipe en sus ligas
nacionales, es decir, equipos y jugadores

se mantendrían bajo las reglas de la FIFA
y la UEFA. A diferencia de otros torneos,
confiere un rol protagóníco al fútbol femenil

En el ámbito del antitrust, la decisión del
Tribunal marca un hito, pues califica las
acciones de la FIFA y la UEFA como abusos
de posición dominante, en términos de la
legislación europea. Sin embargo, en con
traste, el Tribunal validó diversos aspectos
distintivos del modelo vigente.

Por ejemplo, la autoridad considera que
el fútbol es una actividad de importancia
social y cultural que atrae interés mediático.
El mérito deportivo se manifiesta a través de
un sistema de calificación y eliminación de
equipos, que requiere del establecimiento
de un marco regulatorio común y de condi
ciones técnicas que aseguren la igualdad
de oportunidades a los participantes.
Asimismo, el Tribunal considera que el

establecimiento de reglas comunes que ga
ranticen la homogeneidad y coordinación
de las competencias organizadas por los
organismos rectores del deporte tiene sus
tento. Es decir, el cumplimiento de las reglas
establecidas por la FIFA o la UEFA, que se
encargan de aprobar y calendarízar las
competencias que organizan, es legitimo.
Aunque la decisión del Tribunal ha sido

recibida con beneplácito por los organiza
dores de la Superliga, un análisis más deta
llado lleva a ser cautelosos. Es cierto que el
Tribunal resuelve que la FIFA y la UEFA de

tentan poder sustancial y lo pueden utilizar
para inhibir la competencia al interior de las
organizaciones (no hay un pronunciamiento
sobre los efectos al exterior). Sin embargo,
el Tribunal también reconoce la facultad de

la FIFA y la UEFA de establecer reglas uni
formes y de acomodar la organización de
los torneos de la manera más conveniente

para el desarrollo del deporte. Bajo estos
principios, de facto, el Tribunal reconoce el
derecho y la necesidad de la FIFA y la UEFA
de limitar y administrar la competencia entre
torneos.

Las autoridades no solo no procedieron
a ordenar la separación estructural de los
organismos que algunos pedían, sino que
reconoce la necesidad de "coordinar" la

competencia, aunque bajo reglas claras.
Ello valida la aplicación razonada de reglas
de coordinación entre competidores, que es
un tema cuya discusión hemos postergado
en México.

La decisión es la primera en las batallas
que seguramente ocurrirán en los años veni
deros. Sobre la sentencia, el máximo jerar
ca del fútbol mundial, Gianni Infantino,
declaró que "no cambia nada" y sostiene
que las organizaciones han ¡mplementado
cambios que atienden a la preocupación de
las autoridades. ¿Tendrá razón?

*Espeáalista en competencia económica
y regulación. Socio Director de Ockham
Economic Consulting.
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La inflación de diciembre, mejor prudencia y cautela
Podría, sin problemas, la sub

gobernadora del Banco de
México, Irene Espinosa Can
tellano, decirles a sus con
trapartes "se los dije". Pero

como no se trata de bajar al nivel
de una mañanera, sino de encontrar
soluciones colegiadas a los altos ni
veles inflacionarios, seguro no habrá
ninguna referencia en ese tono sobre
aquella advertencia que hizo en la
reunión de política monetaria del pa
sado 9 de noviembre.

Por aquellos días, algunos inte
grantes de la Junta de Gobierno ya
empezaban a adelantar vísperas que
tan pronto como arrancara el 2024
empezarían con los primeros recortes
en la tasa de interés de referencia.
Claro, todos los tomadores de de

cisiones de política monetaria insistían
en ese momento en el voto unánime

por no mover la tasa de interés de su
nivel actual de 11.25% por cierto tiem
po, pero sí se notaba un discurso más
relajado sobre el futuro de la tasa de
interés al arranque del próximo año.
Y fue ahí donde Espinosa apuntó

que había que mantener la prudencia
y cautela en la comunicación de la
Junta de Gobierno del Banco de Mé

xico y evitar adelantarse a modificar
la guía prospectiva ante el elevado
nivel de incertidumbre sobre la tra

yectoria descendente de la inflación.
Y apenas una reunión de decisión

de política monetaria después, los
banqueros centrales tenían que au
mentar ligeramente sus expectativas
de inflación de los próximos trimestres.
Ayer, los datos inflacionarios de la

primera quincena de diciembre que
publicó el Inegi confirman que, efecti
vamente, todavía hay razones suficien
tes para que el Banco de México se
mantenga con una postura totalmente
intransigente con la alta inflación.
Sí, de acuerdo, el indicador que

más toman en cuenta los banqueros
centrales es aquel que elimina los pre
cios volátiles y que puede descontar
que este diciembre es, además del
mes de mayor actividad comercial
del año, el que mayor crecimiento
económico ha presentado durante
todo el sexenio.

Por eso, la inflación subyacente es
el faro de la visión de largo plazo de
la Junta de Gobierno y ahí, la infla
ción quincenal de 0.46% no fue sua
vecita, pero el nivel anual de 5.19%
sí implica 20 quincenas consecutivas

a la baja.
Pero, el Indice Nacional de Precios

al Consumidor, el indicador líder, la
inflación general, tuvo un incremento
quincenal de 0.52% hasta 4.46%
anual, que quedó por arriba de todo
pronóstico.

El incremento en la inflación general
va a presionar al alza las expectativas
de los analistas y entonces se vuelve al
menos incómodo el discurso de que
estamos no tan lejos de un inicio de
baja en el nivel del costo del dinero.
Puede no haber relación directa

entre las presiones en los precios de
algunos alimentos y una tasa inter
bancaria que pudiera bajar de 11.25
a 11% por un "ajuste fino". Más bien
es el mensaje que mandaría la au
toridad monetaria con una postura
más laxa.
Hasta antes de este dato inflacio

nario, no tan bueno, de la primera
quincena de diciembre, las expec
tativas de los analistas era tener que
esperar hasta el 2025 para regresar
a la meta del banco central de 3%

anual, pero esta burbuja decembrina
puede retrasar más esa expectativa y
al Banxico le toca ser más prudente
y cauteloso.
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Por Julio
Pilotzi

juUopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Si bien, la función de los bancos es cui
dar y canalizar el dinero de ahorradores
e inversionistas además de brindar

otros servicios financieros, hay algunas
instituciones señaladas por cometer
fraude contra sus propios clientes como
el caso de Santander, de origen español
y que en México lleva Felipe García
Ascencio.

A pesar de contar con poco más de
mil 300 sucursales en territorio nacio

nal y registrar 20.4 millones de clientes,
esto último al 30 de septiembre de este
año, Banco Santander ha estado bajo la
lupa de la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México (FGJCDMX), al
mando de Ernestina Godoy, por pre
sunto fraude de 8 millones de pesos en
perjuicio de una cuentahabiente.

Por este hecho, a mediados de este
año el Tribunal Superior de Justicia
de la Ciudad de México también tomó

cartas en el asunto y programó una
audiencia para que la Institución de
Banca Múltiple y parte de sus abogados
externos fueran imputados por el delito
de fraude procesal.

Y es que, a la afectada se le estaba
cobrando el exorbitante monto antes

mencionado, derivado de un crédito
que jamás solicitó.

Asimismo, en 2021 Santander estuvo
inmiscuido en otro fraude contra un

centenar de cuentahabientes a quienes
se les sustrajo el dinero de sus cuentas.

En este caso hubo varios cuestiona

mientos que van desde los protocolos

de seguridad y ciberseguridad, perso
nal poco capacitado, tráfico de base
de datos así como la efectividad de las

autoridades.

Pues si bien, los fraudes se relacio
nan más con robo cibernético a través

de la banca en línea y con suplantación
de identidad, también hay ocasiones
en las que empleados de los bancos son
partícipes en este delito.

De acuerdo con versiones en ese

entonces y a nivel nacional se calcu
laban cerca de 2 mil defraudados con

montos que iban desde los 3 mil pesos
a mayores promediando casi los 126 mil
pesos, esto en entidades como la CDMX,
Estado de México, Jalisco, Nuevo León,
Hidalgo, Michoacán y Querétaro.

Hersuma contra CIBanco

Y ya que hablamos de instituciones
financieras, un juez determinó congelar
activos y arraigo de accionistas y/o repre
sentantes legales de CIBanco, institución
de banca múltiple, el asunto fue promovi
do por Hersuma Asesores S. A. de C.V. en
contra de esta institución por un adeudo
de más de 300 millones de pesos en
facturas las cuales obran en un contrato.

Se sabe que CIBanco ignoró obligacio
nes terminando este asunto en juzgados
civiles de la Ciudad de México, con un
número de expediente 1190 / 223, en el
que ya comenzó la investigación y se
determinó lo antes mencionado.

Trasciende además, que hay gran

preocupación entre clientes por este
tema. Ya veremos cómo avanza, pero no
hace mucho recordará usted que esta
institución fue señalada por problemas
con sus cajeros automáticos. Habremos
que darle seguimiento.

VozenOff

Altos Hornos de México, se encuentra en
un problema delicado sobre su cum
plimiento de acuerdo reparatorio con
Petróleos Mexicanos por el asunto del
sobreprecio de la planta de fertilizantes
Agro Nitrogenados. Van por pedir un
convenio modificatorio al convenio de

reparación de 2021.
Ya veremos qué dicen en Palacio

Nacional, desde donde se dijo que este
asunto de la 4T quedaba zanjado antes
de que terminara la administración
del presidente Andrés Manuel López
Obrador...
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Amarga navidad para Argentina;
déjá vu 1994, México

Hace casi 30 años Méxi

co enfrentaba la mayor
crisis fie.su historia, con

la violenta devaluación

del peso iniciaba un
aj usté macroeconómicQ
que llevó a la pobreza a

millones fie mexicanos, dejó en el fies
empleo a otros tantos y endeudados a
casi iodos.

Lúe una crisis brutal,,como señala
mos líneas arriba, la crisis más grave
de la historia del país y eso que México
tiene un amplio registro, sobre todo a
partir de las tres últimas décadas del
siglo pasado.

Casi 30 años despuésen Argent ina vi
virán una amarga navidad, producto fie
un ajuste macroeconómico brutal que
dicen llevará al país a ser una potencia
económica dentro fie algunas décadas,
seguramente millones en ese país 110
lo verán, ya sea por la edad, o por los
afectos de esta crisis que devastará, en
un inicio al país y sü economía.

El presidente de Argentina, Javier Mi
lei, anunció esta semana algunos detalles

fiel plan que dice sentará las bases fie la
reconstrucción de la economía argent ina
y devolverá la libertad y la autonomía,a
los individuos.

Privatizar empresas estatales, facili
tar las exportaciones y poner fin a los
controles dé precios en la vivienda, Son
algunas de las medidas.

Sé contempla que Argentina Sea una
potencia mundial y eso pasa por desar
mar la enorme cant idad de regulaciones
que han impedido, entorpecido y deteni
do el crecimiento económicode nuéSifo
del país.

El paquete que Milei mandará al Par
lamento conl empla privat izar las empre
sas estatales argentinas y abre la puerta
para que las empresas privadas tomen
el control de sectores clave.

El decreto t ambién prevé recortar el
gasto público y los subsidios, incluye la,
derogación del régimen de sociedades
fiel Estado y fie la normativa que impide
la priva tización de las empresas pú blicas
para transformar en sociedades anóni
mas "todas" Jas emprtsasesiataleS para,
su "posterior privatización", con el fin dé

desregularizar la economía fiel país.
Sin que esté vigente, el ajuste niacro

esperado es brutal y se espera que la eco
nomía argentina entre en recesión el año

Como promesa navideña queda la
supuesta llegada de Argentina a la lista
de las potencias mundiales.

¿Se logrará?, para saber la respuesta,
fallan muchos años. Lo cierto es que por
promesas Latinoamérica 110 para, Han
pasado tantos "líderes'1 prometiendo el
oro y el moro, que uno más 110 liare mu
cha diferencia.

Ella és la región donde nos tocó vivir,
recordando a la autora deesa legendaria
frase.

Milei se sumará, a una larga lista, sus
promesasquedarán ahí, también en una
largá lista, ojalá algún día alguien de ver
dad lo logre.

Mientras tanto, será una amarga na
vidad para los argentinos, tal como nos
sucedió a nosotros en 1994, después fié
que se cayera el casi ¡lio de arena que nos
prometieron, uno de tainos.
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Los repudiados impuestos

Aunque usted no lo
crea, impuestos di
versos, diferentes i
los que ya pagamos,
será 11 apl ica d os desde
el primer día de 2024,
sobre lodo porque go

biernos estatales y municipales sufrirán
una merma en las transferencias fede

rales, sobre lodo porque s© aprobó un
gigantesco gasto para obras magnas y
programas sociales, en el cual no éstán
incluirlos.

Deése modo, desde Ensenada, Baja Ca
lifornia,, hasta Oaxaca, pasando por el
Estado de México, las .administraciones
locales han decidido gravar no sólo a
los transportistas que Cruzan por sus
regiones o lineas fronterizas, privatizar,
sino elevar los impuesl.osfimbienlalésy
afectar a las tierrasindígenas, a quienes
incluso podrían embargar para cobrarse
deudas a lo "chino" y "cochino".
En Oaxaca, lo que hace el gobernador
morenist a. Salomón Jara Cruz, es una to
tal ilegalidad, que viola lo estipulado en
él artículo 27 de la Cana Magna, desde
que propuso incluir en la Ley de Ingresos

estatal el gravar las tierras comunales y
ejidalea
La ley Sé aprobó en el Congreso local, en
sesión extraordinaria, el 6 de diciembre
pasado. Se explicó que el objetivo era
fortalecer los ingresos fiscales, aunque
todos sabemos que es un impuesto in
constitucional, porque la ley establece
que cualquier régimen de tierras ejida
les o comunales no son susceptibles fie
gravarse porque pertenecen a la comu
nidad, no al comunero ni al ejidatario.
Sin embargo, como ya sabemos, 2024
será año electoral y urgen recursos fres
cos para solventar gastos. Parece que al
gobernador oaxaqueño le interesan más
los temas políticos y económicos.
Oaxaca está integrado por IS millones
375 mil 700 hectárea*, de las que 7 mi
llones 408 mil 148 son propiedad social,
pfc que casi 6 millones de hectáreas son
tierras comunales y más de 1,6 millones,
ejidalel. Sólo millón 967 mil 552 son
hectáreas de carácter privado. Por ello,
el daño y afectación és social.
Hace unos días, la Coparmex rechazó
los aumentos de impuestos ambienta
les que se aplicarían en los estados de

México y San Luis Potosí,, los cuales 110
cuentan con justificación técnica., ni so
porte fiscal, además de que 110 hay sus
tento para defender los beneficios que
prefuntamenie se buscan. $ólo se trata
fíe medidas recaudatoria* que golpea
rán a las micro, pequeñas y medianas
empresas.
E11 la entidad mexiquense habrá un al
za fie i:¡2"<. en el impuesto actual a las
emisiones a la atmósfera de 43 a 100 pe
sos por tonelada de dióxido de carbono
equivalente (ton C02e), representando
un incremento fiel 132%, mientras que
en territorio potosino la propuesta fue
gravar el 100% fie las emisiones fie dió
xido de carbono (C02), lo que lo conver
tirá, en el segundo estado fiel país, con
el gravamen más alto de un solo golpe»
Iodo lo anterior, junto con la intención
fiel alcalde de Ensenada, el morenisia,
Armando Avala Robles, para otro cobro
ISIra o impuesto: adicional a los vehí
culos de carga que ingresen al puerto
fie esa localidad, provocará, un alud de
amparos con el apoyo de las barras de
abogados en la República desde el pri
mer minuto de 2024.
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